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     El Universal - Primera - Pág. 6 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )
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     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 48 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )
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     Milenio Diario - Política - Pág. 11 - Rubén Mosso ( Nota Informativa )
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¿Será? 15

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Editorial La Jornada / PJ: asumir la democracia 16
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Bajo Reserva 20

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Sin autor ( Columna )

Centro de Barrio / Estacionamiento barabara 52
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Cartón / La foto 70

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )
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Cartón / Recesión Económica 75
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INE acepta una rebaja para la elección judicial 98

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-4 - Ivonne Melar ( Nota Informativa )

En petit comité, Morena y Taddei acuerdan recorte al INE para elección judicial 101

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-39 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )

Oficialismo e INE trabajarán para reducir presupuesto de elección judicial 103
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TribunalElectoral el Senadodela Re

públicainformó ayerquereanudarálas
accionesquele correspondenencuanto
ala elecciónjudicial

CaberecordarqueelPoderLegislativo
tieneentresustareaspendientestrabajar
enla aprobacióndereformasaleyesse
cundariasrelacionadasconesteproceso
inéditoenelpaís

Entanto el InstitutoNacionalElecto

ral INE dio comoplazoestemiércoles
parasabersi podíacontinuarconlo que
le correspondeperohastael momento
sedesconocesi retomarásulaborenape
goala resolucióndelTEPJF

Duranteel foro enel queparticipó en
elcualsedisertósobrelaviolenciadigital
haciala mujereMónicaSoto compartió
queestefenómenodelictivovaenincre
mentoAl citarcifrasdelInstitutoNacio

naldeGeografíay EstadísticaInegi dij o
que9 4 millonesdemujereshansufrido
acosomientrasque55porcientodelos
agresoreseranhombres

Agregóque deacuerdoconlaUnidad
dePrevencióne InvestigaciónCiberné
ticadela Capital del totaldeincidentes
relacionadosconviolenciadigital regis
tradosenel primertrimestredel 2023
65porcientosevincularonconmujeres

mayoresdeedadAnteestola magistra
daplanteóla necesidaddeemprender
reformassobreestaproblemática

Ademásseñalóquesehanresuelto
tresmil 642expedientesy sehanemi
tido dosmil 938sentenciasreferentesa

asuntosrelacionadosconviolenciapolí
ticaenrazóndegénero

ESTELUNES el TEPJFapro
bóunaresoluciónquedejó
sin efectoslassuspensiones
quejuecesdeamparootor
garoncontralaselecciones
del próximoaño

Mlaselec

ciones

auténticaslas

eleccioneslibresy las
eleccionesperiódicas
nosepuedendete
ner El díaqueuna
autoridaddetenga
unaeleccióndevoto

popularesedíasí
preocupémonos
porquela democracia
sehabrárotoen

nuestropaís

MÓNICA SOTO
Presidentadel TEPJF

mm
LOS MAGIS

TRADOSMónica

Sotoy Felipedela
Mataapoyarona
Alfredo Fuentes

paraparticiparen
eleccióniudicial
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MONICA SOTO presidentadel TEPJFayerenel foroViolenciaDigital contrala Mujer
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AcusanqueTrife echagasolinaal fuego
ABEL BARAJAS

Con su determinaciónde

permitir quecontinúela or
ganizaciónde la elección
judicial el Tribunal Elec
toral federal Trife sólo
le está echandogasolina
al fuego advirtieronayer
Magistradosfederales

Durantela conferencia

matutinade los juzgadores
el Magistradode Circui
to JuanJoséOlveraLópez
señalóque la ponenciadel
MagistradoelectoralFelipe

Fuentesaprobadaparaesos
efectosadolecedeunerror
básicode alguienque no
tienecarrerajudicial

El Tribunal Electoral
paraapagarel fuego está

lanzandogasolina me pa
recequeestoeslo queestá
ocurriendoy naturalmen
te estaes la consecuencia
de estaropinandono deci
diendoestáopinandoenun
asuntoqueno esdesucom
petenciay ahí en plenase
siónunodelosMagistrados
electoraleslo hizover dijo

FALTÓ DIAGNÓSTICO
El Gobiernofederalaceptó
antela ComisiónInterame
ricanade DerechosHuma

nos CIDH que no exis
tió diagnósticoprevio para
justificar la reformajudicial
afirmaronjuzgadorespre
sentesenlas audienciasdel

organismointernacional
JuanAlfonso Patiño di

rector jurídico de la Aso
ciación Nacionalde Magis
tradosde Circuito y Jueces
de Distrito del PoderJudi

cial delaFederaciónJufed

aseguróque la representa
ción del Estadomexicano
antela CIDH fuedeficiente

Sí contestóunapregun
ta Cuál fue esapregunta
Cuál esel diagnósticoque

dio pautaa las premisasde
la reformajudicial y la res
puestafue Ningunonohay
Lo únicoquehaysonnotas
periodísticasque destacan
cómo la gente tiene cier
ta opinión expusoPatiño
quien la semanapasadaes
tuvo enlas audienciasde la

CIDH enWashington
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CONTRAMAÑANERA

Juezdecisiónno

competeaTEPJF
El Tribunal no

tienefacultades

parapronunciarse
sobreel tema
ya queexisten
amparosen

trámite afirma
PORDAVID VICENTEÑO

davidvicenteno gimmcommx

Al existir amparosen
procesode trámite el
Tribunal Electoral del

PoderJudicialde la Fe
deración TEPJF no
cuentacon facultades

parapronunciarsesobre
la realizacióndelproce
soelectoralparajueces
magistradosy ministros
afirmó el juez JuanJosé
OlveraLópez

En la conferenciade

juecesy magistrados
quepor estaocasiónse
realizóen martes ante

el asuetopor el aniver

sario de la Revolución

el juzgadorindicó que
con su resolucióndel

lunes el TEPJF lejos de
resolverel problemalo
estáempeorandoal in
currir enresponsabilida
desporel desacatodelas
suspensiones

El Tribunal Electo

ral paraapagarel fuego
estálanzandogasolina
me pareceque estoes

lo que estáocurriendo
y naturalmenteéstaes
la consecuenciadeestar

opinandono decidien
do estáopinandoenun
asuntoque no esde su
competenciay ahí en
plenasesiónunode los
magistradoselectora
leslo hizover afirmó el

juezOlveraLópez
El lunes la SalaSupe

rior delTEPJFapropues
ta del magistradoFelipe

Alfredo Fuentesdeter

minó pormayoríadevo
tos constitucionalmente

inviable suspenderlos
actosqueserelacionan
conel desarrollodelpro
cesoelectoraldel Poder

Judicialdela Federación
2024 2025

Ademásseconcedie
ron medidascautelares

paragarantizarla con
tinuidaddel procesode
laseleccionesapetición
delospromoventes

Segundaopinión
Olvera Lópezcriticó
queel TEPJFpidiera
una opinión al
Senadopararesolver
si el procesoelectoral
debecontinuar

El pasadolunes la SalaSuperiordel TEPJFdeterminó
inviable suspenderla organizacióndel procesojudicial
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Juzgadoresacusan
aTribunaideechar

gasolinaalfuego
Contramananera

Critican quedefiendala
seleccióndejuecesSoto
ningunaautoridaddebe
detenerunaelección
RUBEN MOSSO

CIUDAD DE MÉXICO

Juzgadoresfederalesaseguraron
queelTribunalElectorallanzó
gasolinaparaapagarelfuego en

unasuntoquenoesdesucompe
tenciacomoeseltemadelassus
pensionesqueordenanfrenarel
procesoparaelegirjuecesmagis
tradosyministros

Enlaconferenciacontrama

ñanerajuzgadoresqueforman
partedelcolectivoArtículo41ex
plicaronqueelSenadoyelInsti
tutoNacionalElectoralENE so
licitaronalTribunalsu opinión
sobredichassuspensionespara
determinarsipodíancontinuar
conloscomiciosde2025

El TribunalElectoral fue
radetodacompetencialesdi
ce y piensoque yo creoque
deben esmástienelaobliga
cióndecontinuar

Conquécompetencialo
estáhaciendoelTribunalElec

toral Ojo lo catalogaroncomo
unasuntogeneralesoeselpri

merindicadordequenoesdesu
competenciaexplicóelmagis
tradoJuanJoséOlvera

Recordóqueinclusohayjui
ciosdeamparodondelaPresi
denciadela Repúblicay el Se
nadosonlasautoridadesde

mandadasyhayunjuezquelos
hafrenado

OlveraenfatizóqueelTribu
nalopinóenunasuntoqueno
le correspondeporquele pi
dieronunaacciónaclarativala
cualnoesprocedenteparaeste
tipodeasuntos

El Tribunalparaapagarel
fuegoestálanzandogasolina

meparecequeestoeslo quees
táocurriendoy naturalmente
estaeslaconsecuenciadeestar

opinandoporquenodecidien
do sobreunasuntoqueno es
sucompetenciay ahíenplena
sesiónunodelosmagistrados
electoraleslohizover

Dice primero debeseguir
elprocesoelectoralsegundose
emiteunamedidadeprotección
paralacontinuadóndeésteEsas
sonlasdosconclusionesquetres
déloscincomagistrados depor
síyauntribunalirregularmen
tefuncional porqueconstitu
cionalmentesonsieteintegran
tes opinanenunasuntoqueno

essucompetenciaabundo

Diferendo

LamagistradapresidentadelTri
bunalMónicaSotodefendióla
resolucióndelaSalaSuperiorcon
laque enunasegundaopinión
determinaronquelassuspensio
nescontraíaseleccióndejuzga
doresnotienenvalidezpuesad
virtióqueeldíaqueunaautoridad
puedadetenerunaelecciónlade
mocraciasehabrároto

Al formarpartedelForoso
breViolenciaDigital contralas
MujeresqueparticipanenPo
lítica enBajaCaliforniaSur
Sotoaprovechóparaexplicar
y defenderladecisiónqueellay
otrosdosmagistradostomaron
estelunesfrenteal rechazode
otrosdosdesusparesparade
terminarlainvalidezdelassus

pensionesqueteníanparaliza
doal INE enlaorganizaciónde
laelecciónjudicial

El díaqueunaautoridadde
tengaunaeleccióndevotopo
pularesedíasípreocupémonos
porquelademocraciasehabráro
toennuestropaísLaselecciones
auténticaslibresyperiódicasno
sepuedendetener subrayó

Coninformaciónde J LópezPonce
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TEPJFpuedeopinar
perono decidir
sobreprocesoenPJ
afirmamagistrado
El gobiernoadmitió
anteCIDH queno hay
diagnósticoparala
reforma revelan

l
PEDROHIRIART

phiriart elfinancierocommx

El TribunalElectoraldelPoderJu

dicial delaFederaciónTEPJF no
tienefacultadesparapoderordenar
quesigaadelantelaimplementación
delareformaalPoderJudicial recla
móelmagistradoJuanJoséOlvera

Luegodequeellunestresmagis
tradoselectoralesacorda

ronquesepuedenignorar
amparosy suspensiones
paraseguiradelantecon
loscambiosalaley Olvera
reclamóquenoteníanpor
quéhaberlohecho

Resaltólaspalabrasdel
magistradoReyesRodrí
guez quiendijo queesto
sólocomplicauntemaque
deporsíyaestáenredado

El TribunalElectoralparaapagar
el fuego estálanzandogasolina
Me parecequeestoeslo queestá
ocurriendoyestaeslaconsecuencia
deestaropinandonodecidiendo
enunasuntoquenoesdesucom
petencia sentenció

Ademáselmagistradodestacó

quelaspartesdemandadastanto
elLegislativocomoelEjecutivo es
tánpreguntándosemutuamentesi
puedenseguirconla implementa
cióncuandoenrealidaddebeserel

Judicialquiendecida
Queyaestévigente queyaesté

enelDiario OficialdelaFederacióny
quelasautoridadesinsistanenconti
nuarnosignificaquenosepuedare
visarenjuiciodeamparo aseveró

El magistradoaseguróque en
estemomentohaysuspensiones
queestánsurtiendoefectoylo que
decidióelTribunalElectoralesuna

opiniónmásnoliberaderesponsa

bilidad al Senadoquele
pidió opiniónynolibera
alINE

Posteriormenteyuna
semanadespuésdelaau
dienciaantela Comisión

InteramericanadeDere

chosHumanosCIDH el
magistradoJuanAlfonso
Patiñodestacóqueahíel
Estadomexicanoreco

noció queno huboun

diagnosticoparahacerla reforma
alPoderJudicial

PatiñoChávezquieneseldirec
torjurídicodelaAsociaciónNacional
deMagistradosdeCircuitoyJueces
deDistrito delPoderJudicialdela

FederaciónJufed destacóque

losrepresentantesdelgobiernono
pudieronaportarpruebassobre la
corrupciónenlajudicatura Ensede
internacionalnosepuedementir
sostuvoel magistradoDespués
apuntóqueaquísedijo quenohay
undiagnósticodelacorrupciónge
neralizadaenelPoderJudicial

PorsuparteelmagistradoOlvera
sostuvoque laideaquesetieneen
lapoblaciónsobrelaopacidadenla
judicaturaesproductodeldiscurso
delexpresidenteLópezObradorque
repitióestosataquesdurante6años

El TribunalElectoral
paraapagarel
fuego estálanzando
gasolinaeslo que
estáocurriendo

JUAN JOSÉOLVERA
Magistrado

INFLUENCIA

El magistrado
Olverasostuvo

quela deaque
setienesobre

la opacidaden
la judicaturaes
productodel
discursode

LópezObrador
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Tribunalechagasolinaal fuego magistrados

En lugarderesolverlo enconanmás refieren

TEPJFle echa gasolinaal
fuego dicenmagistrados
EN CONTRAMAÑANERA JuanJoséOlveraaseguraqueentreel Ejecutivo el Legislativoy ahorael Tri
bunal se pidenpermiso paracontinuarla elecciónjudicial estánenfalta al desacatarsuspensionesañade
PorUlisesSoriano

ulisessoriano razoncommx

Magistradosqueformanpar
tedel colectivoArtículo 41

cuestionaronla competen
cia del Tribunal Electoral

del PoderJudicialdela FederaciónTE
PJF luegodequeéstedierasuaval al
Instituto Nacional ElectoralINE para
quecontinúeconlostrabajosdela orga
nizacióndela eleccióndejuecesmagis
tradosy ministros

Durantela contramañanerajudicial
deestemartesel magistradodeCircuito
JuanJoséOlveradestacóqueentreel Po
derEjecutivoyelPoderLegislativoyaho
rasumandoal TEPJF seestánpidiendo
permisoparapodercontinuary elTribu
nalElectoral fueradetodacompetencia
lesdice puesyo piensono yo creoque
debenesmástienela obligacióndecon
tinuar conlaelecciónjudicial

Señaloqueambospoderesestánen
falta anteel desacatodelassuspensio
nesjudicialesvigentesy agregó Hay
unjuezqueleshadicho Detentehayun
recursodentrodeestejuicio hayunre
medioy ésenoesel queestánponiendo
enacciónlosdemandamosentreellos

seestándandopermisoparacontinuar
hágameustedel favor

El magistradoOlveraindicotambién
quehaceunosdíasla Presidenciade la
Repúblicapreguntóal Senadosi podía
continuarconelprocesodela reformay
éstele respondió yo creoquesí y aho
ra la mismaCámaraaltavay le pregunta
el TribunalElectoralsi puedecontinuar
y le dice yo opinoquesí

OlveraLópezaclaróque enestemo

mentohaysuspensionesqueestánsur
tiendoefectosy lo quedecidióel Tribu
nalElectoralel díadeayeresunaopinión
másnoliberaderesponsabilidadeneste
casoal Senadoquelepidióopinión

Mencionóquelosdosvotosencontra
emitidosdurantela sesióndelTEPJFdel

pasadolunesdijeron A nosotrosnonos
toca Y sentenció Conestaropinando
enlugarderesolverelproblemalo están
enconandomás El Tribunal Electoral

paraapagarel fuego estáechandogaso
lina estáopinandonoresolviendo

El magistradodecircuitoenfatizóque
el TEPJF estáopinandoenun asunto
queno esdesucompetenciay ahí en
plenasesiónuno de los magistrados
electoraleslo hizo ver Quédecidióel
TribunalElectoralal final delcaminosin

competenciaEsdecir tratandodeopi
narsobrelasconsecuenciasdeunjuicio
deamparoo de100juiciosdeamparo

El impartidordejusticiainsistió Les
gusteo no lesgusteel sistemajudicial
quetenemosahoritanosdicequelasau
toridadespuedenserdemandasy están
siendodemandadasy partedelasmedi
dasqueseleshanimpuestoesqueno
puedencontinuar

Ante los mediosde comunicación

JoséOlveraexplicóqueel TEPJFensu
competencianotienenadaqueveren
juiciosdeamparonoesautoridadrecur
sivaenlosjuiciosdeamparodeahíque
la opiniónqueemita puesescomolas
llamadasamisa el quequierelassiguey
el queno no

Porotro lado el tambiénmagistrado

JuanAlfonsoPatiñodirectorjurídicode
laAsociaciónNacionaldeMagistradosde

CircuitoyJuecesdeDistritodelPoderJu
dicial dela FederaciónJUFED dijo que
esimportantequela SCJNemitaunpro
nunciamientosobresi elTribunalElecto

ral tienefacultadespararesolverenrela
ciónconlavigenciadelassuspensiones

H TRAS LA DECISIÓNdel
TEPJFestemiércolesel Con

sejoGeneraldel INE deberá
decidirsi continúaconel

procesodeelección
dejuzgadoresde2025

300
Suspensiones

aproximadamente
recibidascontrala

elecciónjudicial
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MAGISTRADOS

enla conferencia

contramañane

ra el pasado21
deoctubre
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Resoluciónfuepolítica nojurídica
IPorUIisesSoriano
ulisessoriano razoncommx

LA JUEZANancyJuárezyelmagistrado
AlejandroAndracacriticaronelavalotor
gadoporel TribunalElectoraldelPoder
Judicialde la FederaciónTEPJF para
queel InstitutoNacional ElectoralINE
continúeconlaelecciónjudicial

La juezadel DécimoNovenoDistrito
aseguróquedicharesoluciónesde ca
rácterpolítico y queseestácometiendo
undesacatoquepodríallevarala inhabi
litacióndelosfuncionariosinvolucrados

Porsuparteel magistradoAndracaCa
rreraseñalóquelosamparospresentados
siguen convida ademásdequela reso
lucióndelTribunalElectoralagravay cre
cela crisisconstitucionalqueviveelpaís
puesla reformajudicial nosoloinvolucra
untemaelectoralsinotrastocaderechos

humanosy laindependenciajudicial
En entrevistaconLa Razón la juz

gadoraJuárezSalasconsideróque la
resolucióndelTEPJFes absurda pues
asumióunacompetenciaquele corres
ponderíaala SupremaCortedeJusticia
dela Nación SCJN puesla resolución
debíaseraplazadahastaquela Corte
resuelvalosasuntosquetienependien

tesquesonsolicitudesdeparaejercerla
facultadprevistaenelartículo11 fracción
17delaleyorgánicadelPoderJudicial

InsistióenqueelTribunaltomóuna re
soluciónpolítica nojurídica Finalmente
hayamparosy suspensionesquetantoel
INE comoelSenadodebenacatarydeben
cumplirporquesonresolucionesdejueces
dedistritocompetentesEl Tribunallo que
estahaciendoesazuzarparaqueincurran
endesacatotantoel Senadocomoel INEy
esotraeríaunaconsecuencia

Detallo quela SupremaCorte esel
máximointérpretedela Constitución

conatribucioneslegalesparaestablecer
uncaráctervinculanteesdecir elTribu

nal Electoralforzosamentesetieneque
esperaraqueresuelvala Corte

Los funcionariosdel INE inclusolos
del Senadocomentópueden
seracreedoresa diversassan

cionesdebido a que están
incurriendoen un delito La

ley deAmparoestableceque
quienviola lassuspensiones
deamparoesacreedora una
penade3 a 9 añosdeprisión
inhabilitaciónparaejercerel
servicio público y también
unamulta

El magistradodecircuito Alejandro
Andracaenentrevistaconestemedio

consideróquela resoluciónes unagra
vamientodela crisisconstitucionalque
ya deporsí existe ademásdecoincidir
enque el Tribunalno tienefacultades
expresasparainvalidar o revocarlas
suspensionesdelos juecesdedistrito
esosolo correspondea los tribunales
colegiadosdecircuito y a la postrea la
SupremaCorte

Sobrelosamparosquesehabíanpre
sentadoel magistradoAndracaCarrera
aseveróque siguenconvida puespar
tedelconflictoconstitucionalsolotiene

relaciónconelcarácterelectoral Lasala

superiordeesetribunalnoeselsuperior
jerárquicopararesolverconlainstancia
solo tiene competenciaexclusivaen

materiaelectoral Los jueces
dedistrito enmateriaconsti

tucional

Losamparostramitadospor

los juecesde distrito conti
nuaránensutrámitey tendrán
quellegar a unadecisiónde
fondo o ensucasodefinitiva
al menosquepuedanserrevi
sadasal final por la Suprema
Corte aseguró

alila
EL CONSEJERO

del INE Uuc Kib

Espadasdijo que
el fallo del TEPJF

demuestraquelas
suspensionesno
puedenacatarse

MEN ESTEmomentohaysuspensiones
queestánsurtiendoefectosy lo que

decidióel TEPJFesunaopinión Conestar
opinandoenlugarderesolverel problemalo
estánenconandomás

JUAN JOSÉOLVERA

MagistradodeCircuito

M ELTEPJF tomóunaresolución

política nojurídica Hay amparosy
suspensionesquetantoel INE comoel Senado
debenacatarEl Tribunal lo queestáhaciendo
esazuzarparaqueincurranendesacato

NANCYJUÁREZ
Jueza

M LA RESOLUCIÓN esun agravamien
to dela crisisconstitucionalqueyade

porsíexiste El Tribunal notienefacultades
expresasparainvalidaro revocarlassuspensio
nesdelosjuecesdedistrito

ALEJANDROANDRACA

MagistradodeCircuito
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Conel tiempoencontra
aceleranlostrabajos
paralaeleccióndejueces
RosaIcelaRodríguezsereunióconnueveconsejeros
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Casidosmesesdespuésde haber
decretadoel inicio delprocesopara
la eleccióndejuzgadorespor fin el
InstitutoNacionalElectoral INE
tienehumoblanco al interior y al
exteriordelórganoparainiciar los
trabajosrespectivos

Sin embargoenfrentaráunaca
rreracontrael tiempo porqueesta
eleccióndeberealizarsepor man
datoconstitucionalel primerode
junio próximo Por lo pronto hoy
miércoles seinstalarálacomisión

especialencargadadecoordinarlos
trabajosparaesteobjetivo

Un díadespuésde la resolución
del Tribunal Electoraldel Poder

Judicialde la FederaciónTEPJF
precisamenterelacionadaa queel
INE y el Senadodebencontinuar
conla organizaciónde esteproce
soextraordinarioparala elección

dejuecesmagistradosy ministros
el temaocupóla mayorpartede la
agendadelos 11 consejerosestavez
conrespuestasdistintasalasdese
manasanteriores

ClaudiaZavala quienhabíamos
trado reticenciaporquelos con
sejerosdel INE fueron multados
supuestamentepor no respetar
suspensionesdefinitivasencontra
de la reformaal PoderJudicial se
ñaló respectode la obligatoriedad
del instituto hoytenemosunade
cisiónclara estamosvinculadosa
darcontinuidadal procesoelectoral
extraordinariopararenovarcargos
del PoderJudicialfederal Parael

INE el tiempoesoro especialmente
enesteprocesotancomplejo Como
institutonojuzgamoslasdecisiones
del tribunal sonfallos quenosvin
culany debemoscumplir

La presidentadel instituto Gua
dalupeTaddei sereuniócondiputa
dos comoel preludiodela revisión
delapeticiónpresupuestaldelINE

particularmentede los 13 mil 205
millonessolicitadosparalaelección
extraordinaria

No obstantela luz verdeparala
eleccióndejuzgadoresno significa
necesariamentepazinternapuesse
avecinaestasemanaunaimportan
terenunciay posiblementecambios
derivadosdeelloenlajuntageneral
ejecutiva lamédulaadministrativa
yjurídicadel instituto

Mástarde nuevedelos 11 conse
jerossereunieronenprivadocon
la secretariadeGobernaciónRosa
IcelaRodríguez

Por su parte la presidentadel
TEPJF Mónica Soto declaróque
ningunaautoridadpuedesuspender
el derechoal votodela ciudadanía
porquees la esenciamismade la
democracia El díaqueunaauto
ridaddetengaunaeleccióndevoto
popularpreocupémonosporquela
democraciasehabrárotoenel país
dijo anteautoridadeselectoralesy
legislativasdeBajaCaliforniaSur
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SERÁ I
Nohaypretextos

LaConsejeraJurídicadePresidenciaErnestinaGodoy
aseguróqueantelaresolucióndelTribunalElectoraldel
PoderJudicialdelaFederaciónTEPJF quedaluzverde
alostrabajosparalaeleccióndejuzgadorestodoslos
amparosencontradelareformajudicialdebendecla
rarseimprocedentessinaudienciasY tambiénaseguró
queelInstitutoNacionalElectoral INE puederealizar
laelecciónextraordinariadelpróximoañoconmenos
presupuestodelqueestápidiendo Será

Conflictoalavista
Sedicequeelpróximoañoseabriráotrofrentede
batalladelareformajudicial pueselPresupuestodel
PoderJudicialincluyeunsalariodejuecesmagistrados
yconsejerosdelaJudicaturaporencimadeltopequees
elsueldodelapresidentaClaudiaSheinbuamporlo que
sielLegislativodecideajustarlosacomoestálaConstitu
ción aprincipiosde2025habríaunaoladeamparospara
buscarquelossalariosdejuzgadoresnoseanretroac
tivosy semantenganlo queigualayudaríaaquesean
liquidadosconunmayormonto Será

Gastoensalud
Paralallamadacuartatransformaciónresultaprioritario
ahorasí consolidarelIMSS Bienestarporlo queenel
presupuestoparaelpróximoañolevaadestinarmásde
185mil millonesdepesosLaencomiendalateníadesde
finalesdelsexeniopasadoel chiapanecoZoéRobledo
luegodelafallidaimplementacióndelInsabi elpano

ramanegativoesqueparalaSecretariadeSaludque
encabezaDavidKershenobichelrecortepresupuestal
serádehasta31 respectoaloquesele destinóeneste
2024 Será

Otrohackeo
EnlospasillosdelaConsejeríaJurídicadelGobiernose
diceenvozbajaqueestadependenciadelEjecutivofueha
ckeadaporelgrupoRansomHubquetendríaensupoder
informaciónconfidenciallacualseríafiltradaalaDark
Webelpróximo25denoviembreelloencasodequeel
Gobiernonopagueparaevitarsupublicación Quienes
conocendeltemadicenqueaunquepuedeserposiblela
administraciónfederalnohaescatimadoenlainversión

desistemasdeseguridadcibernética Será

Obligatoriamenteafuerza
Algo sucedeenlaAuditoríaEspecialdelGastoFedera
lizado pertenecientealaASF endondesehabladeun
funcionarioqueduranteseisañoshaimpuestocuotas
parafiestasquevandelosmil 200alosmil 500pesos
paraelpersonaloperativoyporaquellodelasevidencias
dicen quienesyanoaguantanesasituaciónqueseevitan
correosinstitucionalesyotrotipodemecanismo rastreable
Nosaseguranquellegadalahora paraelcobroseapoya
enalgunostrabajadoresadministrativosycomoes a
fuerza puesmuchosyasesientenacosados Habría
quepreguntarlealdirectordeláreaEmilio Barriga si
sabealgo Alo mejorpreguntandoaDavidOrtizpuede
obtenerpistas Será
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PJ asumirla democracia
Lamagistradapresidentadela Sala

SuperiordelTribunalElectoral
delPoderJudicialdela Federación

TEPJF MénicaSotoFregoso
recordóayerque laselecciones

auténticaslibresy periódicasno sepueden
detener enreferenciaalosamparosque
algunosjuecesseotorganasímismospara
frenarla reformaal PoderJudicialpromul
gadael 15 deseptiembrepasadoDemanera
contundenteSotoexpresóqueningunaauto
ridadpuedesuspenderel derechoalvotodela
ciudadaníaporqueesla esenciamismadela
democraciay subrayóquelo verdaderamente
preocupanteseríaqueunaautoridaddetenga
unaeleccióndevotopopularpuesesedíase
habrároto lademocracianacional

Consuspalabrasla magistradapresidenta
hadadounfinal simbólicoalaspretensiones
dela mafiajudicial deecharabajoel orden
constitucionalinstitucionaly democrático
Un díaantesel plenodelTEPJFyahabía
resueltoque esconstitucionalmenteinvia
ble suspenderla eleccióndejuzgadorespor
lo queamparosy suspensionesencursono

tienenefectoenmateriacomicial Si seha

tenidoquellegaraestasinstanciasesporque
algunostogadosseentregaronala soberbia
decreerquesuscaprichosseencuentran
porencimadelavoluntadpopulary deltexto
constitucionalPerodesdehacemásde

dosmesessusprevaricacionessonnulasde
origen comoyaadmitieronlosministros
sediciososdela SupremaCortedeJusticiade
la Nación SCJN trasel fracasodelintentode
golpedeEstadoenquepretendieronsustituir
al Legislativo

Eslamentableque laciudadaníatengaque
veradecenasdejuecesy juezasviolando
diariamentela Constituciónconsentencias

y suspensionesilegalescarentesdecualquier
sustentojurídico cuyaúnicabasereside
enel empecinamientodelosjuzgadoresen
mantenerel sistemadeabusodepoderque
selesobsequióduranteel periodoneoliberal
acambiodequerespaldaranporcomisióno
poromisiónel saqueoy desmantelamiento
delosbienespúblicos losderechoslaborales
los recursosnaturalesy el espíritusocialdela
Constituciónde1917

Losjuecesmagistradosy ministrosque
hanpuestoaunladolasnormasparadar
riendasueltaasucodiciason o seostentan
como expertosenderechoconstitucional
por lo quenopuedenalegarignoranciaenel
deplorableespectáculoquehanbrindadoal
tratardeborrary rescribirla Constitucióna
suantojo

Aunquehastael momentonohaprestado
atenciónalgunaalasleyes hallegadola
horadequela facciónsublevadaacepteel
marcolegaly el ordenconstitucionalque
losmexicanoshandecididodarsecese
suamotinamientoreúnael pundonornece
sarioparadejardehundirseenel descrédito
y permitael libre desarrollodela normalidad
democráticaLo mismovaleparael coro
decomentócratasquehasidoel principal
valedory lacajaderesonanciadela mafia
judicial unosy otrosdebenasumirquela
ciudadaníahahechousodesusoberaníapara
conduciral paísporunnuevorumbo el cual
estánobligadosarespetaraunquenocoin
cidaconsusfilias ideológicasy susintereses
personales
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'Contagia' déficit público 
al presupuesto de salud 
SERGIO ÁNGELES 

El plan par;1 reducir el déficit 
fiscal el próximo año incre-
mentará las afectaciones en 
el sector salud. 

La Secretaría de Hacien-
da redujo el gasto en salud . 
para el 2025 a 918 mil 400 
millones de pesos, un recor-
te de 11 por ciento en térmi-
nos reales respecto al monto 
aprobado para el 2024, de 
acuerdo con el Centro de In-
vestigación Económica y Pre-
supuestaria (CIEP). 

"Aunque en el Paquete 
Económjco de 2025 se ob-
serva un esfuerzo por ajus-
tar el déficit presupuestario 
y mantener la sostenibilidad 
de la deuda a través de recor-
tes al gasto público, estos se 
presentan en áreas clave pa-
ra el desarrollo económico y 
social del País, como el sector 
salud", enfatizó el CIEP. 

El rubro con mayor re-
ducción fue el de aportacio-
nes de seguridad social con 
una caída de 98.6 por ciento, 
al pasar de 68 mil 34.3 millo-
nes de pesos en 2024 a 760.6 
millones en 2025. 

Mientras que el Fondo de 
Aportaciones para los Servi-
cios de Salud (F ASSA) -que 
da recursos a estados para 
atender la salud de la pobla-
ción- presenta una disminu-
ción de 42.5 por ciento, al pa-
sar de 141 mil354.8 millones 
en 2024 a 81 mil 220.5 millo-
nes el próximo año. 

El Secretario de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la 
0., aseguró que este ajuste 

VAMÁYNEZ 
e 

NATALIA VITELA 

El ex candidato presidencial 
Jorge Álvarez Máynez ahora 
buscq la dirigencia nacional de 
Movimiento Ciudadano (MC). 

Acompañado por miem-
bros de la actual dirigencia y 
legisladores de Jalisco y Nuevo 
León, entidades donde gobier-
na el partido naranja, Álvarez 
Máynez se registró como aspi-
rante a la dirección del partido. 
Hasta ayer, era el único. 

El discurso del candidato se 
centró en agradecimientos, in-
cluido el líder y fundador de MC, 
Dante Delgado, quien no estuvo 
presente. 

"México enfrenta un mo-
mento complejo para hacer 
política, para construir alternati-
vas para el futuro, pero hay que 
tener ese ejemplo de la gene-
ración que acompañó a Dante 
Delgado en la fundación de es-
te movimiento", manifestó. 

111111111111111111111111111111 
610972000016 

Alertan 
impuestos al 
sector minero 

REFORMA/ STAFF 

El Paquete Económico 
2025 propone modificacio-
nes a los artículos 268 y 270 
de la Ley Federal de Dere-
chos en materia de minería. 

Así, se plantea incre-
mentar el derecho especial 
de 7.5 a 8.5 por ciento a la 
utilidad neta por enajena-
ción o venta de actividad 
extractiva, y el derecho ex-
traordinario de 0.5 all por 
ciento sobre ingresos por 
enajenación de oro, pla.ta y 
platino. 

Fuentes del sector ase-
guraron que esto desincen-
tiva casi 7 mil millones de 
dólares de nuevas inversio-
nes en México para 2025, y 
representa un obstáculo a 
las inversiones estadouni-
denses, canadienses o de 
otros países, con un posible 
impacto en acuerdos pac-
tados en el T-MEC. 

obedece a una reclasificación 
del gasto en el sector, pues la 
operación recae ahora en el 
IMSS Bienestar, en lugar de 
la Secretaría de Salud. 

Además, dijo a Radio 
Fórmula, hay un alz.a en el 
presupuesto del IMSS, al pa-
sar de 1.4 billones en el año 
en curso a 1.5 billones para 
el próximo año. 

PARAN 
ACAPULCO 
A casi 2 meses 
de los daños 
provocados por 
las lluvias del 

. huracán "John", los 
afectados protestan 
para exigir apoyos. 
PÁGINA11 . . 

EL.THON GARC[A 

Un joven de 26 años lesionó 
con un cuchillo a cuatro usua-
rios, se lanzó a las vías y fue 
detenido en la estación del Me-
tro Tacubaya de la Línea 7. 

El agresor burló la segu-
. ridad e ingresó armado al an-

dén en dirección a la estación 

e o R A z ó D E 
, 

M E X I C O 

Busca Sánchez Zumaya ｳ･ｾ＠ Gobernador en SLP 

Arma ligas en Morena 
y expande su riqueza 
Gana con Pemex 
contratos millonarios; 
piden lideres del PVEM 
investigar y castigar 

BENITO JIMÉNEZ 

A Gerardo Sánchez Zumaya 
le cambió la "suerte" cuando, 
en 2019, comenzó a relacio-
narse con morenistas de Ta-
basco, dirigentes de ese par-
tido a nivel nacional y funcio-
narios del Gobierno federal. 

Desde que ese año fue in-
vitado a participar en obras 
para la refinería de Dos Bo-
cas sus empresas Petrogresa 
y SESUMA comenzaron a ga-
nar contratos que expandie-
ron sus negocios y su riqueza 
Incluso visitó v;.rrias veces las 
obras, según presumió en vi-
deos a lo largo de 2019. 

A la par, crecieron sus re-
'laciones con políticos tabas-
queños del grupo del primero 
Gobernador y luego Secreta-
rio de Gobernación Adán Au-
gusto López y, más tarde, con 
operadores de Rocío Nahle; 
entonces Secretaria de Ener-
gía responsable de la nueva 
refinería y hoy Mandataria 
electa de Veracruz. 

Petrogresa recibió con-
tratos de Pemex por más de 
520 millones de pesos entre 
2021 y 2024. 

A sus 34 años de edad, 
Sánchez Zumaya quien in-
tentó incluso ser candidato 
de Morena a la gtibematura 

, de Tabasco es un "empre-
sario" proveedor de Pemex 
que reporta abastecer mate-
rias primas, reparar barcos 
y dar mantenimiento a sus 
instalaciones. 

Además de su presencia 
en el sureste, también ha ex-
pandido sus negocios y su ac-
tividad política en San Luis 
Potosí, donde la presidenta 
de Morena en esa entidad es 
Rita Ozalia Rodríguez (her-
mana de Rosa Icela, actual 
Secretaria de Gobernación). 

Los opositores de Sánchez 
aseguran que ha financiado a · 
candidatos, principalmente 
en la zona de la huasteca, de 
donde es originario, como a 
Humberto Lucero, actual Al-
calde morenista de Tanlajas, y 
suegro de su hermano Eduar-
do Sánchez Zumaya. 

En las elecciones pasa-
das, en mayo pasado, el po-
lémico empresario organizó 
un mítin a Juan Carlos Ve-
lázquez Pérez, candidato a 
Presidente Municipal de So-
ledad por Morena con mil 
'500 personas. 

También en la pelea en-
tre las "corcholatas" presi-

El Rosario para sórprender a la 
gente que esperaba la llegada 
del convoy. 

La mayoría se alejó al ver-
lo, pero alcanzó a acuchillar a 
dos hombres por la espalda. 

Uno de ellos se desplomó 
y el sujeto aprovechó para he-
rirlo de nuevo. 

Luego siguió a quienes 

En abril pasado, Eduardo, el 
hermanó de Gerardo Sánchez 
Zumaya realizó la llamada 
"boda del año" para mil per-
sonas en el Parque Fundidora 
de Monterrey. 

La fiesta estuvo ameni-
zada por Gerardo Ortiz, Los 

denciales, Sánchez declaró 
en febrero de 2023, que la 
mejor opción para continuar 
el proyecto de AMLO era el 
tabasqueño Adán Augusto 
López. ''Lo conozco y él es 
una gran persona'', dijo. 

Ahora, Gerardo Sán-
chez busca ser candidato a 
la gubematura de San Luis 
en 2027, y a través de una 
Fundación Fundación GESA 

· (Gerardo Sánchez), ya realiza 
eventos y mítines para repar-
tir apoyos, becas y donativos. 

Líderes y legisladores del 
Partido Verde en San Luis 
cuestionaron ayer los nego-
cios de Sánchez Zumaya y 
exigieron investigarlo. 

REFORMA publicó ayer 
como Sánchez Zumaya, pro-
pietario de la empresa Pe-
trogresa, fue denunciado por 
operar una presunta red de 
lavado con sus transacciones 
con la paraestatal, y manejos 
irregulares por más de 15 mil 

intentaroh resguardarse al fi-
nal del pasillo y ahf agredió ·a 
dos más. 

"Fue diagnosticado con 
intoxicación por sustancias 
desconocidas y coh una herida 
en la cabeza", detalló la Policía 
tras la detención. 

SEGURIDAD4 

1 Gerardo Sánchez Zumaya ｰｲｾｳｵｭ･＠ su relación 
con el tabasqueño Adán Augusto (1), ex Secretario 
de Gobernación y actual coordinador en el Senado; apoyó 
campañas como la del candidato de Morena en el municipio 
de Soledad en SLP, Juan Carlos Velázquez (2), y actualmente 
realiza mítines "informativos" con su Fundación Gesa (3). 

Recoditos, Los Tigrillos, Ga-
bito Ballesteros y la Sonora 
Dinamita. 

El. papá de la novia es el 
morenista Humberto Lucero 
Magaña, actual Alcalde del 
municipio de Tanlajas, en la 
huasteca potosina. 

millones de pesos. 
''No permitiremos que es-

tas denuncias queden sin res-
puesta. Es inadmisible que 
mientras los recursos de Pe-
mex son saqueados a través 
de redes de corrupción, los 
mexicanos sigamos pagando 
las consecuencias de la mala 
gestión y la impunidad", ad-
virtió el líder del PVEM, Ig-
nacio Segura Morquecho. 

Sánchez está enfrentado 
desde tiempo atrás con el Go-
bernador potosino, Ricardo 
Gallardo, del Partido Verde. 

"Vamos a exigír una in-
vestigación a fondo sobre los 
contratos millonarios de Pe-
mex. Debemos ser congruen-
tes con lo que hacemos y con 
lo que decimos, porque el pro-
yecto de la 4 T se ha basado en 
'no mentir, no robar y no trai-
cionar', y aqüí le puede poner 
la cara roja a muchos perso-
najes'', señaló el diputado del 
Verde, José Luis Fernández. 

'No me 
han citado', 
justifica 
BENITO JIMÉNEZ 

El potosino Gerardo Sánchez 
Zumaya, propietario de la em-
presa PETROGESA, afirmó 
ayer que desconoce el proce-
so penal en su contra por el 
presunto saqueo de millones 
de pesos mediante contratos 
irregulares para suministrar 
materias primas a Pemex. 

''No se me ha notificado 
de la demanda de ciertas em-
presas ( ... ) no hay nada que 
ocultar, investiguen bien los 
contratos", respondió en sus 
ｲｾ･ｳ＠ sociales. 

REFORMA dio a cono-
cer que Sánchez Zumaya re-
cibió contratos de Pemex en-
tre 2021 y 2024 
por más de 520 
millones de pe-
sos, y además 
fue denunciado 
por operar una 
presunta red de 
lavado. 

Sánchez 

ｾｾ＠
R 

GANÓN 
CON PEMEX 

Zumaya admitió que tiene 
tres contratos con Pemex, 
uno que ganó en propues-
ta conjunta con la empresa 
Reliable On & Offshore So-
lutions. 

Sánchez Zumaya tam-
bién avivó el conflicto polí-
tico que sostiene qm el Go-
bernador de San Luis Potosí, 
Ricardo Gallardo (PVEM), de 
quien denunció una persecu-· 
ción política y lanzó acusa-
ciones de desvíos de dinero. 

''El Gobernador Ricardo 
Gallardo continúa la perse-
cución política en nú contra, 
seguiremos ayudando a San 
.Luis Potosí. No nos deten-
dremos, seguiré denuncian-

. do todos sus abusos", señaló. 
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Registra video 
secuestro de 

• empresario 
en Pátzcuaro 
CARLOS ARRIETA Corresponsal 
- estados@eluniversal.com.mx 

Pátzcuaro.- "Si me están viendo las personas que se 
lo llevaron, yo les pediría que respeten su integridad, que 
lo devuelvan ... Yo sé que tienen un lado humano tam-
bién ellos ... ojalá que sean sensibles y que Diosito les 
mueva esa parte de humanismo y que lo dejen libre", es 
la súplica de uno de los familiares de ValdemarTariácuri 
Hemández Rodríguez, el empresario restaurantero se-
cuestrado el lunes en Pátzcuaro, Michoacán. 

En cinco minutos se perpetró el crimen. De acuerdo 
con videos de cámaras de seguridad, a los que EL UNI-
VERSAL tuvo acceso, cinco hombres con armas largas 
entraron al restaurante El Gran Tariácuri, amenazaron 
a los comensales, incluyendo a menores en el área de 
juegos, y se llevaron al dueño. Ayer se realizaba un ope-

0 EIUniversaiOnline 0 @EI_Universai_Mx $20 

Hombres armados ingresaron al restaurante y dijeron a los comensales 
que se tiraran al piso; recorrieron el área de juegos infantiles. 

rativo para su localización. L_os criminales sacaron del lugar a Valdemar Tariácuri Hernández, 
1 ESTADOS 1 AtO dueño del restaurante, entre jaloneos y amenazas. 

f/ '¡ fr 
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Un militar ucraniano dispara un obús sobre posiciones 
rusas en la región de Donetsk. 

Con amenaza 
nuclear, Rusia 
responde a 
misiles de EU 
El Kremlin advierte que el conflicto con 
Ucrania ha entrado en una nueva fase, 
tras el impacto de los ATACMS 

Moscú/Kiev.- El lanzamiento de misiles estadouru-
denses de largo alcance ATACMS por parte de Ucrania 
contra territorio ruso marca el inicio de "una nueva fase" 
en el contlictó, advirtió el Krernlin, que aprobó un de-
creto para ampliar las posibilidades en las que sus fuer-
zas podrían recurrir al armamento nuclear. 

Esas posibilidades incluyen utili zar armas nucleares 
en contra de un Estado sin armasdeese tipo, como Ucra-
nía, pero apoyado por una potencia nuclear, como Es-
tados Unidos, que junto a Alemania, Reino Unido y otras 
naciones condenó la "retórica irresponsable" rusa que 
llevó al concepto Tercera Guerra Mundial a hacerse ten-
dencia global. El presidente Volodirnir Zelensky se abrió 
por primera vez a la opción de esperar a la salida de Vla-
dirnir Putin del poder en Rusia para tratar de recuperar 
el territorio ucraniano ocupado. Agencias 
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Alistan defensa contra 
deportaciones de Trump 
Organizaciones, activistas y universidades preparan estrategia legal para apoyar 
a los migrantes indocumentados, ante la amenaza del presidente electo de EU 

- ' 

ALBERTO MORALES Y LUIS 
CARLOS RODRÍGUEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Ante la amenaza del presidente 
electo de Estados Unidos, Donald 
Trump, de ordenar deportaciones 
masivas de ｩｮ､ｯ｣ｵｭ ･ ｮ ｴ｡ ､ｯ ｳｾ＠ al 
menos 300 organizaciones civiles, 
académicos, activistas y universi-
dades en favor de los migrantes 
alistan una estrategia legal e infor-
mativa para defenderlos. 

Ahora sf, la Selección Na· 
clonal da un buen partido, 
golea a Honduras y va a 
las semifinal• de la Na· 
tlons L.ue. 1 Bll 

Eunice Rendón, de la organiza-
ción Agenda Migran te, explica que 
en Estados Unidos hay 56 cortes de 
migración con 3.5 millones de ca-
sos pendientes, es decir, gente que 
está en espera de saber si los de-
portarán, por lo que el objetivo es 
brindar apoyo a 2.5 millones que no 
cuentan con defensa legal. 

El presidente de la Asociación de 
Mexicanos en Carolina del Norte, 
Juvencio Rocha, aseguró que aun-
que por ahora están en "el limbo" 

en espera de ver si Trurnp cumple 
la amenaza, se encuentran listos 
para la defensa, con abogados y 
otras organizaciones. 

La campaña informativa servirá 
para que los rnigrantes no se dejen 
engañar, puesto que en 2017 el go-
bierno de Trump hizo "trampas", al 
citarlos en oficinas migratorias con 
el pretexto de actualizar sus datos, 
pero eran detenidos, e incluso a va-
rios se les deportó. 

1 NACIÓN 1 A4 

EUNICE RENDÓN 
Coordinadora de Agenda Migrante · 

"Detener a un miiiOn al 
ano reQuiere no solo 
detener a los oue cruzan 
la frontera. sino meterse 
tamblen casi a sus casas" 

Autos 
chinos 
rebasan a 
los de lujo 
Les quitan participación 
de mercado por la fuerte 
competencia y nuevas 
t ecnologías: analistas 

SARA CANTERA 
- sara.cantera@eluniversaLcom.mx 

La llegada de marcas chinas ha ge-
nerado una reconfiguración del 
mercado automotriz nacional, que 
afecta al segmento de lujo, el único 
que presenta una caída anual en 
ventas ( -6.5%) de enero a octubre de 
2024, indican cifras del Inegi. 

En ese lapso destacan las dismi-
nuciones en urudades comerciali-
zadas de Bentley, con -31%; Audi, 
-20.3%; Mercedes Benz, -13%; Ja-
guar, -3%, y Land Rover, -0.2%. 

El director general de J.D. Power, 
Gerardo Gómez, explicó que la com-
petencia de marcas chinas que traen 
nuevas tecnologías "llama la aten-
ción del consumidor". 

Eso repercute en las ventas de las 
automotrices de lujo, pues BYD y 
Zeekr tienen segmentos de alta ga-
ma, con precios de 800 mil a más de 
un millón de pesos. 

1 CARTERA 1 A21 

TRUDEAU: PREOCUPAN A 
GANADA LAS INVERSIONES 
CHINAS EN MÉXICO 

1 NACIÓN 1 A7 
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Putin abre la puerta a emplear su poder atómico

l El presidente 
ruso renueva ley; 
prevé “disuasión” 
si hay “amenazas”    

l Kremlin escaló la 
tensión por agregar 
tropas de Norcorea, 
afirma Washington 

l La Casa Blanca 
aún no ve necesario 
cambiar su política 
de armas nucleares  

l Rechaza el 
Pentágono que 
detone la tercera 
guerra mundial

JIM CASON, DAVID BROOKS Y JUAN PABLO DUCH, CORRESPONSALES / P 21

Primera ofensiva con proyectiles supersónicos Atacms

▲ de acuerdo con fuentes estadunidenses y rusas, Ucrania lanzó 
seis misiles balísticos de largo alcance contra objetivos militares en 
la región de briansk. el domingo pasado se informó que el presidente 
Joe biden autorizó el ataque, mientras vladimir Putin advirtió que 
sólo la oTAN podía operar la logística para dispararlos. el demócrata 

aprobó además el suministro de minas terrestres antipersonas a 
Kiev, luego de que el Pentágono anunció que enviará al menos 275 
millones de dólares en nuevo armamento. imagen tomada de un 
video publicado ayer en Telegram en un canal ailiado al ejército 
ucranio. Foto Ap            

Revisa la SG el 
decálogo de la 
protesta social 
en el país
l Rosa Icela Rodríguez  
pide a las 32 entidades 
enriquecer el protocolo    

REDACCIÓN / P 6

Un millón de 
muertos, saldo 
de mil días de 
este conflicto     
● El 24 de febrero de 2022 
empezó la ofensiva de 
Moscú; en septiembre de  
ese año se anexó 4 regiones

● Francia apremia a China  
a implicarse para evitar  
que se prolongue la crisis  

REDACCIÓN Y AGENCIAS / P 22

Ramírez de la 
O: crecer 2 o 3 
por ciento no es 
extraordinario           
● El déficit fiscal de 3.9%, 
similar al de gobiernos 
anteriores, precisa

● Injustificable, que los 
analistas castiguen la 
perspectiva para 2025

● No aprecian a los 
programas sociales como 
factor de consumo, dice 

REDACCIÓN / P 17

Sheinbaum: 
Biden “sólo 
escuchó”  
mi solicitud  
sobre El Mayo           
● Fue “receptivo” a 
explicar la detención, 
indica sobre su encuentro 
en la cumbre del G-20 

ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA / P 3

Ataca Ucrania a 
Rusia con misiles de 
largo alcance de EU
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Irene Vallejo . 
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anuncia ｰ･ｬｩｧｲｯｾｾ＠ -P.32 

Binacional. Además del uso militar y fondos, podrá expropiar aeropuertos y buques para las expulsiones; 
Sheinbaum pidió a Biden toda la información del tema Ismael Zambada ａｒｔｕｒｏｎｇｅｌｙｇａｓｐｾｖｅｌａＬｎｙｙｒￍｏｄｅｊａｎｅｉｒｏＬｐａ｣ｳＮＴｙＱＴ＠

Hasta 150 superpoderes contra 
migran tes, en Inanos de Trmnp 

Sobreviven cuatro al ataque 
a cuchilladas de un hombre 
drogado en Metro Tacubaya 
CARLOS VEGA Y AZUCENA RANGEL 

_ _ La policía detuvo a un 
hombre que atacó a cuchilladas a 
cuatro personas en el Metro Ta-
cubaya y se lanzó a las vías. P AG.t5 

Cuautitlán lzcalli 
Se cae caso Blirig; entre los 
detenidos, ningún culpable 
MARIO C. RODRíGUEZ· PAG.l4 

"Mejor Dama 
de Hierro que 
blandengue": 
Bu enrostro 
RAFAEL MONTES, CIUDAD IiE MÉXICO 

__ La titular de Función Pú-
blica anuncia exámenes de con-
fianza para los funcionarios de 
alto nivel. PAGS.6Y7 

La secretaria. ARACELI LÓPEZ . 

Juzgadores a votaci6n 
Pactan INE y Morena bajar 
presupuesto para elección 
F. DAMIÁ N Y J. LÓPEZ PON CE-PAG.tO 

"Proyedo honesto" 
Xóchitl planea otra fuerza, 
"porque la gente la quiere" 
ELISA ALANíS- PAG.11 
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SAN FERNANDO' BAJO Flu EGO 
Al menos 2 policías estatales muertos, otros 5 heridos y 3 civiles armados 

' abatidos dejó una jornada violenta en esta ciudad tamaulipeca. Primera /14 

MIÉRCOlES 
20 DE NOVIEMBRE 
DE 2024 

ANO CVIII TOMO VI, 
NO. 39,158 
CIUDAD DE MÉXICO 
52 PÁGI NAS 

$20.00 
• 

E L PERIÓDICO o· E L A V 1 DA NACIONAL 

TAMBIÉN ESCONDE REPORTES FINANCIEROS 

El Senado oculta 
ｾ＠ ' \ ' _. ' . ' . ' su gasto en viaJes 

4.2 POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

Aunque este año el Sena- MILLONES do redujo al mínimo la par-
tida para viajes y viáticos, de pesos menos en traslados 
ha ocultado el número de y viáticos se canalizaron en 

comparación con 2023. traslados de los legislado-
res y diversbs reportes del 
manejo de sus finanzas. destinado 10 millones 188 

Sin importarle sus obli- mil 200 pesos para trasla-
gaciones hacendarías y de dos y viáticos, en específico 
transparencia, la Cámara para 199 comisiones oficia-
dejó de publicar en mar- les (75 viajes nacionales y 
zo pasado el reporte men- 124 internacionales). 
sual Estado del Ejercicio Sin embargo, al tercer 
del Presupuésto. Además, trimestre de este año, re-
el Presupuesto Mensual de portó que colocó cinco mi-
Dietas, Honorarios y Gas- llones 941 mil 200 pesos, 
tos dejó de hacerse público pero esta vez no hay espe-
en agosto pasado y sobre el cificación alguna sobre los 
de los Montos y Personas v'iajes realizados. En sep-
a quienes les entrega re- tiembre sólo se consignan 
cursos sólo tiene el repor- traslados al extranjero del 
te público para el periodo morenista Alejandro Mu-
enero-marzo. rat y de la neomorenista 

El año pasado el Se- Cynthia López Castr,o. 
nado informó que había PRIMERA 1 PAGINA 6 

Foto: Reuters 

GUERRA ENTRA EN UNA NUEVA ETAPA 

AGITAN LA AMENAZA NUCLEAR 

Mientras Ucrania lanzó por primera vez misiles de 
largo alcance contra Rusia, Putin amplió los escenarios 
para usar sus armas atómicas. En la foto, un soldado 
ucraniano dispara un obús cerca de Donetsk./19 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Ciro Gómez Leyva 4 
Jorge Fernández Menéndez 10 
Carlos Ornelas · 13 

' 7 

GUADALUPE TADDEI ACCEDE A RECORTE 

EL TOPE QUE TENDRÁ PARA ORGANIZAR el proceso será 
de ocho mil802 mdp, adelantó Morena en la Cámara de 
Diputados; es un tercio menos del .monto original que .solicitó 
POR IVONNE MELGAR 

Tras reunirse con diputa-
dos de Morena, la presidenta 
del INE, Guadalupe Taddei, 
aceptó reducir el presupues-
to solicitado por el órgano 
autónomo para la elección 
extraordinaria de jueces, mi-
nistros y magistrados. 

Luego del encuentro, rea-
lizado a puerta cerrada en la 
Cámara de Diputados, Me-
rilyn Gómez Pozos, pre-
sidenta de la Comisión de 
Presupuesto, adelantó que 
la cantidad límite que podría 
aprobarse para esos comi-
cios serán los ocho mil 802 
millones que costaron las 
elecciones de junio pasado. 

El ÍNE había presupuesta-
do 13 mil 205 millones para 
la renovación de la mitad del 
Poder Judicial federal, por lo 
que recibiría 33% menos a lo 

UNIVERSIDADES PÚBLICAS 

Ｂｈａｒｴｍｏｾ＠
UN ｴｾｾｕｴｒｬｏＢ＠
Luis Armando González, 
titular de la ANUlES, 
afirmó que, aunque el 
alza presupuesta! de 
3.5% es insuficiente, 
tienen el ánimo de hacer 
lo mejor que puedan. 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 

METAS Y REZAGOS 

e El objetivo sexenal es 
aumentar la matrícula 
en un millón de 
espacios. 

e La educación superior 
pública arrastra un 
déficit de 30 mil mdp. 

e Hay estados que no 
aportan a este sector 
ni 15% de lo que 
deberían. 

Lucha por su vida apuñalado en el Metro 
La. Po licia anunció que reforzará la seguridad luego de que 
un hombre drogado atacó a cuatro personas en la estc1ción 
Tacubaya. Dos siguen ｨｯｳｰｦｴ ｡ ｬｩ ［ ｡ ､ ＼Ｂ ｾＺ＠ u :' i l c!co <·11,,,; ｾＺ［ｲ ｡ ｶ･＠ /17 

Sólo 30% de los tres mil145 
interesados en la convoca-
toria emitida por el Poder Le-
gislativo para convertirse en 
jueces son mujeres, reveló 
Gerardo Fernández Noroña. 

El presidente del Senado 
llamó a que las especialis-
tas en derecho se inscriban 
antes del domingo, cuando 
vence el plazo. 

solicitado. Ricardo Monreal, 
coordinador de la bancada 
de Morena, se limitó a cele-
brar el acuerdo con Taddei, 
sin ofrecer cantidades de un 
eventual recorte. "Vamos a 

CLAUDIA SHEINBAUM 

El iunes, el morenista re-
portó dos mil 740 inscritos, 
pero ayer la cifra subió a 
tres mil145; es decir, que en 
sólo un día se inscribieron 
405 personas, 17 inscripcio-
nes por minuto, en prome-
dio, durante 24 horas. 

En el reporte del Comité 
de Evaluación del Poder 
Judicial hay 35 mujeres ins-
critas frente a 100 hombres, 
lo que implica que 25.9% de 
los aspirantes registrados 
vía el PJ son mujeres. 

- Lertcta Robles de la Rosa 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

revisar (el presupuesto) para 
que, de manera consensua-
da, apliquemos ajustes. Le 
dije que no se podía quedar 
así", indicó el morenista. 

P'RIMERA 1 PÁGINA 4 

Foto: Especial 

"YA NO SEMBREMOS GUERRA" 
Al regresar del G20 en Brasil, la Presidenta compartió un 
video que resume su participación en la cumbre. Antes, 
dijo que pidió a Joe Biden información sobre El Mayo. 1 5 

36 MIL MDD AL TERCER TRIMESTRE 

México registra récord en 

Inversión Extranjera Directa 
POR PAULO CANTILLO 

En el tercer trimestre del año 
México captó un monto ré-
cord de 35 mil millones de 
dólares en Inversión Extran-
jera Directa (IED), 9% más 
respecto a lo que se anticipó 
en cifras preliminares. 

De dicha cifra, dos mil 
100 millones de dólares son 
de nuevas inversiones, más 
del doble de lo que se tenía 
al segundo trimestre, desta-
có el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard. 

El funcionario señaló que 
esta IED se registró en pleno 
apogeo del debate político 
que hubo en torno a las re-
cientes reformas en México. 

d' 
La tendencia del 
comportamiento de la 
inversión es positiva para 
México, esperemos que eso 
no cambie." 

MARCELO EBRARD 
SECRETARIO DE ECONOMÍA 

En todos los países ､ ･ ｾ＠

mundo, sostuvo, el compo 
nente de reinversión de uti 
lidades es el más importante, 
ya que habla de la expansión 
productiva de las empresas 
que operan en el país. 

DINERO i PÁGINA 4 



AÑO XLIV  ·  Nº. 11751  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2024  ·  $10 M.N.  ·  elfinanciero.com.mx

Se duplicaron nuevas 
inversiones foráneas 
en 3T24: Ebrard
Economía. México captó 2.1 mil mdd; el flujo trimestral de IED fue de 5 mil 737 mdd

Las nuevas inversiones extranjeras 
en México registraron una tenden-
cia positiva al crecer 133 por ciento 
en el tercer trimestre respecto al 
segundo, aseguró el secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard.

En dicho periodo, informó, se 
captaron 2 mil 100 millones de 
dólares, cifra que superó los 900 
millones de dólares del trimestre 
anterior.

Luis Rosendo Gutiérrez, subse-
cretario de Comercio Exterior, in-
dicó que el flujo total de IED en el 
tercer trimestre fue de 5 mil 737 mi-
llones de dólares, un nuevo récord 
histórico. —Jassiel Valdelamar / PÁG. 4

ALTAGRACIA GÓMEZ

PARA CRECER  
5% SE REQUIEREN  
100 MIL MDD DE IED

Para que la economía mexicana crez-
ca entre 4 y 5 por ciento se requiere 
que la IED supere los 100 mil millones 
de dólares. Altagracia Gómez, 
coordinadora del Consejo Asesor 
Empresarial del Gobierno, dijo en un 
foro de la UP que esto sería posible 
si en dos o tres años se desarrolla la 
infraestructura que requiere el país. 
—Ana Martínez / PÁG. 8Marcelo Ebrard. En todos los países está predominando la reinversión de utilidades.
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LABASTIDA OCHOA 
DAÑINA, LA DISCIPLINA 
DE LÓPEZ HERNÁNDEZ Y 
MONREAL A AMLO. URGE 
NUEVA CLASE POLÍTICA. 
PÁG. 42

ESCRIBEN

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 38

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 40

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 43

Lanza Ucrania misiles de EU contra Rusia

PUTIN ENVÍA AMENAZA NUCLEAR. Por primera vez, Ucrania 

lanzó misiles balísticos de fabricación estadounidense contra 

Rusia, en un nuevo episodio bélico que podría marcar, según 

Moscú, un escalamiento del conflicto.

TEMEN EXPANSIÓN DEL CONFLICTO A NIVEL GLOBAL

PÁG. 30

HACKEAN CONSEJERÍA JURÍDICA

Dan a gobierno de Sheinbaum 5 días 
para pagar secuestro de información.  
PÁG. 26

ENTREVISTA CON JAMES ROBINSON, NOBEL DE ECONOMÍA 2024

SEGURIDAD Y ESTADO DE DERECHO, 
RETOS AÚN PENDIENTES EN MÉXICO.

GASTO PRIVADO EN CONSUMO

Mostró señales de enfriamiento; creció sólo 0.8% en octubre. PÁG. 10

MANZANILLO

DISPUTAN 
PUERTO  
3 CÁRTELES; 
INICIA LA 
CONSTRUCCIÓN.
PÁG. 36

MORENA 'CONVENCE' A GUADALUPE TADDEI

RECORTARÁ INE COSTO DE 
ELECCIÓN; TOPE, 9 MMDP. PÁG. 39

PASA POR UNANIMIDAD EN COMISIÓN

AVALAN DIPUTADOS DAR MÁS 
FACULTADES A LA SSPC. PÁG. 41

PÁG. 10

CLAUDIA SHEINBAUM 

SOLICITÓ A JOE BIDEN LA 
INFORMACIÓN DEL OPERATIVO 
PARA CAPTURAR A 'EL MAYO 
ZAMBADA'. PÁG. 38
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Opinión

Luis Pérez de Acha
 PÁG. 12

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 31

Diana N. Ronquillo
 PÁG. 33

Víctor M. Villalobos
 PÁG. 42

Fausto Pretelin M.
 PÁG. 44

Cómo podría 
beneficiarse 
Europa de un 
segundo mandato 
de Trump

 Daniel Gros
 PÁG. 38

• NL, Chihuahua y 
Coahuila, los mejor 
preparados: FINSA.

 PÁG. 40

ha en infraestructura 
industrial tiene NL; le 
siguen Chihuahua y BC.

1,590

Estados del 
norte, con mayor 
potencial para el 
nearshoring

Empresas 
y Negocios

Mercado de activos digitales en 
auge; bitcoin alcanza récord de 
94,000 dólares por unidad   PÁG. 20

FOTO: ESPECIAL

• La presidenta dijo 
que su homólogo 
de EU fue receptivo 
ante su petición.

 PÁG. 47

Sheinbaum 
pide a Biden 
información 
sobre el 
caso Mayo 
Zambada 

Proponen menos recursos para inversión, salud y educación

Gasto en servicio 
de deuda en 2025 
superaría el de 
rubros esenciales
•El desembolso de este año, para terminar proyectos prioritarios 
de infraestructura, y de años anteriores, debe ser pagado.

•Deuda per cápita en el 2025 sería de 138,000 
pesos, o sea, 10.4% más que la de este año: CIEP.

Belén Saldívar

 PÁG. 6

Finanzas 
y Dinero

TE
Termometro 
Economico

México atrae solo 0.4% 
de la inversión china en 
América del Norte: SE

• Marcelo Ebrard 
enviará cartas para 
refutar declaracio-
nes sobre inversión 
china en México y 
espera aclaraciones 
en la revisión del 
T-MEC.

 PÁG. 27

de IED captó Nor-
teamérica de 2016 
a 2023. EU recibió 
68.1% y Canadá 
captó 31.5%.

MDD

395,390

• La divisa ganó 2.69% 
en cinco jornadas; 
cerró en 20.11 pesos.

 PÁG. 20

Peso se aprecia 
frente al dólar 
por quinto día 
consecutivo

FUENTE: BANXICO GRÁFICO EE

Tipo de cambio en una 
semana | PESOS POR DÓLAR

-2.69%

20.6702
12-NOV-24

20.3811
18-NOV-24

20.1136
19-NOV-24

• Las principales economías del 
país fueron las impulsoras que 
generaron la mayor parte del 
empleo formal en el país en los 
primeros 10 meses del año.

  PÁGS. 4-5

Grandes economías del 
país, motores del empleo 
formal hasta octubre

En Primer 
Plano

FUENTE: STPS

Generación de empleo formal |
TRABAJADORES ASEGURADOS EN EL IMSS, 

ACUMULADO ENERO-OCTUBRE 2024

ÚNICOS ESTADOS CON 
PÉRDIDAS DE PLAZAS

MAYORES CREADORES 
DE TRABAJOS

104,529 
NL25,093 

COAH

-6,467 
ZAC -547

CAMP

26,310 
QRO

59,121 
JAL

-1,286  
MOR

40,410  
GTO

112,646
MÉX

Total:

594,556 

-9,064 
SIN

67,201  
CDMX

-18,121  
TAB

México consolida su 
liderazgo en abasto 
de autopartes a EU
• La industria de autopartes del país lidera 
en el mercado estadounidense con una 
participación del 43.1%; supera a Canadá 
con 10% y a China con 7.7 por ciento.

 PÁG. 26

FUENTE: INA CON 
INFORMACIÓN DE LA 
OFICINA DEL CENSO DE EU 2007 2023 2024

Principales 
exportadores 
de autopartes a 
EU, enero-agosto 
| % DE COMPRAS DE 

AUTOPARTES DE EU

ALEMANIA

JAPÓN

CANADÁ

COREA DEL SUR

CHINA

MÉXICO

7.7
5.9

6.1

6.8

7.7 7.7

6.8

6.1

5.8

10.7 10.0

3.5

12.3

10.3

20.4

29.8

42.9 43.1

COSTO FINANCIERO INVERSIÓN SALUD EDUCACIÓN

3.7

3.2

2.9
3.2

3.8

2.8
2.5

3.2

Bajos ingresos 
y compromisos 
para amortizar 
inanciamientos, 
sin elevar 
impuestos, 
diicultarán la 
consolidación 
iscal el año 
próximo, por lo 
que la propuesta 
es ajustar a la 
baja el gasto en 
algunas áreas.

FUENTE: CIEP

Gasto | % DEL PIB 2024 2025



PRESUPUESTO PARA ENFRENTAR AMENAZAS

Migración, Comar 
y Frontera Sur, con 

menos gasto rumbo 
a año complicado

S. RAMÍREZ, C. ARELLANO Y J. BUTRÓN

En marco de amagos de expulsio-

nes, INM tiene proyectado presu-

puesto 11.6% menor al de 2024; el 

de ayuda a refugiados baja 6.96% y 

para atender al sur, 11.28% págs. 3 y 4

Expertos señalan que Gobierno 

no está considerando escenario de 

crisis; se debe pensar en plan de 

contención; advierten de cruces 

caóticos, separación de familias... 

ANTE petición en reunión en el  G20 el 

presidente de EU fue receptivo, dice;  

Departamento del Tesoro sanciona a 9 

mexicanos ligados al CJNG. págs. 10 y 11

KIEV utiliza en ataque armamento de 

largo alcance autorizado por EU; Kremlin 

afirma que defensa con mayor nivel de 

armas será “disuasiva”. pág. 24

Claudia le pide a 
Biden datos de  
captura de El Mayo

UCRANIA YA LANZÓ  

MISILES A RUSIA AUN 

CON AMAGO NUCLEAR

LE DIJE (a Biden) que 
sería muy importante 
que México tuviera toda 
la información y fue 
receptivo” 

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta de México

HOY  

ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

RAFAEL 
ROJAS

VALERIA 
LÓPEZ

Trump. Ante la  

inminencia pág. 2

Ni Maduro ni Milei 

 pág. 4

Las batallas perdidas del 

feminismo 1/2 pág. 25

pág. 31

MAGNATE acompaña a Musk a lanza-

miento del Starship; hace nombramientos 

para Comercio, Educación y Salud.  pág. 25

Elección de jueces: ruegan 

a inscribirse ante desdén
LLAMA Noroña a que les ayuden; domingo vence registro 

para juzgadores; sólo hay 3,145 anotados, se requieren 5,379. 

AÚN ningún Poder cumple la cuota; Zaldívar acusa que en 

el PJ hay amenazas para que no participen.  págs. 6, 7  y 9

TEPJF defiende fallo: “Si elección se detiene la democracia 

se habrá roto”;  Tribunal echa gasolina al fuego: magistrados.

SEGOB-INE, 

PRIMER  

ENCUENTRO 

Y ACUERDO 

REANUDAN con-

sejeros reuniones 

tras suspensiones; 

visitan a Rosa Icela; 

por la mañana, 

aceptan bajar costo 

de elección. pág. 8
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...Y OTROS COHETES ATRAEN 
LA ATENCIÓN DE TRUMP

 Presupuesto 2024 Proyecto 2025

INM 1,897 mdp 1,700 mdp

Comar 51.2 mdp  47.8 mdp

Atención Integral de la Migración en la Frontera Sur

  65.4 mdp 58.7 mdp

AJUSTE EN ÁREAS PRIORITARIAS
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AUMENTA TENSIÓN. Ucrania lanzó ayer seis misiles balísticos de largo alcance ATACMS contra objetivos en la 
región rusa de Bryansk. No hay víctimas, pero el ataque marca una nueva escalada en el conlicto  MUNDO P. 17
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Aunque todavía se desconocen muchos 
aspectos de los comicios para integrantes del 
Poder Judicial, la consejera presidenta Patricia 
Avendaño sostiene que ya visualizan el posible 
costo, tiempo, cantidad de boletas a imprimir y 
número de casillas a instalar, entre otros, para una 
jornada exitosa CDMX P. 7  

Plantea IECM escenarios 
para elección de juzgadores

ENFRENTAMIENTO DEJA 6
MUERTOS EN TAMAULIPAS
Civiles armados atacaron a 
autoridades estatales en el ejido 
Tres Palos. En Querétaro, detienen 
a 3 por masacre en el bar Los 
Cantaritos PÁGINA 2 Y ESTADOS P. 12
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MÉXICO ¿CÓMO VAMOS? ADVIERTE RIESGOS CON PAQUETE ECONÓMICO

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, presentó ayer ante el Congreso 
local iniciativas para abandonar el Pacto Fiscal, señala que la Federación 
comete “abusos” y no “tiene un trato justo” con las entidades que más 
dinero recaudan a través de impuestos como IVA, ISR y el IEPS, lo que 
respaldó el mandatario electo Pablo Lemus. En tanto, el titular del Ejecutivo 
de Querétaro, Mauricio Kuri, aseguró que contemplan una reserva 
inanciera para los retos del siguiente año. MÉXICO Y NEGOCIOS P. 3 Y 15

TITULARES DE ORGANISMOS AUTÓNOMOS BUSCAN GANAR MÁS QUE PRESIDENTA MÉXICO P.3 
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DESPEDIDA
Tras cosechar 92 títulos 
profesionales en tenis, 
Rafael Nadal se retira 
luego de eliminación en 
Copa Davis DXT P. 22

El viernes 15 de noviembre de 2024, casi seis años 
después, el primer PEF del segundo piso de la Cuarta 
Transformación contemplaba una reducción del 10% ¡al 
presupuesto de la UNAM!… la historia fue similar.  
La respuesta de la rectoría, ahora encabezada por  
Leonardo Lomelí, fue semejante a la de Graue  

en 2018. ALBERTO GONZÁLEZ  PÁGINA 4
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En alerta, estados de
oposición por PEF 

REFORZARÁN SEGURIDAD EN EL
METRO, TRAS ATAQUE A USUARIOS
La SSC señaló que, en coordinación con 
el sistema de transporte, fortalecerá 
los protocolos de vigilancia y reacción 
en las instalaciones 

Nota

44 00
A pesar de los pronósticos, la Selección Mexicana derrotó  

a Honduras en una jornada de emociones PÁGINA 2

REMONTADA GOLEADORAREMONTADA GOLEADORA

AMARGA  
DESPEDIDA

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://l.24-horas.mx/sl
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Las autoridades de la Ciudad de México impulsan 
una serie de acciones coordinadas para combatir 

la extorsión, uno de los delitos con mayor cifra 
negra y del que son víctimas comerciantes, 

transportistas y empresarios

FRENTE 
CONTRA LA 
EXTORSIÓN

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 3116: MIÉRCOLES  20 DE NOVIEMBRE 2024

reporteindigo.com

Inician conversaciones 

del T-MEC en cumbre 

del G20

Los cazadores de 

homicidas 

NACIONAL 

NACIONAL 

4

16

La presidenta Claudia Sheinbaum declaró 

que en los encuentros que sostuvo con los 

mandatarios de EEUU y Canadá en Río de 

Janeiro planteó la importancia del tratado 

de libre comercio 

En el gobierno del 

expresidente Andrés 

Manuel López Obrador, 

Baja California, 

Chihuahua, Estado de 

México, Guanajuato, 

Guerrero, Jalisco y 

Michoacán registraron 

los mayores niveles de 

criminalidad homicida, 

por lo que fueron 

concentrados ahí 

equipos especiales 



POR ROCÍO ROBLES/P28-29

ANTE EL USO DE MISILES DE LARGO ALCANCE POR UCRANIA, PROPORCIONADOS POR EU, EL 
PRESIDENTE RUSO FIRMÓ UN DECRETO PARA PERMITIR ESTE ARMAMENTO COMO RESPUESTA  

¡HASTA 
SIEMPRE, 
NADAL!

AMAGA PUTIN 
ATAQUE NUCLEAR

FOTO: APFOTO: AFP
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Dejan de imprimir actas 

Quedan 
módulos 
deCDMX 
isin papel! 
Pega a los usuarios 
la falta del material 
para la emisión 
de los documentos 
IVAN SOSA 

Módulos de atención ciuda-
dana de la Tesorería se que-
daron sin papel de seguridad 
para imprimir las actas de 
nacimiento. 

De acuerdo con Locatel, 
sólo dos quioscos contaban 
ayer con este servicio. -

En el módulo ubicado en 
el Centro Comercial Parque 
Delta, de la Colonia Narvarte, 
trabajadores indicaron que el 
material para la impresión no 
les había sido abastecido des-
de la semana pasada 

''No tenemos papel segu-
ridad para imprimirlas desde 
hace una semana, probable-
mente en otro quiosco", in-
dicó la encargada 

La Tesorería cuenta con 
31 centros de este tipo distri-
buidos en la Capital. En los 
módulos se orienta a los usua-
rios a llamar a Locatel para 
ubicar otro módulo y verificar 
la disponibilidad del servicio. 

"Había .desabasto de pa-
pel, respecto al trámite de 
copias certificadas los únicos 
que tienen papel seguridad y 
emiten son el Teso móvil de la 
(Alcaldía) Gustavo A. Made-
ro y el Módulo Central", in-
formó la operadora Daniela 
Juárez, de Locatel. 

El Módulo Central se en-
cuentra en Doctor Lavista, en 
la sede de la Secretaría de 
Administración y Finanzas 
(SAF) y de la Tesorería, pero 
con un horario de acceso li -
mitado hasta las 17:00 horas. 

Ciudadanos acudían ayer 
por la tarde a los módulos, en 
busca de las copias de sus ac-
tas de nacimiento. 

"Cuando he necesitado 
vengo y rápido me la dan, pe-
ro ahora no hubo, me dije-
ron que la puedo tramitar 
en línea, hay que ir a buscar 
una computadora", mencio-

Operadora de Locatel 

nó una usuaria que acudió a 
Portal Centro. 

La proveedora del papel 
seguridad para imprimir las .. 
actas de nacimiento y otros g 
documentos en los centros ｾ＠
de atención es la empresa pa-
raestatal Corporación Mexi-
cana de Impresión (Comisa). 

Esta abastece al Gobierno 
de la Ciudad de la papelería 
para imprimir las actas de na-
cimiento, boletas del impues-
to predial, los hologramas de 
los verificentros, además de 
que hasta este año manufac-
turaba los boletos del Metro 
que dejaron de utilizarse. 

De acuerdo con el Sexto 
Informe de Gobierno de la 
Administración anterior, Co-
misa redujo la producción de 
formatos para actas y boletas, 
de 173 millones en 2019 a 136 
millones en 2023. 

De hecho, de enero a ju-
lio, sólo imprimió 41 millo-
nes, de acuerdo con el Sexto 
Informe de la SAF. 

Las actas· de nacimiento 
certificadas pueden obtener-
se también en las oficinas del 
Registro Civil, en Arcos de Be-
lén, lo que requiere hacer por 
lo menos tres filas, y toma, al 
menos, tres horas. 

Una primera fila es para 
solicitar informes, otra en el . 
exterior y una más dentro de 
las instalaciones del Registro, a 
cargu de la Consejería Jurídi-
ca del Gobierno de la Ciudad. 

1 El servicio de impresión de actas quedó suspendido 
en la mayoría de los módulos. 

¿Es DIFÍCIL 
EL EXAMEN? 
El Gobierno capitalino · 
dio un primer corte de 
caja sobre la emisión de 
la licencia ー･ｲｭ｡ｮ･ｾ･Ｎ＠

, • En los primeros tres días 
en los que estuvo 
disponible el documento, 
13 mil 836 conductores lo 
tramitaron, ellO por cien-
to se trató de automovi-
listas primerizos, quienes 
deben presentar un exa-
men de 20 reactivos de 
opción múltiple. 

• La Secretaría de Movilidad 
(Semovi) dio a conocer 
ayer que sólo 3 de cada 
10 aspirantes reprueba la 
evaluación, que está dis-
ponible a través de una 
plataforma digital. 

• Quienes lo presentan tie-
nen 25 minutos para con-
cluir la prueba y la califi-
cación aprobatoria es 8. 

• También se informó que 
la plataforma de la Serna-
vi cuenta con 29 mil 300 
registros de citas para 
personas interesadas. 

• La licencia permanente 
puede tramitarse en 35 
módulos, así como en el 
macromódulo de la Mag-
dalena Mixhuca, en la 

· -·Alc-aldía lztacalco. 

Escarlet Romero 

13,836 
conductores han 

tramitado la licencia 
permanente. 

10 
por ciento fueron 
automovilistas 

primerizos. 

lnici ·a descenso en el Cutzamala 
IVAN SOSA 

El almacenamiento de las 
presas del Sistema Cutzama-
la comenzó a descender, una 
vez concluida la temporada 
de lluvias. 

Las presas se ubicaban 
ayer al 66.8 por ciento, por 
debajo del67 por ciento que 
se registró hace 15 días, infor-
mó la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua). 

"En total el almacena-
miento actual del Sistema 
Cutzamala es de 522 millo-
nes de metros cúbicos, co-
rrespondientes a 66.8 por 
ciento", indicó la directora 
del Organismo ·de Cuenca 
Aguas del Valle de México 
(OCAVM), Citlalli Peraza 

. Para la siguiente semana 
se espera que descienda el 
volun1en resguardado a 520 
millones de metros cúbicos, 
debido a la extracción de cau-
dales enviados a la potabili-
zadora Berros, de la cual se 
envía el agua a la Metrópoli. 

El promedio histórico pa-
ra estas fechas es de 82.8 por 
ciento, por lo que el nivel ac-
tual representa un déficit de 
15.7 por ciento, el cual se dra-
matizará al concluir la tem-
porada de lluvias. 

Las· precipitaciones para 
reabastecer las presas deja-
ron de ser considerables, ex-
plicó Peraza ante el Comi-
té Técnico de Operación de 
Obras Hidráulicas. 

La Presa Valle de Bravo 
registró un nivel de 66 por 
ciento, por debajo de su pro-

• Nivel.actual • Promedio histórico 

VALLE DE BRAVO 

VILLA VICTORIA 

EL BOSQUE 

medio histórico de 85 por 
ciento, por lo que continúa 
el trasvase de caudales des-
de El Bosque para aumentar 
el almacenamiento, planteó. 

Villa Victoria tiene 55.7 

por ciento, distante de su 
promedio de 76.4 por cien-
to, mientras que la Presa El 
Bosque cuenta con 78.6 por 
ciento, debajo de su prome-
dio de 84.5 por ciento. 

BERNARDO URIBE 

La Utopía Meyehualco se 
convirtió en un inmenso 
gimnasio de lucha libre. 

Ayer, se realizó la pri-
mera ronda de selección 
del torneo Lucha por el Ba-
rrio, organizado por el Ins-
tituto de la Juventud de la 
Ciudad de México y el cual 
busca encontrar a nuevos 
talentos de esta disciplina. 

"Heredero Maya" fue 
un·o de los asistentes. 

"Está es la oportunidad 
de saltar a escenarios más 
grandes y poder dedicarme 
profesionalmente", narró. 

Promueven en la MH ajuste a usos de suelo 
EDUARDO CEDILLO 

Dos solicitudes para cambios 
de uso de suelo en la Alcal-
día Miguel Hidalgo fueron 
recibidas en el Congreso de 
la Ciudad. 

Se trata de modificacio-
nes promovidas por iniciativas ' 
ciudadanas; una es para los 
predios de Monte Athos 350 
y 360, y Monte Líbano 225, en 
Lomas de Chapultepec. 

La segunda solicitud es 
para Presidente Masaryk 395, 
en la Colonia Polanco. 

La primera petición fue 
enviada por Alfonso Tavira, 
apoderado general de Comer-
cial City Fresko, y pretende la 
modificación del Programa 
Delegacional de Desarrollo 
Urbano para Miguel Hidalgo. 

De acuerdo con la ex-

Solicitud de cambio de uso de suelo 

66 la zonificación vigente sobre los tres 
predios no reconoce la situación existente y 
mucho menos la posibilidad de ampliación o 
modificación, según la Tabla de Usos de Suelo 
se encuentran prohibidos". 

posición de los solicitantes, 
en los predios se cuenta con 
w1a zonificación habitacibnal 
mixta con comercio en plan-
ta baja, 50 por ciento de área 
libre y una vivienda cada mil 
metros cuadrados de terreno. 

Además, se afirma que, 
desde hace 30 años en Mon-
te Athos 350 y 360, funciona 
el uso de tienda de autoser-
vicio por certificado de de-
rechos adquirido de 2008 y 
que, en 2009, se les permitió 

el uso de locales comerciales 
por polígonos de actuación. 

Se detalla también que 
Monte Líbano 225 funciona 
desde 1992 como oficinas. 

La iniciativa ciudadana 
busca que se integren los tres 
predios en uno solo. 

Sin embargo, ninguno de 
los usos de suelo referidos 
son reconocidos por el Pro-
granla Parcial de Desarrollo 
Urbano. Es decir, actúan fue-
ra de la zonificación vigente 

para Lomas de Chapultepec. 
"La zonificación vigente 

sobre los tres predios no re-
conoce la situación existente 
y mucho menos la posibilidad 
de ampliación o modifica-
ción, según la Tabla de Usos 
de Suelo se encuentran pro-
hibidos", reconoce solicitud. 

Los solicitantes buscan 
que se les garantice una zo-
nificación habitacional mix-
ta en cinco niveles y 30 por 
ciento de área libre, con uso 
de suelo de tienda de auto-
servicio, restaurante de be-
bidas alcohólicas y oficinas. 

En tanto, en Masaryk 
395 se busca que se permita 
un uso de suelo habitacional 
mixto en seis niveles máxi-
mos de construcción, 25 por 
ciento de área libre en mil626 
metros cuadrados. 
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L a Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco) trabaja 
en delinear e implementar 

las acciones necesarias para que la 
capital sea una Ciudad abierta a la 
inversión privada, y sobre todo, que 
ésta se ajuste a la vocación de cada 
una de las 16 alcaldías. 

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, Manola Zabalza, titular de la 
dependencia, asegura que la admi-
nistración encabezada pür la jefa de 
Gobíerno, Clara Brugada, ha man ｾ＠
dado las señales correctas piinilos 
inversionistas, y les ha brindado cer-
tidumbre, esperanza y seguridad de 
que la Ciudad está dispuesta a ges-
tionar sus planes de producción. 

"A los empresarios les encanta, es 
música para sus oídos, y en ese sen-
tido, estamos trabajando muy estre-
chamente con ellos", enfatiza, al 
puntualizar que un ejemplo es la 
Agencia de Inversiones de la Ciudad 
de México (InCDMX), la cual fue 
anunciada hace unos días por la 
propia jefa de Gobierno. 

"El objetivo es traer inversión a la 
Ciudad, que le ayude a la Ciudad; es 

ENTREVISTA MANOLA ZABALZA ALOAMA Secretaria de Desarrollo Económico de la Ciudad de México 

SE PREVÉ INVERSION ACORDE 
A VOCACION DE CADA ALCALDlA 
La creación de una agencia especial es señal de certidumbre para la iniciativa privada, dice; 
el objetivo es que el capital de los empresarios genere bienestar en la comunidad, añade 

En este mes ya hemos 
tenido varias personas y 
empresas interesadas 
en invertir, muchísimas 
empresas americanas: 
muchas más nacionales y 
muchas empresas locales" 

una inversión de alto impacto po-
sitivo que genere bienestar. El obje-
tivo de esta agencia es no sólo traer 
signos de dólares, sino que esas in-
versiones generen bienestar, segu-
ridad y comunidad en las distintas 
alcaldías", expone. 

A través de lnCDMX, la Sedeco se 
encargará de traer a la capital dife-
rentes tipos de inversión que se ajus-
ten a cada alcaldía y a la vocación de 
cada demarcación. Para ello, Zabal-
za ha sostenido reuniones con los al-

El objetivo de esta 
agencia [de inversiones] 
es no sólo traer signos de 
dólares, sino oue esas 
inversiones generen 
bienestar, seguridad y 
comunidad en las alcaldías" 

caldes, a fm de definir los planes pa-
ra poner en marcha la agencia. 

"Las inversiones toman tiempo 
para que se materialicen las decisio-
nes de las empresas que quieran in-
vertir, entonces van a haber distin-
tos procesos, distintos tiempos se-
gún el tipo de inversión, pero en este 
mes ya hemos tenido varias perso-
nas y empresas interesadas en in-
vertir, muchísimas empresas ame-
ricanas [de Estados Unidos]; mu-
chas más empresas nacionales y 

muchas empresas locales principal-
mente, lo cual nos dice que los tres 
tipos de inversión que nos interesa, 
local, nacional e internacional, es-
tán ávidos de invertir". 

Respecto al tipo de empresas que 
han manifestado su interés de in-
vertir, la secretaria menciona que 
pertenecen principalmente al sec-
tor inmobiliario, porque se busca 
que la Ciudad crezca hacia arriba, 
así como a los rubros de la tecno-
logía y la distribución, los cuales ge-
neran mejores trabajos, más remu-
nerados y ayudan a transfonnar la 
matriz productiva de la capital. 

"Al final, la Ciudad es de todos; la 
Ciudad es parte del gobierno, es par-
te de la iniciativa privada, es de la 
ciudadanía, y es muy importante 
para nosotros que todos los intere-
ses y todas las necesidades estén cu-
biertas en el proceso de que venga 
más inversión a la Ciudad". 

Mercados pObHcos y modemlla:IOn 
Desde que asumió su cargo en oc-
tubre, Zabalza Aldama encomendó 
recorrer los mercados públicos para 
identificar sus necesidades y dialo-
gar con los locatarios sobre el pro-
yecto de modernización que inició 

la pasada administración, mediante 
acuerdos con empresas, y que la ac-
tual gestión implementará. 

Refiere que la modernización de 
los mercados públicos está encami-
nada a recuperar su orgullo e iden-
tidad y al mismo tiempo implemen-
tar innovaciones tecnológicas, no 
sólo relacionadas con los mecanis-
mos de pago, sino también en el as-
pecto normativo y en su relación 
con la Sedeco, para que la toma de 
decisiones sea más participativa. 

"Cuando pensamos en innova-
ción en los mercados públicos. pen-
samos sobre todo en el pago contar-
jetas, pero hay muchas otras cosas; 
por ejemplo, temas de servicios de 
contabilidad, de inventario, de lo-
gística, de marketing; de toda la es-
tructura financiera, porque al final 
los mercados y los locales. como una 
gran empresa, tienen ingresos, egre-
sos, créditos, son muy sofisticados. 
Entonces, pasar de la libreta a un 
CRM; por ejemplo, en una compu-
tadora o celular, ayuda y genera m u-
chos beneficios al locatario". 

La Merced y su potencial 
La estrategia para la implementa-
ción de tecnologías en mercados 
públicos está prevista para 2025, y 
con ese objetivo se realizan pláticas 
con locatarios de diversos centros 
de abasto, entre los que está LaMer-
ced, en donde la Sedeco tiene iden-
tificado como el posible punto de 
partida de dicho proyecto. 

"En La Merced hay muchísimo 
interés y hay que recordar que La 
Merced no sólo es un mercado de la 
Ciudad de México, sino también es 
un mercado del país; varios estados 
vienen a tener su proveeduría. Por 
ejemplo, las papas Sol ahora tienen 
60% del mercado de mayoreo na-
cional y empezaron dando provee-
duría a La Merced, entonces el po-
tencial que tienen esos mercados 
nos interesa muchísimo", dice. 

Al señalar que están por concluir 
las obras de rehabilitación y recons-
trucción de ese centro de abasto, 
luego de haber sido afectado por dos 
incendios registrados en 2013 y 
2019, la funcionaria sostiene que el 
plan es reforzar primero las con di-
ciones de protección civil de los di-
versos mercados que conforman La 
Merced, para posteriormente desa-
rrollar el proyecto de innovación so-
cial, convertirlo en un lugar de pa-
satiempo familiar y reforzarlo como 
espacio turístico. 

"La Merced ya es un lugar donde 
van turistas de todo el mundo. No-
sotros esperamos concluir las obras 
lo antes posible y no deternosahí. Va 
a ser tm trabajo continuo, que tam-
bién va a seguir después de noso-
tros; siendo un lugar tan rico y em-
blemático de la Ciudad, se requiere 
constante diálogo y constante cam-
bio'', concluye Zabalza Aldama. • 

Hombre apuñala a 4 
en Metro Tacubaya; 
es detenido 

FOTOS: ESPECIAL 

Medíante un comunicado, el Sis-
tema de Transporte Colectivo Metro 
externó su apoyo a las victimas de la 
agresión y ordenó a la aseguradora 
otorgar el apoyo correspondiente 
"para la cobertura de los gastos mé-
dícos que se requieran". 

Agregó que la administración 
del Metro coadyuvará con el Mi -
nisterio Público para la investiga-
ción correspondiente. El agresor intentó 

arrojarse a las vías, sin 
éxito; los lesionados 
se reportan estables 

KEVINRUIZ 
Y JUAN CARLOS WILLIAMS 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La tarde de ayer, un hombre ingresó 
con un anna punzocortante a la es-
tación Tacubaya de la Línea 7 del 
Metro y apuñaló a cuatro personas; 
luego se arrojó a las vías para atentar 
contra su vida sin lograrlo, pues fue 
detenido por elementos de la Policía 
Auxiliar, de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC). 

De acuerdo con la carpeta de in-
vestigación CI-Fl-CUH/STCMZV/U 
I-2 C/D/0021/11-2024, cerca del me-
diodía del martes, Kevin Amulfo, de 
26 años, ingresó con un cuchillo a la 

estación; se encontraba alterado, 
presuntamente por el consumo de 
drogas, y comentó que atentaría 
contra su vida. 

Enseguida comenzó a atacar a los 
usuarios, quienes se replegaron so-
bre el andén de la estación Tacubaya 
con dirección a El Rosario. 

En los videos grabados por usua-
rios se ve al sujeto agredíendo a Ro-
berto L, de 46 años, a quien ata<;:ó 
por la espalda. Luego repitió la ac-
ción en dos ocasiones, provocándo-
le múltiples heridas en el cráneo. 

Kevin continuó con las agresio-
nes contra tres usuarios más iden-
tificados como Carlos L, Plácido M 
y José H. En los videos se escuchan 
los gritos del resto de los usuarios 
que presenciaron los ataques. 

Más tarde, la Secretaría de Salud 
capitalina infonnó que las cuatro 
personas eran atendidas en los hos-
pitales del IMSS-Bienestar. 

Tres de los lesionados fueron lle-

Kevin presuntamente estaba bajo 
los efectos de las drogas. 

La víctima atacada por la espalda resultó con heridas 
en el cráneo. Se encuentra en el área de Urgencias. 

vados al Hospital GeneralRubén Le-
ñero. Uno de ellos fue dado de alta 
ayer mismo, una segunda persona 
se esperaba que saliera durante la 
noche-madrugada 

Mientras que el tercero pennane-
cía en el área de Urgencias, por lo 
que se mantendrá en observación 
hasta el miércoles. Se trata de Ro-
berto L. quienpresentómúltiplesle-
siones a la altura del cráneo. 

Jesús Ortiz, coordinador del 
IMSS-Bienestar en la Ciudad de Mé-
xico, precisó que los tres pacientes 
que están en dicho hospital se en-
cuentran "estables y fuera de grave-
dad hasta el momento". 

El cuarto lesionado fue reporta-
do como estable por las autorida-
des de salud capitalinas, aunque 
permanecía en el Hospital Magda-
lena de las Salinas. 

A través de un mensaje difundi-
do en redes sociales, el secretario 
de Seguridad Ciudadana (SSC), Pa-
blo Vázquez, informó que revisa-
rán y fortalecerán, en conjunto con 
el Metro, los protocolos de identi-
ficación y atención de personas 
con algún padecimiento mental, 
así como los correspondientes a la 
vigilancia y reacción en el interior 
de las estaciones. 

Además, calificó como "excep-
cional" el hecho. "Es importante 
mencionar que, no obstante lo ex-
cepcional de este lamentable hecho, 
la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na y el Metro revisarán y fortalece-
rán, en lo necesario, de manera con-
junta, los protocolos de identifica-
ción y atención a personas con pro-
blemas de salud mental y preven-
ción del suicidio", refirió el secreta-
rio de Seguridad. • Con Información 
de Laura Arana y Frida Sánchez 
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JOSEFINA QUINTERO MORALES 

Y BERTHA TERESA RAMÍREZ

Un hombre de 26 años, intoxicado 
con sustancias desconocidas, fue 
detenido luego de apuñalar a cuatro 
personas en el andén de la estación 
Tacubaya de la línea 7 del Sistema 
de Transporte Colectivo Metro. De-
bido a las heridas sufridas, las vícti-
mas tuvieron que ser trasladadas a 
diferentes hospitales.

Los hechos ocurrieron minutos 
después del mediodía, en una hora 
de baja afluencia de usuarios. De 

acuerdo con testigos, el agresor, 
visiblemente aturdido, entró sin 
problema a la estación.

Su presencia fue notoria porque 
hablaba solo y en la mano llevaba 
un cuchillo. Los usuarios que se 
encontraban en ese momento a 
la espera del convoy empezaron a 
esconderse; otros trataron de ad-
vertir sobre el peligro, porque en el 
andén no había policías ni personal 
de vigilancia del STC, lamentaron.

Al ver que las personas empeza-
ron a refugiarse, el sujeto se enfiló 
contra los usuarios, tomó vuelo y 
de un golpe derribó a un hombre, al 

verlo en el piso, lo pateó y lo apuña-
ló. La gente del otro lado del andén 
le gritaba que parara, pero no se 
detenía.

Se fue contra más personas e 
hirió a otras tres, una alcanzó a lle-
gar a la entrada de la estación para 
pedir apoyo, porque “había un su-
jeto con un cuchillo atacando a los 
usuarios”.

Tras las agresiones, el hombre 
intentó lanzarse a las vías del tren, 
fue entonces que elementos de 
Seguridad Industrial del Metro 
y policías auxiliares asignados al 
resguardo del transporte lograron 
detenerlo.

A la estación llegaron policías, 
paramédicos de Protección Civil, 
de la Cruz Roja y del Escuadrón 

de Rescate y Urgencias Médicas 
(ERUM), quienes trasladaron a 
los heridos a los hospitales Rubén 
Leñero y Magdalena de la Salinas.

Están fuera de peligro: Salud

La Secretaría de Salud capitalina 
informó que uno de los tres lesiona-
dos que se encontraban en el Rubén 
Leñero fue dado de alta; a otro lo 
harían en el transcurso de la noche 
y el tercero se quedaría en observa-
ción hasta este miércoles. El cuarto 
herido se reporta estable en el hos-
pital Magdalena de la Salinas.

Los tres lesionados trasladados al 
hospital Rubén Leñero se identifi-
caron como Roberto L, de 46 años, 
quien presenta heridas múltiples en 
el cráneo; Carlos L, de 49 años, con 
lesión por objeto punzocortante, y 
Plácido M, de 63 años, con lesión en 
la región mandibular.

Por su parte, el secretario de Se-
guridad Ciudadana, Pablo Vázquez, 
informó que el detenido fue valo-
rado por paramédicos del ERUM, 
quienes lo diagnosticaron con in-
toxicación por sustancias desco-
nocidas, además de presentar una 
herida en la cabeza.

En un mensaje indicó que el Mi-
nisterio Público inició la carpeta 
de investigación por el delito de 
tentativa de homicidio, y ante la 
alteración mental que presentaba 
fue llevado a un hospital siquiátrico 
para su valoración.

Añadió que la aseguradora con-
tratada por el Metro cubrirá todos 
los gastos médicos que se requie-
ran y que la SSC y el STC revisarán 
y fortalecerán, en lo necesario de 
manera conjunta, los protocolos de 
identificación y atención a personas 
con problemas de salud mental y 
prevención de suicidio, así como los 
protocolos de vigilancia y reacción 
dentro del sistema.

Reiteró que las instalaciones del 
Metro son seguras y que cuentan 
con un estado de fuerza de 5 mil 
800 policías desplegados en todas 
las estaciones.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las extorsiones en su modalidad de 
montachoques y gota a gota serán 
incluidas en la reforma al Código 
Penal para endurecer las sanciones 
por este delito, informaron diputa-
dos locales de Morena.

En conferencia de prensa, dije-
ron que una vez que pase el periodo 
legal para que la ciudadanía haga 

llegar sus observaciones, el dicta-
men se presentará y aprobará “de 
manera inmediata” tanto en comi-
siones como en el pleno, pues “se le 
dará prioridad”.

De acuerdo con datos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana, 
los montachoques son conductores 
que provocan accidentes viales de 
manera intencional para extor-
sionar o exigir dinero o cualquier 
compensación; mientras que gota a 

gota consiste en el ofrecimiento de 
préstamos exprés y el incremento 
de intereses del pago de dicha deu-
da que terminan en extorsiones y 
amenazas a las personas deudoras.

La coordinadora de Morena, 
Xóchitl Bravo, afirmó que la inicia-
tiva tiene como finalidad generar 
condiciones de seguridad para 
todos los habitantes de la capital, 
pues, a decir del presidente de la 
Comisión de Procuración de Jus-

ticia, Alberto Martínez Urincho el 
delito de extorsión en cualquiera 
de sus modalidades va en aumento.

“Ya sea para los que quieran abrir 
un negocio, no importa el tamaño, 
que podamos cuidar de manera ex-
pedita la seguridad no solamente 
patrimonial, sino también la inte-
gridad física de la gente”, recalcó 
Bravo.

Por otra parte, el pleno del Con-
greso capitalino aprobó dos dictá-

menes para crear tres comisiones, 
así como un exhorto a la Junta de 
Coordinación Política para la cele-
bración del bicentenario del Distri-
to Federal.

En el primer caso, se crearon las 
comisiones de Gobierno y Políticas 
Públicas, de Justicia Cívica y Defen-
soría Pública y de Unidades Habi-
tacionales y Régimen Condominal.

También se cambió la denomi-
nación de la Comisión de Partici-
pación Ciudadana por Comisión 
de Participación Democrática y 
Ciudadanía; se fusionó la Comisión 
de Educación con la Comisión de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, y 
se eliminó la Comisión de Recons-
trucción.

Sanciones por extorsiones de montachoques y 
de gota a gota serán más severas: legisladores

Sujeto agrede con un cuchillo a 
usuarios del Metro en Tacubaya 

CUATRO HERIDOS, SALDO

Ingresó visiblemente intoxicado, aprovechando la ausencia de 
vigilancia // El ataque ocurrió en el andén de la estación de la L7

▲ Cuatro personas fueron agredidas con un cuchillo por un hombre 
visiblemente intoxicado en el andén de la estación Tacubaya de 
la línea 7 del Metro. Los heridos fueron trasladados a diferentes 
hospitales para su atención. Foto Alfredo Domínguez



STCMETRO 

CUATRO LESIONADOS DEJÓ 
UN SUJETO CON UN ARMA 

PUNZOCORTANTE; al cierre de la 
edición, dos seguían hospitalizados 

POR JONÁS LÓPEZ 
EIVÁN MEJÍA 
comuntdad@gtmmcommx 

de los pasillos de la estación, 
a un costado de una escale-
ra. se observa en videos de la 
agresión difundidos en redes 

espués de que un sociales. 
hombre lesionó con El Metro indicó que ésta 
un cuchillo a cuatro se utiliza para dosificar a los 
usuarios del Metro usuarios durante las horas 
en la estación Tacu- de alta afluencia y para se-
baya, el secretario de parar a hombres de mujeres. 
Seguridad Ciudadana Agregó que la reja sirve 
aseguró que reforza- para evitar que los usuarios 

rán la seguridad en el siste- se aglomeren en la estación 
ma de transporte que diario que normalmente presenta 
traslada a unos 4.5 millones saturación en horas pico. 
de personas. "(...) Por temas de pro-

1· "La ｓ･｣ｲ･ｴ｡ｲ￭ｾ＠ ｐｴ＿ Ｌ ｓ･ｧｵ ＺＭ Ｍｾﾷﾷ ｴ･｣｣ｩｮ＠ civil se coloca para 
ridad Ciudadana (SSC) y el · "evitar que se encuentren de 
Metro revisarán y fortale,.. frente los usuarios", indicó el 
cerán en lo necesario, de organismo al ser consultado 
manera conjunta, los pro- por este medio. 
toco los de identificación En el Acuerdo por el que 
y atención a personas con se dan a conocer los térmi-
problemas de salud mental nos de referencia para la 
y prevención del suicidio, así elaboración de Programas 
como los protocolos de vigi- Internos de Protección Ci-
lancia y reacción al interior vil para estaciones de trans-
de las instalaciones", dijo el porte público del Metro, 
jefe de la Policía, Pablo Váz- TR-SGIRPC-PIPC-ESTC 
quez, en un mensaje en vi- 011-2024, publicado el3 de 
deo en el cual destacó que junio pasado en la Gaceta 

, más de cinco mil800 poli- Oficial de la ciudad, se indi-
cías están desplegados en ca en el inciso f del apartado 
las estaciones. 10.4 que una de las obliga-

¡, ATAQUE MÚLTIPLE 
·- El agresor, identificado 
r. como Kevin "N", de 20 años, 
ｾＩ＠ Ingresó cerca del mediodía 
f· al Metro y refirió que atenta-
. ría contra su vida. 

Luego, oficiales de la Po-
r: l!cía Auxiliar fueron reque-
1' ridos en uno de los accesos 
· '. de la estación por un usuario 

ensangrentado, dio a cono-
cerlaSSC: 

"Observaron a un suje-
< to que corrió por las escale-

ciones del organismo es "re-
visar de manera constante 
que las rutas de evacuación 
estén libres de obstáculos". 

Se trata de una de las fun-
clones del Comité Interno 
de Protección Civil Gene-
ral del STC, conformado por 
los titulares de la Dirección 
General. la Subdirección de 
Mantenimiento, la Subdi-
rección de Operaciones y la 
Subdirección de Administra-
ción y Finanzas. 

ras y, visiblemente alterado, DOS ALTAS 
se lanzó a la zona de vías, lo Alrededor de las 20:30 ho-
que provocó que el tren que ras, Carlos Abraham Limón, 

1 
· llegaba a la estación detu- de 49 años. fue dado de alta 
vierasumarcha". del Hospital Rubén Leñe-

En los pasillos, perso- ro con lesión en el brazo iz-
nal de Seguridad Industrial quierdo y probable fractura 

. del Metro y paramédicos de de húmero. 
(, Protección Civil atendieron Hora y media después 
r a las cuatro víctimas, que sucedió lo mismo con Pláci-

fueron llevadas a hospitales. do Martín, de 61 años, quien 
"Los policías detuvieron tenía heridas de arma blan-

al hombre que, al ser val o- ca en la barbilla y en la nuca, 
:r rado por paramédicos fue además de un golpe en el ojo 
j · diagnosticado con intoxica- Izquierdo. Al salir, el hombre 
ｾ ｾ＠ ción pof s1fstanclas deseo- de 61 años señaló que no 
ｾ Ｍ .n.ocldas y con una herida en había_ elementos policiacos 

l
la cabeza,·por ello fJ.Ie aren- en los andenes durante la 
didoen e,.$1tio"; despuésJue agresjón. ... . . .: , . , . 
llevado }iiltE:! un agenté.dél "Seguridad abíén el Me-
ｍｩｮｩｳｴｾｲｩｏ＠ ｩＧｩｵ｢ｬｩ ｾ Ｖ ［＠ don dé su tro no. había,: n.tngunó; tu-

J 
situacio. · h jurídiCa. será defF- vieron qlJ.e bajar los: de una 
nidaporhomlcidloengrado · patrulla que ･ｳ  ｩ｢ ｾ ｮ＠ ahí 
de tentativa. ,_ , en la entrada de; at ceso", 

"::, lamentó, 
··- REJA CERRADA 
r. Durante el ataque, una reja 

impedía el paso hacia uno 

Acompañado de su hija, 
dijo que mientras lo agre-
día el sujeto le decía "te voy a 

matar, te voy a matar. Ｎｾ＠

. "El señor me atacd así 
con el puüa!'(señala/a la 
nuca); cómo quetomó.vue_: 
lo y me. dio con el puñal 
atrás, ya cuando me .taí es 
cuando me pateó el rostro", 
narró. 

Eso sucedió cuando se 
dirigía a la estación Au-
ditorio a concluir su jor-
nada como repartidor de 
periódicos. : 

Al cierre de esta edi-
ción, Roberto Ruiz Maya, 
de 32 añós, cont¡'nuaba en 
el mismo hospital, donde su 
estado de salud de reporta-
ba grave. pero estable, de 

1 
,acuerdo con su1 padrastro, 
Romualdo de Jesús. 

El hombre, 4uien vende 
dulces afuera efe la estación 
ｃｯｮｳｴｩｴｵｹ･ｮｴｾｳ＠ del Metro, 
refirió que sólicita ayuda 
del gobierno/debido a que 
su hijastro,, quien acomoda 
autos. no podrá trabajar. 

Agregó ue viven en la 

Fotos: Especial y Alejandro Agullar 

colonia Carola, en Álvaro 
Obregón, y que es el tutor 
de la víctima desde qúe .te-
nía cuatro años. ·· 

Indicó que su hijastro 
no le responde lo que le 
pregunta y que le ofrecie-
ron trasladarlo a un hos-
pital privado, pero se negó 
'porque no tiene forma de 
trasladarse, pues tiene una 
discapacidad. 

Una víctima más, José 
Manuel Hernández. de 60 
años, también permanecía 
hospitalizada, pero en el 
Hospital Magdalena de Las 
Salinas. 

El Metro dio a cono-
cer que ordenó que se die-
ra aviso a la aseguradora 
contratada para que "apli-
que para las cuatro perso-
nas" y que ellos como "sus 
familiares tienen todo .el 
respaldo de la administra-
ción para la cobertura de 
los gastos médicos que se 
requieran". 

Fotos: Alejandro Aguilar e lván Mejía 

Ror+lUaldo de Jesús (izq.), padre de Roberto Ruiz Maya, quien 
se9uía hospitalizado, y Plácido Martín tras ser dado de alta. 

PLAN GENERAL DE DESARROLLO 

Llaman a pacto por 
planeación urbana 
R' liz ron foro 
con vi t s 1 
proy cdf)n de 1 
CDMX n 20 "os 

POR GEORG INA OLSON 
georgtnaolson@gtmmcommx 

Durante el foro Los Retos de 
la Planeación en la Ciudad 
de México, el académico de 
la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) Ma-
nuel Canto Chac expuso que 
se necesita "un pacto jurídi-
co-político" entre gobierno, 
partidos políticos y socie-
dad para consensuar el Plan 
General de Desarrollo y el 
Programa General de Or-
denamiento Territorial que 
regirán a la ciudad en los 
próximos 20 años. 

Tal consenso serviría 
para "concertar la elabora-
ción de leyes, tiempos yac-
ciones, de tal manera que 
pueda cabet en el acuerdo 
que se haga que haya con-
sultas en los tiempos debi-
dos y que no resulte que los 
tiempos para la aprobación 
excluyen consultas más am-
plias o bien deliberación 
más amplia". 

El doctor en sociología 
consideró que debe "haber 
un cambio en la perspec-
tiva política: la planeación 
no es un acto del poder Eje- · 
cutivo, ni es una medida de 
corto plazo, no se pueda di-
rimir sólo a través de arre-
glos políticos de corto plazo 
entre los partidos, sino que 
hay que pensarla, como 
dice la Constitución (local), 

pensando a 20 años, lo que 
equivale a decir que todos 
quepan, porque en algún 
momento todos podrán ser 
gobierno", aseveró refirién-

. dose a todos los partidos 
políticos. 

Agregó que en la Consti-
tución está establecido que 
para la elaboración del PGD 
y el PGOT el rol central lo 
tiene el Instituto de Planea-
ción Democrática y Pros-
pectlva (IPDP). 

Además, el IPDP debe 
estar representado por la so-
ciedad civil , la academia y el 
Ejecutivo, con diversos con-
sejos, destacó. 

·"La anterior adminis-
tración intentó sin éxito la 
concertación de ambos ins-
trumentos, esto debido a 
que no logró un consenso 
para su aprobación", recor-
dó la diputada local del PAN 
Olivia Garza, presidenta de 
la Comisión de Planeación 
del Desarrollo. 

"No se llevaron a cabo los 
foros de manera adecua-
da(...) y sectores, sobre todo 
de pueblos y barrios origi-
narios, acusaron que en el 
proceso de consulta hubo 
una simulación, pues había 
un proyecto previamente 
definido y señalaron que la 
intención de las consultas 
no era tomar en cuenta sus 
opiniones, sino legitimar su 
aprobación", aseveró. 

Destacó que desde el 
Congreso ha propues-
to realizar una serie de fo-
ros para conocer la opinión 
de los académicos y los 
especialistas. 

Foto: E,special 

El académico de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 
Manwel Canto Chac, ayer durante un foro. 

El Gobierno de la Ciudad 
de México publicó ayer la 

.. convocatoria para los aspi-
rantes a integrár el Comité 
de Selección del titular de 
la Dirección del Instituto de 
Planeación Democrática y 
Prospectiva (IPDP). 

En un aviso publicado 
en la Gacetas Oficial, se 
convoca a las universida-
des públicas y privadas 
de mayor reconocimiento 

· en la ciudad, colegios de 
profesionistas, institutos de 
investigación, organizacio-
nes de la sociedad civil y 
cámaras relacionadas con 
las materias de planea-
ción, a postular personas 

adscritas a su institución 
para conformar el comité. 

Entre los requisitos 
que deben cumplir los 
aspirantes está contar con 
currículum que acredite 
la probidad y solvencia 
profesional, a través de 
su desempeño laboral o 
social en la investigación, 
aplicación, desarrollo o 
promoción de estrategias, 
políticas y acciones rela-
cionadas con las mate-
rias de la planeación del 
desarrollo. 

La jefa de Gobierno 
remitirá al Congreso de la 
Ciudad una lista con los 
nombres de diez personas 
seleccionadas y que cum-
plan los requisitos, de las 
cuales el Congreso local 
seleccionará a las cinco 
que integrarán el comité. 

- Jonás López 

.• ' 
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No existe capacitación a los impartidores 
de justicia, Ministerios Públicos, Fiscalía 
y en todos los mecanismos de acceso a la 
justicia para que ciudadanos capitalinos 

con enfermedades mentales accedan a 
procesos jurídicos y de denuncia dignos, 
a pesar de las crecientes cifras de suici-
dios, depresión y diversos padecimientos 
relacionados con la salud mental en la 
Ciudad de México; así lo informó a Cró-
nica Fabián Aranda, abogado especialis-
ta en Derechos Humanos y fundador de 
la clínica de Derecho Penal Acusatorio.

De acuerdo con Aranda, en la capital 
existe un grave retraso en la actualiza-
ción de la Ley de Salud Mental, luego de 

que a 14 años de haberse promulgado, 
no fue sometida a modificaciones y va-
rios Artículos que se mantuvieron dete-
nidos en el tiempo, lo que ocasionó que 
personas que sufrían algún trastorno, no 
estuvieran protegidos jurídicamente pa-
ra que su caso fuera atendido y mientras 
tanto, Ministerios Públicos, la Fiscalía y 
jueces los desatendieron hasta que algu-
nas víctimas murieron. A diferencia de 
otros países, donde se crearon autorida-
des especializadas para el seguimiento 

de denuncias emitidas por personas con 
padecimientos mentales, a causa del cre-
cimiento de estos, en la Ciudad de Méxi-
co no ha ocurrido.

Aranda narra el caso de Jorge, un in-
geniero con buena posición económica 
que padecía esquizofrenia y sus familia-
res tenían la intención de despojarlo de 
sus bienes, bajo la figura de interdicción, 
es decir,  un acto judicial que limitaba la 
capacidad jurídica de una persona, im-
pidiéndole actuar por sí misma en la vi-
da jurídica. Aunque se comenzó a trazar 
una estrategia jurídica para auxiliarlo y 
emprender acciones legales, poco tiempo 
después se quitó la vida. Aunque este re-
curso legal fue prohibido, los intentos de 
suicidio no fueron atendidos por las au-
toridades sanitarias y jurídicas para que 
la víctima, además de recibir asesoría le-
gal, fueran atendidos sus padecimientos 
mentales, a diferencia de otras naciones, 
donde la salud mental es cuidada al mis-

La Ley actual no contempla la prevención, diagnóstico, tratamiento y rehabilitación de personas con algún tipo de discapacidad intelectual y psicosocial.

Urge capacitación de MP para 
atender denuncias de discapacitados 
mentales: especialista
A diferencia de otros países, donde se crearon 
autoridades especializadas para el seguimiento de 
denuncias emitidas por personas con padecimientos 
mentales, a causa del crecimiento de estos, en la 
Ciudad de México no ha ocurrido

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Retraso
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mo tiempo que un ciudadano se somete 
a un proceso legal.

Actualmente no existe una obligación 
legislativa para auxiliar a quien haya te-
nido un intento de suicidio, a pesar de 
que del 2018 al primer semestre del 2024 
se contabilizaron tres mil 568 en la ca-
pital, números a la alza, cuando en 2018 
se registraron 398, que aumentó a 540 
en 2019 y a 548 un año después, tiempo 
en el que se intensificó el aislamiento por 
el COVID-19 con el aislamiento impuesto 
por la pandemia.

“Esta figura era muy nociva para las 
personas con alguna situación relativa 
a la salud mental, por eso estamos im-
pulsando la promulgación de una nueva 
ley de salud mental porque se emitió la 
Constitución pero todas las leyes secun-
darias no se han armonizado, no se han 
actualizado. La Constitución Política de 
la Ciudad de México se promulgó y en-
tró en vigor el cinco de febrero de 2017, 
este caso es de 2016, pero todavía tardó 
un par de años más para que esta figura 
jurídica del Estado de interdicción salie-
ra de la normativa de la Ciudad de Mé-
xico”, explicó.

Mencionó que la extinción de la inter-
dicción no es suficiente para cuidar a las 
personas con padecimientos en la salud 
mental y la situación se agrava por el des-
fase en el cambio de modelo de imparti-
ción de justicia en México, cuando en el 
2016 al expedirse el único Código Nacio-
nal de Procedimientos Penales para todo 
el país, entró en vigor hasta el 2023, lo 
que dejó vacíos en los procesos penales 
y jurídicos de víctimas que necesitaban 
pronta atención.

Es por ello que los expertos urgen la 
dictaminación de la Ley de Salud Men-
tal presentada en el Congreso capitali-
no, sin embargo, no ha sido discutida en 
comisiones, al contrario, otras iniciativas 
que se emitieron semanas después, fue-
ron consideradas prioritarias y votadas y 
aprobadas rápidamente.

La Ley actual no contempla la preven-
ción, diagnóstico, tratamiento y rehabi-
litación de personas con algún tipo de 
discapacidad intelectual y psicosocial, 
solamente llama a establecer los meca-
nismos para su buen funcionamiento, sin 
embargo, no define los mecanismos y li-
neamientos para promover la participa-
ción de la población con afectaciones.

Conforme al especialista, existen de-
ficiencias y vacíos en la Fiscalía y en los 
juzgadores y no se tiene claro cómo ac-
tuar cuando una persona con un trastorno 
mental comete o es víctima de un delito.

“Sus esquemas de trato deben de ser 
reforzados, las personas servidoras públi-
cas que se dedican a servicios de acceso 
a la justicia, de procuración de justicia, 
de educación y salud deberían de estar 
capacitados y preparados para la aten-
ción de personas con alguna discapaci-
dad psicosocial”.

“Si van a denunciar la posible comi-
sión de un delito, obviamente no va a ser 
el mismo margen de paciencia. Para una 
persona con discapacidad, puede ser que 
ciertos escenarios hostiles le generen que 
se exacerbe y si su problema es psicoso-
cial, se agrava y para eso deben de haber 
áreas especializadas, para que se puedan 

ejercer mecanismos de contención para 
una adecuada atención y que puedan ac-
ceder a los servicios de salud”.

“En los Ministerios Públicos existen 
esfuerzos incipientes, pues no atienden 
a altos estándares de protección de de-
rechos humanos, por eso la importancia”.    

Aranda pide que se apruebe la nue-
va Ley que hace énfasis en la detección 
oportuna para prevenir violaciones a los 
derechos humanos, incluyendo el dere-
cho a la vida y otorgará atención prio-
ritaria a personas que hayan intentado 
suicidarse y a su círculo cercano; así co-
mo primeros auxilios psicológicos en es-
cuelas y alcaldías, como una estrategia 
de intervención inmediata recomendada 
por la Organización de las Naciones Uni-
das (ONU).

En la Ciudad de México solamen-
te existe la Fiscalía de Investigación de 
Delitos Cometidos en Agravio de Grupos 
de Atención Prioritaria, pero no men-
ciona discapacidad mental, tanto para 
víctimas o imputados; a diferencia de 
otras naciones, como Alemania, donde 
centros penitenciarios cuentan con uni-
dades psiquiátricas de día para estabi-
lizar el estado de los reclusos en crisis. 
Además, algunos centros ofrecen psico-
terapia a los reclusos con trastornos de 
personalidad.  En España, se cuenta con 
dos hospitales psiquiátricos penitencia-
rios en Alicante y Sevilla, y la Unidad de 
Hospitalización Psiquiátrica Penitencia-
ria de Cataluña Brians en Barcelona; en 
tanto, en Francia, las Unidades de Cui-
dados Intensivos Psiquiátricos (USIP) 
son unidades cerradas con un alto nivel 
de seguridad que se encuentran en hos-
pitales psiquiátricos generales.

Por el contrario, en la capital sola-
mente existe el Centro Varonil de Reha-
bilitación Psicosocial (CEVAREPSI), en 
el cual, según casos documentados por 
Crónica, están encarceladas personas 
que no tienen padecimientos mentales, 
además, de que existen violaciones a los 
Derechos Humanos, con juicios opacos 
y fast track que no estudiaron las impu-
taciones, así como personal que no está 
capacitado para tratar a presos vulne-
rables, que tienen acusaciones de extor-
sión y maltrato .

Existen dei ciencias y 
vacíos en la Fiscalía y en 

los juzgadores y no se 
tiene claro cómo actuar 

cuando una persona 
con un trastorno 

mental comete o es 
víctima de un delito

El diputado del PAN, Diego Ga-
rrido, presentó una iniciativa 
para mejorar el funcionamien-
to de guarderías para mascotas 
en la Ciudad de México, con el 
objetivo de que todos los ciuda-
danos, que necesiten una alter-
nativa para encargar a sus mas-
cotas, tengan la opción de luga-
res en óptimas condiciones de 
funcionamiento, en donde tra-
ten dignamente a los animales 
de compañía.

La finalidad es que las mis-
mas “se apeguen a ciertos es-
tándares que garanticen un óp-
timo cuidado de nuestras mas-
cotas durante su estancia en di-

chos establecimientos”.
La reforma a la Ley de Pro-

tección y Bienestar de los Ani-
males de la CDMX obligaría a 
dichos establecimientos a que 
cuenten con la infraestructu-
ra necesaria para brindar a los 
animales una estancia digna, 
segura y saludable.

Además deberán contar al 
menos con un médico veteri-
nario zootecnista, capacitación 
permanente a su personal; pro-
veer alimento y agua suficiente 
y emitir una constancia del es-
tado general del animal tanto a 
su ingreso como a su salida . 
(Jennifer Garlem)

PAN propone elevar estándares 
de guarderías para mascotas 
en la Ciudad de México

Con 54 votos a favor, cero abs-
tenciones y cero votos en con-
tra, el Congreso de la Ciudad 
de México aprobó exhortar a la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) a realizar un progra-
ma de eventos culturales con 
motivo de la conmemoración 
del bicentenario de la creación 
del Distrito Federal, hoy Ciudad 
de México.

Lo anterior, con el objetivo de 
promover la historia de la CDMX 
y la reflexión pública sobre las 
implicaciones que la condición 
jurídico- política del Distrito Fe-
deral y de la Ciudad de México 
tiene para la vida de sus habi-
tantes, así lo precisó la diputada 
morenista Martha Avila, quien 
presentó el punto de acuerdo.

Las actividades incluirán 
coloquios, foros, conferencias, 
exposiciones y espacios de re-
flexión sobre la fecha dentro y 
fuera de las instalaciones del 
Congreso capitalino. Además, 
se concretarán alianzas con ins-
tituciones para que sean difun-
didos los eventos.

El Punto de Acuerdo fue 
aprobado por la Comisión de 
Normatividad, Estudios y Prác-
ticas Parlamentarias y presen-
tado en la sesión ordinaria del 
Congreso de la Ciudad de Méxi-
co el 26 de septiembre de 2024.

SE CREARÁ COMISIÓN ESPECIAL
Con la aprobación de este Pun-

to de Acuerdo, el Congreso in-
tegrará una Comisión Especial 
cuyo propósito será organizar 
diversos eventos para la con-
memoración del Bicentenario 
de la creación del Distrito Fe-
deral, el cual tuvo lugar el pa-
sado 18 de noviembre.

Dicha Comisión estará facul-
tada para invitar a representan-
tes de los Poderes Legislativo, 
Ejecutivo y Judicial de la capi-
tal, y tendrá como “objetivo or-
ganizar, ejecutar y coadyuvar 
un programa de actividades 
que integre acciones conmemo-
rativas para recordar, difundir 
y reflexionar sobre el proceso 
histórico del tránsito de Distrito 
Federal a Ciudad de México, en 
donde sus habitantes hoy ejer-
cen plenamente sus derechos 
políticos” . (Jennifer Garlem)

Aprueba Congreso organizar 

eventos culturales por 

bicentenario del DF, 

ahora CDMX

Ángel de la Independencia.
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ANTE LA raquíticaparticipaciónenlos registros
paraocuparalgúncargoenel PoderJudicial
desdeel gobiernofederalpresuntamenteestán
tomandomedidasbastantecuestionables

queya impactaronenvariosestados

RESULTA QUE porórdenesde alguiendearriba
pusieronenmarchaunoperativopararegistrar
a candidatosquenohanpedidoparticipar Según
esto a perfilesdebuennivel enla academiay en
la funciónpública entreestosmuchasmujeres
Iesestállegandola convocatoriasinhaberlasolicitado
paraque completenlos requisitosy selancen
enlaseleccionesjudiciales

HAY QUIENESaseguranquedesdeel gobiernofederal
morenistaseestápresionandoa los gobernadores
paraquesumencandidatosala elecciónPeeero
la cosaesquea pesardelastriquiñuelasfederales
la bajaparticipaciónobedecea quetantocolegios
deabogadoscomocámarasempresarialesestán
recomendandono entraral procesodebido
a quelo calificancomo vergüenzapolítica

ADEMÁS los involucradossabendesdeya que
no tendránindependenciaenel cargolos nuevos
integrantesdelPoderJudicialy si haybroncas
lo másprobableesquedejensolosalosjueces
frentea amenazasdel crimen

POREJEMPLO sesabequeenNuevoLeón
aunqueSamuelGarcíahadichoqueestáencontra
dela eleccióndejuecesmagistradosy ministros
desdeel gabineteestatalsepresionaa candidatos
a participarenel procesoconla excusadeasegurar
que no todosevayaala 4T Quétal

EL QUE SE FUE detourlegislativorumbero
a lo grandefue el mexiquenseHiginio Martínez
Resultaqueel senadoranduvovariosdíasenCuba
envisita supuestamentedetrabajo perosellevó
conél aunaenormecomitiva

CUENTAN QUE lo acompañaronconpaqueteVIP
incluidoungrupodelegisladoresmexiquenses
decorazón alos queanduvoplaceandocon
funcionariosdela islay depasoexperimentando
la vidanocturnaqueofreceLa Habana

PARA HIGINIO esimportantefomentarlos lazos
entreambospaíseslo quenohadichoescómo
pagóel viajecito si fue desupropiobolsillo
o deunabolseadaatodoslos mexicanos
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VIVE USTEDenunpaísenel quela señora
quedeberíadefenderlos derechoshumanos
esintoleranteala crítica perosobretodo
ala verdadResultaquedespuésdequesehicieron
públicaslasmalasevaluacionesdeRosarioPiedra
Ibarra tantodeexpertoscomodeorganismosciviles
la CNDH caliñcócomo denulaautoridadmoral

a quienesseatrevierona cuestionarsureelección

PARA LA COMISIÓN exhibir el maldesempeño
dePiedraesuna campañaconinteresespolíticos
pues agárrensela funcionaria haentregado
resultadoshistóricossinprecedentesVayafantasía
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El PoderJudicialy sus
interminablespleitos

No acabanlos encontronazosenel PoderJu

dicial Noscuentanque lamagistradapresidenta
del TribunalElectoral MénicaSoto comunicóa
susparesquepreferíaentregarel informeanual

delaboresdemaneraescritay
no deformapresencialenla
SupremaCortedeJusticiade la
Nacióncomoesel protocolo
Ante est0 nosdicen Ia presi
dentade la Corte NormaPiña
envióunoficio notificandoque
esperanla presentacióndel in
formeenformapresencialenla
SupremaCorteel próximo28
de noviembreAhorafaltaver si

a esapresentaciónacompañan
a doñaMónicalasy los magistradosqueintegran
la salasuperioro si la actualla división persistey
le hacenel vacíoa la magistradapresidentaSoto
comole sucedióal entoncespresidenteReyes
Rodríguezensuúltimo informe

DanteDelgado triunfando
comosiempre

Nos comentanque aunquedonJorgeÁlva
rezMáynezqueríaquesujefa de oficina Sofía
Castrosequedaraenla secretaríaGeneraldel
partidoparahacermancuernanuevamentela

planamayordeMovimiento
CiudadanoenJalisconegoció
queseaunaintegrantedeesta
corrientedel partidoquiense
quedeconestepuestoNosdi
cenquela fuerzanaranjajalis
cíensequesenegabaa aceptar
a los fosfo fosfo aceptóque
donJorgefuerapor la dirigen
cia sin disputasy enunidada

cambiodeque laSecretaríaGe
neralno sequedaraenmanos

de lo nuevo del partido Esdecir MC quedará
nuevamentebajoel controlde DanteDelgado
quienesel impulsordeÁlvarezMáynez Don
Dante triunfandocomosiempre

Diputadossetoman
en serioel puente

Nosplaticanque en la reuniónde la Comi
sióndePuntosConstitucionalesrealizadaayer
paraaprobarlas nuevasfacultadesde la Secreta
ría de Seguridadfederal los diputadossequeja
ron por queno habíaunabuenaconexiónde in
ternet ya que participaron a distanciay la co
municaciónseentrecortabaporquela mayoría
no acudióa SanLázaro y votarondesdesucasa
o carromientrassetrasladabanEl coordinador

priista RubénMoreira semofó y desconectó
no sin antesdecir Al caboque enestaCámara
inclusosin ir puedeunovotar Los diputadosse
tomaronenserioel puente

Encuestadel Ejercito detenida
por presupuesto

La Secretaríade la DefensaNacional Sedeña
lanzóunalicitación paracontratarel serviciode
encuestaanualparaconocerlos nivelesdecon
fianza cercaníay respetode la poblacióncivil ha
cia el Ejércitoy FuerzaAéreaMexicanosNosde
tallanqueel fallo parala entregadeestecontrato
cuyocostopodríair desdeun millón a los 2 5 mi
llonesdepesosestabaprogramadaparaentre
garseel pasado14 denoviembresin embargo
debidoa queel PresupuestodeEgresosde la Fe
deración2025no hasido aprobadopor la Cámara
deDiputadosestefallo sepospusohastael próxi
mo 2 dediciembrey conla esperanzade queel
presupuestoya hayasido aprobadoy no hayane
cesidaddeposponerdenuevoestefallo
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QueelsecretariodeHacien
da RogelioRamírezdela O
compareceráhoyanteelpleno
delaCámaradeDiputadospara
exponerelpaqueteeconómico
2025y comoyalo perfilaronlos
líderesdelPAN NoemíLuna y
delPRI RubénMoreiraelfun
cionarionotendráundíadecam

po puesdeberáresponderalos
cuestionamientossobrerecor

tesenáreassensiblescomosegu
ridadeducaciónsaludestadosy
municipiosasícomoelendeuda
mientoqueelgobiernohasolici
tadoparaelpróximoaño

Queensuregistrocomoas
piranteparabuscardirigir Mo
vimientoCiudadanoelexcan
didatopresidencialJorgeAlva
rezMáynezfuearropadoporla
planamayordelpartidonaranja
desdelegisladoresfederaleshas
tarepresentantesdelGrupoJa
lisco comoMirzaFloresyCle
menteCastañedaconquienes
habíatenidodiferenciasenelpa
sadoprocesoelectoralPeseaes
tademostracióndemúsculolas
inscripcionescontinuarányfalta
quealguienlevantelamanopara
lasecretaríageneralqueporpa
ridaddegénerodeberíaserpara
unamujerAver

Quedeatenernosalasde
claracionesdel embajadorde
México en EstadosUnidos
KenSalazaryadeberíahaber
unproblemamenosporel cual
preocuparnosunavezquedio
comoun hechoel desmante

lamientodelcárteldeSinaloa
graciasalacooperaciónasegu
ró desupaísconMéxico apenas
unosdíasdespuésdequedesca
lificó la estrategiade abrazos
no balazos emprendidapor
AMLO Hayquerecordarque
esosdichosmotivaronunextra

ñamientodela SRE perotam
biénel respaldodel Departa
mentodeEstadoaldiplomático

Queorganizacionesdefen
sorasdeanimalesacusaronalgo
biernodeCuitláhuacGarcíade

aprovecharlagunaslegalespara
laexhibicióndedelfinesy lobos
marinosenelreciénreinaugura
doAquariumdeVeracruzLaLey
GeneraldeVidaSilvestrequese
modificóen2022prohibelauti
lizacióndeejemplaresdevida
silvestreconfinesdelucro porlo
que laorganizaciónAnimalHe
roesreprochóque ennombre
delaeducaciónlosejemplares
seesténexhibiendoburlándose

delaley
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1 TransparenciaopacaEl Senadoseanotóotro
golazo encontra Recortaron4 2 millones

enviáticos perono porausterossinoparaocultar
susescapadasdelujo Ya ni fingir transparenciales
interesadejarondepublicarreportesclavedesde
marzoporque quiénnecesitasaberenquése
gastannuestrodinero Entreviajes desaparecidos
y finanzasenvueltasenmisterio la austeridad
republicanaesun chistedemal gusto Dos
senadoresviajaronesteaño AlejandroMuraty
CynthiaLópez pero qué hayde los otros126 A
GerardoFernándezNoroñay compañíalasmalas
cuentaslestransformanla credibilidadenhumo Y

constequela presidentaClaudiaSheinbaumya les
llamó la atención

i ClaroscuroselectoralesLa consejeraClaudia
mi Zavalacelebróqueel TribunalElectoral tras

mesesdeincertidumbrefinalmentedio al INE una
brújulaparaorganizarlos comiciosjudiciales La
sentenciadel 18 denoviembreponefin al limbo
legal permitiendoreanudartrabajosparael proceso
extraordinario2024 2025 Claridado presión Tras
dosmesesdeparálisisal INE no le quedaotraqueir
acontrarreloj MientrasZavalave la luz al final del
túnel la organizaciónsigueenmanosdeconsejeros
alineadosconGuadalupeTaddei quieneshan
pedidounamillonada quehastala presidenta
Sheinbaumhadichono Quépodríasalir mal

O RecortesirrealesLa Coparmexconun
O llamadoaHaciendaacargode Rogelio
Ramírezdela O poneel dedoenla llaga El
Presupuesto2025parecediseñadomáspara
cuentosqueparacuentasSeguridadsalud
y educaciónprioridadesbásicasrecibieron
tijeretazosloséMedinaMora líderdela

confederaciónadvierteque sin dineroreal sólo
haydossalidasmásrecorteso másdeuday ambas
vienenconfacturapesadaEnun paísdondelas
pensionesy programassocialesdevoranel pastel
y los interesesdela deudasellevanotragran
rebanadaquedaclaroquesoñarno cuestapero
gobernarcuestamuchomás Escuchen

IMaltratadoranimal El gobernador
i CuitláhuacGarcíasiempretan visionario

decidióreabrirlos espectáculosconfaunamarinaen
el acuariodeVeracruzcomosi lasleyesambientales
fueranun chistelocal Ignorandoquela Semarnat
prohibeestetipo deshowsahoradelfinesy
leonesmarinosvuelvenasufrir añosdeencierroy
adiestramientocruelparaentretenimientohumano
La indignaciónsocialcrece mientrasGarcía
Jiménezignorael dañoy el rechazoal maltrato
animal No essóloun espectáculoesunaexhibición
de insensibilidaddisfrazadadetradición Veracruz

mereceun líderquerespetela vida no quehaga
negocioconella

Engrudofallido En NuevoLeón los diputados
t deMorenademostraronqueesode primero
lospobres essólounesloganparalaspancartas
Al rechazarla propuestadeactualizarlosvalores
catastralesenEscobedoy García dejaronclaro
quela lecturano essufuerteni losprincipiosdela
4T suprioridad La ideaerasencilla quelos ricos
industrialespaguenmás no el pueblotrabajador
peroterminaronconcablesmal conectados
LosalcaldesAndrésMijes y ManuelGuerralos
llamarontraidoresperoenrealidadtal vezsóloson
ignorantesQuizáLuisaAlcalde líderdeMorena
deberíatomarunvueloal norteparadarles clases
sobrela transformación
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PepeGrillo

Poruntratojusto
El gobernadorde Jalisco EnriqueAlfa
ro presentóunpaquetede iniciativasde
la AgendaFederalistaparaque Jalisco
logre un trato fiscal justo o dejede per
teneceral actualpactofiscal

Estuvo acompañadopor el sena
dor ClementeCastañeday otros le
gisladoresquienesapoyaronla tesis
de que sin dejarde sersolidariocon
otrosestadosJaliscono puedeni de
be permitir quelo siganignorandoy
maltratandopresupuestalmente

Hizo un llamadorespetuosoa la pre
sidentaClaudiaSheinbaumparaque en
un ánimo de la no confrontación se
tome en serio la necesidadde revisar

el pactofiscal ya que esteaño Jalisco
dejó de recibir 3 600 millonesde pesos

Pablo Lemus gobernadorelecto se
sumóa la discusióny llamó apelearpor

un presupuestojusto y equitativo

Unarebajita
Peculiarque elregateotanusualenlos
tianguis hayaescaladohastala Cáma
ra de Diputadosy el ConsejoGeneral
del INE

El instituto electoralhizo un análi

sis dijeron que riguroso sobreel cos
to de la elecciónde junio parajuecesy
magistradospero la cantidadsolicita
da espantóa dos palacios el Nacional
y el de SanLázaro y entoncescomenzó
unjaloneo

Tal pareceque el análisisno fue
tan rigurosoporqueya encontraron
la forma de reducirlo y hacerleuna
rebajitaal cliente queesel quepon
drá sobrela mesael dineroparalos
trabajos

El encontronazopor el presupuesto
parala elecciónesotrapiedraenel acci
dentadocaminode la ReformaJudicial

que a decir por los muy pocoslos aspi
rantesinscritoshantenido poco poder
de convocatoria

Delmásaltonivel

Graciasaun impecabletrabajodiplomá
tico la presidentaSheinbaumlogró con
cretaren la cumbrede Río de Janeiro

unarondade encuentrosliteralmente

del másalto nivel Y es que despuésde
Bideny Xi Ping no haynadie
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Sembrarvotos
La propuestaesdejardesembrar

guerrassembremospaz
y sembremosvida

ClaudiaSheinbaum

LapresidentaClaudiaSheinbaum
ofrecióeste18 denoviembreen
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militar denuestrospaísesparallevara
caboel programadereforestaciónmás
grandedela historiaSignificaríalibe
rarunos24 mil millonesdedólaresal

año 12 veceslo queya destinaMéxi
co paraapoyaraseismillonesdesem
bradoresde árbolesquereforestarían
15 millonesdehectáreas Pusocomo

ejemploelprogramaSembrandoVida
que López Obradorpromovió como
unasolucióna la migraciónilegal el
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criaronlosárbolesNohaycifrassobre
el porcentajede supervivenciade los
ejemplaresplantadosNo hayseñales
dequesehayafrenadola emigración

El programano cuentaconmeca
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CULTURA
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Arrancó la lucha por el “nuevo poder judicial”
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/arranco-la-lucha-por-el-nuevo-poder-judicial/

Lo que será principalmente una lucha intestina de Morena, para ver qué corrientes y
grupos se posicionan y apoderan del nuevo Poder Judicial federal, ha comenzado ya
con la formación de bloques dentro de la 4T que impulsan candidaturas a ministros de la
Suprema Corte e intentan, incluso, posicionarse como las candidatas y candidatos más
votados, con miras a controlar la primera Presidencia de la Corte en el nuevo modelo
judicial que existirá en la República.

Aunque oficialmente no hay campañas para los candidatos a cargos de ministros,
magistrados y jueces federales, en los hechos toda una maquinaria de postulaciones,
promoción de imagen, giras por el país y posicionamiento público se ha echado a andar
entre los grupos de Morena y de la 4T, con autonominaciones, “destapes” y eventos de
promoción, en los que participan varias figuras públicas, desde actuales ministras de la
Suprema Corte, hasta juristas reconocidos, políticos de la oposición y algunos
presidentes de Tribunales federales.

El primer bloque que se destapó abiertamente para buscar ser la ministra más votada de
las elecciones judiciales para convertirse en la primera Presidenta de la nueva Corte
Suprema, es el que encabeza la ministra Yasmín Esquivel Mossa. La juzgadora de
carrera administrativa y expresidenta del Tribunal Superior de Justicia Administrativa es la
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figura más visible en busca de encabezar la próxima presidencia de la Corte. Junto con
Yasmín se mueve todo un grupo de abogados, juristas y asesores que buscan fortalecer
su candidatura en las elecciones judiciales e impulsarla a la nueva Corte.

El segundo bloque en empezar a perfilar a su propia candidata a ministra, con intenciones
de alcanzar la votación más alta y ocupar así la Presidencia de la nueva Corte, es el que
lidera la autonombrada “ministra del pueblo”, Lenia Batres Guadarrama. Con Lenia se
mueven las corrientes más duras y radicales del morenismo que han empezado a circular
la idea de que debe ser ella la primera presidenta del nuevo Poder Judicial, aduciendo un
tema de militancia y lealtad hacia el movimiento lopezobradorista.

Luego vienen una serie de candidatos que están siendo impulsados desde los estados
por algunos gobernadores de Morena, otros que impulsan desde el Congreso liderazgos
como el de Ricardo Monreal y Adán Augusto López, y otro grupo de candidatos de la
oposición entre los que se encuentran algunos abogados o políticos como Roberto Gil
Zuarth, exsenador panista y exsecretario Particular de Felipe Calderón, quien se ha
postulado y ha entregado toda la documentación para ser candidato a ministro de la
Suprema Corte.

Y mientras algunos candidatos ya se promueven y organizan eventos para hablar de sus
aspiraciones, otros  grupos, como el de la Presidencia de la República, con el exministro
Arturo Zaldívar como principal operador, ya perfilan a sus candidatas y candidatos a
ministros de la Corte, con nombres como el de las abogadas Alejandra Spitalier, Fabiana
Estrada y Ana María Ibarra Olguín, las tres promovidas y vinculadas al expresidente de la
Corte para ocupar posiciones tanto como ministras, que como integrantes del Tribunal de
Disciplina Judicial, que tendrá el poder de controlar y dictar medidas disciplinarias contra
los nuevos jueces, magistrados y ministros.

Pero más allá de los movimientos y golpeteos que ya empezaron al interior de la 4T, la
elección judicial no ha prendido hacia la sociedad mexicana. Cuando faltan ya solo 4
días para que venza el plazo para el registro de aspirantes a ministros, magistrados y
jueces este 24 de noviembre, apenas se han registrado unos 2,700 candidatos a esos
tres cargos, que ya entregaron su información y cumplieron con el complicadísimo
proceso de registro ante los tres poderes que definirán las candidaturas finales:
Legislativo, Judicial y Ejecutivo.

Y ahora resulta que para elegir 896 cargos, entre jueces, magistrados, ministros e
integrantes del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, apenas se han inscrito 2,700
candidatos, cuando se esperaba que fueran al menos 5 mil candidaturas para los cargos
que se postularán en esta primera elección judicial. Tal vez fue apatía o desinformación de
la sociedad y los potenciales aspirantes; aunque también ha habido quejas sobre lo
complicado, lento y difícil que es subir la información que requieren para registrar una
candidatura a cualquiera de los cargos judiciales.
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Pero como diría el clásico, “haiga sido como haiga sido”, lo cierto es que la primera
elección de juzgadores por voto popular resultará mucho más complicada que cualquier
otro tipo de comicio, y si la experiencia de estas votaciones resulta fallida, la Reforma
Judicial empezaría con el pie izquierdo. Y si se registra un fracaso y las elecciones
judiciales no resultan lo serias, transparentes y confiables que deben ser,  aumentarían
las dudas e incertidumbre que mantienen los inversionistas y los mercados financieros,
dentro y fuera de México, sobre la certeza jurídica que pueda dar el nuevo Modelo Judicial
implementado por la 4T.

NOTAS INDISCRETAS…

Como el pitcher que ya va de salida pero antes de que lo manden al dugout tira un buen
lanzamiento, ayer el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, presentó un paquete de
iniciativas al Congreso local, en el que propone que Jalisco deje de pertenecer al Pacto
Fiscal y negocie un trato fiscal y presupuestal justos por parte de la Federación. Tituladas
como la Agenda Federalista, Alfaro entregó sus iniciativas a los diputados locales justo
cuando le quedan 15 días en el cargo de gobernador, por lo que todo apunta a que se
trata de un paquete negociado y acordado con el gobernador electo emecista, Pablo
Lemus. Y eso se confirma con la presencia del propio Lemus y del senador Clemente
Castañeda, junto con diputados federales y locales de MC que acudieron a respaldar las
propuestas legislativas del gobernador saliente. “Jalisco quiere ayudar a los estados que
más lo necesitan, pues no pueden ni deben permitir que los sigan ignorando y
maltratando presupuestalmente”, dijo el gobernador Enrique Alfaro, quien hizo un
“llamado respetuoso” a la presidenta Claudia Sheinbaum para que “se tome en serio la
necesidad de revisar el pacto fiscal”, ya que este año, con el Paquete Económico recién
entregado por Hacienda a la Cámara de Diputados, Jalisco dejó de recibir 3,600 millones
de pesos. Alfaro afirmó que no va a permitir que pisoteen al estado e hizo un llamado a
defender con dignidad a la entidad, asegurando que hay un cierre de filas total en el
partido gobernante en la entidad. El mismo Pablo Lemus hizo un llamado a todas las
fuerzas políticas para que sean ampliamente debatidas las iniciativas presentadas y lograr
acuerdos que garanticen un trato justo para la entidad. Veremos si la última bola lanzada
por el polémico Enrique Alfaro es conectada y votada por la mayoría del Congreso de
Jalisco o si, como los muchos intentos y amagos históricos que ha habido desde los
Estados para modificar el Pacto Fiscal que favorece a la Federación, no termina también
en ponche…Sindicatos de maestros y de educación de todo el mundo se encuentran
reunidos en Bélgica para el Consejo Ejecutivo de la Education Internacional. En ese
encuentro participa como miembro de la Junta Directiva para América del Norte y El
Caribe, el profesor y senador Alfonso Cepeda, secretario General del SNTE, que está
considerado como el sindicato educativo más grande de Latinoamérica. Maestros y
trabajadores de la educación asisten también al encuentro en el que coinciden 375
organizaciones sindicales, que agrupan en conjunto a más de 33 millones de maetros y
personal de apoyo educativo en 180 países del mundo. Postulados como la defensa de la
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educación gratuita, de calidad y financiada con fondos públicos, son abordados y
actualizados en esta reunión, en la que también se promueve el apoyo a organizaciones
democráticas independientes para representar a los docentes, con las que se promueva
la participación del magisterio en el movimiento sindical magisterial, como una fuerza que
defienda y exija la aplicación de esos tres postulados educativos…Dados girando.
Capicúa y repetimos tiro.
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ambiguosy reiterativosenlos
temasdela relaciónbilateral

Sheinbaumsinembargoreveló
enunaentrevistaconN que
le dijo queseríamuyimpor

tanteparaMéxico tenertodala
informaciónsobrela capturade
Ismaelel MayoZambadapara
poderhacerlasevaluaciones
sobreesetema que hasidomuy
difícil enla relación

Sheinbaumtuvolos arrestos

delos quecarecióLópezObra
dor quecobardementeacusó
aEstadosUnidosdeinterven

cionismoenlasmañanerassin
atreversea tomarel teléfonoy
pedirleaBidenexplicacionesLa
Presidentanotendrárespuestas
satisfactoriasperodemostróca
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racterparahablarcosasdifíciles
consuscontrapartesestadou
nidensesquetampocoteníasu
predecesor

Hubootrosencuentrosque
fuerontiros deprecisión como
la reunióndelMITKA el acró
nimo deMéxico IndonesiaTur
quía Coreadel SuryAustralia
quenegocióen2015el entonces
secretariodeRelacionesExterio

res JoséAntonio Meade como
unbloquedenacionesemer
gentesquehicieracontrapesoa
los BRICS Surelevanciaesque
mandóunaseñaldedefinición

geopolíticaporquemientrasen
los BRICS figuranChinay Rusia
y recientementeutilizadaporel

presidenteVladímirPutincomo
unaplataformapolíticafrente
al G7 laspotenciaseconómicas
deOccidente enel MITKA hay
unainclinaciónestratégicahacia
EstadosUnidos

La formacomosetrabajóla
agendaaprobadapor ellay eje

cutadaeficazmentemarcouna
grandiferenciaconLópezObra
dor reduccionistaenlos temas

y unipersonalensuejecución
peroenlos discursosnopudo
apartarsedesumentorDosde
sustrespropuestasconcretas
fueronunacopiadelasideasde
LópezObradoruniversalizar
el programaSembrandoViday
ampliarla membresíaperma
nentedel ConsejodeSeguridad
delasNacionesUnidas quese
hadiscutidodesde1993

ComoaLópezObradortam
pocoa Sheinbaumle hicieron
caso peroreforzóla ideade
quenopuedesepararsedesu
mentor ni enla prácticani en
supensamientoLa coloniza
ciónqueparecehaberlogrado
LópezObradorsobreella seha
ido corroborandoenlaspoco
másdeseissemanasquelleva
Sheinbaumenla Presidencia
lo quela hacevermentalmente

acotadaporsusdeseosy objeti
vos Eliminaresacolonización

no esir a la rupturaconél ni
deslindarsedelproyectoque
compartensinomostrarquesus
ideassonpropias no clonadasy
quesugobiernoesauténticono
unalíneacontinuademante

nimientodel obradoratosin
diseñarel crecimientodeun

proyectopolítico ideológico
Romperconeseatavismo

tienequeserunimperativo
particularmenteenestosdíasen
queel poderdeLópezObrador
sobreella sehavueltoevidente

Esundesafíoy requieretiempo
y estrategiaperonopuedede
morarsela Presidentaparadejar
atráslospatronesdepensa
mientodesupredecesorporque
sontóxicosparaellay paralo
quepretendeensugobierno Su
participaciónenel G20le mos
tró uncaminoenesadirección

quedebeseguir
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Culturaparaqué basta
queconsuman

u
adecididoelgobiernolaexje
fadeGobiernobajarle30por
cientoala culturamexicana

alaculturadeMéxico lo cualesmuygrave lamenta
ElenaPoniatowskaveteranasimpatizantedela4T

Lareducciónsedacuandoelgastodelgobiernofe
deralestimadoporHaciendayCréditoPúblicoalcanza
unacifraquesifueradekilómetrospareceunadistan
ciasideralnuevemillonesdemillones226milmillo

nesdepesos
Peroeducacióncienciayculturanosonprioridades

cuatroteras

Delpresupuestocalculadosobresalenlosprogra
massocialesvariosyaconstitucionalesque comose
vio el 2 dejunio aseguranvotosparalasupremacista
cuartatransformación

Deltotal seisbillones495milmillonesdepesosson
degastoprogramableycuatrobillones549milmillo
nesparadesarrollosocial

Haciendadestacaque laestimacióndelcrecimiento
paraelpróximoañodedosatresporcientosesustenta
principalmenteenlademandainternaconsumopro
piciadapor

Losaumentossalarialesparaquelostrabajadores
tenganmayorcapacidaddecompra

Programassocialespor835mil705millonesdepe
sosqueincentivanelconsumoelnuevoparamujeres
de60a64añosespor15mil millones

Inversiónpúblicayprivadaeninfraestructura
Larelocalizacióndeempresasy
Unmayoraccesoalcréditoporladisminuciónde

lastasasdeinterés

Ayer aJoaquínLopez DorigaenRadioFormulael
titulardeHaciendaRogelioRamírezdelaO ledij oque
el segmentodeconsumoprivado esmuysólidopor
losprogramassociales yejemplificóconlos483mil
millonesdepesosdeapoyoparaadultosmayoresque
ademáses multiplicador deotrosconsumos

El casiunbülóndepesosdelosprogramassociales
contrastaconelgastodeinversiónfísicadelgobierno
836mil 600millonesdepesosy lospresupuestosde

Pemexy ComisiónFederaldeElectricidad 464mil
255millonesy545mil471millonesrespectivamente

Confiarenelconsumoynoenlaeducacióndecali
dadlacienciaylaculturaescapotearsinéxitolasne
cesidadesdeunMéxicoatascadoenelsubdesarrollo

Citibanamexpronosticaqueel consumoprivado
crecerá3 3porcientoen2024y subirá1 8porciento
anualen2025

Y

BBVAMéxicodicequelossupuestosdecrecimiento
estánancladosen a demandainternaconsideradael
principalmotordeldinamismoeconómicoimpulsada
porunapolíticasalarialorientadaafomentarel con
sumob inversiónpúblicayprivadayc expectativas
positivasdecrecimientoeconómicoydeproducción
industrial enEstadosUnidos

Lasexplicacionestécnicassoncomplicadastodas
suenanlógicas perolo quela4Thacedesde2018es
repartireldineroquegeneramásconsumoyescasoo
nulocrecimientoydesarrollo

CoreadelSursuperólamiseriainvirtiendoenedu
cacióncienciayculturamientrasaquídelo quesetra
taesdeñnanciarunaclientelaelectoralcondádivas

queprovocanconysinbuenfin uncolectivoataque

decompras mm
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Dineros Seguridad
y Salud

Partedelsecretodevivir

eselaprendizajecontinuo
Florestán

F
nelproyectodelPresupuestode

i EgresosdelaFederaciónPEFpa
ra2025aparecenrecortesfuertes

paralassecretaríasdelaDefensaNacionalSegu
ridadPúblicaCiudadanaMarinaySalud

SobreestohabléayerlargamenteconelSecre
tariodeHaciendaRogelioRamírezdelaO quien
explicó unaaunaesasdisminucionesde2024a
2025enrealidadelprimerañodegobiernodela
presidentaClaudiaSheinbaum

Enel casodelaDefensala reducciónesde
44porciento de259mil millonesdepesosen
2024 a152mil en2025 queson107mil millo
nesdepesosmenosquedijo sedebeaqueyano
tieneelgastodelaconstruccióndelTrenMayay
otrasobrasquepasanalrenglóndeObrasPriori
taríasEncuantoalasecretaríaacargodeOrnar
GarcíaHarfuchelrecorteesdel36porciento34
mil millonesdepesosAquí indicóquelabajase
debeaqueyanotienequecubrirelsueldodelos
135mil integrantesdelaGuardiaNacionalque
pasanaladependenciadelgeneralRicardoTre
villa Trejo porqueladeSeguridadCiudadana
seráunasecretaríacadavezmásdeEstrategiay
deInteligenciaLapolíticadeseguridadapuntó
estenermayorusodelatecnologíaynocomola
políticaanteriorEntoncesvaahaberuncambio
perceptibleenlamedidaqueesanuevasecreta
ríadeseguridadvayaejecutandosupresupues

toquetendráunmayorcomponentetecnologi
co Entoncestampocohayunareducciónensus
presupuestosalcontrario

Y eneltemadelaSecretaríadeSaluddeldoc
torDavidKershenobichlamenguaesde30mil
millonesdepesosde97mil millonesesteañoa
67mil en2025porqueyanoseocupadelo que
ahoraseocupael IMSS Bienestarcuyaopera
ciónsecargaráalpresupuestodeladependencia
quedirigeZoéRobledoyquealcanza1 5billones
depesos

TambiénhablódeotrosaspectosdelPEFque
yairédetallando

RETALES

1 COMPRAS El secretarioRamírezdela

Otambiénmedijo queseestáempezandoaha
cerlo quenosehizoenseisañosactualizarcier
toscobroscomoeldelasplataformasdigitales
quevendenproductosextranjerosenMéxicoy
quepagaránIVA delcualhoyestánexentos
2 ABRAZOS No sóloeselapuntedelSecreta
rio deHaciendadelajustealpresupuestodela
SecretaríadeSeguridadCiudadanaqueseríala
deEstrategiaydeInteligenciaeslacoordina
ciónquesedejaverenlosreportesinformativos
yacotidianosyconjuntosacargodeesamisma
coordinacióny
3 CRISIS Comolehabía adelantadoelcanci
ller alemánOlafScholz cancelósuvisitaofi
cialaMéxicoprevistaparaayerporlacrisisque
atraviesayqueponeenriesgolacontinuidadde
sugobiernoquecruzaporundelicadotramode
inestabilidadpolítica dudassobresuliderazgo
escándalosycontroversias

Nosvemosmañanaperoenprivado
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Losanacrónicosdehoy

T
s anacrónicodiceeldiccionario lo que

i nocorrespondeala épocalo queestá
endesacuerdoconlostiempospresen

tes Pordefinición lo anacróniconoresultaatractivo
einclusosuelellegaraserridículoporquerevelauna
desconexiónconelpresenteconsusvaloresysuspre
ferenciasestéticasEl sociólogoNorbertEliasnarraen
unodesuslibroslahistoriadeunseñorfeudalquese
convirtióenlamofadesusparesenunabatallaenla
quesepusoalfrentedesustropascuandoensuépoca
losaristócratasobservabanlasbatallasdesdelaloma

máscercanamaquilladosy tomándoseunacopade
vino El anacronismodeesecaballeropodríaservisto

comoeldeunvirtuosoingenuoenelcasoquenosocu
pa nohaynadadeeso

E1PANelsegundopartidomásvotadodenuestropaís
sehareveladocomounpartidoanacrónicoDeberíaco
rresponderálatareaderepresentaralosmillonesde
mexicanosquenocomulgancon lacoalicióngobernan
teysuspretensioneshegemónicasperonoesynoserá
asíResultamásprobablequeseamplíelamayoríaactual
oqueMovimientoCiudadanoseconsolidemientrasel
PANcontinúaempequeñeciéndosean
tenuestrosojos

Suanacronismosehizodoblemente

patenteenestasúltimassemanasDe
entradalospanistaseligieronaJorge
Romerocomosudirigente Unpolí
tico encuyaadministraciónalfrente
delaAlcaldíaBenitoJuárezsecome
tieronactosprobadosdecorrupción
Y nadadequesonacusacionespolí

ticassinfundamentofueronlasorganizacionesveci
nalesdelaBenitoJuárezdelasquenosepuedesospe

chardemorenistaslasqueensumomentoalertaron
sobrelastracaleríasdelosfuncionariosdeesademar

cación Unaelecciónsorprendenteencualquiercir
cunstanciaperomáscuandoeldiscursoqueseimpu
soexitosamentedesdelasmachaconasmañanerasde

losúltimosseisañosesquelospanistassonunabola
deconservadorescorruptosvenalestraidoresycíni
cos Osealospanistashaciendotodoporconfirmaresa

identificaciónentrederechacorruptoymoralmente
derrotado

YluegopararematarElflamantedirigentedasuprimera
entrevistayconunaactitudmagnánimaysuperioranuncia
queporelbiendelosmexicanosunasolavezlevaaofrecer
diálogoaestegobiernaLarespuestanosehizoesperaren
cuestióndeminutoslaPresidentalerespondióimplacable
EseljefedelCártelInmobiliario lospropiosempresa

rioscomotestigosrevelaronelmodusoperandideesegru
pomuycorrupto Esdecirnolereco
nocelamásmínimalegitimidadcomo
interlocutor

EnquémundovivenRomeroylos
panistasHaceseisañosqueeldiscur
sodela 4Thaconsistidoenconstruir

unaoposiciónentreunnosotrosam
plioyvagollamadopuebloopuestoa
unellos supuestamenteminúsculo
querepresentainteresesinconfesa

blescorrupciónytraición Nadaenesediscursoinvitaala
convergenciadepuntosdevistadistintos Lepasódeno
chetodoestoaRomero Sudebutfuecomosillegaravis
tiendoununiformedebeisbolistaaunjuegodebasquet
bol Deesetamañoessuanacronismodeesetamañosu
incomprensiónsobreeljuegoylasreglasqueimperanen
laactualidad Cómopiensadesdeesacegueraanalítica
disputarlealacoalicióngobernanteyanodigamoselec
cionessinoladefinicióndeese nosotrosquetanhábil
mentehahechosuyolamayoríaactual mmm
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Sudebutfuecomo

si llegaravistiendo
ununiformede
beisbolistaaun

juegodebasquetbol

 .  2024.11.20



Pág: 40

Yo no tengonadaencontradela deudasiemprey cuandose
utilice eninversionesqueincrementenla productividaddeun
individuo empresao país Estábienendeudarseporejemplo
parair a la universidadsacarun gradoy asíteneraccesoa
empleosmejorremuneradosEstámal hacerloconel fin de
irse defarracon los amigos

México tieneun graveproblemade infraestructuraso
bre todo si queremosaprovecharla oportunidadde la relo
calizaciónde las empresasel llamadonearshoringHacen
falta obrashidráulicaseléctricascarreterasasí comopuer
tos aeropuertosy ferrocarrilesde carga O las haceel Esta
do o las concesionaa los privadoso sepactanasociaciones
público privadas

No parecehabermuchoapetitodel Estadoen
realizarestasobrasDe acuerdocon lapropuesta
dePresupuestodeEgresosdelaFederación2025
el gobiernopretendeinvertir 189 mil millonesde
pesosel añoqueentra Estoni siquierallegaaun
puntodel ProductoInternoBruto

No pintala inversiónen infraestructuraen el
tamañodetodo el Presupuestode 2025 El gasto
netototal presupuestadoesde9 3 billonesde pe
sos Los 189 mil millonesapenasrepresentan2
del presupuestototal Unanimiedad

Seentiendesi sepiensaqueel gobiernofede
ral no tienedinero Comodecíaayerenestaco
lumna el gobiernodeLópezObradorle heredó
un problemade finanzaspúblicasal de Claudia
SheinbaumPortanto sellevaráacaboun recorteparaba
jar el déficit fiscal queensu medidamásamplia y correcta
llegó a 5 9 del PIB esteañoy sepiensareducira 3 9 para
el siguiente

La deudatotal del gobiernoasciendea 51 4 del PIB y la
ideaesmantenerlaenestenivel porel restodel sexenioDes
de luegohayqueevitarel endeudamientoparautilizarlo en
gastocorriente Esto quepor ciertoestáprohibidoen la ley
sí lo hizo A1VJL0 con consecuenciasnegativasqueestamos
pagandohoy

Retomoel argumentopordondecomencéSevaleendeu
darsesiemprey cuandoseutilice esedineroparainvertirlo
encosasquemejorenla productividaddel país Habríamu
chosproyectosdeinfraestructuraqueincrementaríanla com
petitividadde México frenteaotrasnacionesEn esetipo de
proyectosquetengansentidoeconómicosívaldríala pena
contratardeuda

El problemaesqueel gobiernoanteriorrealizóobrasmás
consentidopolítico queeconómicoMe refieroal Tren Maya
la RefineríadeDosBocasy el AIFA Ni sonrentablesni mejoran

Esmuyraro
el estatismo

deestegobierno
Quierenun

Estadofuerte

peroinvierten
migajas
en

infraestructura
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laproductividaddelpaís Fueroncaprichospresidencialesque
dejaránpérdidasoperativasy decapital

Cuálesson las propuestasde inversión del nuevo
gobierno

Dejo a un lado los subsidiosa Pemexy CFE quemerecen
ensímismounareflexión Me concentroenel rubrodelos 189

mil millonesdepesoseninfraestructura
Lo quevemosesun clarosesgoala construcciónde ferro

carriles Dosquevienendel sexeniopasadoy que al parecer
no sehanterminadoensutotalidad el TrenMayay el Intero
ceánicoUno quepodríaserrentabletomandoencuentala sa
turacióndela carreteradeesaruta el México QuerétaroDos

másrelacionadoscon el AIFA el queva deLe
cheríaqueseprometióel sexeniopasadoy sólo
quedóenun video propagandísticofalso y otro
condestinoaPachucaHayotro treninterurbano
QuerétaroIrapuatoy unoSaltillo NuevoLaredo

No sécuántosdeestosochoferrocarrilesten

gansentidoeconómicotomandoencuentavia
jesdepasajerosy cargay cuántosseancaprichos
de unanuevaadministraciónquepareceestar
fascinadacon los trenesde pasajeroscomola
pasada

Más allá de los ferrocarriles 20 mil millones
depesosseutilizaránparaconstruiry conservar
obrashidráulicas Eso parecebuenaideaen la
medidaenqueexisteescasezdel líquido enva
rios centrosurbanosdel país

Otros20 mil millonessededicaránalaconstruccióny man
tenimientode lasvíasdecomunicacióny transporteSupongo
queestamoshablandode las carreterasotro bien escasoen
México

Me parecemuypocoparalasnecesidadesalgunasurgen
tes quetenemos

Es muyraro el estatismodeestegobierno Quierenun Es
tadofuerte peroinviertenmigajasen infraestructuraAhí es
dondeprecisamentepodríanendeudarsesi presentanproyec
tos quetengansentidoeconómicoa los mercadosde deuda
No lo haceny acabancondenandoa los mexicanosaunain
fraestructuradecadentequeno estáala alturadeun paísque
pretendeatraermilesde millonesde dólareseninversiones

Esunamalanoticialo pocoqueinvierteel Estadomexicano
y cuandolo hace dapreferenciaa proyectosqueno incre
mentanla productividaddel país

O
X leozuckermann
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Me pareceunabuenanoticia que la presidentaClaudia
Sheinbaumsehayareunido entreotros conJoeBideny con
JustiriTrudeaupresidentede EstadosUnidosy premierde
Canadárespectivamentedurantesuparticipaciónenla reu
nión del G20 Bidendejael gobiernoenenero perotodavía
como sevio con la autorizaciónde misilesde largo alcan
ce paraUcrania tieneespaciosde poderquepuedeejercer
Trudeautampocoestáenun buenmomentopolítico pero
cuandolosgobernadoresdeAlbertay Ontarioestánpidiendo
sacaraMéxico del T MEC siempreserábuenoteneracuerdos
conel líder canadiense

Sonbuenasnoticiasquela Presidentasehayareunidocon
el chinoXi JingPingo con el francésEmmanuelMacron o
conel mandatariobrasileñoLuiz InácioLuladaSilva peroal
mismotiempo esasreunionesbilateraleslasreunionescomo
las del G20 sonparavery servisto paraconocery sercono
cidos paraestablecerrelacionespersonalesentrelos man
datarios pierdenfuerzacuandoen el pleno México en un
mundoconvulsionadoy apuntodecambiarradicalmentecon
la llegadadeTrumpal poder presentacomopropuestaque
seunlversaliceel programaSembrandoVida

No tienesentidomásaúncuandolascifrasquedio acono
cerla Presidentasonproductode los otrosdatosdel sexenio
pasadoy no parecencorrespondersea los resultadosreales
de eseprogramaLos mandatariospresentesseguramente
esperabanmásdela únicamujerqueparticipabaenel pleno

No esparamenoscuandoenel ámbitointernacionalla
opinióngeneralizadaesqueMéxico probablementejuntocon
Ucrania seráde las nacionesquemayoresdesafíosdeberá
enfrentarantela llegadadeTrumpal poderEn nuestrocaso
porlamigracióny el tráfico defentanilo perotambiénporlos
arancelesla renegociacióndel T MEC y el futuro dela inte
graciónenAméricadel Norte

Trump siguemostrandoquehablaen seriocuandodice
quepondrárestriccionesarancelariasqueejecutaráunade
portaciónmasivademigranteso unapolíticaintervencionista
entérminosmilitaresenla luchacontrael tráfico defentanilo

Ayer mismodesignóaHowardLutnick comosecretariode
Comercioparacoordinarla políticaproteccionistaqueTrump
haprometidollevaracabo Lutnick esun muyconocidoem
presariofinanciero presidentede la firmadebancadeinver
sión CantorFitzgerald Trumple haencargadoestablecerla
políticadearancelesqueLutnick defiendedesdehaceaños
supropuestaesbajarimpuestosalasgrandesempresasy com
pensaresadisminuciónfiscal con los ingresosarancelarios
algoquela mayoríadelos economistasconsideranquepuede
generarel efectoinversoal deseadoal dispararel preciode
los productosdel consumidor
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Lo ciertoesqueLutnick tienetodala confianzadeTrump
SuempresaCantorFitzgerald teníasusoficinasenlasTorres
Gemelascuandoel ataquedel 11 de septiembrede 2001 allí
murieronmásde 600 de susempleadosde un total de 960
incluyendoel hermanodel propioLutnick Haexpresadocon
todaclaridadque el enemigode EstadosUnidosesChinay
quelasrestriccionescomercialesconesepaísy consussocios
comercialesdebenserestrictasCon Lutnick y con Robert
Lighthizer quienseránuevamenteel representantecomercial
de los EstadosUnidosconTrump unomásduroqueel otro
tendráqueconfrontarsela administraciónSheinbaumen el
ámbitocomercial

Otro presentadordeFox News SeanDuffy serásecretario
deTransporteEs un personajesin experienciaquetendráa
su cargono sólo las tareasde infraestructurasino también
los acuerdosdecomunicacionesconMéxico Estácasadocon

RachelCamposDuffy otrapresentadorade Fox con la que
tienenuevehijos

Tambiéntrabajaen esacadenade televisión el nuevose
cretariode la DefensaPeteHegsethun hombrequeprestó
servicioenIrak y Afganistán peroquejamástuvo mandomi
litar alguno Matt Gaetzestápropuestoparafiscal generaly es
unadelasdesignacionesmáscontrovertidasinclusopuestaen
dudaenunsenadocontroladoporlos republicanosquelo debe
ratificarensucargoGaetzestásiendoinvestigadoporconducta
sexualinapropiadaacusadodetenerrelacionesconunamenor
de edad de consumode drogasy usoindebidode fondosde
campañaEn el Senadoesfamosoentresusparespor exhibir
fotos de mujeresdesnudasquedice quesonsusamantesPor
supuestoestáencontradel aborto niegael cambioclimáticoy
defiendela deportacióndelos migrantesNo tieneexperiencia
algunasalvocomoacusadoenel sistemade justiciadeEU

Y ChrisWright un notableempresariopetrolero y uno
de los mayoresimpulsoresy desarrolladoresdel frackingen
EstadosUnidos Trumpdijo quegraciasa él la UniónAmeri
canatienesuficienciaenergética seráel nuevosecretariode
EnergíaWright un empresariomuy cercanoa Elon Musky
otro delasgrandesdonantesparala campañadeTrump niega
el cambioclimático y seráquienveaanteMéxico laspolíticas
energéticascomunesMéxico haprohibidoel fracking porra
zonesmásideológicasqueeconómicas

Ante todoeso SembrandoVida no tienetrascendenciaal
guna Porcierto la presidentaSheinbaumno pudoquedarse
al cierrede la cumbredel G20y no salió enla foto final por
queteníaqueabordarun vuelo comercialque la trajerade
regresoa México paraestarhoy en el desfile del aniversario
dela Revolución Fuela únicamandatariaquellegó al G20en
un vuelo comercial
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El desmantelamiento

delas instituciones
capítulodos
Siguela destruccióndelasinstitucionesHoysubeal plenode
la CámaradeDiputadoslareformaqueextinguesieteórganos
autónomosTenemosconfirmadoquevasin cambios

Estossonlos sieteórganosautónomoscondenadosades
aparecersegúnel plan C deAMLO adoptadopor Claudia
Sheinbaumy los legisladoresdel oficialismo

El InstitutoNacionaldeTransparenciaAccesoala Infor
macióny Protecciónde DatosPersonalesInai organismo
garantedel cumplimientodedosderechosfundamentalesel
deaccesoala informaciónpúblicay el deproteccióndedatos
personales

El ConsejoNacionaldeEvaluaciónde la PolíticadeDe
sarrolloSocial Coneval organismopúblicodescentralizado
conautonomíay capacidadtécnicaparagenerarinformación
objetivasobre lasituacióndelapolíticasocialy lamediciónde
la pobrezaenMéxico

El Instituto FederaldeTelecomunicacionesIFT órgano
autónomocuyoobjetivoprimordialesel desarrolloeficiente
de la radiodifusióny las telecomunicacionesenMéxico con
apegoalo establecidoenla Constitución

LaComisiónFederaldeCompetenciaEconómicaCofece
quevigilay promuevequelasempresascompitanentresípara
queexistamayorvariedadmáscalidady mejorespreciosde
losbienesy serviciosenlosmercados

La ComisiónNacionalparalaMejoraContinuadela Edu
cación Mejoredu

LaComisión NacionaldeHidrocarburosCNH cuyatarea
esregularde maneraeficientey confiablela exploracióny
extraccióndehidrocarburosenMéxico parapropiciarla in
versióny el crecimientoeconómico

La ComisiónReguladoradeEnergíaCRE quepromueve
la eficienciaenergéticay seconstituyecomoórganode ca
ráctertécnicoenmateriadeaprovechamientosustentablede
la energía

Lastareasdeesossieteorganismosautónomoslasasumirá
el gobiernodeacuerdoalo establecidoenel planC del líder
máximodeMorena

La desapariciónde los órganosautónomosse produce
despuésdeeliminarel PoderJudicialtal comolo conocemos
La Cuatroténo quierecontrapesossino juecesmagistrados
y ministrosamodo
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AdriánAlcalá comisionadopresidentedel Inai aúncreeque
el institutosepuedesalvarNoscuentaqueenuneventodela
UNAM seencQntróavariosdiputadosdeMorena

Me dicenque haydudasy reservastécnicasNo sabensi
pasaráel dictameno habráreservas nosdijo

Y agregó Me dicenqueungrupodediputadosestuvocon
Leonel Godoyviendoesetema

Alcaláquierecreerenunmilagro OjaláseproduzcaPero
lo queseperfilaesel principioobradoristade no le muevan
ni unacoma al dictamen

En la Cumbredel G20 la presidentaClaudiaSheinbaum
dijo México esdelospaísesmenosendeudadosdelaOCDE

RogelioRamírezdelaO secretariodeHaciendaadmitió
enentrevista Estamosquitandoel sobrendeudamientodel
país A quiénle creemos

Analistasde Citibanamexsostienenquela deudaexterna
de México representael 51 2 del PIB Esorompela barrera
psicológicade50 delPIB Sonsietepuntosmásqueen2018

La difícil situaciónporla queatraviesaMéxico nosacercaa
unareformafiscal El margendeendeudamientodelgobierno
yaesmuyestrechoy ala Cuatrotéle urgenmásrecursospara
comprarvoluntadesconsusprogramassociales

El INE tendráquehacerlahistórica eleccióndejuecesma
gistradosy ministrosconla mitaddelpresupuestoquepidió

El diputadoRicardoMonreal presidentedela jucopo se

lo planteóasíaGuadalupeTaddei presidentadel instituto
Tendráquebajarsede13 mil a6 mil 500millonesdepesosla
lanaparaesosfornicios

Sobreesterecorteel diputadoMonrealdijo
En unaactituddebuenafe seestánrevisandolos rubros

paraajustarel presupuestoala bajaen favordeotrosrubros
quesonimportantescomoel dela cultura el delasalud el de
la educaciónel dela políticasocial el del campomexicano

Eslo quevamosahaceresuntrabajoarduoy difícil pero
queestamosempeñadosenhacer puntualizó

Sevienendíasdifíciles parael autócrataNicolásMaduro
EstadosUnidos reconocióformalmenteal líder opositor
EdmundoGonzálezcomopresidenteelectodeVenezuela

El anunciólo hizo el secretariodeEstadoAntonyBlinken
ensucuentadeX enel marcode la Cumbredel G20 quese
celebraenBrasil El pueblovenezolanohablócontundente
menteel pasado28 de julio e hizo de EdmundoGonzález
Urrutiápresidenteelecto escribió

EnlapublicaciónBlinkenagregaque lademocraciaexige
respetoalavoluntaddelosvotantes

El reconocimientodeGonzálezrepresentauncambiosig
nificativo enlaposturadeEstadosUnidosque hastaayer sólo
decíaqueGonzálezUrrutiaganómásvotosqueel candidato
oficial sin llegarareconocerlocomo presidenteelecto
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Cuentosdela
Revolución

Delahistoriaoficial de

la RevoluciónMexi

canacuyoaniversa
rio 114secumplehoy hansalidoal
gunosdeloscuentosmáspernicio
sosy másdifícilesdeerradicardela
concienciapúblicadeMéxico

Porejemploqueelespíritudeesa
revoluciónestámejorrepresenta
doporquieneslaperdieronZapata
yVilla queporquieneslaganaron
CarranzayObregón

Comoenotrosepisodiosfunda
doresdeMéxico eneldelaRevolu
ciónMexicanalaposteridadoficial
haungidoalosderrotadosyhapues
to enunsegundoplano cuandono
satanizadoalostriunfadores

Comosi el pueblodeMéxicohu
bieratenidosiemprelamalasuerte
dequenoganaraensuhistorialos
buenossinolosmalosnoelheroico
Cuauhtémocsinoel odiadoCortés
NolasencarnacionesdelpuebloZa
patay Villa sinolosconservadores
pragmáticosyoportunistasCarran
za ObregónyCalles

El problemadeconsagraralosde
rrotadosenvezdealostriunfadores

esqueinstalaenlaconcienciapúbli
caunsentimientodeinconformidad
sinoesquederesentimientoconlos
hechosrealesdenuestrahistoria

Lahistoriaoficial alusointroduce

desdemuytempranohábitosmen
talesdeaceptacióny toleranciaan
teflagrantesmentirasasí comouna
actitudambiguaanteloshéroes

Hayquellamartiranosa los es
pañolesy edadoscuraa la colonia

dondeseforjó la nación Hayque
llamarpadredela independenciaa
unsacerdotequefracasóensulucha
independentistay hayquellamar
usurpadoral militar quetuvoéxito
enellay queeselverdaderoartífi
cedela independenciadeMéxico
AgustíndeIturbide

Hayquereverenciarconstitucio
nesquenosehancumplidonunca
y celebrarguerrasviolenciasy san
gríasquedeberíanmásbienaver
gonzarnos

La RevoluciónMexicanasecele

brael 20 denoviembredíaenque
no sucedióauténticamentenada

Esunadelasfechasmenosheroicas

detodoaquelhechohistórico por
queesedía conhoraprecisaMade
ro convocóala rebelión y nadiese
rebeló

LaRevoluciónhechagobiernoin
ventóquecompartíanidealesquese
mataronentresí yextendiósusom
bralegitimadorasobrelosmásdis
paresgobiernosemanadosdeella

Purafabricaciónoficial

Mañana Máscuentos mmm
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ASTILLERO

CNDH y Piedrapero quénecesidad

Alegatopropagandístico ContraBerman

y críticos Dardossindebateni autocrítica

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELCOMANDO SENATORIAL de

Morenao el mandopolíticodela
CuartaTransformacióno ambas
instanciasgeneraronunproblema
innecesarioenlugarderealizarsin

mayorcomplicaciónunprocesodevotación
simpleparadesignarla titularidaddela Comi
siónNacionaldeDerechosHumanosCNDH
y asíotorgarleunsegundoperiodoaRosario
PiedraIbarra decidieronabrirunaconvocato
riaparaevaluacióndeaspirantesla cualafin
decuentasarruinarony conlaqueagregaron
desgastealasfigurasdePiedray la CNDH
ademásdeincentivarundebatecargadode
conspiracionismoy deconfrontaciónincluso
entreposturasdelasizquierdas

NUNCA ESTUVONI podríaestarenriesgoque
lamayoríacalificadadeMorenay susaliadosto
maraunadecisióncontrariaasuspropósitosEs
evidentementeinfundadoalegarquesepodría
haberfiltrado unaopciónanti 4T o quecriticar
elmuydesaseadoprocesoimplicaríaabrir las
puertasapoderesextranjerosy aconspiradores
nacionalespromoverdichaespeculaciónsigni
ficaríadesconfiardela integridaddelaspropias
bancadasdeMorenay conexossuponerlastan
faltasdeconviccióny periciaquefuesenchama
queadaso susceptiblesdeactuarcondeslealtad
habríabastadoconunmanejosimple sincom
plejidadesqueluegoselesvolvieroninmane
jables parasometeravotaciónel temay sacar
adelantealapersonadeseadaparaelcargo

PEROA LA horadereconoceralastrescartas
mejorevaluadascomointegrantesdela terna
paralavotaciónfinal el mandoo el comando
mencionadosal inicio deestaslíneasdecidieron

botar sinmayorexplicaciónalaocupantedel
segundolugar TaniaRamírezeinsertarahía
RosarioPiedraIbarra quehabíaquedadoenel
lugar15 conlaspeorescalificacionesdelgrupo

TAL MANIOBRA INJUSTIFICABLEpo
tencióla oposicióninternaenel morenismo
dondehabíasegmentosquemedíanala aspi
ranteala releccióndela mismamaneraque
la evaluaciónoficial enúltimo lugar Sinem

bargo seimpusola disciplinapartidistadela
mismamaneraquesehabríaimpuestodesde
el principio sinnecesidaddeconvocatorias
evaluacionesy marrullerías

EL INNECESARIOPROBLEMAimpactó
inclusoala presidentaSheinbaumy al expresi
denteLópezObradorconseñalamientos acer
cadelorigenrealdela imposicióndePiedra
Ibarraenla ternay delavotaciónsenatorial
aprobatoriaOpositoresala 4T remarcaronsu
suposicióndequeel expresidentehabríadado
laordendesosteneraquienél habíaimpulsa
doala CNDH algradodeequipararel hecho
conun regalodecumpleañosal tabasqueño

AL COMPLICADO CUADRO seañadióayer
unigualmenteinnecesariopronunciamiento
dela CNDH ademásdeexcesivoy revelador
queno sequedóenunadefensainstitucional
y unaprudentedefensadela titular relecta
sinoenunalegatocargadodeposicionamien
tosideológicosy dedescalificacionesacresa
loscríticosdelprocesoantesmencionadoy
delagestióndela propiaPiedraIbarra con
dedicatoriaespecialaSabinaBermandrama
turga articulistay conductoradeprogramas
detelevisiónpúblicacuyaadscripciónestáala
izquierday noaladerecha

SIN EMBARGO PARTEsustancialdelescri
to dela CNDH conadjetivacionesy plantea
mientosenocasionesrayanosenlo panfleta
rio poneenla miraaloscríticoscaracteriza
doscomoderechistaspero sobretodo alos
queclasificatal organismopúblicoautónomo
comofalsosizquierdistasHayseñalamientos
combativoscargadosdesentidopropagandís
tico haciala sociedadcivil pero enespecial
contrala críticadesdeflancosdelasizquierdas
quepordefiniciónsonpluralesy nodefinibles
mediantebásculasinstitucionales

NO DEJADE serirónicoquelapropiaCNDH
queafin decuentasesunainstanciadepoder
público arrojedardoscontraquieneslacritican
enlugardeabonary propiciarunproductivo
debatecivilizadosobresuspropiosresultadosen
el recienteperiodopresididoporRosarioPiedra
y sobrelasperspectivasparaelquinquenioque
le hasidoencargadoHastamañana
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TODO LISTO PARA EL DESPEGUEREVOLUCIONARIO

Ayerya estabanlistosenel Zócalodos
avionesy unalocomotoraantiguosparaser

exhibidosenla conmemoraciondelcomienzo

dela Revolución FotoRobertoGarcíaOrtiz
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EN SUSredessubió

unmensajede
agradecimiento
bastantegeneralen
el queafirmabaque
alavidasevienea

aprendery quehay
espacioslargosy otros
cortosparahacerlo

PEROconlosvecinos

fuemásexplícita

RESULTAque
MaxtaGonzález

dejólaDirección
deParticipación
Ciudadanaenla

AlcaldíaCuauhtémoc

UNA renunciaque
sorprendehastaal
másindiferentepues
alapriistaletocó
acompañarala ahora
AlcaldesaAlessandra

RojodelaVega enel
tira tira postelectoraly
vayaquefueunalabor
titánica

ALGO muygrave
debióhaberpasado
comoparaquesebaje
cuandotodavíano

pasanni dosmesesde
queesebarco zarpó

ARGUMENTANDO

preparativospor
el Desfiledela

Revoluciónla CDMX
cancelólasaudiencias

públicasdetodoslos
martesenel Zócalo

LO RAROesque
dicenquela Jefa
deGobiernoClara

Bragadatambién
cancelótodassus

actividadesayer
públicasy privadas

LA MISMA razóno
habráalgomás

DOBLE contra

sencilloqueapartir
dehoyempezarán
lastípicaspropuestas
enrespuestaal
apuñalamientode
cuatropersonasen
MetroTacubaya

NO TARDARÁN

enproponerarcos
detectoresregresode
la GuardiaNacionaly
solucionessimilares

quehandemostrado
unay otravezqueno
solucionannada

Y LA SALUD mental
Parecequenotodos
estánpreparadospara
esaconversación
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Y la seguridadenel Metro
Focosrojos seprendieronenel Gobiernocapi

talino y sobretodoentrelos usuariosdel Metro
trasel ataqueconarmablancaregistradoenla
estaciónTacubayay quedejó cuatropersonashe

ridas Noshacenver quesi hay
un sitio endondelos capitali
nossesientensegurosesel Sis
temadeTransporteColectivo
aunquelo sucedidoayerdejó
ver la falta demedidasdevigi
lanciaal ingresara lasestacio
nesy sobretodo quedenada
hanservidolos detectoresde

metalqueseinstalaronenla
reddurantela gestióndeMar
celoEbrardcomojefe de Go

bierno Esunhecho excepcional comoaseguró
el jefe de la policíacapitalina PabloVázquez
peroqueno debeserpasadopor alto y mucho
menosminimizado noscomentan

Secaeacuerdosobre
el abortoen el Edomex

Tal parecequela despenalizaciondel aborto
enel EstadodeMéxico siguesin lograrconsensos
entrelos diputadosdel Congresolocal Si bienha
ceunosdíasel presidentede la JuntadeCoordi
naciónPolítica y líder parlamentariodeMorena
FranciscoVázquezRodríguezhabíadichoque
presentaríanunainiciativa únicaal respectocon

el respaldodetodaslasbancadasexceptoel PAN
queestáencontra ayerprecisóqueestosiempre
no seráasíy el próximo25 denoviembreenel
marcodel Día Internacionalde la Eliminaciónde

la Violenciacontrala Mujer cadabancadadaráa
conocersuspropuestasEl líder de los diputados
del PRI EliasRescalaJiménezaseguróque la
determinaciónno obedeceaunafalta de acuerdo

dentrode lasbancadassinoa quecadaunaten
gala libertaddepresentarla iniciativa quele pa
rezcamásconveniente

Aires en pro del bienestaranimal
en el Congresode la CDMX

Nosdicenquelos diputadoslocalesandan
muy animalistasAyer el panistaDiegoGarrido
y la deMorena ElizabethMateospresentaron
iniciativasa favor del bienestaranimalparacrear
guarderíasy unaunidadadministrativaenla ma
teriaencadaalcaldía las cualessesumanal pun
to de acuerdopresentadopor la morenistaAna
LuisaBuendíaparacrearunmaltratómettoani
mal Nos recuerdanquepor ahoralos morenistas
estána favor del cuidadoy el bienestaranimal
peroestocambiarácuandosediscutanlas corri
dasdetoros NosprecisanqueenestetemaMore
nay aliadossedividirán pueslos ecologistasen
cabezadosporJesúsSesmaquierenabolirías
mientrasquemorenistascomoPedroHacesFer
nandoZaratey AlbertoVanegasestána favor
de la fiestabrava El debatesepondrábueno olé
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Estacionamientobarabara
Haceanosdías un diputadolocal PedroHacesLago
propusotoparen20 pesosla horadeestacionamien
to Este tipo de propuestasllegan al Congresode la
CiudaddeMéxico cadacierto tiempo yaenel pasado
se ha planteadoobligar a los centroscomercialesa
darestacionamientogratuitoasusclientesporejem
plo Se trata de planteamientosquebuscangenerar
empatiasconvotantesdeclasemediaquesedespla
zanen auto pero al mismo tiempo carecende res
ponsabilidadrespectoa los impactos

En algunasciudadesestadounidensescomoNue
vaYork el costodeunahoradeestacionamientopue
desobrepasarlos18 dólaresTansolola tarifadepar
químetrosalcanzalos5 50dólaresla primerahoray 9
dólaresa partirdela segundaEnla CiudaddeMéxico
esde12 40pesosperohayestacionamientospúblicos
en Polancoquecobran80 por hora

El costo del parquímetroen CdMx es político no
técnico De serAjado por estudiosdepreferenciasre
veladasentornoal ParqueLincoln tendríaquecostar
másde30 pesosperoquizáenalgunosotrospolígo
nosla tarifa seríamenorque la actual

Encontrarestacionamientosde20pesosnoesfácil
pero tampocoimposible salvo en las zonascomer
ciales Centro JuárezCuauhtémocAnzuresPolanco
Coyoacánentreotras dondela tarifa puedesermu
cho másalta salvoquehayacobropor día

Los 20 pesossonun númeropolítico 15 19 21 o 25
seríanigual desubjetivosToparla tarifa tieneefectos
en zonasmuy comercialeslos estacionamientosse
saturaránsi es queno lo hanhecho La demandase

desbordaráa las calles Más tonelerosmásautosen

doblefila máspolicíasde tránsitomirandop al cielo
En zonasno tancomercialespuedehaberotrosim

pactosBuenosy malos Si la tarifaesmayorhoy bajar
a 20 podríaincentivara los dueñosa buscarotrosne
gocios vallas localescomercialeso inclusovivienda
Si la tarifa esigual o menorquizáno cambienada

Habrá también usuariosque hoy no estándis
puestosa pagar40 pesospor hora hasta400diarios
en una jornadalaboral Bajar a 20 implica dejar el
transportepúblico y regresaral auto

Si unareformalegal comola queproponeHaces
Lago prosperasin teneren cuentalas pensiones
tambiénpuedetener impactosen esemercado A
mi juicio podríanampliar la ofertade espaciosen
pensionesmensualespor la reducciónde la renta
bilidad en cobro por hora Eso incentivaa usuarios
deoficinistasquesequedantodoel díay desincen
tiva alosusuariosque vanpocashorasaconsumira
los comerciosimpactanegativamenteen la activi
dadeconómica

Ensumanoveobuenasbasesenla propuestade
toparel preciode los estacionamientospúblicosy
sí veo improvisación riesgosy la evidenciade que
partidosque se dicen de izquierdasiempreestán
pendientesde los más privilegiados en estecaso
un diputadode Morena la esperanzade los auto
movilistas de la CdMx O alguien esperabauna
propuestacuatroterapara facilitar el estaciona
mientode bicicletas

SReyPeatonMX
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ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA
DEFIENDE DERECHOSDE LA MUJER

AlessandraRojo delaVega va to
J1L cV í clí11 rl V1 AUl lí1

malosiralos enconira de lasmujeresque forman
P íle desugabineteluegoi dequeenesleespacio
sedio a conocerestasituación La de
derechosde lasmujeresesun
resde su administracióny dicen no permitirá
queestetipo de situacionessepresentendentro

Licai Rojo de la Vega esactiyistapor los derechos
de lasmujeresEspor ello queno permitiríaque

VI iL r 1 í1 f rra agiesi yn alnacjyic
tengaUntesdegénero10 añosdeluchafeminisla
la respaldan

DIPUTADOS LOCALES PODRIAN
PERDERMÓDULOS
Pesea queexistesuficientedinero continúala
crisis financiera v de otrosüpos en el Congre
spJocaljal gradoquevariosdiputadosesynen
riego deperderel alquilerde susMódulosde
l ción Ciudadan L debido a

pinoza no noslleganlosrecursosno sólopara
pagarla rentade los inmueblessinoa nuestro
personal denunciaronlegisladoresde Lodoslos
Pfl l Li PA ÍL i Lar n cl k rfA

p r líiilí k l ÍAkj J n7it kJ
sAán akíd s t AT1ínksJM 1 cAlLr 1 lcs S fr lir

sos porquela líder morenislales ordenóqueLodo
ffioyimienLq de dineroLiene queserauLqrizado

sehabíavisLo algosimilar en la hisloria del Poder
I cgislaLiyf
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BRUGADA NO RECIBE A LA DIPUTADA
SILVIA SANCHEZ BARRIOS
J ÜDÁLiiit cri le CLVJÁ LacU au Í7

legisladora sinpartido Silvia SánchezBarrios
Quiendicho seaidepasono ha sMo 3Vendidapor
lajefa deGobierno ClaraBmgadaMoHna como
iQ PIomeiió luegodel alentadoencontra
hermanaDiana SánchezBarrios Esosí guien
la haaLendidov le prometeunaprontareunión

Ií1 j 1 i
Gobierno CésarCraviotoRomeroperopormás
flueJejjromelenqueprontopodráiral Antiguo
I í a M ni íenk sía11 lc Ja iiia nda
L r 5i f7Pi L fi i i í i 1 AIÍ1 UI iiiíii iip í1 iiivj v Arí1 r i
í I íf r Príí La ehija ele la Ii i su i ica I íclcr elel aiii bti
laniajeen el CentroHistórico AlejandraBarrios
Richard La situaciónconlos eprnerciantósin
n7cl ü JP J LA rü rA I 1 P i í i
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RED COMPARTIDA
BACHETÓN
Al programade bacheode la Ciudadde México ya sele puso

apodo Es el bachetóny pusomuy contentoal secretariode
ObrasRaúlBasultoLuviano porqueaél le tocarepartir según

noscuentanunabolsade6 mil millonesdepesosparala repa
racióndevialidadesprincipales quesonresponsabilidaddel

gobiernocentral perotambiéndevialidadessecundariasenlasmil 837co
loniasdelas16 alcaldías Quéempresaslo vanahacer Bueno no quedan
claroslos criteriosy esqueel programaderepavimentaciónsesuponevaa
empezaren las coloniasPedregalde SantaÚrsula en alcaldíaCoyoacán
MoctezumaPrimeraSecciónenVenustianoCarranzaSanPedroXalpa en
AzcapotzalcoUnidadVicente Guerreroen Iztapalapay RamosMillán en
Iztacalcoy secalculaquesonmásde15 mil frentesde trabajoabiertosen
todala ciudadY todoestaríabiensi nofueraporqueeseolvidodequecomo

gobiernocentralsólo tieneatribucionessobrevialidadesprimariascomo
avenidasy calzadasle impide hacerreparacionesen callesinterioresen
coloniasy vialidadessecundariasquesonatribuciónúnicadelosgobiernos
delasalcaldíasSiBasultoteníasucatálogodeempresasqueseibanaservir
con la cucharagrandepuesva a tenerqueenfrentarel enojo tantode las
alcaldíasdeoposicióncomoenlasdeMorenaqueyareclamaronqueesuna
invasióndeatribucionesqueafectarlatantoel presupuestoasignadoa las
demarcacionesy al modelodepresupuestosparücipativosdondeintervie

nenlos habitantesdebarrios coloniasy unidadeshabitacionales
Elpaquetepresupuestal2025tienebroncashastadentrodeMore

na lideradaporRicardoMonreal Noscuentanquelos recortesen
áreasclavecomosalud culturay educaciónafectanpor igual a

todos incluidoslospropioslegisladoresdelmovimiento Además
elritmo aceleradocon elqueseestánimpulsandoreformasgene

ramalestaryaquemuchosconsideran queelbuentrabajoprevioquedaopa

cadoporajustespresupuestarioshechossinconsultaragobernadoressena
doresni diputadosLoscoordinadoreslegislativossepreparanparamanejarel
descontentointernoy evitarfracturasquecompliquenel proceso

Lascriticasalviajedela presidentaClaudiaSheinbaumaBrasilhan
sidovariadasy constantesSi hubopocasreunionessi noselogra
ronacuerdosconcretossi fuesolounagiradepresentacióno que
losplanteamientosdeMéxico replicanlosdeAMLO Inclusoel lu
garqueocupóenlasfotografíasoficialeshasidocuestionadoNos

comentanque lejosdetomarencuentaestascríticas Sheinbaumconsidera
innecesariorealizarmásviajesdeestetipo enel corto plazo Confia plena
menteenel cancillerJuanRamóndela Fuentepararepresentaral paísenel

ámbitointernacional Seráel primeroy último viaje durantesugestión
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Lagobernadorade GuanajuatoLibia DenniseGarcíaMuñozLe
do enfrentaunacrisis enel sistemadesaludestatal referente

duranteelsexeniopasadotrasel nombramientodeGabrielCor
téscomotitular dela SecretariadeSalud Cuálesel problema
PuesqueCortésasumióel cargoel 26deseptiembrey deinme

diato despidióa funcionariosclaveparacolocara susallegadosy ahora
traenundesastreadministrativoy degestión

PD Las integrantesde los colectivosfeministasLey Camilay Madresli
bertariasexpresaronsureconocimientohaciaErnestinaGodoy consejeraju
rídicadela presidenciaporsucompromisoconlascausasdelasmujeresy su
papelenla defensadesusderechosDulceGómez CynthiaBravoy Gabriela
Pablosrepresentantesde los colectivos resaltaroncomounhito importante
la creacióndelaFiscalíaEspecializadaenViolenciaVicariaenla CDMX Con

sideraronqueestafiscalíarepresentaun avancesignificativoparaatendery
erradicarestaformadeviolencia proporcionandoherramientaslegalesindis
pensablesparaprotegera lasmujeresensituacionesdeabusoy coerción
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En susredessubióun mensajedeagradeci
mientobastantegeneralen el queafirmaba
quea la vida sevienea aprendery quehay
espacioslargosy otroscortosparahacerlo

Perocon los vecinosfue másexplícita
ResultaqueMaxtaGonzálezdejó la Di

recciónde ParticipaciónCiudadanaen la Al
caldíaCuauhtémoc

Una renunciaquesorprendehastaal más
indiferente puesa la priista le tocóacompa
ñara la ahoraAlcaldesaAlessandraRojo de
la Vega en el tira tira postelectoraly vayaque
fue unalabortitánica

Algo muy gravedebióhaberpasadoco
mo paraquesebaje cuandotodavíano pa
sanni dosmesesdequeesebarcozarpó

Argumentandopreparativospor el Desfile de

la Revolución la CDMX cancelólasaudiencias
públicasdetodoslos martesen el Zócalo

Lo raroesquedicenquela JefadeGo
bierno ClaraBrugadatambiéncancelótodas
susactividadesayer públicasy privadas

La mismarazóno habráalgo más

Doblecontrasencilloquea partir de hoy em
pezaránlas típicaspropuestasen respuestaal
apuñalamientodecuatropersonasen Metro
Tacubaya

No tardaránen proponernuevamentearcos
detectoresdemetalesregresode la GuardiaNa
cional y solucionessimilaresquehandemostrado
unay otravezquenosolucionannada

Y la saludmental Parecequeno todos
estánpreparadosparaesaconversación

demisfuentes areformacom
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ESCALADA EN UCRANIA EL FISGON
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PRESUPUESTO2025 ROCHA
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LAS QUE FALTABAN MAGÚ
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PlanteaIECM escenarios

paraeleccióndejuzgadores
Aunquetodavíasedesconocenmuchos
aspectosde los comiciosparaintegrantesdel
PoderJudicial la consejerapresidentaPatricia
Avendañosostienequeya visualizanel posible
costo tiempo cantidaddeboletasa imprimir y
númerodecasillasa instalarentreotros parauna
jornadaexitosa

EL 4DEDICIEMBREPLANTEARAN A LEGISLADORESEL PRESUPUESTO

Ejercicioinéditoeinsólitoelegir
ajuzgadoresPatríaaAvendaño

TrabajoLa consejerapresidenta
del IECM afirmóenentrevistacon

24HORASqueyaelaborandiversos
escenariosparael ejercicio
RODRIGOCEREZO

La eleccióndelPoderJudicial seraunreto

enormeparalosórganoselectorales unejer
cicio inéditodentrodela participacióndela
ciudadaníaafirmóla consejerapresidenta
delInstitutoElectoraldela CiudaddeMéxico

IECM PatriciaAvendaño
El tiempotranscurrey el 1 dejuniode2025

seacercaadvirtiólatitulardelorganismoau
tónomoquetienelaresponsabilidaddellevar
abuenpuertoesteprocesoy enentrevistacon
24HORAS expusoqueel IECM seencuentra
enunimpassejurídicoporqueel Congreso

capitalinonohamodificadolanormativapara
elegiralosimpartidoresdejusticia

Estamosenesperadequeel Congresomo
difiquelanormativay apartirdeeso sepueda
detonarelprocesoelectoralrespectivoenlaCiu
dad loquehemosdecididocomoinstitución
esavanzarenlosdistintosescenariosparavisua
liz arcuálseríael costo eltiempo losprocesos
cuántasboletastenemosqueimprimir cuántas
casillassevanacolocar cuántosmateriales
paquetesurnastenemosquemandarafabricar
estamosenesoscálculos puntualizó

A pesardequedesconocencuálserála di
mensióndelejercicio enpróximosdíaslasy
losconsejeroselectoralestienenprevistala
visitaalCongresodelaCiudaddeMéxicopara
exponersuproyectodepresupuestoeconó
micoparael 2025 dondenohanincluidola
eleccióndelPoderJudicial
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El 4 dediciembretenemoscitaparair a
hablardelpresupuestodelIECM Enestepre
supuestonosotrosnopudimosincluir lo re
lativo ala eleccióndelPoderJudicialporque
todavíanoexistelareformafaltaladefinición
respectoacuántoscargosseelegirány dequé
materiasserán abundó

Avendañoseñalóquecuandosetomenlas
determinacionesdecuándoy cómoseestá
perfilandolaleccióndelPoderJudicial noso
trostendremosquepresentarunpresupuesto
adicionalalqueyatenemoscontempladopara
realizarlasactividadesdelinstitutoy pagode
lasministracionesdelospartidospolíticos

Enestesentido refirió quesondistintas
cuestionesoperativasqueel Institutotrata
depreverparabrindarestainformaciónalos
diputadosparaquetenganloselementostéc
nicos operativosqueelinstitutovisualizapara
llevaracabola eleccióndela mejormanera
posible perodebendeexistirreglasquees

tablezcanquesepuedehaceralmomentode
detectarseunproblema

Hemostenidoacercamientoconautori

dadesdela CiudaddeMéxico conlegisla
doresparabrindarlesla operacióntécnica
y operativarespectoacuálesseríanlascon
secuenciasdetal o cualdecisióny cómo
seríala maneramásadecuadadellevara

cabola elecciónqueseestaperfilando
mencionó

Recordóqueenel casodequeserealicela
modificaciónanivel dela Ciudad seprevé
que lafechade
la elecciónsea

al mismotiempo
quela dejuzga
doresfederales
situaciónque
agudizamásla
complejidaddel
temaya quelos
electoresten

dránquesufra
garenmúltiples
ocasiones

PatriciaAven

dañodijo estarocupadadetiempoconelresto
delasy losconsejeroselectoralesporque No
sehaavanzadoni siquieraenlaarmonización
dela normativahaymuchosvacíosqueyo
esperoquetomenencuentaloslegisladores
capitalinos

El tiempopasay nohayunanormativaes
pecíficay si noseestablecenlasreglasdela
competenciay el andamiajejurídicopararea
lizar el proceso tendremosqueestarmuy
atentosdecómosepuedellevaracaboesta
regulación

34materias
comolacivil penal
mercantilfamiliar
entreotrasseránlas
categoríasdelosjuzga
doresqueseelegiránel
1dejuniode2025para
laciudad

y Comoinstitucióntrabajamosenlosdistintosescenariospara

fS visualizarcuálseríael costo el tiempo losprocesoscuántas
boletastenemosqueimprimir cuántascasillassevanacolocar
quématerialesnecesitamosporquenosabemosnada

PATRICIAAVENDAÑO Consejerapresidentadel IECM
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DUDAS ExisteunimpassejuridicoporquenoestánarmonizadaslasnormasparalaeleccióndelPJf

advirtióla presidentadelorganismoelectoral
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PRESUPUESTO2025

ENTRELA ORTODOXIAY TAIBO
PORMAURICIO FLORES

mauricioflores razoncommx mfloresarellano

Aunconlareduccióndegastocorrienteen178mil millonesdepesos
y estimaruncrecimientoeconómicoinusualmentealto dadoel

entornointernacionaly nacionalhostilparalosnegociosparaincre
mentarlosingresostributariosy notributariosen2025seránecesario
tomardeudaadicionalpor1 4billonesdepesosconlo queladeudatotal

elSaldoHistóricodeRequerimientosFinancierosdelSectorPúblico
llegaráalnivelnuncavistode18 6billonesdepesossegúnsedesprende
delPaqueteEconómico2025presentadoporRogelioRamírezdelaO

Esdecir losrecursospropiosno sonsuficientes
paracompletarel gastoy por tanto habráque
pedirprestadoasíseaunacifra menora 1 99bi
llonesdepesosqueesteañosetomaronacrédito
parasostenerelaumentodelgastosocialdistribui
doen17programassociales8357mil millonesde
pesosy 10proyectosdeinversiónconqueiniciael
GobiernodeClaudiaSheinbaum189mil millones

depesos
Lascomparacionessonodiosasperonecesarias

la administracióndeEnrique PeñaNieto sinserla
máseficienteni lasmásproba dejóunadeuda
totalde105 billonesdepesos porlo queen los
gobiernosdelpueblo aumentaronla deuda76
entérminosnominales

El dispendiodelgastoefectuadoenelúltimo
tramodelgobiernodeAndrésManuelLópezObra
dor tantoensusobrasemblemáticascomoen

elevar10veceselmontode programassociales
le permitióganarholgadamentelaseleccionesde
junio de2024 el populismodiceel escritorFede
rico Dubischarnoesunaideologíasinounméto

doparaganarel afectodelosvotantesparaganar
elpodery depreferencianosoltarlopues elbotín
delEstadoesmuygrandey tentador

Porello seobservanunaambivalenciaenel

Presupuestode2025queresultadifícil equilibrar
porunlado lasfórmulasortodoxascomolareduc
cióndegastocorrientecompactacióndeinversión
públicaenáreastansensiblescomoconservación
carreterao servicioshidráulicosy dejar quemar
chenporsupropiopie enla medidadelo posible

empresasy organismospúblicos sóloaumentaran
1 3 suaportaciónalosingresospresupuéstalesen
2025 paracontenerelgastototal pero almismo
tiempo enarasde laredistribucióndelingreso se
extiendenlastransferenciassocialesquesonredi
tuablesmásenlo electoraly apropiacióndelpoder
quedecrecimientosostenidoy sostenibledelpaís

Vaya elgastosocialnosiempresederivaensu
totalidadenunaumentodeconsumoagregado
para acelerarlainversiónprivadaPorello peseal
dispendioel crecimientopromediodelPIB entre
2019y2024seráde09 anual

Y precisamentecuando sevive deprestadoy
el dinerorecaudadonoessuficienteaparecenlos
santonesdeizquierda comoPacoIgnacioTaiboII y
SabinaBermanquerepartensugerenciasdeexpro
piaciónaempresasprivadas movidosporresenti
mientodisfrazadoenlaconvicciónideológicadeque
el Estadodecidemejorengastoeingresosquelosin
dividuos quelesvalió unsonorocosconónescrito
quelespropinóRicardoSalinasPliegopresidentedel
GrupoSalinas

Taiboy Bermannopasarondelanzarunexabrup
topropiodeadolescentesdespechadosPerodeque
elGobiernonotienedineronolo tiene

IECM IatormentaybarbasaremojarAquíleshe
contadoquelareduccióndelgastocorrienteesuno
delosargumentospolíticosparalaextincióndelosor
ganismosautónomosY ahoratambiénbajolapremi
sadelaausteridadnodudequeunfuturoelINEysus
OrganismosPúblicosLocales OPLES esténtambién
enriesgo Cuandoveaslasbarbasdetuvecinocortar
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ponlastuyasaremojarpues
Poresonoesfácilentenderquetresconsejerasque

reciéntomaronelcargoenel InstitutoElectoraldela
CiudaddeMéxico IECM demandenunmayorsala
rio colocandoenelcampodelatijeraalórganolocal
Peroademássolicitaronqueencualquierdocumen
to acuerdooresoluciónconmotivodelademandase

borrenlos datospersonalescomonombresy apelli
dosparaevitarsuidentificaciónydepilón solicitaron
elretirodeljuicio delosestradosparaquenopudiera
serconsultadodemanerapública

Máslanita perobienguardaditapues Así que
MaríadelosÁngelesGil SánchezMairaMelisaGue
rraPulidoy CeciliaAídaHernándezCruz parecenno

entenderquenosehacencosasbuenasqueparezcan
malasymuchomenosválidoesquetratendeocultar
susactosalamiradaciudadana interesadaenconser

varlosinstitutoselectorales

Naucalpanaguasconlosoportunismosvecina
les Cadavezesmásfrecuenteescuchartestimonios

devecinosafectadosporla faltadetransparenciaen
asociacionesvecinalesdondeciertosliderazgosal
máspuroestilogansterilexigenprebendasy condi

cionandecisionesparaobtenerbeneficiospersonales
EnNaucalpanel alcaldeIsaacMontoyanodebe

perderdevistaesostalescotosdepoderquelejos
derepresentarala comunidadintimidany coaccio
nanaquienesnosealineanconsusinteresesy que
amenazanparalizarproyectosdebeneficioacomún
o promoviendoaccionessimbólicas quedesatan
incerüdumbreytensionesentrelospropiosvecinos

Aunqueexistenmovimientosgenuinosesoslide
razgosoportunistasaprovechanlascausasvecinales
paraengordarsusintereses

Esetipodeabusosnodebendejarsepasarporalto
niporlasociedadniporlasautoridadesYalecuento

Jalisco EmpowerHer En unodesusúltimos
actoscomogobernadordeJaliscoEnriqueAlfaro
enalianzaconKapitalBank almandodeRenéSaúl
organizó EmpowerHer Innovaciónparamujeres
empresarias2024 Contrespilaresdeinnovación
financierainnovacióndigitaly redesdeapoyoEn
eseencuentrolasasistentestuvieronherramientas

y conocimientoparainnovary crecerenelactualen
tornocompetitivoennuestropaís atravésdeuna
comunidaddeapoyoquefortaleceel ecosistema
empresarialfemeninoenlaregión
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Incidenciaciudadana
enla CiudaddeMéxico
En lasdemocraciasmodernas

existenmecanismosdepartici
paciónciudadanaquepermiten
a la ciudadaníaincidir enla to

madedecisionespúblicasAlgu
nasdeestasfigurasde democra
ciadirectay participativasonel
plebiscito el referéndumla con
sultapopularel PresupuestoPar
ticipativo el parlamentoabiertoy
la iniciativa ciudadanaparaestas
seestablecepor lo regularcomo
requisitoun porcentajemínimo

depersonasempadronadaspara
promoverel ejercicioy en algu
nosmecanismoslos resultados
de la votaciónsevuelvenobliga
toriosen funcióndel porcentaje
depersonasquevotan

El éxito deesosmecanismos

dependeno sólode unaparticipa
ción masivasinode su propiodi
señoPorejemplo entremásalto
seael porcentajedel padróno la
lista nominalqueseestablececo
mo mínimoparapromoversurea

lización másdifícil serácumplir
esterequisito

En otrospaísesdeAmérica
Latinatambiénexistela posibili
daddequela ciudadaníapresente
IniciativasCiudadanaspor ejem
plo Brasil Ecuadoro Paraguay
aunquelos requisitosvaríancon

los de la Ciudadde México donde
la Ley de ParticipaciónCiudadana
de2019 incorpora21 instrumentos
dedemocraciadirecta participati
vay degestión evaluacióny con
trol de la funciónpública

La iniciativaciudadanapermi
te presentaral Congresolocal pro
yectosdecreaciónreformao mo
dificación deleyeso decretospara
seradmitidaaestudiodictamen
y votaciónporel Congresodela
CiudaddeMéxico deberecabarel
apoyodeun mínimodel 0 13 por
cientode la listanominaldeelecto

resde la Ciudad Estoespocomás
de10 mil apoyossi consideramos
unalista nominaldeaproximada

mente7 millones800mil personas
Existeun derivadoqueesla

iniciativaciudadanapreferente
la cualtienela particularidadde
quesuprocesolegislativoselleva
conmayorceleridadrequiriendo
un porcentajemayordefirmas el
0 25 por cientodela listanominal
Estoespocomásde19 mil 500
apoyosconsiderandoalrededorde
7 millones800mil personas

En la ejecuciónde esteejer
cicio el InstitutoElectoralde la

CiudaddeMéxico IECM valida
los apoyosciudadanosla trans
cripciónde los datosentregados
enformatosimpresosy corrobora

conel INE su situaciónregistra
Esteprocesopuededemoraren
tre 15 y 45 días Comoalternativa
el IECM gestionaconel INE el
usodeunaplataformadigital que
agilizael cumplimientodelos re
quisitosparala ciudadaníainte
resay reduceel tiempodeveri
ficaciónde las firmas brindando

capacitacióngratuitaa cualquier
grupoquierapresentarunainicia
tiva ciudadana

A partir de2019 añoenel que
sepromulgóla nuevaLey dePar
ticipaciónCiudadanade la Ciudad
deMéxico el IECM harealizado
estasfuncionesrespectoa ocho
iniciativasciudadanasde lascua
lesunano cumplió los requisitosy
tresmásestánenrevisión

Ante estafundamentaltareael
IECM analizapermanentemente
no sólo cómoperfeccionarla tec
nologíaqueseutiliza en la reco
leccióny revisiónde las firmasde
apoyo sino tambiéncómofortale
cerlos mecanismosdedifusióny
capacitaciónentornoa la inicia
tiva ciudadanapor lo queesta
moscomprometidosconel rol que
cadaciudadanay ciudadanojue
gaparafortalecerel Gobiernode
nuestraCiudad

CONSEJERAELECTORAL EN EL INSTITUTO

ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
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SumaIECM

a6 pueblos
originarios
enmapa
ALEJANDRO LEÓN

El Instituto Electoral de la

Ciudadde México IECM
incluyó en un mapageográ
fico departicipaciónciudada
naa seispueblosoriginarios

Se trata de La Cande

laria en la Alcaldía Coyoa
cán Cuautepecen Gustavo
A Maderoy SantiagoSur en
Iztacalco

Así como SantaUrsula

Xitla en Tlalpan y Magda
lenaMixhucay Peñóndelos
Baños ambosenVenustiano
Carranza

Enunasesiónextraordi

nariarealizadaayer la con
sejeraErika Estradareco
noció que la actualización
traeráafectacionesa la ope
ración de las Comisiones

de ParticipaciónComuni
taria Copaco pues aho
ra los pueblosse regirán
porsuspropiasautoridades
tradicionales

Estoscambiosjurídicos
afectaránno sólo la partici
paciónde estospueblosen
el PresupuestoParticipativo
si no tambiénla existenciay
funcionesdelasComisiones

de ParticipaciónComunita
ria Copaco

La coexistenciade las

autoridadestradicionalesy
lasCopacopodríangenerar
duplicidadenlas funciones
de representaciónesenes
te contextoen dondelos

pueblosoriginarios deben
ser las propiascomunida
des quienesles informen
sobre las autoridadesque
contaráncon representad

vidad legítima apuntóla
consejeraEstrada

Porello adelantóquelos
integrantesdelasCopacode
esosseispueblosconcluirán
susfuncionesel 31 dediciem

bre con la finalidad de que
losproyectosdelPresupuesto
Participativo2024seanfina
lizadosdemaneraadecuada
ademásde que existarendi
ción decuentas

El mapageográficodel
Institutoreconoceuntotalde

mil 837unidadesterritoriales
delascuales56 sonpueblos
originarios

Xochimilco es la demar

cacióncon máspueblosori
ginarios con14

A la lista del IECM le si

gue laAlcaldía Milpa Alta
con11 mientrasqueTláhuac
registra7 y Cuajimalpatie
ne4

MM Estos
cambiosjurídicos
afectaránnosoto

laparticipación

deestospueblos
enélPresupuesto
Participativo
sinotambién

laexistenciay
funcionesdelas

Comisionesde

Participación
Comunitaria
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I IMAGEN DEL DÍA

REUNIÓNGOBERNACIONINE

La secretariadeGobernaciónRosaIcela Rodríguezsereunióconnuevedelos 11 consejeroselectoralesdel INE A travésdeX la encargadade
la Dolítica internadiio aueel encuentrosirvió oarafortalecerla coordinacióninstitucionalenfavordela democracia
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Ven claridad

paraactuar
ClaudiaZavala conseje

ra del INE aseguróque
con la sentenciadel Tri

bunalElectoral el INE ya
tieneclaridadsobrela or

ganizacióndel proceso
electoralpararenovarel
PoderJudicial

Explicó queel instituto
estabaen mediode una

disputaentrejuecespor
los amparosotorgados
a ía ciudadaníay la an
terior accióndeclarativa

del Tribunal queno se
pronunciabasobrelas

suspensionesperocon

la sentenciadel pasa

do lunes hoytenemos
unadecisiónclara es
tamosvinculadosa dar

continuidadal proceso
electoralextraordinario

20242025pararenovar

cargosdel PoderJudicial
federal Parael INE el

tiempoesoro especial

menteenesteproceso

tan complejo Como

instituto nojuzgamoslas

decisionesdel Tribunal

sondecisionesquenos
vinculany quedebemos
decumplir compartióen
su cuentadeX

El INE sehabíaplan
teadoel día dehoy como
la fechalímite parare
anudarlos trabajosde
organizációniniciando
con la Instalaciónde la

ComisiónTemporalde
Seguimientodel proceso

AuroraZepeda
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EvalúanTaddeiy diputadosreducciónpresupuestal

Urgenal INE a bajar
el costodeelección
PresionaMorena

paradisminuir
recursosdestinados

acomiciosjudiciales
MARTHA MARTINEZ

Diputadosde Morenay la
presidentadel Instituto Na
cional Electoral INE Gua
dalupeTaddei se reunieron
ayer a puertacerradapara
buscarunareducciónal pre
supuestoparala elecciónju
dicial del próximo año aun
quesin precisarunacifra de
ajustesobrelos 13 mil 205
millonesdepesossolicitados
parael proceso

En el encuentroenla Cá

marade Diputadosestuvie
ron presentesla presiden
ta de la Comisión de Pre

supuestoMerilyn Gómez
Pozos el coordinadorde la
bancadamayoritaria Ricar
doMonreal el presidentede
ia MesaDirectiva SergioGu
tiérrez Luna y el diputado
PedroHaces

Monreal indicó que du
rantela reunión reiterarona
Taddeila necesidadde redu

cir el presupuestode la elec
ción previstaparajunio de
2025comopartede la refor
ma al PoderJudicial impul
sadapor el Gobiernofederal

El legisladorzacateca
no dijo que si bien no esta

blecieronun tope se quedó
tranquiloconla respuestade
Taddeienel sentidodedecir

sedispuestaaajustaralabaja
el presupuestodestinadoala
elecciónjudicial

Se está a partir de aho
ra en unaactitud de buena
fe revisandolos rubrospa
ra ajustarel presupuestoa
la bajaen favor de otros ru
brosquesonimportantesco
mo el de la cultura la salud
la educaciónla política so
cial el campomexicanoEs
lo quevamosa haceres un
trabajoarduoy difícil pero
que estamosempeñadosen
hacer indicó

Trasla peticiónde13 mil
205 millones de pesospara
los comiciosjudicialesen el
presupuestodel INE parael
añopróximo los morenistas
hansolicitadobajarel monto
enal menosla mitad

Monreal rechazóade

másqueunareducciónenel
presupuestode la elección
judicial pudieraafectar la
certezade los resultadosen
lasurnas

Informóqueenlospróxi
mosdíassereuniránlos téc
nicosde la Comisiónde Pre

supuestodel INE con la
ComisióndePresupuestode

laCámaradeDiputadospara
revisarcadauno de los ren

glonesdegastoquetendráel
INE en2025

El presidentede la Me
sa Directiva Sergio Gutié
rrez Luna informó que de
acuerdocon Taddei ya con
tabaconunanálisissobrecó

mo podríair dándoseel ajus
te solicitadopor la bancada
mayoritaria

Tuvimos una plática
muypreviasobrela ideaque
hemosexternadode que se
reduzcael presupuestopa
ra el procesoelectoraldel
próximoaño Ella manifestó
quetieneya algunosanálisis
de cómopudierair dándose
eseajuste Quedóde reunir
se en los próximosdíascon
la presidentadela Comisión
dePresupuesto detalló

Portresvotoscontrados
el Tribunal Electoral fede

ral determinóel lunesqueel
Senadoy el INE debencon
tinuarconla organizaciónde
la eleccióndelPoderJudicial
lo cualfacilita quehoy como
lo habíaanunciadoTaddeiel
INE reactivela organización
de los comicios instalando

la comisiónacargo
El INE tambiénpidió du

plicar la cifra de empleados
temporalesCalculaque re
quiere61 mil 243 plazasex
tra parala eleccióndel Po
der Judicial en los que in
vertirá5 mil 833millones776

mil pesos
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i El presidentede la CámaradeDiputadosSergioGutiérrezLuna izq la presidentadel INE
GuadalupeTaddei y el líder dela bancadamorenistaenSanLázaro RicardoMonreal
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INE aceptabalar
elcostodela
elecciónjudicial
GutiérrezLuna
El presidentedela CamaradeDiputadosasegura
queacordócon la consejerapresidentaGuadalupe
Taddeireducirgastoshabrárecortesadvierte
ANTONIO LÓPEZ

Y ENRIQUEGÓMEZ
nacion eluniversalcom mx

El presidentede la CamaradeDi
putados Sergio Gutiérrez Luna
adelantóque GuadalupeTaddei
presidentadel Instituto Nacional
Electoral INE aceptóapretarseel
cinturónanteel recortequeplan
teó el Legislativo a fin de que la
elecciónde jueces magistradosy
ministrosnocueste13mil millones

depesoscomoseproyectó
Así lo afirmó enentrevistacon

mediostras una reuniónprivada
quesostuvocon la consejerapre
sidentasindetallarlosmontosque
seestánnegociando

Vino aplaticarconnosotrostu
vimosunapláticamuypreviasobre
la idea que hemosexternadode
quesereduzcael presupuestopara
elprocesoelectoralparaelpróximo
año Ellamanifestóqueyatieneun
análisisdecómopuedeir dándose
unajustey queseestaráreuniendo
enlos próximosdíascon la presi
dentade la Comisión declaró

Dijo que el objetivo de la pro
puestadeTaddeieslograrunare
ducciónde recursossin quehaya
deméritoenel procesoelectoral

Paraello puntualizó autonda
desdel INE sostendránreuniones

técnicascon la diputadaMerilyn
GómezPozospresidentadela Co
misiónde Presupuesto

Al respectoGómezPozosinfor
mó queestemiércolesla comisión
que encabezainstalarálas mesas
de trabajoparael análisisde este
presupuestoy poderintegrarun
dictamenqueseamuyincluyente
endondesevana escuchartodas

lasvoces

Detalló que aún no definenel
montoquedestinaránalaelección
judicial y puntualizóqueel topees
la votaciónpresidencialde 2024
Segúnel INE elproceso2024costó
23mil 757millones sinembargola
elecciónfederaltuvouncostode9

mil 355 millonesdepesos
Tuvela primerareuniónconla

presidentadel INE tiene toda la
disposiciónigualquelahaydeesta
partedelaComisióny pondremos
a disposiciónlos equipostécnicos
paratenermesaspermanentesde
trabajoy ubicardóndeseháránes
tosrecortes síhabrárecortesCo
mo lo hemos venido diciendo

nuestro tope presupuestaltiene
queserla elecciónmásgrandede

la historia quefue la elecciónpa
sadadondeelegimosalapresiden
taClaudiaSheinbaumy atodoses
tos compañerosquenosacompa
ñany todosestosservidorespúbli
cosquefueronelectosel 2 dejunio
pasado declaró

GutiérrezLuna aprovechópara
pronunciarseentornoa la resolu
ción del Tribunal Electoral sobre

lasimpugnacionesdelprocesopa
ra renovarel PoderJudicialy dijo

queconello nadiepuedefrenarla
elección de jueces magistrados
y ministros

Eslasegundavezquelo dicen
Enmateriaelectorallaúltimains

tanciaes la SalaSuperiordel tri
bunal Lo quehemosvistosonac
ciones autoritariasde juecesde
Distrito quenotienencompeten
ciaenmateriaelectoraly quehan
violadolaLeydeAmparoparade
fenderinteresespropios Lo que
hizo el tribunal fue sólo ceñirse

por segundaveza quela compe
tenciaparajuzgarenúltima ins
tanciala tienenellosy quenoven
ningunaposibilidadconstitucio
nal paraqueno continúeel pro
ceso esdecir quedebeseguirel
proceso sentenció
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Enla reuniónestuvopresenteel
coordinadorde los diputadosde
Morena Ricardo Monreal quien
dijo queel objetivo del encuentro
fue garantizarrecursosal órgano
electoral conel fin defortalecerla
democraciaenMéxico

Estamañaname reunícon la

presidentadel INEMexico Gua
dalupeTaddeiZavala parainiciar
un diálogo constructivosobre el
presupuestoque se asignaráa la
institución Nuestroobjetivoesga
rantizarlosrecursosnecesarioscon

elfin defortalecerlademocraciaen

México expuso

MonrealAvila aseguróquecon
ellohabrácertezajurídicaenelpro
cesoparaelegir jueces magistra
dosy ministros

SERGIOGUTIÉRREZ LUNA

Presidentedela CámaradeDiputados

Tuvimos con Taúdei unapláticamuy
previasobrela iüeaquehemosexternado
de quesereduzcael presupuestoparael
procesoelectoraldel próximo año
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El TEPJFdio

claridadpara
avanzarenla

elecciónde

juecesINE
#Instalaráhoyla comisión
encargadadeorganizarlos
comiciosextraordinarios

#Taddeirevisarácon

diputadoslaposibilidadde
reducirelgastosolicitado

INE y diputadosvenposible
bajarelcostodeloscomicios
Afirman queel instituto yatieneunanálisissobre
cómooptimizarlos recursosdecaraal proceso
FERNANDO CAMACHO

YFABIOLA MARTÍNEZ

La consejerapresidentadel Ins
tituto NacionalElectoral INE
GuadalupeTaddei sereunióayer
conel presidentede la Juntade
CoordinaciónPolíticadelaCáma

radeDiputadosRicardoMonreal
conquienestablecióunamesade
diálogohaciala posibilidaddere
ducir lasolicitudpresupuestaldel
organismoa su cargorumboa la
eleccióndepersonasjuzgadoras
en 2025 Ambaspartesmostra
ron disposiciónpararevisarlos
montos

Trasla reunión a la cual tam

bién acudieronel presidentede
la mesadirectivade SanLázaro
SergioGutiérrezLuna y la titular
de la Comisiónde Presupuesto
Merilyn GómezPozos Monreal
Ávila explicó en conferenciade
prensaqueel diálogoconTaddei
me dio tranquilidad porque la

eleccióndel PoderJudicial seva
aorganizardemaneracorrectay
habrácertezajurídica

Segúnel tambiéncoordinador

de la bancadade MorenaenSan

Lázaro el INE y la Cámaravana
revisarla solicituddepresupues
to del organismoelectoralpara
2025 de pocomásde 40 mil mi
llonesdepesosde los cuales13
mil 200 seríanparael proceso
electoralextraordinariodediver

soscargosdelPoderJudicialdela
Federación

Reunionespara
revisargastos

Lo vamosa revisar paraquede
maneraconsensuadaapliquemos
ajustesle dijequenosepodíaque
darasí Ellaesbastanterazonable

y vamosarevisartodoel temaen
los próximosdías Seacordóque
se reúnantantola Comisiónde

Presupuestodela Cámaraconlos
técnicosdela ComisióndePresu

puestodel INE pararevisarcada
uno de los renglonesdel gasto
abundó

Le dijo Taddeicómopodrían
reducirel presupuesto

Vanarevisarlolasmesastécni

cas Fueunareuniónde cortesía
muygeneraly su actitudesmuy

razonablederevisartécnicamente

los rubrosquepuedantenerajus
tessinponerenriesgola elección
de funcionariosjudiciales Siento
queva a ir por buencaminoeste
proceso

PorseparadoGutiérrezLuna
confirmó queel encuentrocon
Taddeisetrató dever cómose

lograunareducciónderecursos
sin quehayademéritodelproce
so y esosehaceplaticandocon
la instanciaencargadade orga
nizarel procesoqueesel INE a
cargodelapresidentaEntonces
fue algo muy preliminar fue así
genérico

En los próximosdías adelan
tó habráreunionestécnicasque
encabezarála diputadaMerilyn
Gómez Pozosy vamosaestara

la esperaen estosdías estasse
manascómova evolucionando
laaprobaciónprimerodelaparte
deingresosluegolapartedepre
supuesto

Segúnel morenistaTaddeiZa
valacomentóque yatieneanálisis
sobrecómopodríanoptimizarse
losrecursosparatenereficaciaen
el procesoelectoral
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Juzgadoresavotación
PactanINE y Morenabajar
presupuestoparaelección
F DAMIÁN Y J LÓPEZPONCE

PactanINE y Morena
reducirpresupuesto
paraelecciónjudicial
Acuerdo Taddeiy Monrealajustarándemaneraconsensuada
los recursossin poneren riesgolos comiciosdel próximoaño
FERNANDODAMIÁN Y JANNET
LÓPEZPONCE CIUDAD DE MÉXICO

LapresidentadelConsejoGene
ral delInstitutoNacionalElec

toral INE GuadalupeTaddei
y el coordinadordeMorenaen
laCámaradeDiputadosRicardo
Monrealacordaronrevisaryre
ducir demaneraconsensuada

elpresupuestodemásde13mil
millonesdepesossolicitadopara
laseleccióndejuecesmagistra
dosyministrosen2025

Lo ciertoesquenoaguantael
presupuestogeneralelrubropara
el INE queseenvióporlaSecre
taríadeHacienda puntualizó
Monrealaltérminodeunencuen

troconTaddeiyotroslegisladores
morenistascomoSergioGutié
rrezLuna PedroHacesyMerilyn
GómezPozosenSanLázaro

Enentrevistaeltambiénpre
sidentedelaJuntadeCoordina

ciónPolíticasubrayólanecesi
daddeajustarelpresupuestodel
organismoelectoralperosinpo
nerenriesgosufuncionamiento
ni laelecciónjudicial

Lo quemedijo Taddei so
brelaelecciónmediotranquili

dad porquevamosalograrlle
varlaacabosevaaorganizarde

maneracorrectayhabracerteza
jurídicaycertidumbre

Estuvimoshablandosobreel

presupuestolo vamosarevisar
paraque demaneraconsensua
da apliquemosajustesledijeque
nosepodíaquedarasí señaló

Taddeiy Monrealacordaron
quelascomisionesdePresupues
to delaCámaradeDiputadosy
delINE revisencadaunodelos

renglonesdegastodelorganis
moparaelpróximoaño

Haybuenaactitudy buena
relaciónentreel INE y laCáma
radeDiputadosparaquerevise

mosconmuchocuidadoestete

ma aseguró
PorseparadoGutiérrezLu

na presidentedelaMesaDirec
tiva revelóqueTaddeimanifestó
quetieneya algunosanálisisde
cómopudierair dándoseunajus
te aunquesindardetalles

Tuvimosunaplática diga
mos muyprevia sobrela idea
quenosotroshemosexternado
dequesereduzcaelpresupues
toparael procesoelectoraldel
próximoaño

Ellamanifestóquetieneyaal
gunosanálisisdecómopudierair
dándoseunajusteQuedódere

unirseenlosproximosdíascon
lapresidentadelaComisión de
Presupuesto subrayó

Taddeisaliódelencuentroyse
retiródelrecintolegislativo sin
dardeclaraciones

EncuentroconGobernación

La secretariadeGobernación
RosaIcelaRodríguezsereunió
conelConsejoGeneraldelINE
para fortalecerlacoordinación
institucional entornoalaorga
nizacióndelaelecciónjudicial

Despuésdequeel Tribunal
ElectoraldelPoderJudicialdela

Federacióndeclaróquelassus
pensionescontraloscomicios
de2025noteníanvalidezelINE
comenzódeinmediatolasreu

nionesparareactivarelproceso
estamismasemana

EstemarteselConsejoGene
ral conlaausenciadelaconsejera
ClaudiaZavalay desuparJaime
Riveravisitóalasecretaria

Estatardenosreunimoscon

integrantesdelConsejoGeneral
delINE encabezadosporsupre
sidentaGuadalupeTaddeipara
fortalecerlacoordinacióninsti

tucionalenfavordelademocra

cia escribiólasecretariaensus
redessociales
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IntegrantesdelConsejoGeneralvisitaronalasecretariadeGobernaciónpara fortalecerlacoordinacióninstitucional especial
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GUADALUPE TADDEI ACCEDEA RECORTE

INE aceptauna
rebajaparala
elecciónjudicial
EL TOPEQUETENDRÁ PARAORGANIZAR el procesoserá
deochomil 802mdp adelantóMorenaen la Cámarade
Diputadosesun terciomenosdel montooriginal quesolicité
PORIVONNE MELGAR

Tras reunirsecon diputa
dosde Morena la presidenta
del INE GuadalupeTaddei
aceptóreducirel presupues
to solicitadopor el órgano
autónomoparala elección
extraordinariade juecesmi
nistrosy magistrados

Luegodel encuentrorea
lizado a puertacerradaen la
Cámarade Diputados Me

rilyn Gómez Pozos pre
sidentade la Comisión de

Presupuestoadelantóque
la cantidadlímite quepodría
aprobarseparaesoscomi
cios seránlos ochomil 802

millones que costaronlas
eleccionesde junio pasado

El INE habíapresupuesta
do 13 mil 205 millonespara
la renovaciónde la mitad del

PoderJudicial federal por lo
querecibiría33 menosa lo

solicitado RicardoMonreal
coordinadorde la bancada

de Morena selimitó a cele
brar el acuerdocon Taddei
sin ofrecercantidadesde un
eventualrecorte Vamosa

revisar el presupuestopara
que de maneraconsensua
da apliquemosajustes Le
dije queno sepodíaquedar
así indicó el morenista

I
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TADDEI SEREÚNECONDIPUTADOS

INE accedea recorte

paraelecciónjudicial
LA CONSEJERAPRESIDENTAaceptórevisaráreasdela
instituciónparareducirel presupuestoparala organización
deloscomiciosde2025 aseguranlegisladoresmorenistas
PORIVONNE MELGAR

lvonnemelgar gimmcommx

Segúnrelatarondiputados
deMorena lapresidentadel
INE GuadalupeTaddei ac
cedióayerarevisarlasáreas
de la instituciónen las que
podríanmeterletijeraal pre
supuestosolicitadopor el
ConsejoGeneraldeeseór
ganoautónomoparala elec
ción judicial

Y porprimeravez sefijó
unacantidadlímite quepo
dríaaprobárseleal árbitro
electoralparaesoscomicios
no másdelos ochomil 802

millones que costaronlas
eleccionesdejunio pasado

Dicho criterio fue dadoa

conocerporla presidentade
la ComisióndePresupuesto
dela CámaradeDiputados
Merilyn GómezPozosende
claracionesalaprensa

Estosignificaqueel Con
sejoGeneraldel INE deberá
cortaral menoscuatromil

403millonesdepesosal pre
supuestoquele entregóa la
SecretaríadeHaciendamis

mo que éstaincorporósin
modificacionesenel proyec
to deegresos

Sinembargoenentrevista

conlosmediosel coordina
dordelabancadamayoritaria
enSanLázaro RicardoMon
real se limitó a celebrarel
acuerdoconTaddeisin ofre
cercantidadesdeuneventual

recorte Hoy tuvimosuna
reuniónconlapresidentadel
INE enlaque acordamosre
visardemaneraconsensuada

el presupuestodeclaró
Dijo quelareuniónfueso

licitadaporlaconsejerapre
sidenta a quien describió
comounapersonadispuesta
arealizarlos ajustesrequeri
dosporlaPresidentamismos
quelosdiputadosdeMorena
estándeterminadosa con

cretar en tantoesfacultad
constitucionaldeesaCáma

raaprobarel presupuestode
egresospara2025

Estuvimoshablandoso

breel presupuestolo vamos
arevisarparaque demane
raconsensuadaapliquemos
ajustesLe dije queno sepo
díaquedarasí Ella esmuy
razonablebastanterazona

bley vamosarevisartodoel
temaen los próximosdías
informó

El INE solicitó 13 mil 205

millones de pesosparala
elecciónextraordinariapro

gramadaparajunio próximo
Lareuniónquetuvo lugar

enSanLázaro fue decarác

terprivadoy sólo participa
ron legisladoresdel partido
enel poder

Asistieron al encuen

tro ademásdel coordinador
Monreal el presidentede la
MesaDirectivadela Cámara

SergioGutiérrezLuna quien
hasido enlacelegislativode
Morenaenel ConsejoGene
ral del INE y Merilyn Gómez
Pozos

Monreal tambiénpresi
dentedela JuntadeCoordi
naciónPolíticadela Cámara

Jucopo dijo que seacordó

quesereúnantantola Comi
sióndePresupuestodelaCá
marade Diputadoscon los
técnicosde la Comisiónde

Presupuestodel INE parare
visarcadaunodelos renglo
nesdegastoquetendráel INE
el próximoaño

Monrealfue insistenteen

queexisteporpartedeTad
dei unabuenaactitudy hay
unabuenarelaciónentreel

INE y la Cámarade Diputa
dosparaquerevisemoscon
muchocuidadoestetemadel

presupuesto

GutiérrezLuna también

externósuconfianzaenque
se reduciráel presupuesto
parala elecciónextraordina
riadejuzgadores

En otra conferencia la
presidentade la Comisión
de Presupuestoy Cuenta

Públicadela Cámaraofreció
suversión

Tuveestamañanala pri
merareunióncon la presi
dentadel INE parapodernos
concentraren estecálcu

lo quevamosahacerdesde
la ComisióndePresupuesto
y CuentaPúblicaparala re
ducciónde la próximaelec
ción dejuzgadores contóla
diputada

0
Vamosa revisar el
presupuestoparaque
demaneraconsensuada

apliquemosajustesLe dije
quenosepodíaquedar
así Ella Taddei esmuy
razonable

RICARDO MONREAL
LÍDER DE LOS DIPUTADOS DE MORENA

 .  2024.11.20



Pág: 100

Foto Especial
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En petitcomité Morenay
Taddeiacuerdanrecorteal

INE paraelecciónjudicial
Monrealafirmaque
no aguantael PEF

2025pagarlo que
hapedido el INE

VICTOR CHÁVEZ

vchavez elfinancierocommx

EnunareuniónprivadaenlaCáma
radeDiputadoslamayoríadeMo
renaylapresidentadelINE Guada
lupeTaddei acordaronrecortarel
presupuestode13mil 205millones
depesosqueel institutohabíaso
licitadoparaorganizarla primera
eleccióndejueces magistradosy
ministrosdelPoderJudicial

Así lo anuncióel coordinador

morenistaenSanLázaroy presi
dentedelaJuntadeCoordinación

Política RicardoMonreal quien
aseguróque hayladisposiciónde
lacomisionadapresidentaGuada
lupeTaddei estámuyconsciente
deeso y noaguantael PEF2025
pagarlo quesehapedido paraesa
elecciónafirmóeldiputadoaltér
minodelencuentro

Poreso informóqueyasepro

gramóyserealizódeinmediatouna
primerareuniónentrelosequipos
técnicosdela ComisióndePresu

puestodel INE conla presidenta
dela ComisióndePresupuestode
la CámaradeDiputadosMerilyn
Gómez pararevisarla formade
ajustarel montodelpresupuesto
quesesolicitó

Laelecciónsevaaorganizarde
maneracorrectayvaahabercerte
zajurídicaycertidumbresocialen
la elecciónEstuvimoshablando

sobreel presupuestolo vamosa
revisarparaque demaneraconsen
suadaapliquemosajustesLe dije
quenosepodíaquedarasí Ella es
muyrazonablebastanterazonable
yvamosarevisartodoeltemaenlos
próximosdías comentó

Monrealaprovechóparainfor
marque hastalamedianochedel
lunesyasehabíaninscrito2mil 950
personasparaserconsideradas
enelprocesohistóricodeelección
dejuecesmagistradosyministros
enMéxico delos quedostercios
sonhombresy sólountercioesde
mujeres

Tambiénelpresidentedela Cá

maradeDiputadosSergioGutié
rrez confirmóqueTaddeiyaaceptó
hacerel ajuste alabaja delgasto
solicitado Tuvimosunaprimera
reuniónyaestemartesayer yella
manifestóquetieneyaalgunosaná
lisis decómopudierair dándoseel
ajuste precisó

Setratael encuentrodever

cómoselograunareducciónde
recursossinquehayademéritodel
procesoy esosehaceplaticando
conla instanciaencargadadeor
ganizarel procesoqueesel INE
acargodelapresidenta explicó

LapropiadiputadaMerilyn Gó
meztambiéninformóque yatuvi
moshoy ayer laprimerareunión
y síhabrárecorte

Adelantóqueeltopequetendrá
la comisiónesel costoquetuvola
elecciónpresidencialqueserealizó
esteaño quefuede9 mil millones
depesosenel PEF2024 Comolo
hemosvenidodiciendo nuestro
topepresupuestaltienequeserla
elecciónmásgrandedelahistoria
quefue la elecciónpasadadonde
elegimosa la presidentaClaudia
Sheinbaum anticipó
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EncuentroSergioGutiérrez presidentedela Cámarabaja GuadalupeTaddei rosa titular del INE y RicardoMonrel ayer
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Sehaninscritoa procesocasi3 000 juzgadoresMonreal

Oficialismoe INE trabajaránpara
reducirpresupuestodeelecciónjudicial

Maritza Pérez

La presidentadel InstitutoNa
cionalElectoral INE Guadalupe
TaddeiZavalay líderesparlamen
tariosdeMorena acordaronajus
tarelpresupuestodemásde13 205
millonesdepesosquefueronso
licitadosparala realizacióndela
elecciónjudicialdelpróximoaño

Luegodereunirsedemanera
privadaconlapresidentadelINE
enlas inmediacionesdeSanLá

zaro elcoordinadordeMorenaen
la CámaradeDiputados Ricardo
Monreal dio aconocerqueacor
daronrevisarlosrecursossolicita

dosparaquedemanera consen
sada seapliquenajustes

Le dije queno sepodíaquedar
así el presupuesto ella esmuy
razonabley vamosarevisartodo

el temalos proximosdías Tene
mosuncalendarioy pretendemos
concluirel 13 dediciembre dijo el
morenista

Ademásmencionóquebusca
ránquelaComisióndePresupues
toy lostécnicosdelaComisiónde
PresupuestodelINE revisencada
unodelosrenglonesdegastoque
tendráel INE elpróximoañopara
realizarlosajustesnecesarios

Suactitudesmuyrazonable
de técnicamenterevisarlos ru

brosquepuedantenerajustessin
ponerenriesgoni el funciona
mientoni la eleccióndefuncio

nariosjudiciales sostuvo
Porsuparte el presidentede

la MesaDirectivade la Cámara

deDiputados SergioGutiérrez
Luna informóquelareunióncon
lapresidentadelINE sehablódela
reduccióndelpresupuestoparala
eleccióndejuzgadores

Sehacehablandoconla ins

tanciaencargadadeorganizarel

procesoqueesel INE acargodela
presidentaentoncesfuealgomuy
preliminary genérico comentó

Asimismo destacóqueduran
te elencuentroal quetambién
asistióel diputadoPedroMiguel
HacesBarba y lapresidentadela
ComisióndePresupuestoy Cuen
taPública la diputadaMerilyn
GómezPozossehablódelaopti
mizacióndelosrecursospúblicos

Postulantes

Enotrotema el tambiénpresidente
dela JuntadeCoordinaciónPolítica

deSanLázaro JCP RicardoMon
real informó que hastaestelunes
cercade2 950personassehanins
critoenelprocesodeeleccióndejue
cesmagistradosyministrosde2025

Enestecontextodestacóquedel
totaldeloscandidatosy candida
tas dosterceraspartessonhombres
y unatercerapartesonmujereses
decir 2 000hombresyl000muje
resaproximadamente
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#ELECCIONJUDICIAL

OFRECE
ESEBAJAR
PRESlJPlJESTO

ÓRGANO ELECTORAL Y DIPUTADOS ACUERDAN REVISAR
RENGLÓN POR RENGLÓN EL GASTO PARA COMICIOS DE 2025

PORALMAQUIO GARCÍA VÍCTOR ORTEGAY MISAEL ZAVALA

n una re

E unión pri
vada con

diputados
federalesla

B I presidenta
del InstitutoNacional Electoral

INE GuadalupeTaddei ofre
ció reducirelpresupuestode
13 mil 205 millonesde pesos
parala eleccióndejuecesma
gistradosy ministros

Lasopcionesdijo laspre
sentaráenpróximosdíasa la
Comisión de Presupuestoy
CuentaPúblicadeSanLázaro

El presidentedela MesaDi
rectivadela CámaradeDiputa
dosSergioGutiérrezLuna dio
a conocerquela titulardel INE
señalóenel encuentroquelos
especialistaselectoralesreali
zaronunanálisispararecortar
el gastoen diversasáreasy
verificar cómooptimizarre
cursosparatenereficaciaen
el procesoelectoral

Tuvimosunapláticapre
via sobrela ideaquenosotros
hemosexternadode quese
reduzcael presupuestopara

parael procesoelectoraldel
próximo año ella manifestó
quetieneya algunosanálisis
decómopodríairdándoseun
ajustequedódereunirsecon
la Comisión dePresupuesto
y CuentaPública dijo

Trasseñalarqueel objetivo
delos legisladoresesotorgar
los recursos necesariosconel

fin defortalecerla democra

cia en México el presidente
de la Juntade Coordinación

Políticadela Cámarabaja Ri
cardoMonreal dijo sentirse

mastranquilopor la actitud
responsablede la presidenta
del INE pararevisara la baja
el presupuestogarantizando
certezay equilibrioenel ejerci
cio democráticoparael 2025

Lo que me dijo me dio
tranquilidadporquevamosa
lograr llevarla a cabo seva a
organizardemaneracorrecta
y va a habercertezajurídica
certidumbresocialenla elec

ción y estuvimoshablando
sobreeI presupuesto I o vamos
a revisarparaquedemanera

consensadarealicemosajus
tes selo dije queno sepodía
dejarasíellaesmuyrazonable
bastanterazonablecomentó

Ricardo Monrealseñalóque
tambiénseacordóconTaddei

quesellevenacaboreuniones
entrelos técnicosdel INE con

los integrantesdela Comisión
de Presupuestopararevisar
cadauno de los renglones
del gastoquetendráel INE en
2025 hayunabuenaactitudy
buenarelaciónentreel INEy la
CámaradeDiputados
INE REACTIVA PROCESO

Por su parte el INE reinició el
procesoelectoralde juzga
dores con el avancede los

trabajosde los capacitadores
electoralesdespuésde más
de300amparospresentados
en el órganoelectoral

Con la resolucióndela Sala

SuperiordelTribunalElectoral
segúnconsejeroselectorales
el INEya cuentacon unadeci
siónclaraparael avancedelos
trabajostodavezquetienenla
certezajurídica

Inclusoayer la secretaria
de GobernaciónRosa Icela

Rodríguezsereuniócon nue
ve consejerosdel organismo
electoralparatratarel tema
de la elecciónextraordinaria

del PoderJudicial

Estatardenos reunimos

con integrantesdel Consejo
Generaldel INE encabezados

por su presidentaGuadalupe
Taddei parafortalecerla coor
dinacióninstitucionalenfavor

de la democracia informó #

INFORME
SENADO

3145
PERSONASHAN

PEDIDOREGISTRO
PARA ELECCIÓN

DEREDUC

50 CION PIDE
MORENA
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DEFIENDE
COMICIOS

Eleccionesau

ténticas libres y
periódicasno se
puedendetener
afirmó el TEPJF

La presidenta
del Tribunal
Mónica Soto
dijo queMéxico
vive momentos

nuevos

LOQUE
VIENE

Varias reunio

nessostendrán

los técnicos

del INE con los

legisladores

Garantizan

reducir el gasto
sin demeritar

el proceso
electoral

DIÁLOGO La titular de GobernaciónRosa Icela Rodríguez recibió a nuevede los 11 integrantesdel ConsejoGeneraldel INE encabezadospor GuadalupeTaddei
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SEGOB INE

PRIMER

ENCUENTRO

Y ACUERDO

REANUDAN con

sejerosreuniones

trassuspensiones
visitana RosaIcela

por la mañana

aceptanbajarcosto
deelección

Morenistassereúnenconpresidentadel INE

Acuerdanbajarcosto
delaelecciónjudicial
EL COORDINADORguin
da en San Lázaro Ricardo
Monreal señalaquenosees
tablecióun topeen el gasto
Taddeicontemplabamásde
13 mmdp 4Tva por9 mmdp
PorClaudiaArellano

LapresidentadelConsejoGeneral
del InstitutoNacionalElectoral

INE GuadalupeTaddei asistió
ayeraunencuentroconel coor

dinadordeMorenaenlaCámaradeDipu
tadosRicardoMonreal y el presidente
delaMesaDirectivaenSanLázaroSergio
GutiérrezLuna duranteel cualacordaron

reducirel presupuestosolicitadoparala
elecciónjudicialdelpróximoaño

Estamañaname reuní con la pre
sidentadel INEMexico parainiciar
undiálogoconstructivosobreel presu
puestoqueseasignaráa la institución
Nuestroobjetivoesgarantizarlos recur
sosnecesariosconel fin defortalecerla

democraciaenMéxico señalóel legis
ladormorenistaRicardoMonrealensu

cuentadeX

El encuentrofueapuertacerradapero
mástardeRicardoMonrealafirmóquesi
biennoseestablecióuntope la respues
tadeTaddeienel sentidode decirsedis

puestaa ajustara la bajael presupuesto

dela elecciónjudicial lo dejotranquilo
cabeseñalarqueel INE contemplabaun
presupuestodemásde 13 mil millones
depesosperoMorenaproponeredicirla
anuevemil millonesdepesos

El líderguindaenSanLázarorechazó
queunareducciónparala elecciónjudi
cial pudieragenerarundetrimentoenla
certezadedichoprocesoelectoral

PorsuparteSergioGutiérrezLunaase
guróquelosrecursosparala elecciónde
juzgadoresel 1 dejunio de2025estarán
garantizadosenel PresupuestodeEgre
sosdelpróximoaño

Recibimosa la presidentadel INE
GuadalupeTaddei enla Cámarade Di
putadosDialogamosdemaneraamenay
productivasobreel PresupuestodeEgre
sosdela Federación2025 quetendrála
garantíade lasy los diputadosparala
democraciaenel siguienteprocesoelec
toral señaló

El encuentroal quetambiénasistióel
diputadoPedroMiguel HacesBarba fue
paravercómoselograunareducciónde
recursossinquehayademéritodelproce
soelectoraly esosehacehablandoconla
instanciaencargadadeorganizarelproce
so queesel INE acargodelapresidenta
entoncesfuealgomuypreliminarygené
rico precisóGutiérrezLuna

Ademáscomentóqueen los próxi
mosdíashabráreunionestécnicasque
encabezarála diputadaMerilyn Gómez

Pozospresidentadela ComisiondePre
supuestoy sesabrácómoevolucionará
primeroenlapartedeingresosy después
enlapresupuestal

Asimismo recordóqueel ejerciciodel
análisisdelPresupuestodeEgresosydela
LeydeIngresosdelaFederaciónsiempre
esdialécticodondeseescuchanposicio
nesysevanhaciendoajustesporlo quela
divergenciadeopinionesesalgonormal

Respectoa la resolucióndelTribunal
ElectoraldelPoderJudicialdela Federa

ción TEPJF queavalala continuación
delprocesoparaelegirjuzgadoresSergio
GutiérrezLunasubrayóquelaúltimains
tanciaenestecampoesla SalaSuperior
delTEPJFcomolo diceel artículo99 de
laConstitución

Más tarde la titular de la Secretaría

deGobernaciónSegob RosaIcelaRo
dríguez informó quesereunióconlos
consejerosdel INE Estatardenosreuni
mosconintegrantesdelConsejoGeneral
del INEMexico encabezadosporsu
PresidenciaINE GuadalupeTaddeipara
fortalecerlacoordinacióninstitucionalen

favordelademocracia compartióenX

H RICARDO Monreal líder
guindaenla Cámarabaja
indicóquehastael momento
habíadosmil 950personas
paraserconsideradosenla
elecciónjudicial
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DE IZQ A DER SergioGutierrezLuna Merilyn GómezPozosGuadalupeTaddei
y RicardoMonreal ayerdurantesuencuentroenla CámaradeDiputados
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Anuncianunajuste
presupuestalenINE
El ajustequeseharáalpresupuestodelInstitu
toNacionalElectoral INE serádeconsenso
aseguróelpresidentedelaJuntadeCoordi
naciónPolíticaenla CámaradeDiputados
RicardoMonreal

Luegodelencuentroquesostuvoayerel
tambiénel lídermorenistaconla consejera
presidentadedichoInstituto Guadalupe
Taddei dijo quele diotranquilidadsaberque
seorganizarála eleccióndejuzgadoresel
próximoañodemaneracorrectayvaahaber
certezay certidumbresocialenlaelección

Estuvimoshablandosobreelpresupuesto
lovamosarevisarparaquedemaneraconsen
suadaapliquemosajustesellaesmuyracional
y vamosarevisarlo tenemosuncalendario
ayerlo comentéquepretendemosconcluir
el día13 dediciembre comentóMonrealy
agregóqueacordaronreunionesconlaComi
sióndePresupuestoyCuentaPúblicayconlos
mandostécnicosdepresupuestodelINE

PorsuparteTaddeiapuntóquetieneyaal
gunosanálisisdecómopodríair dándoseeste
ajusteMientrasqueelpresidentedelaCámara
deDiputadosSergioGutiérrezLuna More
na dijo que setratadevercómoselograuna
reducciónderecursossinquehayademérito
delproceso jorgexlópez
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RicardoMonrealy Guadalupe
Taddeirevisanelpresupuesto
paralaeleccióndejuzgadores
el legisladoraseguraquese
vaaajusfarlacifraporquees
excesivalapropuestade13mil
millonesdepesosquesolicitala
autoridadelectoral
PORYVONNEREYES

El coordinadordel grupo
parlamentariodeMorena
en la Cámarade Diputa

dos RicardoMonreal y el presi

dentedeesteórganoparlamen
tario Sergio GutiérrezLuna se
reunieroncon la presidentadel
ConsejoGeneraldelInstitutoNa
cionalElectoral INE Guadalupe
Taddei pararevisarla solicitud
de presupuestodel organismo

electoralparaelproximoaño

Monrealdijo queesexcesiva
lapropuestademásde13mil mi
llonesdepesosparala elección

de juecesmagistradosy minis
tros en 2025 e inclusoanticipó
sudecisióndereduciresaparti

daenel PresupuestodeEgresos
SinembargoMonrealy Gutié

rrezLunagarantizarona Taddei
los recursosnecesariosparadi
choprocesoelectoral

Estamañaname reuní con

la presidentadel INE Guadalu
pe Taddei Zavala para iniciar
un diálogoconstructivosobreel
presupuestoqueseasignaráala
institución Nuestroobjetivo es
garantizarlos recursosnecesa
riosconel fin defortalecerla de

mocraciaenMéxico puntualizó
Monrealal finalizarla reunión

Ajustaránpresupuesto
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GutiérrezLunasecundóal coor

dinadordela bancadaguinday
aseguróquelos recursosparala
eleccióndejuzgadoresel 1 deju
niode2025estarángarantizados
enelproyectodeegresos

Recibimosala presidentadel
INE GuadalupeTaddei enla Cá
marade Diputados Dialogamos
de maneraamenay productiva

sobreel PresupuestodeEgresos
delaFederación2025quetendrá
la garantíadelasy los diputados
paralademocraciaenel siguien
teprocesoelectoral remarcó

Posteriormenteenconferen

ciadeprensaRicardoMonreal

insistióenquesevanaajustara
labajalos 13 mil millonesde pe

sossolicitadospor el INE y ase
guróqueestodeningunamane
ra pondráenriesgola elección
delosnuevosjuzgadores

Buenarelación

Afirmó que hayunabuenaac

titud entreel INE y la Cámara

deDiputados paraquerevise
mos con muchocuidadoeste

temadelpresupuestoVamosa

tenerqueajustarlo
Monreal indicó queapenas

van a comenzara trabajarlas

mesas técnicas para revisar
cadaunodelosrubros

Se acordó que se reúnan
tanto la Comisión de Presu

puesto de la Cámarade Di
putadoscon los técnicos de
la atención de presupuesto

del INE pararevisarcadauno

de los renglonesy del gasto
quetendráel instituto parael
próximo año Entonces hay

unabuenaactitudy una bue
na relación entre el INE y la
CámaradeDiputadosparaque
revisemoscon mucho cuida

doestetemadelpresupuesto
insistióel morenista
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1 TransparenciaopacaEl Senadoseanotóotro
golazo encontra Recortaron4 2 millones

enviáticos perono porausterossinoparaocultar
susescapadasdelujo Ya ni fingir transparenciales
interesadejarondepublicarreportesclavedesde
marzoporque quiénnecesitasaberenquése
gastannuestrodinero Entreviajes desaparecidos
y finanzasenvueltasenmisterio la austeridad
republicanaesun chistedemal gusto Dos
senadoresviajaronesteaño AlejandroMuraty
CynthiaLópez pero qué hayde los otros126 A
GerardoFernándezNoroñay compañíalasmalas
cuentaslestransformanla credibilidadenhumo Y

constequela presidentaClaudiaSheinbaumya les
llamó la atención

i ClaroscuroselectoralesLa consejeraClaudia
mi Zavalacelebróqueel TribunalElectoral tras

mesesdeincertidumbrefinalmentedio al INE una
brújulaparaorganizarlos comiciosjudiciales La
sentenciadel 18 denoviembreponefin al limbo
legal permitiendoreanudartrabajosparael proceso
extraordinario2024 2025 Claridado presión Tras
dosmesesdeparálisisal INE no le quedaotraqueir
acontrarreloj MientrasZavalave la luz al final del
túnel la organizaciónsigueenmanosdeconsejeros
alineadosconGuadalupeTaddei quieneshan
pedidounamillonada quehastala presidenta
Sheinbaumhadichono Quépodríasalir mal

O RecortesirrealesLa Coparmexconun
O llamadoaHaciendaacargode Rogelio
Ramírezdela O poneel dedoenla llaga El
Presupuesto2025parecediseñadomáspara
cuentosqueparacuentasSeguridadsalud
y educaciónprioridadesbásicasrecibieron
tijeretazosloséMedinaMora líderdela

confederaciónadvierteque sin dineroreal sólo
haydossalidasmásrecorteso másdeuday ambas
vienenconfacturapesadaEnun paísdondelas
pensionesy programassocialesdevoranel pastel
y los interesesdela deudasellevanotragran
rebanadaquedaclaroquesoñarno cuestapero
gobernarcuestamuchomás Escuchen

IMaltratadoranimal El gobernador
i CuitláhuacGarcíasiempretan visionario

decidióreabrirlos espectáculosconfaunamarinaen
el acuariodeVeracruzcomosi lasleyesambientales
fueranun chistelocal Ignorandoquela Semarnat
prohibeestetipo deshowsahoradelfinesy
leonesmarinosvuelvenasufrir añosdeencierroy
adiestramientocruelparaentretenimientohumano
La indignaciónsocialcrece mientrasGarcía
Jiménezignorael dañoy el rechazoal maltrato
animal No essóloun espectáculoesunaexhibición
de insensibilidaddisfrazadadetradición Veracruz

mereceun líderquerespetela vida no quehaga
negocioconella

Engrudofallido En NuevoLeón los diputados
t deMorenademostraronqueesode primero
lospobres essólounesloganparalaspancartas
Al rechazarla propuestadeactualizarlosvalores
catastralesenEscobedoy García dejaronclaro
quela lecturano essufuerteni losprincipiosdela
4T suprioridad La ideaerasencilla quelos ricos
industrialespaguenmás no el pueblotrabajador
peroterminaronconcablesmal conectados
LosalcaldesAndrésMijes y ManuelGuerralos
llamarontraidoresperoenrealidadtal vezsóloson
ignorantesQuizáLuisaAlcalde líderdeMorena
deberíatomarunvueloal norteparadarles clases
sobrela transformación
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Las
autoridades
delaCiudadde

Méxicoimpulsanunasene
deaccionescoordinadas

paracombatirlaextorsión
unodelosdelitoscon

mayorcifranegray delque
sonvíctimascomerciantes
transportistasy
empresarios

PORJOSELUIS RAMOS

otroproletario

Laextorsión es un

delitoqueaquejaa
transportistasem
presariosypequeños
comerciantesentodo

el país y queen la Ciudadde
México CDMX semanifiestade

diversasformas No obstante

dichaproblemáticatendráun
combatedistinto durante la

administraciónqueencabeza
ClaraBrugada

Desdeiniciosdenoviembre

el Gobiernode la CDMX puso
en marchadiversasmedidas

para acabarcon el delito de
extorsión en la capital que
van desdeuna línea especia
lizada accioneslegislativasy
todaunaestrategiacoordina
da desdeel Gabinetepara la
ConstruccióndePazy Seguri
dadqueencabezala mandata
ria capitalina

En la capital del paíscada
añoseabrenalrededorde500

carpetasde investigaciónpor
extorsiónen la CDMX y en lo
queva de 2024 seacumulan
377 indagatoriassegúndatos
del SecretariadoEjecutivodel
SistemaNacionaldeSeguridad
Pública SESNSP sinembargo

másdel96porcientodeestos
ilícitos no se denuncianpor
causascomo el temor a las

represaliasde acuerdocon
datosdel InstitutoNacionalde

Estadísticay Geografía
Cifras del Observatorio

Nacional Ciudadanode Se

guridad Justiciay Legalidad
señalanquelas alcaldías en
númerosabsolutos con más

carpetasiniciadaspor extor
siónentreeneroy septiembre
de 2024 fueron Iztapalapa
67 Cuauhtémoc 44 Gus

tavo A Madero 43 Miguel
Hidalgo 31 y VenustianoCa
rranza 23

Mientras que las demar
cacionescon mayortasade
extorsionespor cada 100

mil habitantesen lo que va
de 2024son Miguel Hidalgo
8 11 Cuauhtémoc 7 99

Iztacalco 5 61 Azcapotzalco
5 43 y VenustianoCarranza
5 33

Laestrategia

En estecontexto lasautorida

descapitalinaspresentaronel
pasado11 de noviembre una
estrategiaintegral contra el
delitodeextorsióncon la que
sepretendereformarel Código
Penallocal y endurecerlaspe
nascontralasdiversasmoda

lidadesdeesteilícito queocu
rrenenla CDMX asícomopara
el cobro ilegítimo de deudas
conocidocomo gotaa gota

Comopartededichaestra
tegia la Secretaríade Seguri
dadCiudadanaSSC y la Fisca
lía GeneraldeJusticia FGJ de

la Ciudadde México anuncia

ron quefortaleceránsusfuer
zasoperativasen esterubro
porlo queenla SSCsecrearála
CoordinaciónGeneraldeAten

ciónaCasosdeSecuestroy Ex
torsión mientrasqueenla FGJ
sepondráenmarchala Fiscalía
Especializadaparael Combate
al Delito deExtorsión

En este sentido el titular

de la SSC PabloVázquezCa

macho explicó que estemo
delodeatencióny combatea
la extorsiónestábasadoen la

proteccióna las víctimas con
atenciónpsicológicayjurídica
priorizandolasinvestigaciones
para desarticularlas células
dedicadasa estedelito

Asimismo se anunció el

inicio dela campañainforma
tiva Juntasy juntoscontrala
extorsión y de la líneaespe
cializadaen combatea la ex

torsiónal teléfono555036330

mismaqueoperaráel Centro
de Comando Control Cóm

puto Comunicacionesy Con
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tactoCiudadanodela capital
mejor conocido como C5 y
que segúnlasautoridadeses
el primeroensu tipo enAmé
rica Latina

Vienedela experienciade
sociedadcivil y de Gobierno
la experienciaquesetuvo en
el Mediterráneoen los años

másdifíciles merefieroa Ná

polesy Palermounapartede
Europa asícomode Estados
Unidos Y esaexperienciate
nemosquebrindarlaparaque
la ciudadaníase sienta más

protegida con respectodel
riesgode la extorsión expli
có a Reporteíndigo el actual
coordinadordel C5 Salvador

GuerreroChiprés
El otrora presidente del

Consejo Ciudadano para la
Seguridady Justicia CCSJ de
la CDMX detallóqueel mode
lo de la líneade denunciasse

enfocaenel modelodelastres

C esdecir calma cautelay
comunicar

Obedecea un esquema
básicorecomendadointerna

cionalmentedeno darlerele
vanciaa la amenazade la ex

torsión quebásicamenteesun

delito cuyo tipo penalincluye
violencia oamenazadeviolen

cia La extorsión sostenemos

nosotrospuedesercombatida
primerocon educacióncívica
y acompañamientodelos da
tos abundóGuerreroChiprés

Porotra parte el coordina
dor del C5 aseguróqueel 98
por ciento de las tentativas
de extorsiónen la CDMX son

telefónicaso digitales y que
menosde1 7 porcientosonde
carácterpresencialpor lo que
afirmó quela estrategiaplan
teadabuscatenerresultados

positivosenla capital
Hay una enormeposibili

dadde desplomarla frecuen
cia delincuencialde la extor

sión porejemploenla Ciudad
deMéxico el 80 porcientode
las tentativasdeexplosiónfa

llan recalcóel funcionario

ClaraVs laextorsión

La iniciativa quela jefa deGo
bierno de la CDMX envió al

Congresolocalproponeadicio

nesy reformasa los artículos
148quáter148quinquies253
fracción III y la derogaciónde
los artículos209 bis y 236 del
CódigoPenalde la capitalcon
el fin de establecerpenasde
10 a

15 añosde prisión y multas
de 2 mil a 3 mil Unidadesde

Mediday Actualización UMA
esdecirdehasta324mil pesos

En la exposicióndemotivos
Brugadacalifica a la extorsión
comoundelito pluriofensivo
puesno soloatañeal patrimo
nio sino que también tiene
efectosnegativosen la digni
dade integridadfísicay psico
lógica de las personaspor lo
que enfatizóla pertinenciade
sancionartantola violenciafísi

cay moral comolasamenazas
Ademásdecambiarel enfo

quedela extorsiónhaciaun ilí
citoqueatentacontrala vida la
integridady la dignidadde las
personas y de que se busca
seaundelitoquesepersigade
oficio la iniciativa dela jefade
Gobiernocontempla14 agra
vantes

Entre las agravantesa las
penasfiguran las extorsio
nesrealizadasporservidores
públicos montachoques
miembroso exmiembrosde

empresasdeseguridado por
organizacionesdelictivas y
los realizadosa travésdelem

pleodeimágenesmensajes
audioso videosdecontenido

sexual o desdecentrospeni
tenciarios

Para la jefa de Gobierno
atenderel temaquele duele
tantoa lasy loscapitalinoses
fundamental y por eso nos
pidió a la consejeraJurídicay

a un servidorqueno mandá
ramosla iniciativa si no que
viniéramos personalmente
a entregarlaparamandarel
mensajede la importancia
explicóCésarCraviotoRome
ro actual secretariode Go

biernodela CDMX al presen
tar la iniciativaenel Congreso
dela CDMX

Enlacapitalcada
añoseabren

alrededorde

500carpetasde
investigación
porextorsiónen
laCDMX y enlo
quevade2024
seacumulan377

indagatorias
segúndatos
delSESNSPsin
embargomásdel
96porcientode
estosilícitosnose
denuncian

Hayunaenorme
posibilidad
dedesplomar
lafrecuencia
delincuencialde

laextorsiónpor
ejemploenla
CiudaddeMéxico

el80porcientode
lastentativasde

explosiónfallan

SalvadorGuerreroChiprés
CoordinadordelC5enCDMX
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POR DAVID MARTINEZ

TamarizDavid

Lainiciativa enviadaporel
Gobiernodela Ciudadde

Méxicoparacombatirlaex
torsiónnecesitaafinarseafirmóen

entrevistaronReporteíndigo el
diputadolocaldelPartidoAcción
Nacional PAN RicardoRubio

El PAN y Rubiohansidocríti
cosa lasgestionesdelGobierno
capitalino Sin embargoafirma
que en espíritu la iniciativa de
ley propuestapor la administra
ción de Clara Brugadaesperti
nentey positiva

Nosotrosestimamosquees
una iniciativa pertinentey so
mosunaoposiciónresponsable
hemosestadoplanteandoque
todolo quepropongael gobier
nodeberevisarse mencionóel

diputada
Noobstanterefirió queexis

tenalgunospuntosquedeben
revisarseantesdeseraproba
da porel Congresocapitalino
En estesentido Rubio indicó

queunode los puntosqueAc
ción Nacionalquesedebenre
visar esquenoexistaunaam
bigüedadentrela clasificación
jurídicadel delitodeextorsión
y acoso

Lo anteriordebidoaquela ini
ciativaafirmaquesedebensan
cionaraquienespidan acambio
denohacerdañooperjudicarde
índolesexual Emperoaclaróel
legislador dicha agravantees
similara la delacoso

Esoya no esextorsión po
dría ser acoso porqueel tipo
penalme parecequeesel que
obligue a otro a dar recursos
económicos subrayó

Asimismo Rubioagregóque
la iniciativa indicaqueseelevan
laspenasde10 a 15 añosdepri
sión sin embargo afirma esto
tiene un enfoquepunitivista y
nodeprevención

Hay quetenermuchocui
dadocon aumentarlaspenas
porquehayquerecordarque
la gran mayoríade las cárce
les están llenas de pobres
puntualizó

Aunado a esto el panista
añadió que se debe afinar la
proposicióndecobraruna deu
dailegítimaparaquenoseesté
sancionandola cobranza

Por cobrar salvo que haya
golpe unacobranzanosedebe
sancionarcon hasta15 añosde

prisión perocomotal aunqueel
espíritudelasdospropuestases
positivolo ciertoesquebastante
revisableperoquierodejarclaro

queinclusoacompañamosla ini
ciativa sostuvo

Dichomodelodeextorsiónes

el conocidocomo gotaa gota
queescuandouna personaen
situaciónde necesidadsolicita

un préstamoal extorsionador
quienda la sumade dinerosin
necesidadde un aval o fianza

no obstanteel delincuenteco

bra interesesaltosy recurrea la
violenciaparapedirel pago

Porúltimo señalaRubio que
esimportantecombatirla extor
sión porqueesun delito quese
haagravadodesdela pandemia
y el confinamientoporCOVID 19

El PAN habuscadopreveniry
atenderel delitodela extorsión

enla capital El pasado17deoc
tubre el legisladorlocal Enri
queSánchezFlores indicóque
yaseaprobóunainiciativa con
el fin detipificar la extorsiónlle
vadaacaboporlos montacho
ques lo quedio pasoasancio
narcon mayorseveridada las
personasquerealicenestetipo
deconductas

Todoshemosoídodeestos

casosy hemosvistocómoseha
cencadavezmásvisiblesy vira
lesgraciasalosusuariosderedes
sociales detalló Sin embargo
mencionóque aún no existen
datosprecisosacercade los re
sultadosdeestareforma
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Lostransportistasdedistintos
puntosdela CDMX vivenbajoel
acosodelcrimenorganizadoy
sonunodelossectoresquemás
sufrenparapagarlacuotadelos
extorsionadores

PORJOSELUIS RAMOS

otroproletario

Enel marcodela actualini

ciativagubernamentalde
combatealaextorsiónen

laCiudaddeMéxico haysectores
queseven muy perjudicados
pororganizacionescriminales
quelesexigencobrosdepisoy
quepodríanserbeneficiadospor
laspolíticaspúblicasimpulsadas
desdela JefaturadeGobierno

Tal esel casode los comer

ciantesde las alcaldíascén

tricas de la capital quienes
encuentrana mercedde ex

torsionadorespresuntamente
vinculadosala UniónTepito no
obstanteenlosúltimosañosel

cobrode piso a transportistas
en la Zona Metropolitanadel
Valle deMéxico y enla capital
delpaíssehaincrementadoin
clusoserealizacon un modus

operandien los gruposdel cri
menorganizadoutilizan calco
maníasparaidentificara quie
nespagansuderechodepiso

Dicho modelo que se ha
visto con mayor frecuencia
en el Estado de México ya
se ha instaladoen la CDMX

y en alcaldíascomo Gustavo
A Madero GAM Tláhuac e

Iztapalapa agrupacionesde
taxis y de transportepúblico
sonacosadospororganizacio
nescriminalesseñaladaspor

los habitantesy transportistas
comoextorsionadores

En la zonadeCuautepecen
la GAM a agrupacionescomo
GrupoFortalezaqueaglomera
amilesdetransportistaspirata

conbasesenlasestacionesdel

Metro y MetrobúsIndios Ver
des se les ha vinculado con
actividadesrelacionadasa la

extorsiónsinquehastael mo
mentohayaunasoluciónpara
el problema

Mientras que en la zona
orientedela capital yahayma
nifestacionesdelcobrodepiso
en mayodel añoencursouna
cartulina fue abandonadaen

unaparadadela Ruta50 enla
alcaldíaTláhuacconunaame

nazadirigidaa loschoferes
Acá no seandancon jue

gos ni nosimportaconquién
se sientan amparadosesta

moslistosparaalinearaquien
senoscruceenel camino se

leíaenenel trozodepapel

Por otra parte en octubre
de 2023ocurrió un doble ho

micidio a unos metrosde la

estaciónLomasde la Estancia

de la Línea2 del Cablebúsen

Iztapalapaen el queunamu

jer de 40 añosy un expolicía
del EstadodeMéxicoseñalado

comopresuntolíder deextor
sionadores fueron abatidos

por sujetosque viajaban en
motocicleta

De dichos hechos se des

prendióla detencióndeJorge
CarlosAlbiter alias El Bola a

quientambiénseseñalócomo
presuntolíderdeunabandade
extorsionadoresen las colo

niasaledañasa dichaestación

delCablebúsdondeaúnseco

locaacombisy taxispiratauna
calcomaníaquemuestraunas
manoscadavéricasrodeadas

por fusilesdeasaltocon la le
yenda honestidad lealtad y
respeto

No obstanteaunquetrans
portistasde la zonaindicaron
a estemedioquelascosasse
calmaronporun rato losco

brosde piso a los transportis
tasse reanudaronen 2024 y
continúanhastala fecha
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INICIATIVA DE BRUGADA SOBRE
EXTORSIÓNSALDRÁ LO MÁS
PRONTOPOSIBLE MORENA
LA COORDINADORAdeMorenaenel

Congresocapitalino Xóchitl Bravo Es
pinosaaseguróquela iniciativa contra
la extorsióny la cobranzailegítimaque
envíola jefa deGobiernoClaraBrugada
Molina saldrálo másprontoposible
aunqueno precisófechadadoqueeso
dependeráde la ComisióndeAdminis
tracióny ProcuracióndeJusticiaque
actualmentepreparanel dictamen

En conferenciadeprensala líder
morenistaprecisóqueestainiciativa
quebuscamodificarel CódigoPenal
dotarádeherramientasa la ciudadanía

paracombatirdemaneraefectiva el
delito de la extorsión

Sostuvoquelos diputadoslocales
estánobligadosa participardemanera
coordinadaparaimpulsarel desarrollo
económicoy el bienestarde la ciudad
por lo queesnecesarioprotegera
quienessededicanal comercio

Desdela ComisióndeAdministra

ción y ProcuracióndeJusticiaestamos
haciendotodo lo necesarioparaque
estedictamenseasubidoa plenolo
másprontoposible refirió

Porsuparte Alberto MartínezUrin

cho presidentede dichaComision
destacóque conestainiciativa seda
nuevasherramientasparacombatir
el flagelo

Esaumentarlassancionesa este

delito de extorsióny poderatender
cualquierresquiciodeatenciónpara
poderevitarel dañoeconómicoy emo
cional comentó

Adelantóqueestaestrategiatam
bién podráinhibir los montachoquesy
el gotaa gota ya quemantieneun eje
transversalparacrearunacapitalsegu
ra y pacífica

RedacciónContraRéplica
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Comienzanmañanaentrevistas

Alistan enFGJ
segundofiltro
Definencalendario

pararecibiralos

aspirantesatitular
dela Fiscalía
EDUARDO CEDILLO

El ConsejoJudicialCiudada
no CJC llevaráa caboma
ñanay el vierneslasentrevis
tas a los aspirantesa la titu
laridaddelaFiscalíaGeneral

deJusticia FGJ el segundo
filtro del proceso

Ayer el organismodefi
nió el calendariode entre

vistas con fechasy horarios
paralos candidatos

De acuerdocon el Con

sejeroPresidenteJorgeNa
der las entrevistasno serán
limitadasy por el contrario
se buscaránescrutiniosde

profundidad
No lo estamoslimitando

no estamoslimitando al can

didatoqueremosqueseauna
entrevistamuy amplia muy
profunda explicó

El primer filtro fue defi
nido el 12 denoviembretras
lo cual durantecuatrodías
se recibieronopinionesciu
dadanasrespectoa los aspi

rantesquebuscanserFiscal
El Consejopasaráal pro

cesodeentrevistassiendoel
primeroenacudiresel escri
torUlrich Richteralas10 00
horasdemañanael segundo
seráFernandoMoreno a las
12 00 horas

Bertha María Alcalde
hermanade la dirigente na
cionaldeMorena LuisaMa
ríaAlcalde asistiráel viernes
a las 10 00 horas

Lo quequeremosesque
lasentrevistasseanmuypro
fundas lo que queremoses
que empiecencon la expo

sición de su ensayoy que a
partir de queconcluyancon
ella unos15 20 minutospor
cadaquien los consejerosles
preguntemossobrelo que
consideramosimportante
detallóNader

No sólo seprevénlas ex
posicionesdetodoslos parti
cipantessino el asuntocen
tral seránlos cuestionamien

tos a los aspirantes
Unavez terminadala se

rie de entrevistasel Conse
jo emitirá su determinación
sobrelos aspirantesque lo

graronsuperarel filtro dic
tamenqueno selimita auna
ternapuesdeconsiderarsea
los sietecomoaptoslossiete
podríanpasarel filtro

Los seleccionadospara
continuarseránenviadospa
ra sometersea los exámenes

de control de confianzaque
realizarála GuardiaNacional

unasemanadespués
Estefiltro quedafuerade

la jurisdicción del CJC y no
tienenla fechaprecisapara
realizarseperolos resutados
debenestarlistos antesdel 2
dediciembre

Ese día vamos a selec

cionar la ternay necesita
mos teneresosresultados

Vamos a preseleccionarel
viernesdespuésde la entre
vista y sólo a los que prese
leccionemossonlos quevan
a presentarlos exámenes
explicóNader

Parala selecciónde la
ternasetomaráencuentala

documentacióny la exposi
cióndelcandidatolasopinio
nesrecibidastantoporescri
to comoenlasaudienciaspú
blicas asícomolosexámenes
decontrol de confianza
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Tendremosquecuidar desdeluegola
equidaddegénerodetal maneraquelaterna
necesariamentedeberácontarconunamujer
y conionhombrey el tercerintegranteyapodrá
sermujeruhombre

Conocequédíay a quéhoraseránentrevistados
losaspirantesa titular dela FiscalíaGeneraldeJusticia

10 00 horas Ulrich Richter

12 00 horas Fernando

Moreno

15 00horasJosé

AlejandroGarcía
17 00 horas Francisco

JavierRodríguez

10 00 horas Bertha

María Alcalde

12 00 horas Anaid

ElenaValero

15 00 horas Mario

Alberto Martell
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Convocanaintegrar
comitéparaelegira
titulardePlaneación
Hastael 4dediciembreserecibiránlaspostulacionesy el
Congresolocal designaráa cincoparacoordinarselección

La eleccióndela utuiardel InstitutodePlaneaciónesfundamentalpara

avanzarenla elaboracióndelos planesdedesarrolloy ordenamiento

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversalcom mx

Paraavanzarenel procesode de
signacióndela próximatitulardel
InstitutodePlaneaciónDemocrá

ticay ProspectivaIPDP dela Ciu
daddeMéxico la JefaturadeGo
biernoemitió estemartesla con

vocatoriaparalas personasaspi
rantesa integrarel ComitédeSe
lecciónde dicho cargo

El periodode recepciónde las
propuestasdecandidatosserádel
20denoviembreal 4 dediciembre

de 2024

De laspersonasaspirantesque
cumplanconlosrequisitoslajefa

de Gobierno ClaraBrugada en
viará al Congresocapitalinouna
listacon10candidaturasaefecto
dequeel Legislativolocaldesigne
a las cinco personasintegrantes
delComitédeSeleccióndelaper
sonatitulardelaDirecciónGene

ral del IPDP

Ensuediciónimpresadeeste
martes 19 de noviembre EL

UNIVERSAL publicó quedesde
hace19 mesesno haytitular de
este instituto pues Pablo Be
nlliure renuncióal cargoel 28 de
febrerode 2023

Posteriormenteel 15 dejunio de
2023la JuntadeGobiernonombró

como encargadode despachodel
IPDPa PatricioCarezzanaBarreto

y el 22deabril de2024fuepresen
tadoFedericoTaboadaLópezcomo
nuevoencargadode despachodel
instituto quetienela encomienda
delaelaboracióndelProgramaGe
neraldeDesarrollo PGD

Requisitos
La convocatoriaemitidaestemar

tesenlaGacetaOficial estádirigida
a lasuniversidadespúblicasy pri
vadasde mayor reconocimiento
enla Ciudad colegiosdeprofesio
nistas institutosde investigación
organizacionesdelasociedadcivil
y cámarasrelacionadascon las
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materiasdeplaneaciona lascua
les se invita a postularpersonas
adscritasa sus institucionespara
conformardicho comité

En la publicaciónseindicaque
lascandidaturaspropuestasdebe
ránacreditarla probidady solven
cia profesionalde la personapro
puestaa travésdesudesempeño
laboralo socialenla investigación
aplicacióndesarrolloopromoción
deestrategiaspolíticasy acciones
relacionadasconlasmateriasdela

planeaciondel desarrollo

También laspersonasaspiran
tesdebenpresentarunacartafir
madabajo protestade decir ver
dad señalandoquelainformación
y documentaciónproporcionada
esverídicaasícomounacartapre
sentadaporlapersonatitulardela
institución en la que se especifi
quenmotivoso razonesdela pos
tulanteparaintegrarel comité

PlanesdeDesarrollo

LajefadeGobiernoy el secretario
de Planeaciony Ordenamiento
Territorial y Metrópolis Alejan
dro Encinasdierona conocerla

semanapasadala ruta paraela
borarel PlanGeneraldeDesarro

llo dela CiudaddeMéxico PGD
y el ProgramaGeneralde Orde
namiento Territorial PGOT

dondesecontemplael nombra
mientode la personatitular del
Instituto de PlaneacionDemo

cráticay Prospectiva
Brugaday Encinas señalaron

quedicho nombramientoes fun
damentalpara la elaboraciónde
ambosdocumentospueslafutura
titular de la IPDP que deberáser
mujer seencargarádelosprocesos
deconsultapúblicaqueestáncon
templadosel próximoañoparaso
metera la opiniónde la ciudada
nía organizacionesdela sociedad
civil e institucionesacadémicas
tantoel PGD comoel PGOT

El procesode elaboracióndel
PGDcomenzóel 25deoctubrepa
sadoy seprevéqueconcluyael 28
de febrerode 2025 mientrasque
del 2 de junio al 29 de agostodel
próximoañosellevaráacabouna
ampliadifusióndel plany secon
vocaráala ciudadaníaparala rea
lizacióndeforosy la presentación
de propuestasy entreel 1 y 7 de
octubre el IPDP enviaríael docu

mentofinal al Congresolocalpara
sudictaminacióny encasodeser
aprobadoelGobiernocapitalinolo
promulgaríaentreel 8 y 14 deoc
tubrede2025

Entanto el IPDPsebasaráenel
proyectodel PlanGeneralde De

sarrolloparaelaborarentreel 3 de
marzoy el 30 de junio de2025 el
Programa General de Ordena
mientoTerritorial afin desometer
a consulta pública dicho docu
mentoentreel 1 deoctubrey el 31
dediciembredelpróximoaño pa
raquedurantela primeraquince
na de enerode 2026sehaganlos
ajustesnecesariosy enla segunda
quincenadeesemesseaaprobado
por el Congresolocal y posterior
mentepromulgadopor el Gobier
no capitalino
smm

19
MESES

lleva sin titular el Institutode

PlaneacionDemocrática

10
CANDIDATURAS

seránturnadasal Congresolocal
paraelegira los cincofinalistas

2
PERSONAS

hanestadocomoencargadasde
despachodel InstitutodePlaneacion
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SEPREVÉINVERSIÓN ACORDE
A VOCACION DE CADA ALCALDÍA
La creacióndeunaagenciaespecialesseñaldecertidumbreparala iniciativaprivadadice
el objetivoesqueel capitaldelosempresariosgenerebienestaren la comunidadañade
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversalcom mx

La Secretaríade Desarrollo

Económico Sedecotrabaja
en delineare implementar

las accionesnecesariasparaquela
capitalseaunaCiudadabiertaa la
inversiónprivaday sobretodo que
éstaseajustea la vocacióndecada
unade las 16 alcaldías

En entrevistacon EL UNIVER

SAL ManolaZabalza titular de la
dependenciaaseguraquela admi
nistraciónencabezadaporlajefade
Gobierno ClaraBrugada haman
dadolas señalescorrectasparalos
inversionistasyleshabrindadocer
tidumbreesperanzay seguridadde
quela Ciudadestádispuestaages
tionarsusplanesdeproducción

A losempresarioslesencantaes
músicaparasusoídosy enesesen
tido estamostrabajandomuyestre
chamentecon ellos enfatiza al
puntualizarque un ejemplo es la
AgenciadeInversionesdelaCiudad
de México InCDMX la cual fue
anunciadahaceunos días por la
propiajefa de Gobierno

El objetivoestraerinversiónala
Ciudadquele ayudealaCiudad es

unainversiónde alto impactopo
sitivo quegenerebienestarEl obje
tivo deestaagenciaesnosólotraer
signosdedólaressinoqueesasin
versionesgenerenbienestarsegu
ridady comunidaden lasdistintas
alcaldías expone

A travésdeInCDMX laSedecose
encargaráde traera la capitaldife
rentestiposdeinversiónqueseajus
tenacadaalcaldíay alavocaciónde
cadademarcaciónParaello Zabal
zahasostenidoreunionesconlosal

caldesafin dedefinir losplanespa
ra ponerenmarchala agencia

Las inversionestoman tiempo
paraquesematerialicenlasdecisio
nesdelasempresasquequieranin
vertir entoncesvanahaberdistin

tos procesosdistintostiemposse
gúneltipodeinversiónperoeneste
mesya hemostenidovariasperso
nasy empresasinteresadasen in
vertir muchísimasempresasame
ricanas de EstadosUnidos mu
chas más empresasnacionalesy

muchasempresaslocalesprincipal
mente lo cualnosdicequelos tres
tiposdeinversiónquenosinteresa
local nacionale internacionales
tánávidosde invertir

Respectoal tipo deempresasque
hanmanifestadosu interésde in

vertir la secretariamencionaque
pertenecenprincipalmenteal sec
tor inmobiliario porquese busca
que la Ciudadcrezcahaciaarriba
asícomo a los rubrosde la tecno

logíay ladistribuciónloscualesge
neranmejores trabajosmásremu
neradosy ayudana transformarla
matrizproductivade la capital

Al final laCiudadesdetodos la
Ciudadespartedelgobiernoespar
te de la iniciativa privada es de la
ciudadaníay es muy importante
paranosotrosquetodoslos intere
sesy todaslasnecesidadesesténcu
biertasenel procesode quevenga
másinversióna la Ciudad

Mercadospúblicosy modernización
Desdequeasumiósu cargoenoc
tubre ZabalzaAldamaencomendó
recorrerlosmercadospúblicospara
identificarsusnecesidadesy dialo
garcon los locatariossobreel pro
yectode modernizaciónqueinició

lapasadaadministraciónmediante
acuerdosconempresasy quelaac
tual gestiónimplementará

Refierequela modernizaciónde
losmercadospúblicosestáencami
nadaarecuperarsuorgullo e iden
tidadyalmismotiempoimplemen
tar innovacionestecnológicas no
sólo relacionadascon los mecanis

mosdepago sinotambiénenel as
pecto normativoy en su relación
conla Sedecoparaquela tomade
decisionesseamásparticipativa

Cuandopensamosen innova
ciónenlosmercadospúblicospen
samossobretodoenelpagocontar
jetas perohaymuchasotrascosas
por ejemplo temasde serviciosde
contabilidad de inventario de lo
gística demarketingdetodala es
tructurafinanciera porqueal final
losmercadosyloslocalescomouna
granempresatieneningresosegre
sos créditos sonmuysofisticados
Entoncespasarde la libreta a un
CRM por ejemplo enunacompu
tadoraocelularayudaygeneramu
chosbeneficiosal locatario

La Mercedy supotencial
La estrategiaparala implementa
ción de tecnologíasen mercados
públicosestáprevistapara2025 y
coneseobjetivoserealizanpláticas
con locatariosde diversoscentros

deabastoentrelosqueestáLaMer
ced endondela Sedecotieneiden

tificado como el posiblepunto de
partidade dichoproyecto

En La Mercedhay muchísimo
interésy hay querecordarque La
Mercednosóloesunmercadodela

CiudaddeMéxico sinotambiénes

unmercadodel país variosestados
vienena tenersuproveeduríaPor
ejemplo laspapasSol ahoratienen
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60 del mercadode mayoreona
cionaly empezarondandoprovee
duríaaLa Merced entoncesel po
tencial que tienen esosmercados
nosinteresamuchísimo dice

Al señalarqueestánporconcluir
lasobrasderehabilitacióny recons
trucción de esecentro de abasto
luegodehabersidoafectadopordos
incendios registradosen 2013 y
2019 la funcionaríasostienequeel
planesreforzarprimerolas condi
cionesdeproteccióncivil delos di
versosmercadosqueconformanLa
Merced paraposteriormentedesa
rrollarelproyectodeinnovaciónso
cial convertirloenun lugardepa
satiempofamiliary reforzarlocomo
espacioturístico

La Mercedyaesunlugardonde
vanturistasdetodoel mundo No

sotrosesperamosconcluirlasobras
lo antesposibleynodeternosahíVa

aseruntrabajocontinuo quetam
bién va a seguirdespuésde noso
tros siendounlugartanrico y em
blemáticodela Ciudad serequiere
constantediálogoy constantecam
bio concluyeZabalzaAldama

44
En estemesya hemos
tenidovariaspersonasy
empresasinteresadas
en invertir muchísimas
empresasamericanas
muchasmásnacionalesy
muchasempresaslocales

v

44
El objetivo üeesta
agencia de inversiones
esno sólo traersignosde
dólaressino queesas
inversionesgeneren
bienestarseguridady
comunidaden las alcaldías
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Al teneruna
derramaeconómica

decasi50 mil mdp
El BuenFin 2024

reactivóla economía

capitalina
CanacoCDMX

AFIRMA CANACO

El BuenFin reactivala
economíaenla CdMx

La derramaeconómicaestimada

paraestaediciónrepresentóun
incrementode14 2 encomparación
conlo obtenidoenel año2023

GENOVEVA ORTIZ

A alcanzarunaderramaeco

nómicadeaproximadamente
49mil 890millonesdepesos
El BuenFin 2024seconvirtió

en unapalancaquereactivó
la económicadela CiudaddeMéxico afir

móla CámaraNacionaldeComercioSer

vicios y Turismo de la Ciudadde México
CanacoCdMx

JosédeJesúsRodríguezCárdenaspre
sidentedel organismoempresarialpun
tualizóque lacifraestimadaparaestaedi
ción representóun incrementode 14 2
en comparacióncon lo obtenido en el
2023

El líder delsectorcomercioindicó que
deltotal decomprasrealizadasenestefin
desemanalargo alrededordel28 al 30
fueronhechasenlínea

RodríguezCárdenasanadióqueen El
BuenFin 2024participaronaproximada

mente43 mil 710 empresasen la capital
del país

Consideróqueel eventoesunade las
estrategiasempresarialesmásimportan
tes en México al impulsar el comercio
serviciosy turismode entidadescomola
CiudaddeMéxico lo quepermitióel im
pulsoy reactivacióneconómicadela ca
pital

El presidentedela Canacodela Ciu
dad de México especificóque El Buen
Hn realizadodel6 al IB denoviembre

contribuyóaestimularlasventasy apo
yarla economíadelasfamiliasmedian
teofertasy descuentosendiversospro
ductosy servicios

Indicó quedichasfamiliasoptaronpor
adquirirproductosdetecnologíaelectro
domésticos ropa calzado artículos de
bellezacuidadopersonalserviciosy ali
mentosy bebidas lo cual trajo consigo
mayordinamismoenlasventasdedichos
sectores
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CUIDAR EL GASTO O CONSUMIR
Porotraparteelentornoinflacionariocon
los altoscostosen los preciosde los ali
mentosenlosúltimosañoslia erosionado

la economíafamiliar y hapuestoenjaque
sucalidaddevida

En estasituación El Buen Fin va a

contraflujo de lo quehabríaquehacerse
en tiempo de incertídumbreeconómica
manifestóCuauhtémocRivera presiden
tedelaAlianzaNacionaldePequeñosCo
merciantesANPEC quienrecordóqueel
objetivo de estaestrategiacomerciales
ofrecerofertas nuncaantesvistas sin

embargoprecisóque lamayoríadeesas
ventajasy promocioneses el financia
mientoamesessinintereseslo quepuede
generarla tentacióndeincurrir engastos
de tarjetazo y correrel riesgodeenfren
tar deudasimpagables

El BuenFin es unacampañaqueem
pezóen2011duranteel sexeniodeFelipe
Calderóncon elobjetivo de aumentarlas
ventascomercialesen el país buscando
replicar la tradicional comprade saldos
delmercadonorteamericanoensujorna
dadel BlackFriday recordóRivera

El gobiernofederalconvocay promo
cionaestainiciativa llegandoa la cita en
lastiendasdepartamentalesy deservicio
querecibierona cambioestímulosfisca

les mientrasqueparaaumentarel poder
de comprade los consumidoresse ade
lantó la entregadel aguinaldoal mesde
noviembrey selesofrecióun sorteocon
premiacioneseconómicasaquienescom
prancontarjetasdecrédito explicó

Asimismo indicó quea pesarde ello
estacampañaseha visto empañadapor
prácticasengañosasdeno pocoscomer
cios participantesqueofrecenproductos
obsoletosy quecarganal precioel costo

delfinanciamientodemesessmintereses

Otra deficienciaregistradadijo esla
ventadeproductossinstock obligandoa
los compradoresa terminaren cancela
cióndecompra y quédecirdelreetique
tadodepreciosdíasprevioal El BuenFin
subenel precioparaaparentarrebajas

El incumplimientodelasgarantíasha

sido otro de los yerros el retrasoen los
tiemposde entregay el máximo de los
delitos delos cualeshayregistro fraudes
maquinadosa la sombrade la letra chi
quita queregularmentelos compradores
confiadosno atienden

En estos13 arios los consumidores

mexicanoshemostenido una curva de

aprendizajedolorosay costosaal haber
sidopresaenalgunaocasióndeestasma
las prácticas comerciales precisó
CuauhtémocRivera presidentede la
Alianza Nacional de PequeñosComer
ciantes ANPEC

En2021 compañíasimportantescomo
Walmart Suburbia Searsy restaurantes
de la cadenaVIPS anunciaronsu salida

delBuenFin y decidieronarmarsuspro
piascampanascomercialescomoel Hot
Sale bombardeandoal mercadoenel úl

timo trimestredelañocondistintastenta

cionesdeconsumoaturdiendoal consu
midor al recibir una trasotra de las su

puestasofertasprovocandosu endeuda
miento

Enesteaño la ediciónoficial delBuen
Fin serealizódel15 al18 denoviembresin

embargoenla prácticamuchosnegocios
laextenderánhastael20denoviembreen

buscadeexprimiral máximola oportuni
daddeventa

Ante talsituaciónla ANPECconvocóa

la poblacióna tenerunconsumorespon
sable priorizar las comprasnecesarias

sobrelo suntuarioy prescindibleevitar
endeudamientosquenosDevenacuentas
impagablesy a lamorosidadtodosdebe
mosentenderquela coyunturaactuales
de economíasapretadaspor lo que El
Buen Fin aparececomo una exquisita
provocaciónconsumista

Mientrasporun ladoel gobiernocon
vocaal El BuenFin porel otrofirma junto
conlos supermercadosla renovacióndel
Paquetecontrala Inflación y la Carestía
PACIC cuyoobjetivoesreducirel precio

de veinticuatroalimentosde la canasta

básicaa 91000 enbuscadeeconomizar
129 00 enauxilio a las finanzasfamilia

res Estosignifica economizarconel PA
CIC y gastarconelBuenFin lo queempu
ja amuchosconsumidoresaengancharse
concréditoscuyopagoestresaaúnmásla
economíafamiliar enlugardegeneraral
gún alivio

Estánhaciendobolasala gente de
bencuidarel gastoo consumircomoen
tiemposdejauja La apuestadebeserpor
unaéticadeconsumoresponsableAl pe
queñocomerciotambiénle tocaresistirel
BuenFin cuandonuestrosclientes ya de
porsíconeconomíasal límite lleganape
dir fiado a nuestrospuntosdeventapara
comprarlo esenciallos alimentosdel día
a día al verseapretadospor pagarlas
deudascontraídasen esteevento sen
tencióRivera

El líder dela ANPEC confió enla res

ponsabilidadde los consumidorespara
planearsuscomprasde acuerdocon su
capacidaddepagoafin decaerenfraudes
o deudasimpagablesDestacóla impor
tanciadequelaspersonasantesdecom
prar verifiquenla garantíadel producto
lea las letras chiquitas presupuestar
conanticipaciónsugastoafin deno caer
enel impulsodel tarjetazo

El BuenFin esunacampañaqueempezó
en2011duranteel sexeniodelpresidente
FelipeCalderónconel objetivodeaumen

tar lasventascomercialesenel país
buscandoreplicarla tradicionalcomprade
saldosdel mercadonorteamericanoensu

jornadadel Black Friday
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Protestan

vendedores

delParquede
losVenados

Comerciantes

bloquearoncallespara
manifestarseen contra

delasautoridadesdela

alcaldíaBenitoJuárez
ya quefueronretirados
desuslugaresdetrabajo
y señalanquehayun
nuevoproyectopara
concesionarespacios
a empresasFoto
Alfredo Domínguez
ELBA M BRAVO Y DANIEL

GONZÁLEZ

ALCALDÍA PRETENDECONCESIONARESPACIOSACUSAN

Protestancomerciantes

contraproyectopanista
de parquemodelo enBJ
ELBA MÓNICA BRAVO Y
DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Comerciantesqueejercensuacti
vidadenelparquedeLosVenados
bloquearonel tránsitovehicular
pormásdecuatrohorasenel Eje
7 SurMunicipioLibre ensucruce
conelEje1 PonienteCuauhtémoc
paramanifestarseencontradelal
caldedeBenitoJuárezel panista
Luis Mendozaa quienacusaron
deretirarlosdeeseespaciopúbli
co porque pretendeconcesionar
algunasáreasaempresas

El representantede los vende
dores Alberto Reyesdijo quese
tratadel proyectode nuevomo
delo del parque lo queafectaa
por lo menos180 comerciantes
quelaboranenel sitio desdehace
másde 35 y 40 años dondeade
másse impartentalleresdema
nualidadessevendengolosinasy
alimentosy operanun trenecito
cuatricliclosy bicicletas

Enlosprimerosdíasdeoctubre

personaldeláreadeVia Públicano
permitióquese instalarana pe
sarde quelos comercianteshan
pagadoala Tesoreríaentre300y
400pesossinembargolasemana
pasadaselescondicionólaautori
zaciónacambiodequecolocaran
sombrillasy carpasblancascon
logotiposdela alcaldía

Tambiénseordenóqueretira
ran los coloresde suspuestosy
de los carritoseléctricosparapo
nerlosblancos al estilo de la ex

alcaldesadeCuauhtémocSandra

Cuevas dijo Reyes
A pesarde quelos vendedores

desembolsaron800 pesospara
la comprade sombrillasy de mil
700 pesosparalas carpas que
en su mayoríaconsiguieronpor
aplicación fueronretiradospor
el personaldelaalcaldía

Queremostrabajar somos
comerciantesno delincuentes
quesalgaLuis Mendoza corea

banlos inconformes

El bloqueoseretiro alrededor
delas17 30 luegodequeunaco
misióndemanifestantesfue reci

bidaporautoridadesdelgobierno
capitalinoenlasoficinasdePlaza
dela Constitución

El áreadeComunicaciónSocial

delaalcaldíapublicóuncomunica
doenredessocialesqueindicaba
que enningúnmomentohaplan
teadoconcesionarunespacioque
pornaturalezaespúblico

Bloqueodela Coducpor
recortesacampoy pesca

Porotraparte integrantesde la
Coaliciónde OrganizacionesDe
mocráticasUrbanasy Campesi
nas Coduc provenientesde17es
tadosbloquearonlasinstalaciones
de la SecretaríadeAgriculturay
DesarrolloSocial Saderubicadas
enavenidaCuauhtémocy Munici
pioLibreparaexigir lainstalación
demesasdediálogoporlosrecor
tesalcampoy alapescaenelpro
yectodePresupuestodeEgresos
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delaFederaciónpara2025
Julio CésarMartínez dirigente

estatalde Tlaxcalade la Coduc
precisóa este diario que hay
preocupaciónpor los recortes
anunciadoselviernespasadoenel
paqueteeconómicodebidoaque
haydistintasproblemáticasenel
campode los estadosde Puebla
Guerrero ChiapasGuanajuato
Hidalgo Tabasco Baja Califor
nia deMéxico OaxacaTlaxcala
VeracruzQuerétaroSonoraChi
huahuaAguascalientesTamauli
pasy SanLuis Potosí

Entrelas demandasfiguranla
falta de pagosa los productores
con los programasimpulsados
porelgobiernofederal laescasez
deaguaparaloscultivos lospocos
apoyosenlapescay ala seguridad
alimentariay temasdeeducación
paraelcampoEl proyectodepre
supuestoparael ramo8 enelque
seencuentrala Sadersecontem
plan73 mil 616 millones encon
trasteconlos 74mil 109millones

depesosdeesteaño

A Vendedoresambulantesy de
puestossemifijosqueejercen
suactividaden el parquede
LosVenadosbloquearonel Eje
7 SurMunicipio Libre ensus
crucesconavenidaDivisión

del Nortey Eje 3 Poniente
Cuauhtémocenprotestapor
sudesalojode la zonapor la
alcaldíaBenitoJuárezFoto

Alfredo Domínguez
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Dejandeimprimir actas

Quedan
módulos
deCDMX

sin papel
Pegaalosusuarios
la faltadel material

parala emisión
delos documentos

IVÁN SOSA

Módulos de atenciónciuda

danade la Tesoreríaseque
daronsinpapeldeseguridad
paraimprimir las actasde
nacimiento

De acuerdocon Locatel
sólo dos quioscoscontaban
ayerconesteservicio

Enel móduloubicadoen

el CentroComercialParque
Delta dela ColoniaNarvarte
trabajadoresindicaronqueel
materialparala impresiónno
leshabíasidoabastecidodes

de la semanapasada
No tenemospapelsegu

ridadparaimprimirlasdesde
haceunasemanaprobable
menteen otro quiosco in
dicó la encargada

La Tesoreríacuentacon

31 centrosde estetipo distri
buidosen la Capital En los
módulosseorientaalosusua

rios a llamar a Locatel para

ubicarotromóduloy verificar
la disponibilidaddel servicio

Habíadesabastode pa
pel respectoal trámite de
copiascertificadaslosúnicos
quetienenpapelseguridady
emitensonel Tesomóvildela

Alcaldía GustavoA Made
ro y el Módulo Central in
formó la operadoraDaniela
JuárezdeLocatel

El Módulo Centralseen

cuentraenDoctorLavista en
la sedede la Secretaríade

Administracióny Finanzas
SAF y dela Tesoreríapero
con un horario de accesoli
mitadohastalas 17 00 horas

Ciudadanosacudíanayer
porla tardealosmódulosen
buscadelascopiasdesusac
tasde nacimiento

Cuandohe necesitado

vengoy rápidomela dan pe
ro ahorano hubo me dije
ron que la puedotramitar
en línea hay queir a buscar
unacomputadora mencio

no unausuariaqueacudióa
PortalCentro

La proveedoradel papel

seguridadparaimprimir las
actasde nacimientoy otros
documentosen los centros
deatencióneslaempresapa
raestatalCorporaciónMexi
canade Impresión Comisa

Estaabasteceal Gobierno

de la Ciudadde la papelería
paraimprimir lasactasdena
cimiento boletasdel impues
to predial los hologramasde
los verificentros ademásde
quehastaesteañomanufac
turabalos boletosdel Metro
quedejarondeutilizarse

De acuerdoconel Sexto
Informe de Gobiernode la

Administraciónanterior Co
misaredujolaproducciónde
formatosparaactasy boletas
de173millonesen2019a136
millonesen2023

De hecho de eneroa ju
lio sólo imprimió 41 millo
nes deacuerdoconel Sexto
Informedela SAF

Las actasde nacimiento

certificadaspuedenobtener
setambiénenlasoficinasdel

RegistroCivil enArcosdeBe
lén lo querequierehacerpor
lo menostresfilas y toma al
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menostreshoras
Una primerafila es para

solicitar informes otra en el
exteriory unamásdentrode
lasinstalacionesdelRegistroa
cargode la ConsejeríaJurídi
cadel Gobiernodela Ciudad

II Habíadesabasto
depapelrespecto
al trámitedecopias
certificadaslos

únicosquetienen
papelseguridad
yemitensonel
Tesomóvildela

Alcaldía GustavoA

Maderoy elMódulo
Central

i El serviciode impresióndeactasquedosuspendido
en la mayoríade los módulos
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Haregistradoel SSNsiete
microsismosdesdeeldía

17originadosen2 alcaldías
BERTHA TERESARAMÍREZ

Lasprimerashorasdeestemartes
fueronde intensaactividadsísmi

caen la Ciudadde México espe
cíficamenteen la alcaldíaAlvaro
Obregóndondetresmicrosismos
sorprendierona los residentesde
lademarcación

De acuerdocondatosdel Servi

cio SismológicoNacional SSN el
primermovimientosegeneróalre
dedordelas5 05horasy tuvomag
nitud de 1 4 dosminutosdespués
fuedetectadootromicrosismocon

magnitud1 7 y el tercerode 1 4 se
registróalas8 16 horas

Al revisarlos registrosdel SSN
esnotablequela actividadsísmi
caenla capitalhaestadopresen
te desdeel inicio deestasemana

Aunquedesdeel 17 de noviembre
el Sismológicoharegistradosiete
microsismosunoel domingo tres
el lunesy tresestemartesloscua
lessehanoriginadoenlasalcaldías
Alvaro Obregóny Azcapotzalco

El primerode los microsismos
del 18 de noviembresegeneróal
rededordé las 12 de la nocheen

la alcaldíaAlvaro Obregóny tuvo
magnitudde 1 9 Los otrosdosse
originaronenAzcapotzalcoa las

21 22 horas conmenosdeun se
gundodediferenciaconmagnitu
desde 1 8 y 2 2 siendoesteúltimo
elmovimientodemayorintensidad
registradoenestasemana

El 17denoviembreunsolomovi
mientoseoriginó alas15 01 horas
enAlvaro Obregónconmagnitud
de1 8

En todoslos casosreportados
durantelos tresdíasrecientesla
Secretaríade GestiónIntegralde
Riesgosy ProtecciónCivil informó
quetraslos sismosdebajaintensi
dadfueronactivadoslosprotocolos
decomunicaciónconlasunidades

correspondientesde la dependen
cia Al tiempoquedescartóqueen
ningunode los sietemovimientos
telúricossehayanregistradodaños
o lesionados

Mientras losusuariosdeambas
demarcacionesseñalaronquepor
el horarioenqueseoriginarondi
chosmovimientosy la intensidad
de ellos los microsismosfueron
prácticamenteimperceptibles

El ServicioSismológicorecordó
quedichoseventosno ameritaron
la activaciónde la alertasísmica
yaqueestasóloemiteel sonidode
alertaencasodeunmovimientode

magnitudmayora5 y próximoala
zonadecobertura
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METRO TACUBAYA

Cuatrousuariosson

agredidosapuñaladas
Kevin aliasEl Jommy seabalanzó
contralos viajerosqueesperaban
abordarun treny selanzóa lasvías
dondefue rescatadoy detenido
ERiCK GÓMEZ V YENNYFER MENA

LaestaciónTacubayadel Sistema
de TransporteColectivo Metro
fueescenariodeunhechodevio

lencia dondeunhombreidenti

ficadocomoKevin N aliasEl Jo

mmy atacóconunaarmapunzocortantea
cuatrodelos usuariosluegosearrojóa las
vías dondefue rescatadoy detenidopor
policíasde la SecretaríadeSeguridadCiu
dadanadela Ciudadde México

Los cuatroheridosrecibieronlos pri
merosauxilios paraluegosertrasladados
deemergenciaa doshospitalesdondese
recuperandelasgravesheridasquesu
frieron dearmablanca

El agresorquedóa disposiciónde las
autoridadesministerialesde la Fiscalía

GeneraldeJusticiadela CiudaddeMéxico

y enlaspróximashorassedeterminarásu
situaciónjurídica

La zonafue acordonadapor policías
del gabinetedeseguridaddelgobiernode
la CdMx hastadondetambiénacudieron

elementosde la Secretaríade la Defensa

Nacional

Autoridadesministerialespericialesy
agentesde la FiscalíaGeneralde Justicia
dela CiudaddeMéxico continúanconlas

investigacionesafin deconocerlosmoti
vosrealesporlosqueestehombreagredió
apuñaladasaloscuatrousuariosloscua
lesaúnrecibenatenciónmédica

El violento hechosacudióla estación

Tacubayade la Línea 7 del Metro de la
Ciudadde México Ahí Kevin N aliasEl

Jommy presuntamenteatacóconun ar

ma blancaa cuatrousuariosque se en
contrabanesperandoel tren dejandoun

saldodeheridosgravesy provocandouna
suspensióntemporaldel servicio

De manerarepentinaEl Jommysacó
el arma punzocortantey se abalanzó
contralos usuariosa quienespersiguióy
provocólesionesdegravedadendiferen
tespartesdel cuerpo

El ataqueocurrió pocodespuésdelas
13 00horascuandouniformadosdela Po

licía Auxiliar recibieronun reportesobre
unapersonaconvisiblesmanchasdesan
greenunodelosaccesosdelaestaciónAl
llegaral lugar los efectivosobservarona
un hombrecorriendohacialas escaleras

conactitudevasivaInstantesdespuésel
sospechososelanzóa la zonadevías lo
queobligó adetenerla marchadelconvoy
queingresabaenesemomento

LAS VICTIMAS

Los heridosfueron identificadoscomo

Plácido Martín de 63 años Roberto

Ruiz de 32 JoséHernándezde 60 y
CarlosLimón de 59 Segúntestigos el
atacantearremetiódeformaindiscrimi

nadacontrala multitudconuncuchillo

provocandolesionesdegravedadenlas
víctimas quienespresentaronheridas

endiversaspartesdelcuerpoincluyen
do el cráneo

De inmediatopersonaldelEscuadrón
de Rescatey UrgenciasMédicas ERUM
acudióal lugarparabrindarlos primeros
auxilios Tres de los lesionadosfueron

trasladadosdeurgenciaalHospitalRubén
Leñeromientrasquelacuartavíctimafue
llevadaal HospitalLa Villa Segúnlos re
portesmédicos todosse encuentranen
estadocrítico y luchanpor suvida

QUIEN ESEL RESPONSABLE
El presuntoatacantees un joven de 26
años quefue detenidoenel sitio porele
mentosdelaSecretaríadeSeguridadCiu
dadana SSC En el momento de su

aprehensiónseencontrabaenun estado
alteradoconunasonrisaenel rostro pre
suntamentebajo el efectode sustancias
tóxicassegúnla valoracióninicial deper
sonaldel EscuadróndeRescatey Urgen
ciasMédicas ERUM Ademáspresenta
ba una heridaen la cabezala cual fue

atendidoenel lugar
El sujetofiie trasladadoa las instala

cionesdelafiscalíaGeneraldeJusticiade

la CiudaddeMéxico dondesedetermina

rá su situaciónjurídica en las próximas
horasLasautoridadesinvestiganlos mo
tivos quelo llevaronaperpetrarestevio
lentoataque

AFECTACIONESEN EL METRO

El incidentegeneróunainterrupcióntem
poralenla operacióndela Línea7 lo que
afectó a miles de usuariosque se en
contrabanensustrayectosdiarios Perso
nal delSistemade TransporteColectivo
STC informó que trasrealizarselasla
boresderescatey asegurareláreaserea
nudóel servicioconnormalidad

Autoridadesministeriales
pericialesy agentesdela FGJ
CdMx continúancon las

investigacionesa fin de conocer
los motivosrealespor los queeste
hombreagredióapuñaladasa los
cuatrousuarios
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REACCIONESDE LAS

AUTORIDADES

Por su parte la Secretaríade Seguridad
Ciudadanade la Ciudadde México SSC

CdMx dio a conocerquesereforzaránlas
medidasde seguridaden el Metro con ta
finalidad de prevenir futuros incidentes
deestanaturalezaEl ataqueenTacubaya
sesumaa unaseriede eventosviolentos

quehanocurridoen el transportepúblico
de la capital lo queha generadopreocu
paciónentrelos usuariosLasautoridades
instan a la ciudadaníaa reportarcual
quier situaciónsospechosa

Mientrastanto seesperaqueenlaspr
óximashorassedena conocermásdeta

llessobreel estadodesaluddelos heridos

y el avanceenlasinvestigacionesrelacio
nadascon el posibleagresor

FAMILIARES SIGUEN EN ESPERA

DE INFORMESMÉDICOS
Tres de los lesionadosque fueronataca
dos por un hombredentrode ias instala
cionesdel SistemadeTransporteColecti
vo Metro en la estaciónTacubayaconti
núan en el hospitalde UrgenciasRubén
Leñero Familiares continúanen espera
del informemédicoparaconocerel estado
de saludde los hombres

La tardede estemartescuatrohom

bresfueronatacadospor un armapun
zocortantepor Kevin N de 26 añosde
edad dentro de las instalacionesdel

Metro

Deacuerdoa testigosdel lugar el hom
brede la nadacomenzóa atacarlospro
vocándolesdiversaslesionesenel cuerpo
paradespuésatentarcontrasuvida arro
jándosea las víasdel Metro

Perosu jugada no salió como lo es
perabadebidoa queel tren logró detener
su marcha y se pudo realizarel rescate
ademásde la detención

Antela emergenciallegaronelementos

de la Secretaríade SeguridadCiudadana
SSC de la Ciudadde México paraatender
la emergenciapor lo queparamédicosde
la Cruz Roja atendierona los lesionados
parallevarlosdeinmediatoal hospitalRu
bén Leñero y Magdalenade las Salinas
parasu prontaatención

Mientrasquelasinstalacionesdedicha
estaciónfueronresguardadasporlospoli
cíasantelos incidentesocurridosla tarde

de estemartes

Por lo quepor mediodeun comunica
do de prensa el secretariode Seguridad
CiudadanaPabloVázquez informóqueel
STCM cubrirátodoslos gastosdelos lesio
nadoshastael último peso

ESTADO DE SALUD

De los lesionadossesabequeRoberto de
44 añosde edadrecibió múltiples lesio
nesen la cabezapor lo que continúaen

observaciónparaquemástardeseinfor
me de suestadodesalud

Carlos de 49 añosde edad quien es
artista plástico recibió una lesión en el
brazo por lo queseesperaqueen las pr
óximashoraslo dendealta

El señorPlácido de 63 añosde edad

tuvounalesiónenla mandíbulapor lo que
sele estáatendiendoparadescartarposi
bleslesionesen dicho lugar

Mientras que lose de 60 años quien
estásiendoatendidoenel hospitaldeMa
gdalenade las Salinas la Secretaríade
Saludlo indica cómoestable

AL PSIQUIATRICO
De acuerdoa las autoridadesKevin fue

llevadoal HospitalFrayBernardinodebi
doaqueel atacantedeloscuatrohombres
padeceesquizofreniay consumesustan
cias nocivasparala salud

Policíasindicaronqueel presuntoagre
sorserávaloradopor especialistasparade

terminarsuestadodesaludy asímismopo
der determinarsusituaciónlegal

INSEGURIDAD EN EL METRO

Jamásvolverla a confirmar en las instala

cionesdelMetro porquesolodemuestranla
inseguridadquehay dentrode susinstala
ciones asílo indicó la esposade Carlos le
sionadoenla estacióndel Metro Tacubaya

EnfatizóquesuesposoCarlosesartista
plásticoy se dirigía a unagaleríaa Santa
Fe pocasvecestoma el Metro porque
siempreocupamosel Metrobús perocon
estojúralo queya no seráasí

También compartió que recibió una
heridasolamentey quelosdoctoresreco
mendaronhacerunapruebade VIH Vi
rus de InmunodeficienciaHumana para
rescatarcualquiercontagiodebidoa que
con la mismaarmapunzocortantefueron
lesionadastrespersonasmás

Posteriormentellegaron familiares del
señorPlácidoquienesindicaronquenoque
rían entrevistasy quemástardedaríanin
formesencuantosalierasuesposaperoque
lo únicoquesabíaneraqueestabaestable

El padredeRoberto denombreRolan
do indicó que su hijo habíasalido a las
cinco de la mañanaa trabajar debido a
queesfranelero posteriormentefue a un
mandadoy fuecuandolo lesionaronenel
metro por lo que unanieta fue la quele
llamó a Rolandoy le dijo 1o sucedidoa las
tresde la tarde

Señaló nosotrossomostrabajadores
informalesy pido queme dejen trabajar
enelMetroConstituyentesperosobreto
do quebrindenun apoyoa mi familia

El señorRolandoquiénutiliza muletas
debidoa unaamputaciónindicó quenose
separarádel hospital hastaque su hijo
salgaconél sobreel estadodesaluddesu
hijo indicó estáconscientepero no ha
bla no me dice nada solo me mira
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En el momentodesu aprehensiónseencontrabaen un estadoalteradocon unasonrisaen el rostro presuntamentebajo
el efectode sustanciastóxicas

Loscuatroheridosrecibieronlos primerosauxilios paraluegosertrasladadosde emergenciaa doshospitalesdondeserecuperande
las gravesheridas fotos luis a barreray cortesíassccdmx
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El ataqueen Tacubayase sumaa unaseriede eventosviolentosquehanocurrido

en el transportepúblico de la capital lo queha generadopreocupaciónentrelos usuarios
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EL ataqueocurrió poco despuésde las13 00 horas cuandopolicíasrecibieronun
reportesobreuna personaconvisiblesmanchasde sangreen uno de los acce
sosde la estación rotos javid DtüLAHít v jos waroN

 .  2024.11.20



Pág: 141

UrgecapacitacióndeMP para
atenderdenunciasdediscapacitados
mentalesespecialista
A diferenciadeotrospaísesdondesecrearon
autoridadesespecializadasparael seguimientode
denunciasemitidasporpersonasconpadecimientos
mentalesacausadelcrecimientodeestosenla
CiudaddeMéxiconohaocurrido

Retraso

JorgeAguilar
metropoli cronicacommx

No existecapacitaciónalos impartidores
dejusticia MinisteriosPúblicos Fiscalía
y entodoslos mecanismosde accesoa la
justicia paraqueciudadanoscapitalinos

con enfermedadesmentalesaccedana

procesosjurídicosy de denunciadignos
a pesarde las crecientescifras de suici
dios depresióny diversospadecimientos
relacionadoscon la saludmentalen la

Ciudadde México asílo informó a Cró
nica FabiánAranda abogadoespecialis
ta en DerechosHumanosy fundadorde
la clínicade DerechoPenalAcusatorio

De acuerdoconAranda en la capital
existeun graveretrasoen la actualiza
ción de la Ley de SaludMental luegode

que a 14 añosde habersepromulgado
no fue sometidaa modificacionesy va
rios Artículos que se mantuvierondete
nidos en el tiempo lo que ocasionóque
personasquesufríanalgúntrastornono
estuvieranprotegidosjurídicamentepa
raquesucasofueraatendidoy mientras
tanto Ministerios Públicos la Fiscalíay
jueceslos desatendieronhastaque algu
nasvíctimasmurieron A diferenciade

otrospaíses dondese crearonautorida
desespecializadasparael seguimiento

de denunciasemitidaspor personascon
padecimientosmentalesacausadelcre
cimientode estos enla Ciudadde Méxi
co no haocurrido

Arandanarrael casode Jorge un in
genierocon buenaposicióneconómica
quepadecíaesquizofreniay susfamilia

res temanla intenciónde despojarlode
susbienesbajo la figurade interdicción
esdecir un actojudicial que limitabala
capacidadjurídica de unapersonaim
pidiéndoleactuarpor sí mismaen la vi
dajurídica Aunquesecomenzóa trazar
unaestrategiajurídica paraauxiliarlo y
emprenderaccioneslegales pocotiempo
despuéssequitó la vida Aunqueestere
cursolegal fue prohibido los intentosde
suicidio no fueronatendidospor las au
toridadessanitariasy jurídicasparaque
la víctima ademásderecibir asesoríale
gal fueranatendidossuspadecimientos
mentalesadiferenciade otrasnaciones
dondela saludmentalescuidadaal mis

mo tiempo que un ciudadanose somete
a un procesolegal

Actualmenteno existeunaobligación
legislativaparaauxiliar a quienhayate
nido un intento de suicidio a pesarde
quedel 2018al primersemestredel2024
se contabilizarontres mil 568 en la ca

pital númerosa la alza cuandoen2018
se registraron398 que aumentóa 540
en2019y a 548un añodespuéstiempo
enel queseintensificóel aislamientopor
el COVID 19 conel aislamientoimpuesto
por la pandemia

Estafigura eramuy nocivaparalas
personascon algunasituaciónrelativa
a la saludmental por esoestamosim
pulsandola promulgaciónde unanueva
ley de saludmentalporquese emitió la
Constituciónpero todaslas leyessecun
dariasno se hanarmonizadono se han
actualizado La ConstituciónPolíticade

la Ciudadde México se promulgóy en
tró envigor el cinco de febrerode 2017
estecasoesde 2016 pero todavíatardó
un parde añosmásparaqueestafigura
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jurídicadel Estadode interdicciónsalie
ra de la normativade la Ciudadde Mé

xico explicó
Mencionóquela extinciónde la inter

dicciónno essuficienteparacuidara las
personascon padecimientosen la salud
mentaly la situaciónseagravaporel des
faseenel cambiode modelode imparti
ción dejusticiaenMéxico cuandoenel
2016al expedirseel único CódigoNacio
nal deProcedimientosPenalesparatodo
el país entró envigor hastael 2023 lo
que dejó vacíosen los procesospenales
y jurídicos de víctimasque necesitaban
prontaatención

Es por ello que los expertosurgenla
dictaminaciónde la Ley de SaludMen
tal presentadaen el Congresocapitali
no sin embargo no hasido discutidaen
comisionesal contrario otrasiniciativas
que se emitieronsemanasdespuésfue
ron consideradasprioritariasy votadasy
aprobadasrápidamente

La Ley actualno contemplala preven
ción diagnóstico tratamientoy rehabi
litación de personascon algún tipo de
discapacidadintelectualy psicosocial
solamentellama a establecerlos meca

nismosparasubuenfuncionamientosin
embargo no define los mecanismosy li
ncamientosparapromoverla participa
ción de la poblacióncon afectaciones

Conformeal especialistaexistende
ficienciasy vacíosen la Fiscalíay en los
juzgadoresy no se tiene claro cómo ac
tuarcuandounapersonaconuntrastorno
mentalcometeo esvíctima de un delito

Susesquemasde trato debende ser
reforzadoslaspersonasservidoraspúbli
casque se dedicana serviciosde acceso
a la justicia de procuraciónde justicia
de educacióny saluddeberíande estar
capacitadosy preparadosparala aten

ción de personascon algunadiscapaci
dadpsicosocial

Si van a denunciarla posible comi
siónde un delito obviamenteno va a ser
el mismomargende pacienciaParauna
personacondiscapacidadpuedeserque
ciertosescenarioshostilesle generenque
se exacerbey si su problemaes psicoso
cial seagravay paraesodebende haber
áreasespecializadasparaquesepuedan

ejercermecanismosde contenciónpara
unaadecuadaatencióny quepuedanac
cedera los serviciosde salud

En los Ministerios Públicosexisten

esfuerzosincipientes puesno atienden
a altos estándaresde protecciónde de
rechoshumanosporesola importancia

Arandapide que se apruebela nue
va Ley que haceénfasisen la detección
oportunaparaprevenirviolacionesa los
derechoshumanos incluyendoel dere
cho a la vida y otorgaráatenciónprio
ritaria a personasque hayanintentado
suicidarsey a su círculo cercano asíco
mo primerosauxilios psicológicosenes
cuelasy alcaldías como unaestrategia
de intervencióninmediatarecomendada

por la Organizaciónde lasNacionesUni
das ONU

En la Ciudad de México solamen

te existe la Fiscalíade Investigaciónde
Delitos CometidosenAgravio de Grupos
de Atención Prioritaria pero no men
ciona discapacidadmental tanto para
víctimas o imputados a diferenciade
otrasnaciones como Alemania donde
centrospenitenciarioscuentanconuni
dadespsiquiátricasde día paraestabi
lizar el estadode los reclusosen crisis

Además algunoscentrosofrecenpsico
terapiaa los reclusoscon trastornosde
personalidadEn Españasecuentacon

dos hospitalespsiquiátricospenitencia
rios enAlicantey Sevilla y la Unidadde
HospitalizaciónPsiquiátricaPenitencia
ria de CataluñaBriansenBarcelonaen
tanto en Francia las Unidadesde Cui
dadosIntensivosPsiquiátricos USIP
sonunidadescerradascon un alto nivel

de seguridadqueseencuentranenhos
pitalespsiquiátricosgenerales

Por el contrario en la capital sola
menteexisteel CentroVaronil de Reha

bilitación Psicosocial CEVAREPSI en
el cual segúncasosdocumentadospor
Crónica estánencarceladaspersonas
que no tienenpadecimientosmentales
ademásde queexistenviolacionesa los
DerechosHumanos conjuicios opacos
y fast trackqueno estudiaronlas impu
taciones asícomopersonalqueno está
capacitadoparatratara presosvulne
rables quetienenacusacionesde extor
sióny maltrato

ti
Existendeficienciasy

vacíosenla Fiscalíay en
losjuzgadoresy nose

tieneclarocómoactuar

cuandounapersona
conuntrastorno

mentalcometeo es

víctimadeundelito

ff
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La Ley actualnocontemplala prevencióndiagnósticotratamientoy rehabilitacióndepersonasconalgúntipo dediscapacidadintelectualy psicosocial
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InseguridadenIztapalapaGAM y Cuauhtémoc

Concentran3

alcaldías45 de

desapariciones
deniñasy niños

DE2019al 19 denoviembrede2024suman972reportesdeestetipo en la
ciudad segúnel RNPDNO la diputadalocal del PAN LauraÁlvarez propone

elevarpenadecárcelde10 a 20añosa quienrobemenoresdeedad

PortuniceCruz
eunicecruz razoncommx

LasalcaldíasGustavoA Madero

Iztapalapay Cuauhtémoccon
centran44 9 por cientode las
972 desaparicionesde niñas

niñosy adolescentesreportadasen la
CiudaddeMéxicoporel RegistroNacio
nal dePersonasDesaparecidasy No Lo
calizadasRNPDNO entre2019yel 19de
noviembrede2024

Los datosmuestranquedel total de
casosregistradosen la capital 552 se
tratandeniñas esdecir 567porciento
mientrasque409sonniños equivalen
tesa42porciento Además11 personas
aparecencomo indeterminados

Si bienentodaslasalcaldíasserepor
tandesaparicionesdemenoresdeedad
enGustavoA Maderoel RNPDNOregis
tró 168menoresdesaparecidosdequie
nes85 sonmujeres83 hombresy uno
sindeterminar

En el casode Iztapalapala segunda
demarcacióncon máshechosde este

tipo lasautoridadesregistran104niñas
60hombresy unsindeterminaresde
cir 164 Mientrasqueen Cuauhtémoc
hay104 dequienes54sonhombres48
mujeresy dosindeterminados

El informe detallaquelas alcaldías
comoMilpa Alta MagdalenaContreras
Tláhuacy Cuajimalparegistranmenos
hechosdeestetipo

Soloenlosúltimos12 meseshubo423

reportesdemenoresdeedaddesapareci
dos 271correspondenamujeresy 149 a
hombresel pico másalto fue el pasado
agostocuandoseextraviaron71

Losmenoresdeedadmásvulnerables

hansidodeentre13 y 17 añosademás
aumentael riesgoconformecrecenpues
de2019ala fechalasautoridadesidenti

ficarona79menoresdeedadde13años

perode17añosfueron194 lo querepre
sentaunaumentode1455 porciento

A diferenciadelaspersonasnolocali
zadascuyoparaderosedesconoceenel

casodequienesestánencalidaddedes
aparecidassepresumequesuausencia
podríaestarrelacionadaconalgúndelito

Deacuerdoconla ComisiónNacional

deBúsquedaentrelos ilícitosligadosa
lasdesaparicionesestánel rapto la sus
tracción la tratadepersonasel recluta
miento degruposcriminales feminici
dioy homicidio

Frentea estasituación la diputada
del PAN LauraÁlvarez Soto presentó
ayerunainiciativaal Congresodela Ciu
daddeMéxicoparaaumentarla penaa
quienesrobeno sustraiganniños niñas
y adolescentesparaquepasedetresa
sieteañosdecárcelade10a20años

En el marcodel Día Mundial de la

Infancia queseconmemoraeste20de
noviembrela legisladoracomentóque
haycientosde familiasqueno tienen

conocimientodedondeseencuentran

sushijos puesconsideróquelasauto
ridadesno soneficientesa la horade

realizarunabúsqueda
Es un delito que atacaprofunda

mentealasfamiliasy ala sociedadpor
quenoestátipificadocomodebedeser

actualmenteen la Ciudadde México

hayunpromediodedosinfantesdesa
parecidosadiario undatoreveladoren
la capitalningunaalcaldíasesalvapero
la mayorpartedeestosrobossuceden
enIztapalapay GustavoA Madero que
concentranla tercerapartedel total de
casosenlaciudad expusoayerencon
ferenciadeprensa

Álvarez Sotocompartióquedosde
cadatresmenoressustraídossonniñas

reclamóque esteproblemano se ha
atendidoy comoconsecuenciavaenau
mentoporello sugirióqueseanalicey
apruebela iniciativaconla finalidadde
disminuirel delitogradualmente

La legisladorapanistaresaltóqueel
desempeñoinstitucionalenmateriade
desaparicióndepersonasenla capital
esreprobableporlo queunprimerpaso
paraavanzarenestaproblemáticaesau
mentarlaspenas

El directorgeneralde la fundación
NacionaldeNiñosRobadosy Desapare
cidos GuillermoDonaldoGutiérrezMar

tínez indicóqueenlaCiudaddeMéxico
haycinco mil 700carpetasde investí
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gaciónenla FiscalíaGeneraldeJusticia
dela CiudaddeMéxico por el delito de
sustracciónporpersonaquerefierealos
menoresdeceroa17años

En esesentidoel activistaexhortóa

los legisladoresdetodaslasbancadasa
respaldarla iniciativa paraevitarque
quienescomentaneldelitocontinúenen
libertad debidoaqueactualmenteesun
delitoquenosepersiguecomodebería

No queremosqueesagenteestéen
nuestrascalles esagentedebedeestar
enloscentroscarcelariosy hoysevadar
elprimerpasoparaqueestosuceda

Quierotambiénexhortaralosdemás

gruposy fuerzaspolíticasdel Congreso
dela CiudaddeMéxicoporquesenece
sitael apoyo los niñosnovotan sonla
poblaciónmásvulnerabledela capitaly

estetrabajosevadejarparala perpetui
dadalosniñosesmásfácil cuidarlosque
buscarlos dijo enconferencia

GutiérrezMartínezafirmó a La Ra

zón que los modusoperandivan mo
dificándosecomentóqueuno de los
másrecientesesatrapara lasvíctimas
pormediodejuegosenlínea yaquelos
agresorestienenla posibilidaddetener
unprimercontactoy ganarla confianza
delosmenoresdeedad

Sostuvoquelascifrasnoestánactuali
zadasdebidoalhermetismoporpartede
lasautoridadesaunadoaquelaciudada
níano confiaenla respuestadelasins
tanciasdeseguridadyjusticiaobien los
procesossontardadosparacomenzarla
búsquedaporello adelantóqueseecha
rá aandarunacampañadeprevención

Lasautoridadesno recibendenun

cias porquedicenquesefue conel no
vio quehayqueesperar72horasporeso
sebuscaevitaresoconesareforma

Echaremosaandarunacampañade
prevencióncontrala sustraccióndeme
noresvamosaarrancarenla Ciudadde
México visitamosescuelasuniversida

desvamosasumar dandopláticasalos
padres subrayó

GutiérrezMartínezañadióquealgu
nasmedidasdeprevenciónessupervi
sarconquiénhablana travésderedes
socialessitioswebo juegosenlínea no
mandarlossolosa mandadospor muy
cercaqueseencuentreel establecimien
to evitarquellegueno regresensolosa
lasescuelasy mantenercomunicación
conlosmenores

HENCASOdela desaparición
deun niñoo unaniña es

importantellamaral 911
paraquelasautoridades
comiencenla búsquedalo
antesposible

3
Añosdeprisiónes

la sanciónmínimade

cárcelporsustraer
personas

5
Mil 700carpetas

de investigaciónhay
porsustracciónde

personas
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REPORTALA AUTORIDAD DEL CH

En callesdel Centro

trabajan1 687niños
Los lugaresdondesehadetectado
el trabajoinfantil esenla Alameda
Central Eje CentralLázaroCárdenas
ÁngelaPeraltaFranciscoI Madero
Plazadela Constitucióny Palma
HILDA ESCALONA

LaAutoridaddelCentroHistórico

detectóensudiagnósticosema
nal delosmenoresdeedadque
ejercenel comercioinformalen
callesdelPrimerCuadroquedel

29 dediciembrede2023al7 deoctubrede

2024 fueronregistradosmil 687reportes

demenoresqueparticipanenel comercio
informal Generalmentetrabajansolosy
lo principalquevendensondulcestípicos

Los mesesquemásreportesregistra
ron fueronseptiembrecon 329 reportes
agostocon248y 193 enmarzo

Los datosindicanquelos lugaresdonde
sehadetectadoel trabajoinfantil esen la
AlamedaCentralelEjeCentralLázaroCár
denasÁngelaPeraltaPlazadelaConstitu
ción FranciscoI MaderoPalmay Condesa

Apenasel añopasadolaAutoridaddel
CentroHistóricodetectóensudiagnóstico
semanalque del24 defebreroal 11 dedi
ciembrede 2023 fueron registradosmil
767reportesdemenoresdeedadquepar
ticipanenel comercioinformal encalles

del PrimerCuadro y los mesescon más
casosfueronagosto con 342 reportesy
octubrecon296

Lascifrasindicanquemuchosdeellos
fueron vistos vendiendoen el corredor

peatonalMadero dondeadiario transitan
300mil personas

Otraszonasdondemenoresfueronde

tectadostrabajandosonEje Central con
23casosdetectadosIsabellaCatólicacon

16 ÁngelaPeraltacon17 Palmacon14 y
lascallesJuárezy Gantecon12 cadauna

Aunque las autoridadescapitalinas
handesarrolladodiversasestrategiaspara
erradicarel trabajoinfantil enlaCdMx la
boran5 mil 29 menoresdeedad

Datosde la EncuestaNacionalde Ocu

pacióny Empleo ENOE indicanqueenel
tercertrimestrede2023 dichacifra repre
sentóel 1 0 deltotaldemenoresdeB años

Enla CdMx habitanunmillón 398mil

527niños niñasy adolescentesNNA y a
nivel nacionalhabitan28 millones 800

mil 544 niños niñas y adolescentes
NNA De estacifra la poblacióndeme
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ñoresde15 añosdeedadqueestáocupada
o quetrabaja esde491mil 253

De igual forma cifras proporcionadas
por el ConsejoCiudadanoparala Seguri
dady Justiciade la CdMx revelaronque
del total de reportespor trabajoinfantil
ilegal de 2022 a lo que va de 2024 el
3L4 correspondeal trabajoilegal enlas
calles niños vendiendo dulces u otra
mercancía De ellos el 7 7 corresponde
amenorestrabajandoennegociospues
tos ambulantesmientrasel 5 3 al tra

bajoenrestaurantesy tiendas
Y el 3 4 correspondea trabajosen

centroscomercialesel 2 9 enalbañile

ria oficio quecomúnmenteesheredado
por el padredefamilia el 2 4 corres
pondea las taquerías los menoresem
piezancomomeseroso lavatrastes y el
L9 sedaentrabajoenbares

Lasprincipalesvíctimassonpequeños

dei2 a15 aflosdeedadquerepresentanel
343 delos casosseguidosdeniñosde7
an años con el 29 3 los de16 a 17 años

conel 17 9 y losmáspequeñosde4 a6
añosy de0 a 3 años conel 10 6 y 18
respectivamente

Losreportesquemáslleganportraba
jo infantil ilegalal ConsejoCiudadanopa
ra la Seguridady Justiciade la CdMx co
rrespondenaniñosquetienenunafuerza
laboraldel512 mientrasel 44 2 afec

ta a las niñasy el 4 5 restantessonde
menoresqueestánenanonimato

El 15 deenerode esteaño la Secretaría

delTrabajoy FomentoalEmpleopublicóen
laGacetaOficial elAviso porel cualsedana
conocerlasaccionesdeinspecciónenma
teria de trabajoinfantil paragarantizarel
cumplimientoy la aplicacióndelasleyesy

reglamentoslaboralesaplicablesenmateria
laborala fin deprevenirloy erradicarlo

El entoncessecretariodeTrabajoy Fo
mento al Empleo José Luis Rodríguez
Díaz de León explicóqueestaestrategia
tienela intencióndereforzarla defensay
protección de los derechoshumanos
principalmentedelos menoresqueestén
enalgunasituacióndevulnerabilidad

Hemosdecidoqueenla Secretaríade
Trabajoy Fomentoal Empleosellevena

caboinspeccionesconun enfoquedirigi
do aerradicarel trabajo infantil quepue
da tornarseenexplotaciónlaboral en la
CiudaddeMéxico teniendocomoprinci
palfunciónla degarantizarcabalmenteel
cumplimientoy laaplicacióndela leyesy
reglamentoslaboralesaplicablesenma
teriadecondicionesgeneralesdetrabajo
dandocontinuidada la proteccióndesus
derechosprincipalmentede los infantes
queestánenalgunasituacióndevulnera
bilidad dijo en sumomento

Agregóque conestasaccionesenma
teria deprevenciónde trabajoinfantil la
autoridadcompetentepodría actuar de
maneraoportunaparaadvertiry sancio
nara laspersonasinvolucradasenactivi
dadesdondesepromuevala participación
deinfantesconfines delucro

Así lasautoridadeslaboralesadscritas

a la Secretaríade Trabajoy Fomentoal
Empleopodránordenarla prácticadeins
peccionesextraordinariasen cualquier
momentoinclusoendíasy horariosinhá
biles Estas inspecciones procederán
cuandosetengaconocimientodela exis
tenciadeexplotaciónlaboralo trabajode
menoresde edad y cuandose reciban

quejaso denunciasporcualquiermedioo
formaquevulnerelos derechosde la in
fanciaenla capitalenmaterialaboral

Y detallóqueserealizaríaninspeccio
nesextraordinariascuandohubierainfor

maciónpor cualquierconducto sobrela
existenciademenoreslaborandoenalgún
centrodetrabajodela CiudaddeMéxico

Las autoridadeslaborales pertene
cientesa la Secretaríade Trabajoy Fo
mentoal Empleoaplicaránlassanciones
correspondientesencasode detectaral
gúnincumplimientoala legislaciónlabo
ral y daránavisoalasautoridadescompe
tentesparasalvaguardarlosderechoshu
manosdela poblacióninfantil queseen
cuentreenestascondicioneslaborales

De acuerdoconel artículo1002 de la

Ley Federaldel Trabajo la sanciónes de
50a5000UnidadesdeMediday Actuali
zación UMA por cadacasodetectadoes
decir entre5 42858 a 542850 pesosDe
igual maneray dependiendoel caso se
podrágirar oficio a la FiscalíaGeneralde
Justiciadela CiudaddeMéxico porla po
sible comisiónde un delito en contrade

niños niñasy adolescentesparaqueini
cienla investigacióncorrespondiente

las denunciassepuedenhaceren co
rreo denmciasinspeccLoncdmxgobmx
alteléfono555038 0200extensión4050 y
4051porWhatsAppal 5519094425y por
redessocialesa travésde TrabajoCDMX

5 mil
29 MENORESde edadlaboran

en la Ciudadde México
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DatOSdela EncuestaNacionalde Ocupa
ción y Empleo ENQE indicanqueenel ter
certrimestrede2023 dichacifra representó
el 10 del total demenoresde15 años
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CUENTAN CON SEGURODE COBERTURAAMPLIA

Decesosporaccidentes
no sonimputablesa
RTP sinoaterceros

Del total deincidentesque
involucranal organismo
ochodecadadiezson

responsabilidadde
tercerosasegura

HILDA ESCALONA

LaReddeTransportedePasaje
ros RTP aseguróquelasauto
ridadesresponsablesindicaron
quelos decesosquehanocurri
do derivado de accidentesen

dondesehanvisto involucradasalgunas
de susunidadesno sonimputablesa di
cho organismoy detallóquedel total de
incidentesqueinvolucrana RXI ochode
cadadiezsonresponsabilidaddeterceros
y engrannúmeroocurrenpor invasiónal
carril exclusivoo porvehículosmotoriza
dosencontraflujo

De acuerdocon la Redde Transporte
de Pasajerosde2023a 2024 los sinies
trossehanreducido35

Las unidadesde RTP cuentanconse

guro decoberturaampliaparala protec
ción delos usuarios

El organismorecordó que todas las
unidadesenoperaciónsonsometidaspe
riódicamentea mantenimientopreventi

vo predictivoy correctivo
En esteafio se hanrealizadoaproxi

madamente35mil intervencionesdeeste

tipo ademásseestáfortaleciendola su
pervisión a travésde telemetría lo que
permitirá la observaciónde autobúsy
operadorentiemporeal

Y conel fm desensibilizaral personal
operativodeesteorganismolos conduc
toreshanasistidoadiversostallerescomo

la Biciescuela queimpartela Secretaria
deMovilidad dela CiudaddeMéxico Se
movi y sebasaenlo establecidoenelRe
glamentodeTránsito quebuscapriorizar
la sanaconvivenciavial entrepeatones
ciclistas asícomovehículosmotorizados

De2019ala fechasehanadquirido518
unidadesnuevasquedestacanporsualta
tecnologíaincluyendounidadesde trac
cióneléctricaparaseguridady confortde
losusuariosequipadasconsistemaspara
reduciremisionescontaminantesrampas
y espaciosespecialesparapersonascon
discapacidadbotón de pánico cámaras
de vigilancia etc quebeneficiandiaria
menteamásde400mil personasenlas16
alcaldíasde la Ciudadde México

En susmásde 99 rutas las unidades

recorrenmásde133mil kilómetrospordía
paraestarentrelos sistemasconmayor
áreay distanciarecorrida

El organismo
recordóquetodaslas

unidadesen

operaciónson
sometidas

periódicamentea
mantenimiento

preventivo predictivo

y correctivo
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PLANTEA CONDENASMAYORESA QUIENINCURRAENEL DELITO

Iniciativa vs extorsión
esprioridad Morena
Utilidad La diputadaXóchitl
Bravoseñalóquepermitirá
identificarsusmodalidadesy
perseguircriminales

RODRIGOCEREZO

Generarcondicionesdeseguridad
frenteanuevosmodosdeextorsión
comolosdenominadosmontacho

ques sonindispensablesporello
labancadadeMorenaenelCongre
sodelaCiudaddeMéxicodaráprio
ridadala iniciativaparacombatir
estedelito anunciólacoordinadora
guindaXóchitl Bravo

En conferenciala legisladora
afirmóquela iniciativaenviadapor
lajefadeGobierno ClaraBrugada
dotadeherramientasparaidentificar
lasdiversasmodalidadesdeextor

sión comolacobranzailegítimapara
hacerlesfrentedeformaefectiva

Plantealo quehemosvenidoes
cuchandoendiversasiniciativasde

otrasdiputadasydiputadosquetie
nequeverconlosllamadosmonta
choquesy otraformaquehaestado
imperandounanuevamodalidad
quesellama gotaagota conlacual
desafortunadamentesecomete

coerción resaltó
La morenistaexplicóquelasmo

dificacionesal CodigoPenalcapita
lino contemplanpenasdehasta15
añosenprisiónaquienesincurran
enestosactos

Lassancioneseconómicastam

biénaumenta

ránde2 mil a3

mil Unidades

de Medida de

Actualización

UMA toman
do en cuenta

varioscriterios
1 1comola utiliza

ción de docu

mentosfalsos

Ademásseha

bilitó unalínea

telefónicaexclu

sivaparaquela
ciudadaníade

nunciecuando

seanvíctimasde

estedelitoatravésdelnúmero55

50363301yantelaFiscalíaEspecia
liz adaenlamateriaqueserácreada

El diputadoAlberto Martínez
Urinchomencionóqueel proyecto
dedecretoaumentalassancionesy
generalosmecanismosparaatender
la extorsióndemanerainmediata
al reconocerlocomoundelito que
vaalaalza

Enestecasoqueesla tentativa

tambiénsedetratamientocomosi

fuerael delitoprincipalparapoder
evitarel dañoeconómicoemocio
nal porquecuandounaciudadana
ociudadanoesvíctimadeesedelito

afectaatodasu

esfera dijo
Adelantó

4ue la Comi
sión deAdmi

nistracióny
Procuraciónde

Justiciaqueél
presideserála
encargadade
analizarlaini

ciativaunavez

queconcluyael
plazoparaque
ia ciudadanía

hagallegarsus
observaciones

En díaspa
sadosel secretariodeSeguridad
CiudadanaSSC PabloVázquez
detallóqueenlo queva del año
aprehendierona305personasvin
culadaspordiversasmodalidades
deextorsión

Ademásindicóqueaunosdíasde
implementarlalíneaespecializada
el C5 registrólasprimerasdenun
cias sinembargonoprecisóel nú
merodellamadas

305personas
hansidovinculadaspordiversas
modalidadesdeestedelitoenlo que
vadelañoseñalólaSSC

15aiis
deprisiónesla penaquecontemplala
iniciativacontraquiensedediqueala
extorsión
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PROTOCOLO

Loslegisladores
delaCuarta

Transformación

destacaron

queconla
modificación

alCódigo
Penallocalse

perseguiráel
delitodeoficio
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Sancionesporextorsionesdemontachoquesy
degotaagotaseránmásseveraslegisladores
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Lasextorsionesensumodalidadde

montachoquesy gotaa gotaserán
incluidasen la reformaal Código
Penalparaendurecerlassanciones
porestedelito informarondiputa
doslocalesdeMorena

En conferenciade prensadije
ronqueunavezquepaseelperiodo
legalparaquela ciudadaníahaga

llegar susobservacionesel dicta
mensepresentaráy aprobaráde
manerainmediata tantoencomi

sionescomoenelpleno pues sele
daráprioridad

De acuerdocondatosde la Se

cretaríade SeguridadCiudadana
losmontachoquessonconductores
queprovocanaccidentesvialesde
maneraintencionalparaextor
sionaro exigir dineroo cualquier

compensaciónmientrasquegotaa

gotaconsisteenel ofrecimientode
préstamosexprésy el incremento
deinteresesdelpagodedichadeu
daqueterminanenextorsionesy
amenazasalaspersonasdeudoras

La coordinadorade Morena
Xóchitl Bravo afirmóque lainicia
tiva tienecomofinalidadgenerar
condicionesde seguridadpara
todoslos habitantesde la capital
pues a decir del presidentede la
Comisiónde Procuraciónde Jus

ticia Alberto MartínezUrinchoel
delito de extorsiónencualquiera
desusmodalidadesvaenaumento

Ya seaparalosquequieranabrir
unnegociono importael tamaño
quepodamoscuidardemaneraex
peditala seguridadno solamente
patrimonial sinotambiénla inte
gridadfísicade la gente recalcó

Bravo

Porotraparte el plenodel Con
gresocapitalinoaprobódosdictá

menesparacreartrescomisiones
así comoun exhortoa la Juntade

CoordinaciónPolíticaparala cele
bracióndelbicentenariodelDistri

to Federal

Enel primercaso secrearonlas
comisionesdeGobiernoy Políticas
PúblicasdeJusticiaCívica yDefen
soríaPúblicay deUnidadesHabi
tacionalesy RégimenCondominal

Tambiénsecambióla denomi

naciónde la Comisiónde Partici

paciónCiudadanapor Comisión
de ParticipaciónDemocráticay
Ciudadaníasefusionóla Comisión
deEducacióncon la Comisiónde

CienciaTecnologíaeInnovacióny
seeliminó la ComisióndeRecons

trucción
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CONGRESOA GCDMX UNIRSE
CONTRAABUSOSINMOBILIARIOS
Por David Polanco

El pleno del Congresode la Ciudad de Mé
xico solicitó estableceruna mesadetrabajo
entre la Secretaríade Planeacióny Ordena

miento Territorial y CoordinaciónMetropolitana el
Instituto de Verificación Administrativa y la alcaldía
Alvaro Obregón parabrindarinformaciónoportuna
y veraza las y los vecinosintegrantesde las Comisio
nes de ParticipaciónComunitariade diversascolo
niasdeestademarcaciónterritorial

Esto debería ir más allá de la Alcaldía Alvaro

Obregón porque en todas existen construcciones
queafectande una u otra maneraa los ciudadanos
seapor deficienciasde proteccióncivil falta de los
permisosnecesariospisosde más cambiosde uso
desuelosin una valoraciónefectiva

Es decir un grupodetrabajocomo estedebería
servirparaacabarcon cualquiertipo de cártel inmo
biliario seadel color queseay opereen cualquiera
de las 16 demarcacionesterritoriales

Sin embargo por ahora estegrupo de trabajo
va a defenderlas irregularidadesy afectacionesde
obrasen las coloniasSanÁngel Haciendade Gua
dalupe Chimalistac ChimalistacGuadalupeInn y
Tlacopacquehansidoafectadaspor la construcción
del inmuebleubicadoen avenidaInsurgentes2021
colonia San Ángel alcaldía Álvaro Obregón que
desdehaceaproximadamente10 añosseencuentra
clausuradopor violación flagranteal uso de suelo
altura y ProgramaParcialde Desarrollo

El diputadoproponenteFernandoZárateSalga
do MORENA expusoqueestetemano sólo involu

cra a la alcaldíaÁlvaro Obregón sino tambiéna las
alcaldíasCoyoacánTlalpan y al CentroHistórico ya
quesetratadezonashistóricasy patrimonialesdon
de construccionesilegalesdan como consecuencia
queseabandonenlos bienesinmueblescon toda la
cultura queconllevanestoslugares

Denuncióquedel año201 2 hastael 201 8 duran
teelgobiernodeMiguel Ángel Mancerasepermitió
la construcciónilegal deun edificio de30 pisosen el
corazónde SanÁngel y esto mismo ocurrió en Co
yoacán en el barriode la Conchita el barrio deXoco
con la Torre Mitikah y el centrodeTlalpan

Señalóque existe un ProgramaParcial de Desa
rrollo de SanÁngel SanAngel Inn y Tlacopac que
establecelos límites de altura de los edificios entre

las calles InsurgentesCracoviay Altavista Desiertos
de los Leones a 10 añosde esteproblemadonde
se desarrollóestagran infraestructuraquehoy está

abandonada impacta en las colonias con delin
cuenciay la plusvalíade la zonaseafecta

El diputadoZárateSalgadoacusóqueen2013el
gobiernodeÁlvaro Obregónencabezadoentonces
por Leonel Luna falsificó un permisoy una licencia
deconstrucción parapermitir dichaefificación para
lo cual el gobiernocapitalinopromoviójuicios de le
sividad quetienenpor efecto la nulidad de la cons
trucción pero ha habidotres juicios de amparode
los constructoresPor lo anteriorel legisladorconvo
có a realizaruna estrategiapara impedirexcesosdel
cártel inmobiliario y ponerlesun alto paraque no
ocurrancasoscomo el del Bosquede Chapultepec
quebuscancon amparosdejueces la construcción
deedificioscon excesosdealtura
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Impulsarála economíalocal
ventadeárbolesdeNavidad
ARTURO R PANSZA

La economíade la capitaldel paíssebe
neficiaráatravésdelaproduccióncortey
ventadeárbolesde navidadenlos plan
tíos autorizadosen la alcaldíaTlalpan lo
quedirectamentetambiéndaráunimpul
so particulara los productoressilvícolas
de estademarcacióndejaronenclarodi
putadoslocalesdela bancadadeMorena
en el Congresode la Ciudadde México
quienesllamaron a los habitantesde la
metrópolia coadyuvarenello

Duranteunaconferenciala coordina

dorade los congresistasmorenistasXó
chitl Bravo Espinosay el legisladorLuis
ChávezGardaalos capitalinosaadquirir
susárbolesde navidadnaturalescon los

productoresde dicha demarcaciónpara
estimularel consumolocal conla aclara

ción de quealgunospuedenserrentados
para posteriormentereplantarlosy con
ello beneficiarel medioambiente

En el lobby del recinto legislativo en
presenciade productoreslocales Bravo
Espinosainvitó a la ciudadaníaa la Corta
y Ventade Árboles de Navidad queya
inició y concluiráa finalesde diciembre

Pidió a los habitantesde la capitaldel
paísqueacudana losplantíosquehayen
Tlalpan de árbolesde Navidad porque
estaactividadtienequever con preser

var el medioambientecortarun árbol es

porque está perfectamentecertificado
cuentacontodoslospermisosdelasauto
ridadesfederalesy delgobiernodela Ciu
daddeMéxico

Señalóque cadaaño se buscaau
mentarla ventade árbolesdeNavidad

debidoaqueel tiempoy trabajoinverti
do esconsiderabley en el cualpartici
pan familias enteras Este año quere
mos lograr la ventade144 mil árboles
imagínenseOjalá fueranmás vamosa
dejarenla páginadel Congresoy lasre
desdelasy los diputadostodoslossem
bradíosquehayparaquela gentevaya
directamentea cortarunárboldeNavi

dady comounaformadeintegraciónde
las familias

Ensumomentoel diputadoLuis Chá
vezresaltóla importanciadeimpulsarel
consumode estetipo de árboles porque
se traduceen utilidad económicay am
biental para la metrópoli en particular
paraTlalpan quedurantemuchotiempo
sehaconsideradocomounademarcación

promotoradeestaactividad
La experienciade cortarun árbol no

secomparaconla de ir con la familia al
supermercadoa adquirir uno artificial
Comodirían por ahí estaexperienciano

tieneprecio y por esolesinvitamosaque
la realicen

Aclaró quecortarunodeestosárboles
noimplica tala sinoporel contrario faci
lita la filtración de aguay recargade los
mantosacuíferosla capturade unagran
cantidaddecarbónduranteel crecimiento

delosárbolesy contribuyeenla preven
ción dela erosióndel suelo

Poresolosproductoressevuelvenlos
máscelososcuidadoresdenuestrosbos

ques Leshagounreconocimientoyaque
nuestraalcaldíaTlalpanes un granpul
móndela Ciudadde México señaló

Señalanquecadaañosebuscaaumentar
la ventadeárbolesdeNavidad debidoa que
el tiempoy trabajoInvertido esconsiderable
y en el cualparticipanfamilias enteras
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Y lasvíctimas
Impulsanuna promisoria

estrategiafederalde segu
ridad perosentenciana la

ComisiónNacional de los De

rechosHumanos CNDH a
otroscinco añosde irrelevancia

Y lasvíctimas
Sevienenañosmuydifíciles

paraellas Aumentaránlos bala
zosy los afectadospor la insegu
ridad recibiremosa los mexica
nos deportadospor el gobierno
de DonaldTrumpy seguirásin
tiéndoseel deterioroen el siste

mapúblicodesaludfederalizado
enagostode2023

Conversésobrelos flujos de
poblaciónconTonatiuhGuillén
el académicoque fue el primer
comisionadode AMLO en el

InstitutoNacionalde Migración
Me sintetizael panoramael tra
to alosmigrantesquellegancon
tinuarámilitarizado y México
no estápreparadopararecibir
a los mexicanosque deportará
DonaldTrump

De los organismospúblicos
creadosparaatenderlos dere
chosviolentadosquedabastante
poco conlacastraciónpúblicade
laCNDH culminóunsexeniode

asfixiaparael sectorPeseala re
levanciadelosdesaparecidosala
ComisiónNacionaldeBúsqueda
se le desmantelóy la Comisión
EjecutivadeAtenciónaVíctimas
CEAV vive lasconsecuenciasde

fuertesdosisdeausteridadrepu
blicana recibió 743 millonesde

pesosen2019y 1 012esteañope
seal crecimientosinprecedentes
dehomicidiosy desapariciones

A la ComisiónMexicanade

AyudaaRefugiadosle fue mejor
porquelos 20 millonesquesele
otorgaronen2019subierona 51
millones esteaño Es unacanti

dad ridicula parael alud de so
licitudes de asilo que recibe Si
lograhacerunbuentrabajoserá
porel respaldofinancierodelAl
to Comisionado delas Naciones

Unidasparalos Refugiados
Esto me lleva a las comisio

nesestatalesencargadasde pro
tegerderechosAlgunasson fi
gurasde ornato perootrashan
hechoun muy buentrabajoen
la atenciónde los olvidados Me

centroen la CDMX y Coahuila
dos entidadesque hemosestu
diadoa profundidaden el Semi
nariosobreViolenciay PazdeEl
ColegiodeMéxico

El Senadocalificó alos15 fina

listasde la competenciaparare
novarlapresidenciadelaCNDH
y otorgóelprimerlugaraNashieli
RamírezHernándeztitular de
la Comisión de DerechosHu
manosde la Ciudadde México

CDHCM un justo reconoci
mientoa unaciudadgobernada
por la izquierdadesde1997

La Coahuilapriista tiene la
doblemedallade haberderrota

do conayudafederal alossan
guinariosZetasy de convertirse
enpionerade la atenciónavícti
masEl CentroRegionaldeIden
tificaciónHumanadeeseestado
es referentenacionale interna

cionaldelabúsquedaforensecon
enfoquemasivoEl contrastecon
laFederaciónesclarísimoPalacio

Nacionalhasidoincapazdecrear
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unainstitucióndeestetipo
No sonlas únicasentidades

con buenosorganismospúbli
cos Pesea la aversiónde par
tidos y gobiernosa organismos
independienteshaytitularesque
hanconquistadoespaciosdema
niobraparaejercerlaautonomía
y contenerla violenciacriminal
y los abusosdepoder

Esto me lleva al punto de
partidaAlgunasde las víctimas
estánbien organizadassin que
esoaltereunpanoramadeatomi
zacióngeneralizadaquelesimpi
dellegaraacuerdosmínimosEs
unalástimaqueasíseaporquela
historiaesmuyclaraal respecto
los damnificadosde la historia
se transformanen protagonis
tascuandosuscausasadquieren
presencianacionalgeneral aun
que no necesariamentepor la
presenciade liderazgosfuertes

Los desaparecidospor la
GuerraSucia ocuparonel es
cenariocuandoRosarioIbarra

de Piedraorganizóunahuelga

de hambreen 1978 Alejandro
Martí y JavierSicilia honrarona
sushijos levantandoel temade
las víctimasde la violencia cri

minal en 2008y 2011 y las ma
dresy padresde los normalistas
de Ayotzinapailuminar desde
2014lasconsecuenciasdelpacto
de impunidadentrecriminales
y gobernantes

En la agendainmediataso
bresalendos temas Es urgente
queellosy quieneslos respalda
mos incidamosen los perfilesy
en la gestiónde los organismos
públicosestatalesQuienesvivi
mosenlacapitalrecordemosque
Nashieli Ramírezterminarásu

mandatoennoviembrede2025y
vendráunadisputaferozporuna
Comisiónque esteaño recibió
497millonesdepesos

En conclusión las víctimas
tendránlaprioridadquemerecen
cuandoseconviertanensujetos
desuhistoria

ColaboraronElenaSimón

y SebastiánRodríguez
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Acusala CNDH campañacontraRosarioPiedra
y selanzacontrala escritoraSabinaBerman

Ante lascríticasconstantespor la reeleccióndeRosarloPiedraal frentede
la CNDH la comisiónutilizó suaparatodecomunicaciónparaacusaren
un mensajellenodecalificativoscontrasuscríticos quehayunacampaña
contrala ofnbucispetsciñyselanzócontrala escritoraSabinaBerman
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ASTILLERO

CNDH y Piedrapero quénecesidad

Alegatopropagandístico ContraBerman

y críticos Dardossindebateni autocrítica

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELCOMANDO SENATORIAL de

Morenao el mandopolíticodela
CuartaTransformacióno ambas
instanciasgeneraronunproblema
innecesarioenlugarderealizarsin

mayorcomplicaciónunprocesodevotación
simpleparadesignarla titularidaddela Comi
siónNacionaldeDerechosHumanosCNDH
y asíotorgarleunsegundoperiodoaRosario
PiedraIbarra decidieronabrirunaconvocato
riaparaevaluacióndeaspirantesla cualafin
decuentasarruinarony conlaqueagregaron
desgastealasfigurasdePiedray la CNDH
ademásdeincentivarundebatecargadode
conspiracionismoy deconfrontaciónincluso
entreposturasdelasizquierdas

NUNCA ESTUVONI podríaestarenriesgoque
lamayoríacalificadadeMorenay susaliadosto
maraunadecisióncontrariaasuspropósitosEs
evidentementeinfundadoalegarquesepodría
haberfiltrado unaopciónanti 4T o quecriticar
elmuydesaseadoprocesoimplicaríaabrir las
puertasapoderesextranjerosy aconspiradores
nacionalespromoverdichaespeculaciónsigni
ficaríadesconfiardela integridaddelaspropias
bancadasdeMorenay conexossuponerlastan
faltasdeconviccióny periciaquefuesenchama
queadaso susceptiblesdeactuarcondeslealtad
habríabastadoconunmanejosimple sincom
plejidadesqueluegoselesvolvieroninmane
jables parasometeravotaciónel temay sacar
adelantealapersonadeseadaparaelcargo

PEROA LA horadereconoceralastrescartas
mejorevaluadascomointegrantesdela terna
paralavotaciónfinal el mandoo el comando
mencionadosal inicio deestaslíneasdecidieron

botar sinmayorexplicaciónalaocupantedel
segundolugar TaniaRamírezeinsertarahía
RosarioPiedraIbarra quehabíaquedadoenel
lugar15 conlaspeorescalificacionesdelgrupo

TAL MANIOBRA INJUSTIFICABLEpo
tencióla oposicióninternaenel morenismo
dondehabíasegmentosquemedíanala aspi
ranteala releccióndela mismamaneraque
la evaluaciónoficial enúltimo lugar Sinem

bargo seimpusola disciplinapartidistadela
mismamaneraquesehabríaimpuestodesde
el principio sinnecesidaddeconvocatorias
evaluacionesy marrullerías

EL INNECESARIOPROBLEMAimpactó
inclusoala presidentaSheinbaumy al expresi
denteLópezObradorconseñalamientos acer
cadelorigenrealdela imposicióndePiedra
Ibarraenla ternay delavotaciónsenatorial
aprobatoriaOpositoresala 4T remarcaronsu
suposicióndequeel expresidentehabríadado
laordendesosteneraquienél habíaimpulsa
doala CNDH algradodeequipararel hecho
conun regalodecumpleañosal tabasqueño

AL COMPLICADO CUADRO seañadióayer
unigualmenteinnecesariopronunciamiento
dela CNDH ademásdeexcesivoy revelador
queno sequedóenunadefensainstitucional
y unaprudentedefensadela titular relecta
sinoenunalegatocargadodeposicionamien
tosideológicosy dedescalificacionesacresa
loscríticosdelprocesoantesmencionadoy
delagestióndela propiaPiedraIbarra con
dedicatoriaespecialaSabinaBermandrama
turga articulistay conductoradeprogramas
detelevisiónpúblicacuyaadscripciónestáala
izquierday noaladerecha

SIN EMBARGO PARTEsustancialdelescri
to dela CNDH conadjetivacionesy plantea
mientosenocasionesrayanosenlo panfleta
rio poneenla miraaloscríticoscaracteriza
doscomoderechistaspero sobretodo alos
queclasificatal organismopúblicoautónomo
comofalsosizquierdistasHayseñalamientos
combativoscargadosdesentidopropagandís
tico haciala sociedadcivil pero enespecial
contrala críticadesdeflancosdelasizquierdas
quepordefiniciónsonpluralesy nodefinibles
mediantebásculasinstitucionales

NO DEJADE serirónicoquelapropiaCNDH
queafin decuentasesunainstanciadepoder
público arrojedardoscontraquieneslacritican
enlugardeabonary propiciarunproductivo
debatecivilizadosobresuspropiosresultadosen
el recienteperiodopresididoporRosarioPiedra
y sobrelasperspectivasparaelquinquenioque
le hasidoencargadoHastamañana
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TODO LISTO PARA EL DESPEGUEREVOLUCIONARIO

Ayerya estabanlistosenel Zócalodos
avionesy unalocomotoraantiguosparaser

exhibidosenla conmemoraciondelcomienzo

dela Revolución FotoRobertoGarcíaOrtiz
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ANTE LA raquíticaparticipaciónenlos registros
paraocuparalgúncargoenel PoderJudicial
desdeel gobiernofederalpresuntamenteestán
tomandomedidasbastantecuestionables

queya impactaronenvariosestados

RESULTA QUE porórdenesde alguiendearriba
pusieronenmarchaunoperativopararegistrar
a candidatosquenohanpedidoparticipar Según
esto a perfilesdebuennivel enla academiay en
la funciónpública entreestosmuchasmujeres
Iesestállegandola convocatoriasinhaberlasolicitado
paraque completenlos requisitosy selancen
enlaseleccionesjudiciales

HAY QUIENESaseguranquedesdeel gobiernofederal
morenistaseestápresionandoa los gobernadores
paraquesumencandidatosala elecciónPeeero
la cosaesquea pesardelastriquiñuelasfederales
la bajaparticipaciónobedecea quetantocolegios
deabogadoscomocámarasempresarialesestán
recomendandono entraral procesodebido
a quelo calificancomo vergüenzapolítica

ADEMÁS los involucradossabendesdeya que
no tendránindependenciaenel cargolos nuevos
integrantesdelPoderJudicialy si haybroncas
lo másprobableesquedejensolosalosjueces
frentea amenazasdel crimen

POREJEMPLO sesabequeenNuevoLeón
aunqueSamuelGarcíahadichoqueestáencontra
dela eleccióndejuecesmagistradosy ministros
desdeel gabineteestatalsepresionaa candidatos
a participarenel procesoconla excusadeasegurar
que no todosevayaala 4T Quétal

EL QUE SE FUE detourlegislativorumbero
a lo grandefue el mexiquenseHiginio Martínez
Resultaqueel senadoranduvovariosdíasenCuba
envisita supuestamentedetrabajo perosellevó
conél aunaenormecomitiva

CUENTAN QUE lo acompañaronconpaqueteVIP
incluidoungrupodelegisladoresmexiquenses
decorazón alos queanduvoplaceandocon
funcionariosdela islay depasoexperimentando
la vidanocturnaqueofreceLa Habana

PARA HIGINIO esimportantefomentarlos lazos
entreambospaíseslo quenohadichoescómo
pagóel viajecito si fue desupropiobolsillo
o deunabolseadaatodoslos mexicanos
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VIVE USTEDenunpaísenel quela señora
quedeberíadefenderlos derechoshumanos
esintoleranteala crítica perosobretodo
ala verdadResultaquedespuésdequesehicieron
públicaslasmalasevaluacionesdeRosarioPiedra
Ibarra tantodeexpertoscomodeorganismosciviles
la CNDH caliñcócomo denulaautoridadmoral

a quienesseatrevierona cuestionarsureelección

PARA LA COMISIÓN exhibir el maldesempeño
dePiedraesuna campañaconinteresespolíticos
pues agárrensela funcionaria haentregado
resultadoshistóricossinprecedentesVayafantasía
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#Pt i JLt SNTEDELiNA

Pidecrear
unaagencia
ESTA OPCIÓNESTARÍA
INTEGRADA CON EL

MISMO PERSONAL DICE
PORVÍCTOR ORTEGA

Ante el debateestasemana

sobrela desaparicióndelos
organismosautónomosel
comisionadopresidentedel
INAI AdriánAlcaláMéndez
propusocomoúltimo recurso
lacreacióndeunaagenciade
transparenciaconfunciones
homologasalasdelorganis
moyconlosmismostrabaja
dores conlosquesecuentan
esdecir másde800

EnentrevistaconEl Heral

dodeMéxico AlcaláMéndez
dijo queantenegociaciones

infructuosasconMorenaen

SanLázaropediránunrece
soa esteprocesolegislativo
paraanalizarla creaciónde
la agencia

Todo lo queseaposible
lo haremosy hacemosun
llamadoapausarel proceso
legislativoparaencontrarla
mejorformalos derechosy
desaparecerel INAI y crear
unaagenciadeprotecciónde
datospersonalesperoque
conservelaautonomía dijo

Respectoal trabajoen el
organismodetransparencia

asólodíasdequeinicie ladis
cusióny posibleaprobación
enel plenodela Cámarade
Diputados el comisionado
presidentedijo quebuscará
queseprotejanlosderechos
demásde800trabajadores
paraquetransitenaotrasde
pendenciaso ensudefecto
aceptensuliquidación

800

TRABAJA

DORESDEL

ÓRGANO DE
TRANSPA

RENCIA

IDEA Adrián Alcalá proponesalidasante inminentedesaparicióndel INAI
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Desdeel PAN tenemosclaroquela
transparenciay rendicióndecuentasson
pilaresfundamentalesdela democracia
antela simplificaciónadministrativa

La obsesióndel entoncespresidenteLópezObrador
por eliminara los órganosconstitucionalmenteautó
nomosestáporconcretarseatravésdelrespaldodela
actualPresidentaSuextinciónsignificaráel retroceso
dedécadasdeluchaciudadanaargumentandounafalsa
simplificaciónadministrativaasí comounahorrodel

gobiernoperoenrealidadsetratadeunaanimadversión
a la transparenciay rendicióndecuentaselementos
esencialesdeunademocracia

Entredichosórganosdestacael INAI y suextinción
representaráun claroretrocesodediversosderechos
humanosdela ciudadaníacomoel deaccesoa la in

formaciónpúblicay laproteccióndedatospersonales
entreotros los cualesestánreconocidosenla misma
ConstituciónPolíticayenordenamientosinternacionales
enmateriadederechoshumanos

En la iniciativadel ejecutivofederalpublicadaenla
GacetaParlamentariadelpasado5 defebrerode2024
sepropusola eliminacióndel INAI comoorganismo
autónomoy la transferenciadesusfuncionesa la Se
cretaríadela FunciónPública la cualahorasellamará
SecretaríaAnticorrupcióny BuenGobierno y a otros
entesgubernamentalesEstapropuestano setratade
unsimpleajusteadministrativoesunatentadodirecto
contrala independenciay la división depoderesque
garantizala vigilanciaciudadanasobreel usode los
recursospúblicosy el accesoainformacióncrucial

Desdesucreaciónhacemásde20añosel INAI ha
sidounapiezaclaveenlaconstruccióndeunaculturade
transparenciaenMéxico Conlainminentedesaparición
delINAI elgobiernofederalcentralizaráelcontroldela
transparenciaendependenciasdel EjecutivoFederal
Estotendrácomoresultadoqueel gobiernofederalse
erigirá indebidamentecomojuezy partetantoen la
revisióndesuactuacióncomoenlafiscalizacióndelos

recursospúblicosSeeliminalaposibilidaddecuestionar
decisionesgubernamentalesselimita el accesodela
ciudadaníaainformaciónpúblicay seabrelapuertaa
unejercicioopacodelpoder

DesdeAcciónNacionaltenemosclaroquelatranspa

renciay larendicióndecuentassonpilaresfundamen
talesdelademocraciaDebatiremosconla fuerzadela

razónparahacerevidenteesteretrocesoDefenderemos
al INAI yatodoslosorganismosautónomosquehoyestán
bajoamenazaporqueentendemosquesuexistencia
garantizaunequilibriodepoderesprotegelosderechos
dela ciudadaníay fortalecenuestrademocracia

Los organismosconstitucionalesautónomosson
fundamentalesparael equilibrio depoder ya quesu
existenciaimpidelos excesosdeunEstadoautoritario
y represorEl accesoala informaciónpúblicanoesun
lujo esunderechoEs el mecanismoquenospermite
acadamexicanay mexicanosaberenquésegastasu
dinero quédecisionestomael gobiernoy cómoestas
afectansuvidadiariaLadesaparicióndelINAI representa
unintentodesilenciarlavozciudadanay deoscurecer
lagestióngubernamental

Hacemosunllamadoatodaslasfuerzasdemocráticas

yalasociedadcivil aunirseenestaluchaDefenderemos
al INAI entodoslosfrentesenelCongresoenlostribu
nalesy enlascallessi esnecesarioEstanoessolouna
luchaporuninstituto esporel derechodeciudadanasy
ciudadanosporungobiernotransparenteyresponsable

AcciónNacionalestádel ladodelosmexicanosdel
ladodela transparenciay del lado de la democracia
No permitiremosquesedesmantelelo quehatomado
décadasconstruir Hoy másquenuncareiteramos
nuestrocompromisodeserunaoposiciónfirme re
sistentey decididaa defenderlos derechosdetodasy
todoslosmexicanos

Desdesu

creación

hacemás

de20años
el instituto

en cuestión

hasido

unapieza
claveen la

construc

ción deuna

culturade

transpa
renciaen

México
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Aliadosy
opositores
aplauden
giradela
mandataria
GEORGINASALDIERNA

YANDREABECERRIL

La participaciónde la presi
dentaClaudiaSheinbaumen

lacumbredelG 20generóayer
opinionesencontradasMorena
enel Senadodijo quela inter
venciónde la mandatariafue

sobresalientemientrasel PAN
considerósudiscursocomocon

tradictorio puesmientrasenel
exteriorpromuevelareducción
enelgastomilitar internamente
lo haincrementadoy hadismi
nuidoseldestinadoala Secreta

ríadelMedioAmbiente

El senadordel blanquiazul
RicardoAnayacalificó de muy
positivoqueMéxicoestépartici
pandonuevamenteenlosorga
nismosinternacionalesy sehaya
salidode estavisión aldeana
lopezobradoristade estaren
cerradosenel país comosi no
fuéramospartedel concierto
mundial

Perolo quesí nospreocupa
eslacontradicciónesdecir que
lo quesedigafuerade México
seaexactamentelo contrariode

lo quehacemosaquí encasa
Resaltóque el mensajede

Sheinbaumen la reunióndel

G 20 fue el deaumentarel gas
to paraprotegerel medioam
bientey disminuireldecarácter
militar

Pero aquí es exactamente
lo contrario enel proyectode
presupuestoparael siguiente
añoseprevéun aumentoenel
gastomilitar y unadisminución
en los recursosdestinadosa la

proteccióndelmedioambiente
apuntóel legislador

Sobresaliente

Porsulado elpresidentedelSe
nado GerardoFernándezNoro
ña señalóquela participación
de la Presidentaen la cumbre

internacionalfuesobresaliente

Peroesono esunasorpresaya
quesetratadeunapersonacon
unafuerteformaciónpolíticay
compromiso

Recordóque la titular del
Ejecutivofederalplanteóenel
encuentroel programaSem
brandoVida queesunodelos
másimportantesqueseimpulsó
desdelapasadaadministración
conunainversiónmuchomayor
delo queinviertela ONU ente
masdemedioambiente

El morenistaagregó que
ClaudiaSheinbaumbrilló enla

reunióncitaday representómás
quedignamenteal país

Ahora se tiene que lograr
quelo queallí sediscutesema
terialiceenpolíticaspúblicasde
compromisorealde las econo
míasmáspoderosasdelmundo
resaltó
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INE aceptabalar
elcostodela
elecciónjudicial
GutiérrezLuna
El presidentedela CamaradeDiputadosasegura
queacordócon la consejerapresidentaGuadalupe
Taddeireducirgastoshabrárecortesadvierte
ANTONIO LÓPEZ

Y ENRIQUEGÓMEZ
nacion eluniversalcom mx

El presidentede la CamaradeDi
putados Sergio Gutiérrez Luna
adelantóque GuadalupeTaddei
presidentadel Instituto Nacional
Electoral INE aceptóapretarseel
cinturónanteel recortequeplan
teó el Legislativo a fin de que la
elecciónde jueces magistradosy
ministrosnocueste13mil millones

depesoscomoseproyectó
Así lo afirmó enentrevistacon

mediostras una reuniónprivada
quesostuvocon la consejerapre
sidentasindetallarlosmontosque
seestánnegociando

Vino aplaticarconnosotrostu
vimosunapláticamuypreviasobre
la idea que hemosexternadode
quesereduzcael presupuestopara
elprocesoelectoralparaelpróximo
año Ellamanifestóqueyatieneun
análisisdecómopuedeir dándose
unajustey queseestaráreuniendo
enlos próximosdíascon la presi
dentade la Comisión declaró

Dijo que el objetivo de la pro
puestadeTaddeieslograrunare
ducciónde recursossin quehaya
deméritoenel procesoelectoral

Paraello puntualizó autonda
desdel INE sostendránreuniones

técnicascon la diputadaMerilyn
GómezPozospresidentadela Co
misiónde Presupuesto

Al respectoGómezPozosinfor
mó queestemiércolesla comisión
que encabezainstalarálas mesas
de trabajoparael análisisde este
presupuestoy poderintegrarun
dictamenqueseamuyincluyente
endondesevana escuchartodas

lasvoces

Detalló que aún no definenel
montoquedestinaránalaelección
judicial y puntualizóqueel topees
la votaciónpresidencialde 2024
Segúnel INE elproceso2024costó
23mil 757millones sinembargola
elecciónfederaltuvouncostode9

mil 355 millonesdepesos
Tuvela primerareuniónconla

presidentadel INE tiene toda la
disposiciónigualquelahaydeesta
partedelaComisióny pondremos
a disposiciónlos equipostécnicos
paratenermesaspermanentesde
trabajoy ubicardóndeseháránes
tosrecortes síhabrárecortesCo
mo lo hemos venido diciendo

nuestro tope presupuestaltiene
queserla elecciónmásgrandede

la historia quefue la elecciónpa
sadadondeelegimosalapresiden
taClaudiaSheinbaumy atodoses
tos compañerosquenosacompa
ñany todosestosservidorespúbli
cosquefueronelectosel 2 dejunio
pasado declaró

GutiérrezLuna aprovechópara
pronunciarseentornoa la resolu
ción del Tribunal Electoral sobre

lasimpugnacionesdelprocesopa
ra renovarel PoderJudicialy dijo

queconello nadiepuedefrenarla
elección de jueces magistrados
y ministros

Eslasegundavezquelo dicen
Enmateriaelectorallaúltimains

tanciaes la SalaSuperiordel tri
bunal Lo quehemosvistosonac
ciones autoritariasde juecesde
Distrito quenotienencompeten
ciaenmateriaelectoraly quehan
violadolaLeydeAmparoparade
fenderinteresespropios Lo que
hizo el tribunal fue sólo ceñirse

por segundaveza quela compe
tenciaparajuzgarenúltima ins
tanciala tienenellosy quenoven
ningunaposibilidadconstitucio
nal paraqueno continúeel pro
ceso esdecir quedebeseguirel
proceso sentenció
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Enla reuniónestuvopresenteel
coordinadorde los diputadosde
Morena Ricardo Monreal quien
dijo queel objetivo del encuentro
fue garantizarrecursosal órgano
electoral conel fin defortalecerla
democraciaenMéxico

Estamañaname reunícon la

presidentadel INEMexico Gua
dalupeTaddeiZavala parainiciar
un diálogo constructivosobre el
presupuestoque se asignaráa la
institución Nuestroobjetivoesga
rantizarlosrecursosnecesarioscon

elfin defortalecerlademocraciaen

México expuso

MonrealAvila aseguróquecon
ellohabrácertezajurídicaenelpro
cesoparaelegir jueces magistra
dosy ministros

SERGIOGUTIÉRREZ LUNA

Presidentedela CámaradeDiputados

Tuvimos con Taúdei unapláticamuy
previasobrela iüeaquehemosexternado
de quesereduzcael presupuestoparael
procesoelectoraldel próximo año
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YA HAY CASI 3 MIL ASPIRANTESREGISTRADOSPARA ELECCIÓN MONREAL

VAN CASI 3 MIL ASPIRANTES
REGISTRADOSPARA ELECCIÓN
DE JUECES RICARDO MONREAL
EL PRESIDENTEdelaJuntadeCoordina

ción Política Jucopo dela Cámarade
DiputadosRicardoMonrealÁvila infor
mó queactualmentesehanregistrado
aproximadamente3 mil aspirantespara
competirporserjuecesmagistradosy
ministros En tanto confió enquehabrá
suficientespersonasinscritascomo
parapoderelegir464magistraturas
386juecesy 9 ministraso ministros

En conferenciadeprensaRicardo
Monrealexpusoque hastalas11 00 p m
del18 denoviembre2 mil 950personas
sehabíanpostuladoparala elecciónde
juecesmagistradosministros Recordó
quela convocatoriacerraráel próximo
24 denoviembrey un díadespuésse
daráa conocerel resultadofinal

Hay 2 mil 950candidatosy can
didatasDosterceraspartessonhom
bresunatercerapartesonmujeres
esdecirdosmil hombresmil mujeres
aproximadamentePeroyo estoyse
guro queestosdíasquequedanvana
inscribirsemásenesteprocesoinédito

paraqueel Comitéde Evaluaciónco
miencelasentrevistasla validaciónde

los requisitosy la idoneidadde lossoli
citantesa participar pronunció

Cuestionadosobresi alcanzarán

laspersonaspostuladasparatenerlas
candidaturassuficientesRicardoMon

realconfió enqueseránsuficientes
puestoqueaúnquedandíasparaque
concluyael registro Subrayóquetiene
quehaberíoporcadapuestoqueestá
enelecciónparaquedespuésqueden3
aspirantesfinales

Finamenteel políticozacatecano
consideróquela gentevalorarála ca
pacidady el conocimientoparala vota
ción demodoquesi seinscribieranlos
funcionariosjudicialesactualessería
altamenteprobablequeseanelectos
Estoal considerarpersonalmenteque
sonlos quetienenmayorexperiencia
y mayorcapacidadparadirimir definir
y resolverasuntosplanteadospor los
particulares

FranciscoMendozaNava

Confioquehabrásuficientespersonas
inscritasEspecial
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ProgramanenCámara
discusióndeautónomos
MARTHA MARTÍNEZ

La Juntade Coordinación
Políticade la Cámarade Di

putadosacordócomenzar
hoy la discusiónde la refor
maconstitucionalque extin
guesieteórganosautónomos

El acuerdode los coor

dinadoresparlamentarios
indica que la discusiónpo
dría extendersehastamaña

najueves
El debatedel dictamen

dará inicio despuésde la
comparecenciadel Secreta
rio deHaciendaRogelioRa
mírezdela O enla quetrata
rán los detallesdel Proyecto
dePresupuesto2025queen
tregóa la CámaradeDiputa
dosel viernespasado

La reformaconstitucio

nal que forma partedel lla
mado Plan C planteala
eliminaciónde sieteórganos
autónomosel Instituto Na

cional de TransparenciaAc
cesoa la Informacióny Pro
tecciónde DatosPersonales

INAI la ComisiónFederal
deCompetenciaEconómica
Cofece el InstitutoFederal
deTelecomunicacionesIFT
y el ConsejoNacionaldeEva
luación de la Política de De

sarrolloSocial Coneval
También la Comisión

Nacional de Hidrocarburos

CNH la ComisiónRegula
dora de Energía CRE y el
SistemaNacional de Mejo
raContinuadela Educación

El pleno de San Láza
ro tenia previsto analizarel
dictamenel pasado13 de no
viembre pero finalmentesu
discusiónñie pospuestapara
llevarseacabohoy

Esedíaseaprobóunare
formaala LeyOrgánicadela
AdministraciónPúblicaFede

ral propuestapor laPresiden
ta ClaudiaSheinbaum
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Senador

Mauricio

Vila pide
licencia

PORMIRNA ANDRADE

nacional gimmcommx

El senadorporYucatány
vicepresidentede la Mesa
Directiva en la Cámara

alta Mauricio Vila solici
tó licenciapor unosdías
paraatenderun asunto
de carácterestrictamente

personaly unavez con
cluido estelapsoseincor
poraráde nuevoel fin de
semanaa susactividades

legislativasensu fracción
parlamentario

Pormediodeuncomu

nicado el exgobernador
Vila Dosal dio a conocer

que la licenciaes a par
tir dehoyparaatenderun
asuntopersonal

La solicitud sepondrá
a consideracióndel ple
no del Senadode la Re

públicadurantela sesión
plenariaprogramadapara
hoyalas14 00horas

Cabedestacarque el
senadorGustavoSánchez

Vásquez también del
PAN mandósolicitudpara
separarsede susfuncio
nesportiempoindefinido
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TAMBIÉN ESCONDE REPORTESFINANCIEROS

El Senadooculta

sugastoenviajes
PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Aunqueesteaño el Sena
do redujoal mínimola par
tida paraviajesy viáticos
ha ocultadoel númerode

trasladosde los legislado
resy diversosreportesdel
manejodesusfinanzas

Sin importarlesusobli
gacioneshacendarlasy de
transparenciala Cámara
dejó de publicar en mar
zo pasadoel reportemen
sual Estadodel Ejercicio
del PresupuestoAdemás
el PresupuestoMensualde

Dietas Honorariosy Gas
tos dejó de hacersepúblico
enagostopasadoy sobreel
de los Montosy Personas
a quienesles entregare
cursossólo tiene el repor
te público parael periodo
enero marzo

El año pasadoel Se
nado informó que había
destinado10 millones 188

mil 200 pesosparatrasla
dosy viáticos en específico
para199 comisionesoficia
les 75 viajes nacionalesy
124 internacionales

Sin embargo al tercer
trimestrede esteaño re

portó quecolocócinco mi
llones 941 mil 200 pesos
peroestavezno hayespe
cificación algunasobrelos
viajes realizadosEn sep
tiembresólo se consignan
trasladosal extranjerodel
morenistaAlejandro Mu
rat y de la neomorenista
CynthiaLópezCastro

4 2
MILLONES

de pesosmenosen traslados
y viáticossecanalizaronen
comparacióncon 2023

ESCONDENREPORTESFINANCIEROS

Trasbambalinashace

el Senadosusgastos
AUNQUE REDUJOen4 2 mdpla partidadetrasladosy
viáticos dejándolaen 5 millones941mil 200 la Cámara
altaocultóel númerodeviajesquehicieronlos legisladores
PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticiarobles glmmcomrnx

Esteaño el Senadoredujoa
sumínimonivel lapartidade
trasladosy viáticos al colo
carlaencincomillones941

mil 200 pesosal tercertri
mestredelaño lo quesigni
fica unadisminuciónde4 2

millonesdepesosrespecto
al mismo periododel año
pasadopero ala par el Se
nadodecidióocultarel nú

merodeviajesquehicieron

los legisladoresesteaño
De hecho el Senadoha

ocultadodiversosreportes
del manejode susfinanzas
a los queestáobligadopor
responsabilidadhacenda
ríay transparenciaEl Estado
del Ejerciciodel Presupues
to queesun informe men
sual dejó de reportarseen
marzo el PresupuestoMen
sualdeDietas Honorariosy
Gastosdejódehacersepúbli
coenagostopasadoel delos
Montosy Personasaquienes
lesentregarecursossólotie

neel reportepúblicoparael
periodoeneromarzo

En el Informe del Ejer
cicio del Presupuestode
Egresosel Senadodebees
pecificacionesde los mon
tosquereportaPorejemplo
el añopasadoinformó que
habíadestinado10 millo

nes188 mil 200 pesosal
conceptode trasladosy
viáticosy precisó quefue
ron erogacionespor con
ceptodeviáticosy pasajes
de 199 comisionesoficia

les 75 viajesnacionalesy
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124 internacionalesparael
desempeñodel trabajole
gislativoy parlamentario

Peroal tercertrimestrede

esteaño el Senadoreportó
queal conceptodetraslados
y viáticos canalizócuatro
millones247mil pesospero
estavez no hayespecifica
ción algunasobresobrelos
viajes La revisiónal repor
te específicodeviajesdeja
ver queenseptiembresólo
viajaron dos senadoresal

extranjeroel morenistaAle
jandroMuraty la neomore
nistaCynthiaLópezCastro

El reporteespecíficode
viajes nacionalese inter

nacionalestantode sena
dorescomode servidores

públicos queacudenaotras
entidadespordiferentesra
zones ya seacomo apoyo
de los propiossenadoreso
porqueson enviadospara
capacitar a legisladores

localescomo ocurrió en

septiembrecon los de Ta
maulipas se reportan73
erogacionesporun total de
dosmillones966 mil 39 19

pesos

De ellos losviajesnacio
nalese internacionalesrea
lizadosen los últimosocho

mesesde la LXV Legislatura
implicaronun total de dos

millones503mil 58110 pe
sos mientrasqueotros128
mil 776 56pesoscorrespon
denaviajesrealizadospor

senadoresdela LXVI Legis
laturadurantesuprimermes
detrabajo

AlejandroMurat deMo
renaviajó aNuevaYork Es
tadosUnidos paraparticipar
en la Cumbredel Futuro

2024 Le fueronentregados
44 mil 54846 pesosdeviá
ticosy boletodeavión Con
él viajó la entoncespriista
y ahoramorenistaCynthia
LópezCastroaquienle die
ron 33 mil 829 64 pesosde
viáticosy boletodeavión

En un segundovia
je a NuevaYork estavez
pararepresentaral Sena
do en la AsambleaGeneral

de la ONU paraescuchar
el discursode la entonces

cancillermexicanaAlicia
Bárcena Murat recibió un
total de50 mil 39846 pesos
deviáticosy boletodeavión

Perola cifra de2 9 millo

nesdepesosquesereporta
enel informe deviajesna
cionalese internacionales

no concuerdacon el repor
te decincomillones941mil

200pesosdeviáticosy tras
ladosparael tercertrimestre
delaño

10188200PESOS
Reportóel añopasadopor trasladosy viáticos

Detalló quefueron para199comisionesoficiales
75 viajesnacionalesy 124 Internacionales

4 247000PESOS
Notificó al tercertrimestredeesteaño perosin desglosar

los conceptosde erogaciones

El Senadoestáobligado por responsabilidadhacendarlay transparenciaa presentardiversos
reportesdel manejodesusfinanzas
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AvanzaenSanLázaro

la reformaparaampliar
atribucionesdela SSPC

Avalandictamen

porunanimidaden
sesiónexprésde
comisióncameral

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

En unasesiónexprés queduró
menosdeunahora la Comisión
de PuntosConstitucionalesde

la CámaradeDiputadosaprobó
ayerporunanimidadel dictamen
de la reformaal artículo21 dela

Constituciónel cualdaráfacul
tadesde investigaciónde delitos
a la Secretaríade Seguridady
ProtecciónCiudadana SSPC
en coordinacióncon la Fiscalía

Generalde la República FGR y
otrasinstanciasdelramo

Al iniciar el encuentroel pre
sidentede la comisión el mo
ralistaLeonel Godoy notificó
que la junta directiva de esta
instancialegislativaacordóque
lasreservasy la discusiónsobre
laenmiendasepresentaránhasta
suanálisisenel pleno dadoque
la minutafueaprobadaporcon
sensoenel Senado

Asimismo anuncióquelosdife
rentesgruposparlamentariossó
lo designaríanaunlegisladorpara
hablarenla sesiónlo queabrevió

el encuentroa tansólo 53 minu

tos durantelos cualestodoslos
diputadosargumentaronenfavor
deldictamen

Demaneracoincidentelasban
cadasdetodoslospartidospolíti
cosseñalaronquelapropuestade
reformaal artículo21 dela Carta

Magnapuedeayudara mejorar
lacoordinacióninterinstitucional

entrela SSPCy otrasinstancias
deseguridaddelostresnivelesde
gobierno queesel principalfac
torparadisminuirladelincuencia

El panistaFernandoTorres
señalóqueel de la inseguridad
esunasuntoquedebeanalizarse
conmiradadeEstadoy dejarde

politizaruntemaquepreocupaa
laciudadaníay aunqueadelantó
quesu partidovotaráa favor del
dictamentambiénseñalóquede
benmonitorearselos resultados

deestecambioconstitucional

Iremosafavorenunvotoque
no esde confianza sino de exi
gencia exigimoscoordinación
transparenciaenel usoderecur
sospúblicosy profesionalización
delosórganosdeseguridadpúbli
ca recalcó

El dictamenfue aprobadopor
unanimidadde37votosafavory
fue remitidoa la mesadirectiva

de la Cámarala cualconvocará
en los próximosdíasa su vota
ciónenel pleno

 .  2024.11.20



Pág: 180

DesmienteMorenareducciónen

presupuestodeseguridady salud
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La presidentade la Comisionde
Presupuestode la Cámarade Di
putadosMerilyn GómezPozosy
elvocerodelabancadadeMorena
ArturoÁvila afirmaronquelos se
ñalamientosde la oposiciónsobre
los recortesenel ProyectodePre
supuestodeEgresosde la Federa
ción PPEF 2025son mentira
puesen rubroscomo seguridad
saludy medioambientehahabido
aumentosendiversosprogramaso
reacomodosdefondos

EnconferenciadeprensaGómez
acusóala oposicióndeestar usan
do númerosparafalsearinforma
ción puesaunquela Secretaríade
Seguridady ProtecciónCiudadana
SSPC tuvo unareducciónensus

fondos hayunaumentomuyespe
cíficoenel temadeinteligenciapara
laatenciónenel temadeseguridad

Segúnla diputadamorenistael
hechodequelaGuardiaNacionalya
no estéadscritaa la SSPC sinoa la
Secretaríade la DefensaNacional
hacequehayaunareducciónensu

presupuestode2025 yaunqueadmi
tió quetambiénelEjércitopresentó
unacaídaensusrecursosello obede
cealareduccióndegastoseninfraes
tructuradelasobrasemblemáticas

del sexenioanterior comoel Tren
Mayay larefineríadeDosBocas

En el temade salud quepreo
cupaalasmexicanasy mexicanos
tampocohubounareduccióncomo
tal y vemosreflejadodirectamente
esteaumentoenIMSS Bienestar
enel Issstequesefortaleceránen
estaadministraciónparagaranti
zarlasalud delapoblaciónafirmó
GómezPozos

Ávila coincidióenqueenel pre
supuestode saludno hayunaba
ja sino unaredistribuciónpara
IMSS BienestarparaIssste de
formasignificativa

Al desmentirtambiénunacaída

presupuestalentemasdecuidado
ecológicosubrayóque laComisión
NacionaldelAgua entradentrode
lospresupuestosdemedioambien
te porlo que laconclusióndedis
tritosderiegoy deobrasdepresas
demostraríaqueno sedestinaron
menosrecursosenesteámbito
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CULPAAL GOBIERNOPORDEUDA PÚBLICA

AlertaAnayagrave
sobreestimaciónde
economíapara2025

ArgumentoEl panista
aseguróquela reformaal
PJocasionarála pérdidade
inversionesadviertequeno
habrácrecimiento

KARINAAGUILAR

El senadordelPartidoAcciónNa

cional PAN RicardoAnayacon
sideróquelomásgravedelpaquete
económicoparaelpróximoañoes
queelGobiernodeMéxicoestáso
breestimandoel crecimientodela

economíamexicanaapesardeque
la reformajudicial ocasionarála
pérdidadeconfianzaquefrenalas
inversionesporlo quenohabrátal
aumentoenlaeconomíamexicana

La economíanovaacrecerlo

queel gobiernoestádiciendopor
culpadelgobiernoesdecir porla
reformajudicial yporunaseriede
decisionesequivocadasquesehan
tomado sehaperdidoconfianza
enelcrecimientoeconómicoseha
frenadola inversióny esovaadis
minuirelcrecimientoeconómico
declaróelpanista

Explicóquesi laeconomíacrece
menos puestambiénel gobierno
recaudamenos menosIVA me
nosImpuestosobrelaRentay siel
Gobiernotienemenosdineropero
quiereseguirgastandoamanos

llenaspueslo quesucedeesquela
deudaaumentaY tenemosahora

unosnivelesverdaderamentealar

mantesdedeudapública
Refirió quesólodeinteresesel

gobiernodeMéxicogastarácasi
1 4billonesdepesos sólodein
teresescuandoeninversiónfísica
vamosallegarapenasalos800mil
millones

Deacuerdoconcifrasoficiales
la deudade2024 esla másalta
casien40añoslo queadecirdel
senadorAnaya estáfueradecon
trol ladeudapúblicayes sinduda
la partemáspreocupantedelpa
queteeconómico

Dijo queensubancadayahahe
chounanálisismuydetalladode
la Ley deIngresosquetambién
le correspondeal Senadorevisar
y aprobary aseguróquenoselo
grarárecaudarlo queel gobierno
estáestimandoy porlo tanto el
gobiernovaaseguirconestamala
prácticadepedirprestadodeen
deudaralpaís
LO POSITIVODEL PEF2025

Parael excandidato presidencial
delPAN elPresupuestodeEgresos
delaFederaciónparael próximo
año tambiéntieneunladopositi
voytienequeverconelgastopara
losprogramassociales

Esoestabien silosprogramas
socialesyaestánenla Constitu
ción pueshayquegarantizarque
hayarecursossuficientesjusta
menteparaquepuedanserrea
lidad esosprogramassociales
queya estánestablecidosenla
Constitución

Otroaspectoqueparaelsenador
resultapositivodelPEF2025esel
proyectodeltrenMéxicoQueréta
ro No haydudadequeseráalgo
rentablequetraeráprogresono
solamenteala CiudaddeMéxico
sinoparticularmentealestadode
Querétaro aseguró

Laeconomía
A A novaa
w w crecer

lo queel Gobierno
estádiciendo por la
reformajudicial ypor
unaseriededecisiones
equivocadasseha
frenadola inversión
y esovaadisminuirel
crecimientoeconómico

RICARDOANAYA

SenadordelPAN
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PETICIÓN El excandidatopresidencialdelPAN llamóagarabtizarrecursos
suficientesparalosprogramassocialesqueyaestánenlaConstitución
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GARANTIZAN CUMPLIMIENTO DEL T MEC

Crearánorganismo
contramonopolios
HOY SEPREVÉLA APROBACIÓNdela reformaqueelimina
a losautónomosy en la queañadiránla instauracióndeesa
instanciaque ademásregularála competencia
PORIVONNE MELGAR

ivonnemelgar glmmcomnvc

En la reformade simplifica
ción orgánicaqueeliminará
del Estadomexicanoa siete

organismosautónomosse
incorporaráunamodificación
al artículo28 dela Constitu

ciónparacrearunainstancia
queregulela competenciay
eviteprácticasmonopóiicas

Consecuentementelas
funcionesdel IFT y dela Co
fecepodríanquedarrepar
tidas en la futuraAgencia
deTransformaciónDigital y
en la Secretaríade Infraes

tructura Comunicacionesy
Transporte

La discusióny aprobación
en lo generaldel dictamen
fueronagendadasparalase
sióndehoy

La JuntadeCoordinación
Políticade la CámaradeDi

putadosprevioqueel deba
tey lasmodificacionesenlo
particularsedenmañana

El vicecoordinadorde la

bancadadeMorena el dipu
tadoAlfonsoRamírezCuéllar
adelantóque en la presen
tacióndereservashabráde
añadirseal artículo28 cons

titucional el hechode que

habráun organismoinde
pendientequegaranticela
competenciala libre concu
rrenciay combataalasprác
ticas monopóiicasabsolutas
y relativas

El legisladoraseguróen
entrevistaconExcélsiorque
de esamaneraseatenderá

la solicitud de la presiden
ta ClaudiaSheinbaumpara

quela eliminacióndel Insti
tuto FederaldeTelecomuni

cación IFT y delaComisión
Federalde Competencia
Cofece no contravengan

los compromisosdeMéxico
enel marcodelT MEC

Esteorganismovaaes
tar en algunaSecretaríade
Estadoo funcionaráal mar

gen del gabineteguberna
mental sele preguntó

Todavíalo estamosana

lizando perolo quesíesque
hay claridadparacumplir
conel TratadodeLibre Co

mercio conel T MEC y ese

organismoseráde carácter
independienteparaquenos
garanticequetendráfuncio
nesreguladorasy queno se
ránjuecesy parte dijo

Explicó que el IFT tiene
tresgrandesfuncionesme

dir lacompetenciaenel mer
cadodetelecomunicaciones
la regulacióndel espectroy
emitir lasautorizaciones

Cuandomenosla par
te relativaa la función de

competenciaenel mercado
de telecomunicacionespa
saríaa estenuevoorganis
mo queveríatodo lo de la

competenciaenel restode
losmercadosenlatotalidad
delosmercadosexplicó

Sobre la dependencia
quealojaríaesteorganismo
aclaróque ahoritahayuna
propuestadedictamenpero
puedemodificarse eh

Peroeseorganismopor
lo pronto estáadscritoala
SICT o no sesabeaúnaqué
dependenciairá o quizála
Presidenciade la Repúbli
ca sele insistió

Es que la partede co
municacionesy transportes
quizásen su funciónregu
latoriay deautorizacióndel
espectroy telecomunicacio
nessísevayaala Secretaría
deComunicacionesy quizá
otraparteseasignea fun
cionesenestanuevaAgen
ciaDigital queacabamosde
formar previoelmorenista
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SeabreelSenadoaideas

paraconcretarlareforma
deigualdadsustantiva
Mismosalarioy fin alaviolenciadegénero

ANDREA BECERRILY

GEORGINASALDIERNA

El Senadoseabrió ayera recibir
propuestasdeorganizacionesy co
lectivosendefensadelasmujeres
de activistasy expertosen torno
a las cuatroleyessecundariasque
permitiránconcretarlareciénpro
mulgadareformaconstitucionalen
materiadeigualdadsustantiva

Laidea esqueseescuchentodas
lasvocesquehagamoslo másposi
bleenavanzarenlasmodificaciones

alaLeydeIgualdadSustantivaentre
Mujeresy HombreslaLey General
deAccesodelasMujeresaunaVida
Libre deViolencia el CódigoNacio
nal de ProcedimientosPenalesy la
Ley Federaldel Trabajo LFT
comentóla senadoraMalú Micher

Morena alinaugurarelForoHacia
la igualdadsustantivaquecontócon
representantesdevariassecretarías
entreellasladeGobernación

Asistentealeventolatitulardela
ConsejeríaJurídicade la Presiden
cia ErnestinaGodoy destacóque
esasnormasdeben tanclarascomo

seaposible paraquenoquedelugar

adudase interpretacionessobre
todoentemascentralescomoelde
ladiscriminacióny labrechasalarial

Agregóque ya hay un primer
saquedecómomodificar la LFT
enmateriadesalariosigualespara
hombresy mujeres quesegura
menteseva a enriquecercon las
propuestasdeasistentesal foro

Comentóquela reformaconsti
tucionalesun logro dedécadasde
luchapero noquieredecirqueahí
acabamos Explicóqueenla Carta
Magnase establecela obligación
decrearlas fiscalíasespecializadas
enviolenciadegéneroperoqueno
seansólodenombre debemosvigi
lar queentodoslosestadosexistan
también y secapaciteaministerios
públicosperitosy policías

Esteesun sueñohechoreali

dadparatodasnosotrasquienes
sabemosqueno fue fácil quefue
acodazosinsistiendotodoel tiem
po hastalograrestagranreforma
que envió la presidentaClaudia
SheinbaumaesteSenado agregó
Malú Micher presidentade la Co
misióndeIgualdaddeGénero

Por su parte el presidentedel
SenadoGerardoFernándezNo

roña Morena dijo queenlaparte
políticasehaavanzadoenla pari
dad peroestoyconvencidodeque
tenemosmuchoporhacerporque
laviolenciahacialasmujeressigue
siendobrutal indignantee inacep
table puntualizó

Micher hizo notarquelas leyes
reglamentariasde las enmiendas
debengarantizarentreotrascosas
laeliminacióndelasviolenciascon

tralasmujeresy la brechasalarial
La presidentade la Comisiónde

Trabajoy PrevisiónSocial Geovan
na Bañuelos PT destacóque la
erradicaciónde la brechasalarial

es unpasogigante enel reconoci
mientodelosderechoslaboralesde

ellas puesdatosoficialescomprue
banquegananmuchomenosque
losvaronesporlamismaactividad
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Reformasobrecuidado

animalseavalahoyen
comisionesdelSenado

GEORGINASALDIERNA

YANDREA BECERRIL

ComisionesdelSenadoaprobarán
hoyla reformaconstitucionalpa
ralaproteccióny cuidadoanimal
y daránentradaaotramodifica
ciónalaCartaMagnaquetienela
finalidaddeampliarelcatálogode
delitossujetosaprisiónpreventi
va La intencióndeMorenaesque
lasdosmodificacionessellevenal

plenomañanaparasuvotación
Setratade dosminutasapro

badasla semanapasadaenla Cá
maradeDiputadosLa primera
quemodifica los artículos3 4 y
73 de la Constituciónreconoce
la importanciadelosanimalesen
lavidadelaspersonasy establece
quesucuidadoseráresponsabili
dadcoordinadaentrelos gobier
nosfederal estataly municipal

La reforma avaladaen San
Lázaroporunanimidadprohibe
el maltratodeestosseresvivosy
establecequeenlosplanesy pro
gramasdeestudiosepromoverá
su protección En los artículos
transitorios señalaqueel Con
gresodelaUnióntendráunplazo
de 180 díasnaturalesapartir de
la entradaenvigor del decreto
paraexpedir la ley generalen
materiade proteccióny cuidado
delos animalesconsiderandosu
naturaleza

Másdelitosmerecerán

prisiónpreventiva

La segundamodificaciónplan
teacambiarel artículo 19 de la

CartaMagna paraampliar el
catálogodedelitosqueameritan
prisiónpreventivaentrelos que
se encuentranla extorsiónen

su modalidadde pagode piso
contrabandodelitosrelacionados
conla produccióny distribución
ilegaldedrogassintéticascomoel
fentanilo abusoyviolenciasexual
contramenoresy desaparición
forzadaEstapropuestanocontó
conlaaprobacióndelaoposición
enSanLázaro

Las comisiones unidas de

PuntosConstitucionalesMedio
Ambiente RecursosNaturalesy
CambioClimático asícomode
EstudiosLegislativosestáncita
dasalas10 dela mañanadehoy
porlo queseprevéquelaaproba
ción del dictamende la reforma

paraelcuidadodelosanimalesse
registraráantesdequeseinicie la
sesióndel plenoalas 2 de la tar
de enla quese le daríaprimera
lecturaparallevarla a votación
mañana

Hastaanochelas comisiones
quedictaminaránla reformaen
materiadeprisiónpreventivaaún
no habíansidoconvocadaspero
seesperabaqueenel transcurso
dela mañanadehoyselescite
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VAMÁYNEZ

NATALIA VITELA

El ex candidatopresidencial
JorgeÁlvarez Máynezahora
buscala dirigencianacionalde
Movimiento Ciudadano MC

Acompañadopor miem
brosde la actualdirigenciay
legisladoresdeJaliscoy Nuevo
León entidadesdondegobier

na el partidonaranjaAlvarez
Máynezseregistrócomoaspi
rantea la direccióndel partido
Hastaayer erael único

El discursodel candidatose

centróenagradecimientosin
cluido el líder y fundadordeMC
DanteDelgadoquienno estuvo

presente
México enfrentaun mo

mentocomplejoparahacer
política paraconstruiralternati
vasparael futuro perohayque
tenereseejemplode la gene
raciónqueacompañóa Dante
Delgadoen la fundacióndees
te movimiento manifestó

Registracandidaturaparaencabezaral partidonaranja

Arropaa Máynez
planamayordeMC
Dejaendiciembre

Dantela dirigencia
deMovimiento

Ciudadano

NATALIA VITELA

Respaldadopor la planama
yor de Movimiento Ciuda
dano el ex candidatopresi
dencialdeestepartido Jorge
Alvarez Máynez se registró
como aspiranteparacom
petir por la dirigencianacio
nal deMC quesedecidiráel
próximo 5 dediciembre

Al registroen la sedena
cional de MC llegaron los
coordinadoresdelabancada

naranjatantode la Cámara
de Diputados Ivonne Orte
ga comodela de Senadores
ClementeCastañeda

Perotambiénestuvieron

enprimerafila lassenadoras
Amalia Garcíay Alejandra
Barralesjunto a sucompañe
ro debancadaLuis Donaldo
Colosio Riojas la diputada
PatriciaMercadoy el ex can
didatoenla CDMX Salomón
Chertorivski

El discursodel emecista

se fundamentóen agradeci
mientos

Empezóporagradecera
figurasfundadorasdel movi
mientocomoloslegisladores

JoséManueldel Río Virgen
y aFranciscoAlcibiadesGar
cíaLizardi

Y aunqueno estuvopre
sente el ex candidatopre
sidencialagradecióy men
cionó envariosmomentosa

DanteDelgadolídery funda
dordeMC dequienaseguró
ha sido unade las personas
de las quemásapoyoha re
cibido despuésdesufamilia

México enfrentaun mo

mento complejoparahacer
política paraconstruiralter
nativasparael futuro pero
hayquetenereseejemplode
la generaciónqueacompañó
aDanteDelgadoenla funda
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cion deestemovimiento
No eramás sencillo en

esemomento incluso han
tenido en el casode José
ManueldelRío enel casode
DanteDelgadoqueenfrentar
la fuerzarepresoradel Esta
doencarnepropiaparacons
truir estaalternativapolítica
aseguróel ex candidatopre
sidencialduranteel pronun
ciamientode sudiscurso

Trasdestacarla laborde

AmaliaGarcíay PatriciaMer
cadoAlvarezMáynezafirmó
queMC vive sumomentode
mayorfuerzaenla historiay
dijo esono se podríaexpli
car sin la decisiónquehace
12 añostomó un grupo de
ciudadanosdeJalisco

Hoy dehechoestáaquí
en representaciónde Movi
miento Ciudadanoen Jalis

co Mirza Flores Nosotros
siemprehemostenido una
premisamuyclara la fuerza
de Movimiento Ciudadano

se construyedesdelo local
puntualizó

Tambiénhubo agrade
cimientospor la presencia
de los liderazgosde Campe
che comoel deBiby Rabelo
presidentamunicipal reelec
ta en CampechePaul Arce
coordinadorestatalde MC

en CampecheDaniel Barre
da coordinadorde la banca
da naranjaen Campechey
PedroArmentía

Si alguien deberíaestar

aquí hoy acompañándonos
y estáviviendo el rostrodel
régimenautoritario esnues
tro amigo EliseoFernández

aquienle reiteramosqueno
estásolo que en estemovi
miento todosnos solidariza

moscon la persecuciónpolí
tica quehasufrido dela que
ha sido objeto con el acoso
sistemáticoaél al movimien
to enCampechey quelo va
mosa acompañar

Porel EstadodeMéxico

estuvopresenteJuanZepeda
Graciasal liderazgodeJuan
Zepedalogramospasaral Es
tadode México a un millón
devotos

Vamos a trazarun pro
gramadetrabajo si los com
pañerosy lascompañerasde
la ConvenciónNacionalnos

dan la confianza que tenga
como objetivo que en 2029
el EstadodeMéxico tengael
primerGobiernonaranjade
suhistoria secomprometió
Álvarez Máynez También
agradecióla presenciadel
vicecoordinadorde Nuevo

León Raúl Lozano Caballe
ro y demuchasotrasfiguras

Cuestionadosobresi hu

bo cierrede filas respectoa
sucandidaturaconla presen

ciadetodoslos liderazgosde
Movimiento Ciudadanodel

Paísen su registro el eme
cista señalóque no fue un
cierredefilas a unapersona
porquesonun equipo

MÁS REQUISITOS
QUE PARA SER MINISTRO

Al registrarseAlvarez Máy
nezironizó quesedebencu
brir másrequisitosparaocu
par la dirigencianacionalde
MC queparaserMinistro de

la SupremaCorte peropor
aquílos tenemos aseguró

Afirmó que hay situacio
nesmuy preocupantesenel
País y que MC no ha vaci
lado en denunciarcomo lo
quesehadadoenlasúltimas
semanasenrelaciónal Poder
Judicial

En ningún estadode la
Repúblicahubolegisladoras
y legisladoresde Movimien
to Ciudadanovotandopor la
militarización ni menosvo

tandopor el asaltoal Poder
Judicial

Aseguró que el movi
miento naranjaes una fuer
za política que creeque no
es siendoparte de la polari
zacióncomosetrasciendea
la división

VAN POREDOMEX

Que Movimiento Ciudada
no ganelas eleccionesdel
Estadode México en 2029

y que Nuevo León y Jalis
co sigansiendonaranjasson
lasapuestasdeJorgeAlvarez
Máynez ex candidatopresi
dencialporMC y porel mo
mento el únicocandidatopa
ra dirigir al partido

Se tiene como objetivo
que en 2029 el Estadode
México tengael primer Go
biernonaranjadesuhistoria
Tenemosquetrabajarfuerte
paraque Nuevo León y Ja
lisco sigan siendonaranjas
y paraqueen Campechese
hagajusticia

Planteamosque como
enTlaxcala quealcanzamos
superaral PRIy al PAN enla
votación esdecir llegaraser

la segundafuerzapolítica
Cuestionadosobresues

trategialegislativa Alvarez
Máynez aseguróque MC
buscaráser menosreactivo

y máspropositivo

El cambiodedirigencia
enMovimientoCiudadano

serenuevael próximo
5 dediciembre

DanteDelgadodejará
la dirigenciadeMC
En octubrereveló

queestáentratamiento
por cáncer
Cuandoel partidoaún
sellamabaConvergencia

Delgadoocupóla diri
genciadesde1999
Entre2018y 2021 Cle
menteCastañedafue

designadolíder deMC y
despuésDelgadoretomó
el liderazgo
JorgeÁlvarez Máynez
ex candidatopresidencial
de MC esel prospecto
másfuerteparasuceder
a Dante

Logró unavotaciónna
cional de103 parasu
partidoen los comicios
del 2 dejunio
En la QuintaConvención

NacionalDemocráticade

diciembre los integrantes
de los órganoscolegia
dosdecidenel relevo

Serenovarántambiénlos

cargosensusórganosde
direcciónnacional
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i JorgeÁlvarezMáynezllegó ayera registrarsecomocandidatoparacompetirpor la dirigencia
deMC junto conSalomónChertorivskiy varioscorreligionarios

En primerafila estuvieronlassenadorasAmalia García
y AlejandraBarralesjunto a sucompañerodebancada
Luis DonaldoColosioRiojas

i El ex candidatomexiquenseJuanZepeday la diputada
PatriciaMercado
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Proyectohonesto
Xóchitl planeaotrafuerza
porquelagentelaquiere

ELISA ALANlS

Voy porunanuevaopción
política lagentelo quiere
Entrevista
Xóchitl Galvez

Excandidatopresidencial

ELISA ALANIS

CIUDAD DE MÉXICO

Laexcandidatapresi
dencialXóchitl Gál

vezrevelóquetrabaja
enlaformacióndeun

nuevopartidopolítico
queseaunaopcióninnovadoray
cuyosintegrantesnovivandel
presupuestopúblico

Apuntóquebuscaconstruir
unainstitucióncercanaalagen
te dondesísereservenel dere
chodeadmisión ynotenganca
bidapolíticoscorruptosdeotros
partidoscomosucededijo en
Morenaqueharecibidoapriis
tasentresusfilas

Quéhicistetraslaelección
Regreséatrabajardeingeniera
yo vivo delo queproduzcoMe
toméunmesyvolví alaempre
saposteriormentemetoméotro
mescuandoacabédesenadoray
mefui devacacionesYo cumplí
perocarguéconundesprestigiode
algunospartidospolíticos

Lospartidostedejaronsola
Hicieronunacampañararayono
pudedecidirdóndeponerniunes
pectacularfuemuycomplicado
Yaledi lavueltaalapáginaCuan
domereclamanesquenodefen
diste puestambiénreclamenalos
partidosnomeechenmontón

Tearrepientesdehaberdeja
dolacandidaturaalaJefatura

deGobierno

Nuncamearrepientodenadato
modecisioneslasasumoyestoy
contentaHoytengomuchísimos
amigosentodoelpaísvoyase
guirrecorriéndoloescuchandoa
lagentequemedice hazalgo no
nosdejessolos Lagentesesien
teangustiada

Vasporunnuevopartido
Estamostrabajandoenesepro
yectocontodala sinceridaddel
mundoHoyenlospartidosestán
loscuatesasignanasuscercanos
enlaspluris haypocatransparen
cia lagentequiereunanuevaop
ciónpolíticaYo símefiguroalgo
distinto algocercanodondehaya
derechodeadmisiónSi llegaun
Alejandro Muratatocarlapuer
taounMiguelAngel Yunespues
no esaentradasedebeevitar

Vasporuñaopcióndistinta
Distinta innovadoraquelasasam
bleaspuedanservirtualesdigi
talesdondelosqueestemosaquí
tengamosdequévivir y nolo ha
gamosdelpresupuestodelparti
do Yo entiendoquemuchagente
estácontentaconloquerecibepe

rosabequetambiénpuedetener
medicinascarreterasaguaTengo
unpensamientodistintoaldeMo
renasímegustaque lagentesesu
pereysalgaadelante

Y delosrecursos

Cuandoibaajuntarfirmasparaser
candidataalaPresidenciamedije
ron tienes20millonesdepesos
Nolosteníayconseguílasfirmas

Conquienconformarlo
Frentecívicoesmáso menosel

equipoconelquehemostrabaja
dojuntoshayquedialogarir por
unsoloesfuerzonoquierocrear
unpartidopolíticoparamamáde
unoNecesitamospartidosquele
sirvanalagentequeplanteanuna
visióndepaísdistintaal confor
mismoenelqueMorenanosquie
remeterEsepartidoharecogidola
basuramásespantosadelPRIMu
rat YunesalosDel Mazo Tene
mosquehaceralgodistintobasado
enlaéticaenlaculturadeltrabajo
algoeficienteytransparente

Quésigueenlostiempos
Yatenemosunpardemesesestu
diandoquéfuelo quepasóenlas
eleccionesfederales québusca
lagente40porcientonovotópor
ellos Morenayotroporcentaje
nosalióavotarporqueningunolo
representaEnfebrerohayque
avisarleaINE esperoquecam
bienlasreglasy podamosregis
trarnosSeguramentehabrámu
chasorganizacionesquehagan
esteintentoperolaapuestaesalo
orgánicoaloreaLNomevoyadar
porvencidavoyaseguirpeleando
porestepaís

Necesitamos

unavisiónde

paísdistintaal
conformismoen

el queMorenanos
quieremeter
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LaexlegisladoraenelestudiodeMILENIO TV enCdMx JORGEGONZÁLEZ
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Advierte PRI queT MEC estáen riesgo
PATRICIA RAMÍREZ

El presidentenacionaldel PRI Alejan
dro Moreno CárdenasaseguróqueEs
tadosUnidosy Canadádebenconside
rar queel acuerdocomercialdeAméri
ca del Norte estáen riesgo porqueen
México imperala coexistenciadeun te
rrorismo de Estadoy de un terrorismo
criminal

Advirtió quehay unagran crisis de
gobernabilidad sin precedentescon
expresionesdeun Estadodeexcepción
En México expresóprevalecela barba
rie e incluso indicó que gobernadores
alcaldeslegisladoresy funcionariosdel
gobierno de Morena están señalados
por jueces fiscales autoridadesy me

diosdecomunicaciónporsusarreglosy
componendascon los cárteles

En un video publicadoen susredes
socialesel senadory dirigentenacional
del tricolor aseguróque con firmezay
determinaciónasí como con un gran
compromisocon la Constitucióny la
República lasy los senadoreslas y los
diputadospriistasen el Congresode la

Unión defenderemosirrestrictamente

nuestrasoberaníay la nación como
mandatodel pueblode México

Agregó que es imprescindiblehacer
saberal nuevogobiernode los Estados
Unidos y al gobiernode Canadálo si
guiente debemosimpedir la instaura
cióndeunadictaduracomunistaenMé

xico

Lo anterior agregó en la frontera
geopolíticacon EstadosUnidos quees
una potencia mundial comprometida
conla democraciala defensadelos de

rechosy las libertadesen el mundoli
bre

Por ello sostuvoqueeso nos debe
llevar a trabajarunidos a fortalecerla
regióncomercialmásgrandey máspo
tentedel mundo Así anuncióquepor
unademocracialibre de dictadurasco

munistas los legisladorespriistascon
vocarána susparesenEstadosUnidosy
Canadápara construir una Red Inter
parlamentariade Norteamérica más
fuerte a favor de las institucionesde la

democraciade la justicia de las liber
tadeseconómicasy del TMEC

El presidentedel PRI Alejandro Moreno dice que
acuerdocomerciales incierto
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Anticipanpronunciamientoenel Congreso

ExigePYEM ir tras
proveedordePemex
Pidena FGRy UIF

queinvestiguen
aSánchezZumaya
y reddefactureras
REFORMA STAFF

Líderes del Partido Ver

de Ecologistade México
PVEM sepronunciaronpor
investigara fondo lasdenun
cias de posiblelavadode di
nero y defraudaciónfiscal
desdela reddeempresasdel
potosinoGerardoSánchez
Zumaya que en el sexenio
pasadoobtuvocontratosmi
llonariosde Pemex #

El dirigentedel PVEM
en SanLuis Potosí Ignacio
SeguraMorquechoconside
ró queel compromisode la
CuartaTransformaciónde

beserconla transparenciay
el uso responsablede los re
cursospúblicos aún cuando
setratedepersonajesligados
conMorena

No permitiremosquees
tasdenunciasquedensinres
puesta Es inadmisibleque
mientraslos recursosde Pe

mex sonsaqueadosa través
de redesde corrupción los
mexicanossigamospagando
lasconsecuenciasdela mala

gestióny la impunidad se
ñalóel pevemista

El propietariode la em
presaPetrogesay su red de
empresasfantasmasdeben
ser investigadoshastalas úl
timasconsecuenciasagregó

La corrupción dijo afec
ta no sólo la economíasino
tambiénel desarrollososte
nible de nuestrascomunida

des Exigimosunaactuación
inmediatay contundente

REFORMApublicóayer
que el potosinode 34 años
fue señaladoen unadenun

cia por operacionesirregu
laresqueinvolucranmásde
20 mil millones de pesos a
travésde unared de 17 em

presasmuchasde ellas ca
talogadascomo factureras
queoperantantoenMéxico
comoenEstadosUnidos

El pasado4 de noviem
bre un grupo de empresas
denuncióquedesdela redde
SánchezZumayase emiten
comprobantesfiscalesdigita
les sin respaldode actividad

empresarialse usanpresta
nombresy se triangulanre
cursosentrecompañíasque
carecendegastosoperativos
legítimos

Las operacionestodas
ligadascon Petrogesaem
presainsigniadelgrupo han
sido calificadascomoun sa

queosistemáticoderecursos
públicos

El líderestataldelPVEM

llamó a la FiscalíaGeneral

de la República FGR a la
Unidad de InteligenciaFi
nancieraUIF y alasinstan
ciasjudicialescompetentesa
garantizarunainvestigación
imparcialy profundasinque
ningunaconexiónpolítica o

empresarialinterfieraen el
procesojudicial

Tambiénel diputadofe
deral del PVEM JoséLuis

FernandezMartínez se pro
nuncióporquePemexaclare
qué empresashan recibido
contratosmillonarios fuera

de la norma a fin dequeres
petenlos principiosde la 4T
de no mentir no robary no
traicionar

Vamosa exigir desdeel
Congresofederal desdela
CámaradeDiputadosy creo
que tambiénlos senadores
quevengaunainvestigación
a fondo queseclarifique el
estatusde estasmúltiples
empresasque han recibido
en los últimos añoscontra

tos millonarios de Pemexy
deotrasparaestatales

Queseclarifique y enca
sodequeexistaalgúndesvío
derecursoso algunosdelitos
cometidoscomo pareceser
quevenganlos castigosa las
personasimplicadas dijo en
entrevistacónmedioslocales

Tenemosque ser con
gruentesconlo quedecimos
y con lo que hacemoseste
proyectopolítico que es de
nominadoCuartaTransfor

maciónse basamucho pre
cisamenteen no mentir no
robary no traicionary pare
cieraqueaquíhayunasunto
que pudieraponerlela ca
ra roja a varios personajes
añadióel legisladorpor San
Luis Potosí
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MM Pedimosgarantizaruna
investigaciónimparcialy

profundasinqueninguna
conexiónpolíticao

empresarialinterfieraenel
procesojudicial

IgnacioSeguraMorquecho
líderdelPVEM enSLP

i GerardoSánchezZumaya quienrealizaactosmasivosenSLP afirmaqueestaráen la boleta
en la elecciónde2027
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Peligrode
quela SCÍN
tenga
unpapel

totalmente
testimonial
IVÁN EVAIRSALDAÑA

LaSupremaCortedeJusticiade
laNación SCJN estáa10díasde
atravesarunanuevaencrucijada
yaqueelpróximo30denoviem
breelministroLuis MaríaAgui
lar concluyesu periodo lo que
dejará10 ministrosenel pleno
y cuatroenla segundasaladu
rantelos siguientesnuevemeses
hastael primerode septiembre
de2025 cuandorindenprotesta
los futurostogadoselectosporel
votopopular

Además sin un integrante
delplenosedificultarálograrla
mayoríacalificadadeochovotos
queserequierenparavalidar o
invalidar normasimpugnadas
comola reformajudicial

La Corte tendráque estar
funcionandocomo hastahoy
peronadamásquecon 10 mi
nistros dijo el constitucionalista
FranciscoBurgoaPerea

EnentrevistaconiaJomada
elcatedráticodelaUNAM expli
có quela reformajudicial publi
cadael 15 deseptiembrepasado
no prevéel funcionamientodel
alto tribunal con el escenario

anteriorperosí prohibeal Eje
cutivo federaly al Legislativo
nombraraotroensulugar

Esoyano estáprevistoenla
Constituciónvigente ni enuno
de los artículostransitoriosde

esedecretodereformajudicial
del15 deseptiembrepasadoDe
ahíque de ningunamanerala
presidentade México Claudia
Sheinbaumtieneesafacultad
explicó

Asuntostrascendentes

AdemásBurgoaopinóqueen
lospróximosmesesbajolapre
sidenciade la ministraNorma

LucíaPiñaHernándezalaCor
telequedasólodesempeñarun
papeltotalmentetestimonial
porquedifícilmenteselograrála
mayoríacalificadapararesolver
asuntostrascendentescomolas
impugnacionesa la reformaal
PoderJudicialdelaFederación

Expresóquesedebemante
ner la reglade ochovotospor
queasílo marcael propiotexto
constitucional

Sí veoquelamentablemente
la Cortevaaquedarconunpapel
totalmentetestimonialyanova
atenerasuntosdepeso porque
los asuntosque pudieranser
importanteso muy relevantes
dadoquesevanateneresostres
votosfinalmentedelladodelofi

cialismo de YasmínEsquivel
LorettaOrtiz y LeniaBatresva
asersuficienteparapoderestar
deteniendocualquierintentode
impugnaciónque se llegasea
presentar señaló
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PideGodoyajóvenescompetir
porunaplazacomojuzgadores
ANDREA BECERRILY

GEORGINASALDIERNA

La consejerajurídica de la Presi
denciade la RepúblicaErnestina
Godoy llamó a quemásciudada
nosy ciudadanasseinscribanpara
participarenelprocesodejuniodel
2025 enel queseelegiráajueces
magistradosy ministrosatravésdel
votopopular

Estamosenlaúltimasemanapa
rala inscripcióny creoquemuchas
de nosotrasni siquierahabíamos
pensadoqueteníamosla posibili
dadde llegaraserjuezasdellegar
a sermagistradasy de llegara ser
ministrasy eselmomento comen
tó al participarenel foro Haciala
igualdadsustantivarealizadoenel
Senado

Conscientedequeel plazovence
el próximodomingoa la mediano
che insistióenquecualquieraque
hayaestudiadoderechoy cumpla
conlos requisitosparaaspirara un
cargoen el ámbitojudicial puede
entrara la disputaparacontender
eneseámbitode la imparticiónde
justicia A los asistentesaeseforo
lesrecalcó lesinvito atodasy ato
dos peroenespeciala lasjóvenes
Tienenqueentrarporquela patria
nosnecesita

Enesemismoeventoelpresiden
te del SenadoGerardoFernández
Noroñaprecisó queenel Comitéde
EvaluacióndelPoderJudicial hasta

ayersehabíanregistrado3 mil 145
aspirantesde los quesólo 30 por
cientosonmujeres perosegaran
tizarálaequidad aseguró

Enentrevistaposteriorreconoció
quehafaltadodifusióny sebuscará
unamayorpublicidadde aquíaun
minutoantesdela medianochedel

domingo enquecierrael plazo
Al preguntarleentornoal caso

delComitédeEvaluacióndelPoder

Judicial al quesehahaninscrito
apenas10 por cientocomparado
conelLegislativo FernándezNoro
ñacomentóque enelmomentoen
quequieranmeterel aceleradorlo
harán sobretodoporquemuchos
juecesy magistradosquehabíande
clinadoir a la eleccióndel próximo
año hancambiadodeopinión

Aprovechóparapedira la presi
dentadela SupremaCorte Norma
Piña desistirdesuactitudfacciosa
y reconocerquehahechounacon
ducciónpolíticadesafortunada

Estasemanalasleyes
secundariasGodoy

Porsuparte tambiénenentrevis
ta la consejerajurídica Ernestina
Godoy informó queestasemana
enviaráal Congresolas tresleyes
secundariasde la reformajudicial
quefaltan todavezqueyaseapro
baronlas modificacionesa la Ley
Generalde Institucionesy Proce
dimientosElectoralesy la Ley de
ImpugnacióndeMedios
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Solo30 de los tresmil 145

interesadosen la convoca

toria emitidaporel PoderLe

gislativo paraconvertirseen
juecessonmujeres reveló
GerardoFernándezNoroña

El presidentedel Senado
llamó a que las especialis
tasen derechoseInscriban

antesdel domingo cuando
venceel plazo

El lunes el morenistare

portó dosmil 740 inscritos

peroayer la cifra subióa
tres mil 145 esdecir queen
sólo un día seInscribieron

405 personas17 Inscripcio
nespor minuto en prome

dio durante24 horas

En el reportedel Comité
de Evaluacióndel Poder

Judicial hay35 mujeresins
critasfrentea 100 hombres

lo queImplica que25 9 de
los aspirantesregistrados
vía el PJ sonmujeres

Leticia Roblesde la Rosa

CONTRADICE OBJETIVO DE ENMIENDA

Mujeres sólo30
deaspirantesal PJ
Llamana especialistas
enderechoa inscribirse

PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gtmmcommx

El presidentedel SenadoGe
rardo Fernándezinformó

quesólo 30 de los tresmil
145 interesadosenconvertir

seenjuecesporvoto popular
sonmujerespor lo quellamó
aquelasespecialistasende
rechoseinscriban

La consejerajurídicade la
PresidenciaErnestinaGo

doy sesumóal llamadoaque
lasmujeresseanjuzgadorasy
planteóquesíesposiblehacer
eleccionesmásbaratas

El lunes el presidentedel
Senadoreportóquehabíados
mil 740 inscritosy ayerinfor
mó que sumantres mil 145
es decir que en un díasólo
seinscribieron405personas
lo queimplicaun ritmo de 17
inscripcionesporminuto

Durantesu participación
enel foro IgualdadSustantiva
propuestaslegislativaspara
construirlas leyessecunda

rias relativasa la reforma

constitucionalFernándezre
cordóqueel registroconcluye
el domingo24denoviembre

Enel reportedelComitéde
Evaluacióndel PoderJudicial
haysólo 35 mujeresinscritas
de ellas 12 quierenserma
gistradas22 juezasy sólouna

ministra frentea 10Ó hom
bresinscritos lo queimplica
quesólo25 9 delosaspiran
tesregistradossonmujeres

El bajoregistrodemujeres
escontradictorioal objetivo
dela reformaal PJ quebusca
quelasmujeresseanmayoría
en las posicionesde mando
del mismo puesla convoca
toriaestablecequeseráncin
co ministrasy cuatroministros
dela SCJN tresmagistradasy
dosmagistradosdeDisciplina
10 magistradasy Cincomagis
tradosdeSalasRegionalesdel
TribunalElectoral

Peroademásde las 850

posicionesdemagistradosde
circuito y juecesdedistrito el
objetivoesque425seanmu
jeresy 425hombres

Fernándezresponsabili
zó a la presidentade la SCJN

NormaLucíaPiña delbajoni
vel deregistro apesarquela
ministrano hahechoninguna
expresiónpúblicaen contra
del registro

Fernándezrecordoqueel 24
de noviembrecierra el registro
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Eleccióndejuecesruegan
ainscribirseantedesdén
LLAMANoroña aquelesayudendomingovenceregistro

parajuzgadoressólohay3 145anotadosserequieren5 379

AÚN ningúnPodercumplela cuota Zaldívaracusaqueen
el PJ hayamenazasparaqueno participen

Ningunotieneel mínimoderegistrados

Comiciosparajueces
podereslejosdecuota

REPRESENTANTESdeEjecutivo Legislativoy Judicial rue
gan a profesionalesqueseinscriban Arturo Zaldívaracusa
quealgunosjuzgadoresestánamenazadosparano participar

PorSergioRamírezy Claudia
Arellano

Anteel pocoÍnteresqueseha
observadoparaparticiparenla
elecciónjudicial del próximo
año puesa cinco díasde que

cierreelplazosólosetieneel71porciento
delmínimodeaspirantesesperadorepre
sentantesdelosPoderesEjecutivo Legis
lativoyJudicialllamaronaloslicenciados
enDerechoaregistrarseparaobteneruna
candidatura

Ayer elpresidentedelSenadoGerardo
FernándezNoroña informóqueal corte
delmediodíasehabíanregistradotresmil
145aspirantesparajuecesmagistradosy
ministros 71 por cientodel mínimode
cincomil 379queserequierenparacom
petirportodaslasplazas

Duranteel foro Haciala IgualdadSus
tantiva organizadoporla comisióndel
ramodela Cámaraalta apuntó Necesi
tamosquenosayudenaqueseregistren
seterminael domingo24el registro que
seregistrenmuchaspersonasDecíade
maneramuybonitanuestracompañera
PresidentaClaudiaSheinbaumquese
abreel PoderJudicial paraquelleguen
muchosBenitosJuárez Yo digo y mu
chasBenitasJuárezal PoderJudicial

mujeressurgidasdelcorazóndelpueblo
queaportenaesaparte

Enentrevistaal margendeleventoel
senadorreconocióquehafaltadomásdi
fusiónsobreelprocesodeeleccióndelas
personasjuzgadorasporlo cualsolicitóal
áreadeComunicaciónSocialdelSenado

ampliarlainformaciónalasociedadprin
cipalmentealostituladosenDerecho

Dijo tambiénquelasplataformastan
todelEjecutivocomodelLegislativo han
presentadoproblemastécnicosquese
debieronhaberresueltosobrelamarcha

Cabedestacarque las candidaturas
debenserpropuestasde maneraiguali
tariaporlostresPoderesdelaUnión por
lo que enestemomentoel Legislativo
cumpliríayhastalesobraríanprospectos
peroenel Judicial al cortemásreciente
del15 denoviembresólohabía135regis
tradosy enel Ejecutivosedesconoceel
númerodeinscritospueséstenohasido
transparentado

Conformealasreglasestablecidasen
la reformaal PoderJudicial acadauno
delostresPoderesdela Uniónle tocará

preseleccionaratresaspirantes al Eje
cutivo tres al Senadodos a la Cámara

deDiputadosuno y al PoderJudicial
tres paralos casosdeministrosdela
SupremaCortedeJusticiadela Nación
SCJN magistradosdeTribunalElecto

ral del PoderJudicialdela Federación

TEPJF y magistradosdel reciéncrea

doTribunaldeDisciplinaJudicial TDJ
De estamaneraseránhasta81 candi

datosparalosnueveministrosenla SCJN
mientrasqueenelTEPJFserían18paralas

dosvacantesenlaSalaSuperiory 135para
15 vacantesdelasSalasRegionalesade
másde45aspirantesparalascincovacan
tesenelnuevoTDJ

EnelcasodemagistradosdeCircuitoy
JuecesdeDistrito cadaPoderpropondrá
doscandidatospor lo queparalas464
plazasdelasmagistraturasserándosmil
784aspirantesy paralas386plazasde
juecesserándosmil 316 lo cualsumaen
totalcincomil 379candidaturas

Ayer ErnestinaGodoyRamostitular
delaConsejeríaJurídicadelaPresidencia
de la Repúblicaexhortóa las mujeres
principalmentejóvenesaparticiparenel
procesodeeleccióndepersonasjuzgado
rasporque lapatrianosnecesita

Estamosen la última semanapara
la inscripción y yo creoquemuchasde
nosotrasni siquierahabíamospensado
queteníamosla posibilidadde llegara
serjuezasmagistradasyministrasY esel
momento Así quelesinvito atodasya
todosperoenespecialatodasy enespe
cial alasjóvenesLasjóvenestienenque
entrarporquelapatrianosnecesita dijo

PorseparadoelpresidentedelaJunta
deCoordinaciónPolítica Jucopo dela
CámaradeDiputadosRicardoMonreal
Ávila afirmó Méxiconecesitademuje
resyhombresconcapacidadhonestidad
y compromisoparagarantizarla justicia
ennuestropaís Esteesel momentode
inscribirsey formarpartedeesteproceso
único

El tambiéncoordinadordelabancada
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deMorenasubrayóqueesteprocesobus
calademocratizacióndelPoderJudicialy
garantizóqueserállevadoacabocontotal
transparenciaeimparcialidad

No haydadoscargadosni decisiones
preestablecidasenfatizó trasreiterarla
imparcialidaddelComitédeEvaluación
encargadodela seleccióncuyainscrip
cióncerraráel24denoviembrepróximo

A suvez YasminEsquivel ministrade
la Corte subióunvideoasusredessocia

les enel cualtambiénllamóaregistrarse
paracompetirporunaplazaenel Poder
Judicial enespeciala lasmujerespues
explicóquealo largodela historia más
de200hombresysólo15mujereshanfor
madopartedelmáximotribunaldelpaís

El papeldelasmujeresenel proceso
queconllevatransformarel Poderjudi
cial esvital impulsemoslaparticipación

y aspiremosaquehayamasjuezasma
gistradasy ministrasEl 24denoviembre
esla fechalímite parahacertu registro
posteó

Al respectoel coordinadordePolítica
y Gobiernodela PresidenciaArturo Zal
dívar reconocióquehaypocointerésen
registrarsey acusóquealgunosjuzgado
resestánamenazadosdesdeadentrodel

propioPJparaquenoseinscriban
Tengoentendidoquealgunostitu

laresjuecesmagistradoslos tienenun
pocoamenazadosparaquehaganeste
trámite esunmomentoimportantein
éditoenla vida deMéxico Segúninfor
maciónquetengoestánconsiderándolos
traidoresal PoderJudicialsi participan
dijo el ministro en retiro ensuespacio
semanalenel programaderadiodeCiro
GómezLeyva

IndicóqueelComitédelPoderJudicial

quedebepostularamasdecincomil can
didatosharegistradounaparticipación
considerablementebajaencomparación
conotrospoderesehizounllamadoalos
aspirantesparaqueno cedana lasame
nazasy seinscribanparaparticiparenlas
elecciones

HSÓLOenlaCDMXse
elegirán104magistrados
detribunalesdecircuito 64

juecesministrosdela Corte
magistradosdel TEPJFy del
TribunaldeDisciplina

MEL PAPELdelasmujeresenel proceso
queconllevatransformarel Poder

judicial esvital impulsemosla participacióny
aspiremosa quehayamásjuezasmagistradas
y ministras

YASMÍN ESQUIVEL
Ministra dela SCJN

Registradospor
Poderparala elec

ciónjudicial

Total

requerido 5 379

INSCRITOS

Legislativo 3 145

Judicial 135

Ejecutivo Sindato

LA MINISTRA YasminEsquivel enunvideodifundidoayer
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CLAUDIA SHEINBAUM Foto Especial

YA NO SEMBREMOSGUERRA

Al regresardel G20en Brasil la Presidentacompartióun
video queresumesu participaciónen la cumbreAntes
dijo quepidió a JoeBiden informaciónsobreEl Mayo

Arriba a México trasG20
La presidentaClaudiaShein
baumllegó a la Ciudadde
México trassu participación
en la cumbredel G20 en Río

deJaneiroBrasil
La mandatariasalió del

Hangar Presidenciala las
16 21 horas sin dardecla

racionesa bordode su

vehículopersonaly con
elementosde la policía capi
talina escoltándola

En su participaciónen la
cumbredel G20 Sheinbaum

abordoel temade la inver

sión parael desarrollocomo
unaforma de combatirla

pobrezay disminuir la migra
ción y planteóla necesidad
de invertir másen desarrollo

que lleve a la pazy no en

guerras

La Presidentatambiénse

reunió por primeravez con
su homólogode Estados
Unidos JoeBiden asícomo

con el primer ministro de

CañadaJustinTrudeau con

quien abordóel temadel
T MEC entreotrosjefesde
Estado

La mandatariallegó a la
CDMX en un vuelo comer

cial Salió de Río deJaneiro

e hizo una escalaen Sao

Paulo parallegar a México y
encabezarhoy el festejopor
el aniversariode la Revolu

ción Mexicana

XimenaMejía

La jefa del EjecutivofederalsetrasladódesdeRío deJaneiro
Brasil sedede la cumbredel G20 en un vuelo comercial
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Antesdearribara RíodeJaneiroBrasil la PresidentaClaudiaSheinbaumhizounaescalaenPanamáizq Ya enla Cumbredel G20 sostuvoreuniones
conpersonalidadescomola ex mandatariabrasileñaDilma Rousseff centro y suhomólogodeEU JoeBiden entreotras
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Sheinbaum

Biden sólo

escuchó

mi solicitud

sobreElMayo
Fue receptivo a

explicarladetención
indicasobresuencuentro

enlacumbredelG 20

ALMA E MUÑOZ

Sheinbaumpidiódatosdel
casoElMayo Bidensólocalló

El encuentroentreamboslíderesen

la cumbredelG 20 duró15 minutos
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

RÍO DE JANEIRO

EnelmarcodelacumbredelG 20
la presidentaClaudiaSheinbaum
Pardoexpresóal mandatariode
EstadosUnidos JoeBiden la im
portanciade queMéxico tengala
informaciónsobrecómoocurrióla

detencióndeIsmaelElMayoZam
bada y la verdad sólo escuchó
expresóla mandatariaen decla

racionesal grupode periodistas
mexicanosquecubrióel cónclave

Manifestóqueelencuentroque
duró unos15 minutos fue muy
cordial y Biden fuereceptivo so
brelo queella le planteóAdemás
delo relacionadoconladetención

delcofundadordelcártelde Sina

loa temaqueparala Presidenta
hasidodifícil enla relacióncon

esepaísdialogaronsobrelaimpor
tanciadel T MEC y le agradeció
quehubieraenviadoa su esposa
Jill Biden asutomadeposesión

Sin embargo la mandataria
fue enfáticaen señalarquea Bi
den le comentéla importancia
dequeMéxico tuviesetodala in
formación sobrecómo fue esa

detenciónexplicaciónquehaes
tadoexigiendoalgobiernoestadu
nidensedesdequeprácticamente
asumióelgobierno

En susconferenciasde prensa
enPalacioNacional ha señalado
que siempreva a pedir respeto
para México condicionesde
igualdady quesecumplanlasnor
masnacionalese internacionesen

casodedetencionesTambiénha

dicho noporquehayandetenido
aunnarcotraficanteunonove la
maneraenquesedetuvo ensu

demandaaEstadosUnidosporque
informe sobrela detencióndeEl

Mayo Zambada
El capofueaprehendidoel 25de

julio pasadoenelaeropuertorural
DoñaAna alasafuerasdeEl Paso
Texas dondeaterrizóproceden
te de Sinaloajunto con Joaquín
GuzmánLópez unode los hijos
deJoaquínEl ChapoGuzmánen
unaoperaciónqueparala Fiscalía
Generalde la Repúblicafue un
secuestro

LapresidentaSheinbuamregre
sóayerpor la tardeala Ciudadde
México A las 16 horasaterrizóel

avióncomercialqueabordóenSao
Paulo dondehizoescalatrassalir
deRíodeJaneiro
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S inician
conversaciones

delT MEC
Lapresidenta
riaiifiia

Sheinbaum

declaróqueen
losencuentros

quesostuvocon
losmandatarios

deEEUUy
Canadáenla
cumbredel
G20enRíode

Janeiroplanteó
laimportancia
deltratadode
librecomercio

PORHARINA VARGAS

lula walk

Eldiálogoentrelosgobier
nosde México Estados
Unidos EEUU y Cana
dá rumbo a la revisión

delTratadoentreMéxico Estados
UnidosyCanadáT MEQen2026

comenzoenel marcodela cum

bredelos Estadosmiembrosdel

Grupodelos 20 G20 enRio de
JaneiroBrasil confirmó la presi
dentaClaudiaSheinbaumPardo

Previo a aterrizarde regreso
en México la mandatariain
formó a la comitiva de medios

nacionales que dieron segui
miento de manerapresenciala
susactividadesenel encuentro

multilateral entre ellos Reporte
índigo queenlasreunionescon
el mandatarioestadounidense
JoeBiden y su homólogocana

dienseJustinTrudeausubrayo

la importanciadel pactocomer
cialparalastresnaciones

Conel primerministrodeCa
nadáhablamosde la importan
cia del T MEC Estáde acuerdo

enmantenerlasvisasdetrabajo
quehanayudadoamexicanosy
aCanadá

Con Biden hablamostam

bién de la importancia del T
MEC Le comentéla importancia
de que México tuviesela infor
mación sobrecómo ocurrió la

reciente detención de Ismael

Zambada Fueron reuniones

IBliy cordiales detalló

PlanMéxicoconBiden

ClaudiaSheinbaumagregóque
le planteó al mandatariode

EEUU el PlanMéxico anuncia

do por el secretariodeHacien
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da RogelioRamírezdela O en
el evento Balanceeconómico

sobre desarrollo industrial y
T MEC frente al aún expresi

dente Andrés Manuel López
Obrador AMLO y la entonces
virtual presidentaelectaenSan
Luis Potosíel20dejulio pasado

La estrategiapresentadapor
el funcionarioplanteaquela re
gióndeNorteaméricadebepro
ducir másde lo queconsume

ya quedependeengranmedi
da delosproductosbásicospro
venientesdeChina

También le comenté del

PlanMéxico queRogelioRamí
rez de la O expusodesdeque

estabael expresidenteAMLO
De disminuir importacionesde
Asia y producirlasen México
Hemosseguidotrabajandomu
cho en eso Marcelo Ebrard

estáeneso

Me preguntócuántasplan
tasdeunadelasmarcaschinas

devehículoseléctricoshayins

taladasenMéxico Le dijequela
única quetengoconocimiento
en Norteaméricaestáen Pasa

denaCalifornia añadió
En concordanciacon lo in

formado por el Gobierno de
EstadosUnidos la tardedel 18

de noviembresobrelos temas

de los queconversaronJoeBi

deny ClaudiaSheinbaumenel
transcursodeeselunes la mo

renistaprecisóquedio suagra
decimientoal mandatarioesta

dounidenseporla asistenciade
suesposaJill Biden asuinvesti
durael 1 deoctubrepasado

ReuniónconChina

yColombia
De los 12 jefesdeEstadoconlos
quesereuniódurantesuvisita
a Río de Janeiro Sheinbaum
Pardodestacóla conversación

conXi Jinping presidentedela
RepúblicaPopularde China y
la reunióncon GustavoPetro
presidentedeColombia

Platicamos muy amable
menteTodaslasreunionesfue

ronmuybuenas manifestó
En su primera gira inter

nacional la jefa del Ejecutivo
federal planteóanteel G20 la
creación de un fondo global
para implementar el mayor

programade reforestacióndel
mundoy habló de la relevan

cia de quelas institucionesde

gobernanzacomo la Organi
zacióndelasNacionesUnidas

seaninclusivasy democráticas
ensuspolíticas

La estrategiaquebuscaele
var el programa Sembrando

Vida aescalaregionaly refores
tar 15 millonesdehectáreasse

financiaríacon el 1 por ciento
de gastoanual quese destina
mundialmentea productosar
mamentísticos

Conel

primer
ministrode
Canadáhablamos

delaimportancia
delT MEC Está
deacuerdoen
mantenerlas

visasdetrabajo
quehanayudado
amexicanosy a
Canadá
ClaudiaSheinbaum

PresidentadeMéxico
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Revisala SGel

decálogodela
protestasocial
enelpaís

RosaIcelaRodríguez
pidealas32entidades
enriquecerel protocolo

DialoganSGy las
32entidadessobre

agendaafavorde
derechoshumanos
DE LA REDACCIÓN

LasecretariadeGobernaciónRosa
IcelaRodríguezrecibióenla sede
dela dependenciaalos secretarios
deGobiernoy arepresentantesde
las32entidadesparadialogarsobre
unaagendacoordinadaenmateria
deprotecciónalosderechoshuma
nosentodoel país

Durantela TerceraSesión2024

de la AgendaNacionalde Coor
dinaciónen DerechosHumanos
realizadaenel salónRevoluciónde

la sededeGobernación setrata
ron los temasrelacionados conel

ProtocolodeAtenciónalaProtesta

Pacíficay el Decálogopor laLiber
tady la Pazen la ProtestaSocial
búsquedadepersonasdesapareci
das prevencióny erradicaciónde
la discriminacióny el modelode
atenciónmunicipalagruposprio
ritarios explicó la secretaríapor
mediodeuncomunicado

Enredessocialesla funcionaría
federalagregóque lasesiónpermi
tió revisary coordinaracciones
enfavordelrespetoalos derechos
humanosdela población

Antelosfuncionariosestatalesla
titulardeGobernaciónretomóelDe

cálogopor la Libertady la Pazenla
ProtestaSocialpresentadoporelgo
biernofederalenel sexeniopasadoe
invitó alasautoridadesestatalesain

tegrarotrospuntosparaelaborarun
protocoloparatodaslasentidades

Subrayóquedentrode los 100
pasosparala transformaciónde
la presidentaClaudiaSheinbaum
seincluyeel respetoalasgarantías
constitucionalescomola libertad
de expresiónde prensade reu
nióny demovilización Rodríguez
aseguróque en México hay una
ruta de derechosparaevitar la
criminalizaciónde la protestaso
cial impedirla represiónel usode
la fuerzainnecesariay norepetir
erroresdelpasado

A lavez sostuvoqueesunapriori
dadlaatenciónapersonasbuscado
rasy susfamilias conlosmásaltos
estándaresderespetoasusderechos
humanosy empatia Paraello dijo
queseimpulsanmodelosde coor
dinaciónconestadosy municipios
y el fortalecimientodelosprocesos
técnicosy avancesforensesde la
manode la FiscalíaGeneralde la

Repúblicafiscalíasdelosestadosy
comisionesdebúsquedaestatales

En estatarea recalcóque los
gobiernos cuentancon todo el
apoyo delgobiernofederalsinim
portarcolorespartidistas

Más tarde Rodríguezsereunió
conintegrantesdelMovimientode
Unificacióny LuchaTriqui MULT
junto conautoridadesde Oaxaca
paraatenderlasdemandasdeesta
agrupación
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ALTAGRACIA GOMEZ

PARA CRECER

5 SE REQUIEREN

100 MIL MDD DEIED

Paraquela economíamexicanacrez
caentre4y 5 porcientoserequiere
quela IED superelos100mil millones
dedólaresAltagraciaGómez
coordinadoradel ConsejoAsesor
Empresarialdel Gobierno dijo enun
foro de la UPqueestoseríaposible
si endoso tresañossedesarrollala

infraestructuraquerequiereel país
AnaMartínez

DESARROLLO ECONÓMICO

Crecer5 requiere100 mil
mddenIED Altagracia
ANA MARTÍNEZ

amrios elfinancierocommx

Lograrquelaeconomíamexicana
crezcaentre4 0y5 0porcientore
quiereque laInversiónExtranjera
Directa IED superelos 100mil
millonesdedólaresEstoesposible
enlossiguientesdoso tresañossi
setrabajaendesarrollarlainfraes
tructuraquerequiereelpaísasegu
róAltagraciaGómezcoordinadora
delConsejoAsesorEmpresarialdel
GobiernodeMéxico

Enel ForoPerspectivasy Plan
Económico2025 organizadopor
la UniversidadPanamericanala
empresariaseñalóquesi sebusca
quelacompetitividaddelpaísnose
baseenmanodeobrabaratatodo
lo demástienequeseraunmenor
costoy paraesosedebedestinar
muchainversióneninfraestructura

depuertosferrocarrilesaeropuer
tos carreterasaduanasy todolo
quetienequevercontemasdesu
ministroderecursoshidráulicos
entreotros

Históricamenteunretoqueno
hemossuperadoenMéxicoesel

bajocrecimientoLa oportunidad
realdelnearshoringlavemoscomo
históricaporqueeselmomentode
romperconrécordshistóricosde
bajocrecimiento indicó

Laúnicarecetaparacrecermás
ahondólafuncionaríayexpertaen
negociosesquelos empresarios

inviertanmásylosbancosseabran
adarmásfinanciamientos

Precisamentesobreel nearsho

ring AltagraciaGómezindicóque
noessoloparaempresasgrandesy
extranjerassinoque adiferencia
delo queocurrióenlosúltimos30
años ahoratambiéndebeimpac
taralasfirmasnacionalesdesde
lamicrohastalamedianaA lapar
resaltóqueMéxicoyafiguraentre
los sectoresclavedelaspróximas
décadasporlo quesedebeatender
darleunvaloragregado
PREPARADOSPARA REVISIÓN

Porotrolado sostuvoqueMéxico
cuentaconunequipo bienprepa
rado paralarevisióndelT MEC en
2026 tantodelladoprivadocomo
delgobiernoy enesteprocesose

debetenerunaposturaprepositiva
yaquehabrátemasquesepuedan
mejorar

EnestesentidoGómezenfatizó
queotroaspectoquesedeberácui
darprevioala revisióndeltratado
comercialsonlasdeclaracionesdel

próximopresidenteestadouniden
se DonaldTrump

ASESORA AltagraciaGómezcoordina

doraempresarialdel gobierno
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Seduplicaronnuevas
inversionesforáneas
en3T24 Ebrard
EconomíaMéxico captó2 1 mil mdd el flujo trimestralde IED fue de5 mil 737 mdd

Lasnuevasinversionesextranjeras
enMéxicoregistraronunatenden
ciapositivaalcrecer133porciento
enel tercertrimestrerespectoal
segundoaseguróel secretariode
EconomíaMarceloEbrard

En dichoperiodo informó se
captaron2 mil 100millonesde

dolarescifra quesuperolos 900
millonesdedólaresdeltrimestre

anterior

Luis RosendoGutiérrez subse
cretariodeComercioExterior in
dicó queel flujo totaldeIED enel
tercertrimestrefuede5mil 737mi

llonesdedólaresunnuevorécord
historico JassielValdelamar

MarceloEbrard En todoslos paísesestapredominandola relnverslondeutilidades
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FLUJO DE CAPITALES

Crecennuevas
inversiones

133 en3T24
presumeEbrard
El titular de la SecretariadeEconomíaadelantoqueesteaño
seromperáel récorden la llegadadecapitalesforáneos
Expertosopinanque
apesardelentusiasmo
porcifraspositivas
persistenproblemas
JASSIELVALDELAMAR

jvaldelamar elfinancierocommx

Enel tercertrimestrede2024 las
nuevasinversionesextranjerasen
Méxicomostraronunatendencia

positivayregistraronuncrecimien
tode133porcientorespectoal se
gundotrimestredelaño aseguró
elsecretariodeEconomíaMarcelo
Ebrard

Duranteunareuniónconperio
distasel titulardeladependencia
aseguróqueenel tercertrimestre
secaptaron2 mil 100millonesde
dólaresdenuevasinversionescifra
quesuperólos900millonesdedó
laresdelperiodoanterior

Enrelaciónalasrecientesdecla

racionesdelosministrosdeOnta

rio yAlberta ambasciudadesde
CanadádedejaraMéxico fuera
delT MEC Ebrardafirmó quere
flejanqueMéxicolesestáquitando
mercadoenelcomercioprincipal
menteconEstadosUnidos pues
confirmanqueestáfuncionando
elnearshoring queestápasando

algoentérminoseconomicos
Porsuparte Luis RosendoGu

tiérrez subsecretariodeComercio
Exterior indicóqueel datototal
dela InversiónExtranjeraDirecta
IED enel tercertrimestrefuede

5 mil 737millonesdedólaresun
nuevorécordhistórico

Esla cifra másaltadeIED que
hatenidonuestropaís Ahoraus
tedespudierandecir oye cuánto
crecimosconrespectoaltercertri
mestredelañopasado9 porciento
Esonosindicaqueinclusiveseace
leróenelúltimotrimestre agregó

Gutiérrezseñalóquelasrefor
mas nopegaronenlascifras

Esunprimerdato faltamás
tiempo peroparecieraquevamos
paraarribaentérminosdela IED
estamosconunrécordy estohace
sentidoconalgunasdelasreunio
nesquetuvimosconfondosdein
versiónenNuevaYorkhacealgunas
semanasy el 80porcientodelas
firmasnosdecíanyoquieroinvertir
enMéxico indicó

OPTIMISMO PEROCON RETOS

MiguelGonzálezIbarra coordina
dordelCentrodeEstudiosFinancie

rosy deFinanzasPúblicas CEFI
delaUNAM calificó losdatoscomo

alentadoresperosugiriónoperder
devistalasáreasdeoportunidad
queMéxicoaúndebeatender

Meparecequeesmuyoptimis

ta No eslo quehaaumentadola
inversión sinolo quepudohaber
aumentadoenotrascircunstancias

Claroqueel atractivodeMéxico
porla cercaníay lasposibilidades
deaccederalmercadodeEstados

Unidosesunafuerterazónpara
atraerinversiones comentó

El académicodestacóque ape
sardelasreformasrecientesserá
fundamentalimplementarpolíticas
amigablesconel sectorprivado

La ideadepermitirasociacio
nespúblico privadas aunqueles
ponganotronombre y destrabar
lasinversionesenenergíaseráun
acierto Ademásyacomienzaa

notarseel cambiodelo queserael
gobiernodeSheinbaum djjo

Porotro lado RodolfoRamos
jefe deinvestigaciónparaMéxico
enBancoBradescosubrayóque las
preocupacioneshancontinuado
alrededordeunposibledeterioro
institucionalyposiblespolíticasde
TrumpendistintosámbitosSiguen
enlos sidelines explicó refirién
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doseala cauteladelos capitales
internacionalesanteelpanorama
políticoy económico
SENALAN PENDIENTES

OctavioAguilar consultorente
maseconómicosadvirtiósobreel
riesgodesobrevalorarel impacto
delnearshoringenMéxico

Texasha quitadomiles de
empleosy millonesdedólaresde
inversiónporqueofrecemejores
condiciones No sehainvertido

eninfraestructuracarreteras
electricidad Si nodamosesacer

tidumbrenoseremosunbuenlugar
parainvertir

PorsuparteJohnSoldevilla di
rectordeECOBI explicóque laIED

sueleservolátil perolo importante
seríaquesevieraunatendenciaas
cendenteConestacifra nosotros
estimamosque laIED de2024será
alrededorde38mil mdd 6 1 por
cientomásqueen2023 Seríauna
cifrasorprendenteencondiciones
enquehayfactoreslocalesquees
tángenerandoincertidumbrey
desconfianzadijo

IMPACTOMODERADO

Economíaafirma quea pesardela
incertidumbreporaguay energía
el 80 delasfirmasmantienensu

intencióndeinvertir enMéxico

En todoslospaíses
delmundovas

aencontrarque
el predominioes
la inversiónde

utilidades

Yo creoquesería
muydifícil alcanzar
esascifras de
inversionessi
notuviéramosel

nearshoring

MARCELO EBRARD
SecretariodeEconomía

ANALISIS El titular de Economíaprecisóqueen tercertrimestredeesteañoserecibieron2 mil 100 mdd de recursosfrescos
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Ramírezdela

O crecer2 o 3

porcientonoes
extraordinario

El déficit fiscalde3 9
similaral degobiernos
anterioresprecisa

Injustificable quelos
analistascastiguenla
perspectivapara2025

No aprecianalos
programassocialescomo
factordeconsumodice

REDACCION

SHCP nohaymotivoparaqueanalistascastiguenpronósticodelPIB
DE LA REDACCIÓN

La previsiónde crecimientoeco
nómicodel gobiernofederalpara
el próximoaño deentre2 y 3 por
ciento no esextraordinariadados
los ritmosde actividaddel pasado
recientedefendióestemartesel ti
tulardeHaciendaRogelioRamírez
delaO undíaantesdesucompare
cenciaenla CámaradeDiputados
paradetallarelpaqueteeconómico
de2025

La formulaciónde la política
fiscalnosdaunaguíaquenospone
enun rango de crecimiento de 2

a 3 por cientoen2025 queno es
nadaextraordinarioparaMéxico
cuandolaexpansiónfueentornoa
esosnivelesenañosanterioresdijo
endeclaracionesala radio

Programassocialesson
unfactordeconsumo

DestacóqueHaciendano encuen
traunarazónjustificadaparaque
analistaseinstitucionesfinancieras

castiguenel pronósticode creci

mientoa 1 5 porcientoy ni siquie
raa2 porciento Esasprevisiones
sostuvo no estánconsiderandola
tasadecrecimientodelaeconomía

y delconsumoenlosprimerosme
sesdeesteaño

El consumotieneun nivel de

resistenciaqueen mi opinión el
sectorde analistasno haaprecia
do comotal Ven la partidapresu
puestalde programassocialesco
mo si fueraunaextensióndeuna

transferenciay listo No yatiene
unpapelenla economíaagregada
comofactordeconsumoy esoeslo
quenospermitediferenciarelpro
nósticodel analistadelpronóstico
deHacienda

Señalóquela tasadecrecimien
to promediadade la inversiónen
enerojulio de 2024fue de 8 8 por

ciento y de 3 3 por cientoel con
sumoeneneroagostodeesteaño

Lasegundarazónporlaquepen
samosqueelpronósticodeanalistas
estápordebajodela quetenemos
esquenosotrosvemosla reducción

deldéficit de5 9a3 9 porcientodel
PIB comoun factordeconfianza
paraelsectorprivadoy estotieneun
impactopositivoensusinversiones
y ensuconsumoengeneral

Afirmó queundéficit fiscalde3 9
porcientodelPIB esfactibledeser
asumidoporlasfinanzaspúblicasy
tampocoesmásaltoqueel registra
doenotrossexenios

En2009 duranteelgobiernodel

panistaFelipe Calderón el déficit
fiscalfueequivalentea3 9porcien
to delPIB en2014 enel mandato
del priístaEnriquePeñaNieto al
canzó4 4 por cientodel PIB para
luegoajustarseaunoporcientoen
2017 segúndatosdeHacienda

Con el déficit esperadode 3 9
porcientodelPIB el próximoaño
hayespacioparaqueel gobierno
federalpuedacumplir con todos
los programassocialesen curso
ademásde los anunciadospor el
nuevogobierno asícomoatender
gastosineludiblescomoelpagode
deudapensionesy las transferen
ciasaestados
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RecibeEU

160vecesmás

inversiónchina

queMéxico
afirmaEbrard

El paísnoes puerta
traseraparaevitar
aranceleshacíalossocios

delT MEC enfatiza

Peseaamenazasde

Trump rechazadesventaja
enlarevisióndeltratado

BRAULIO CARBAJAL

SE recibeEU160vecesmas

inversiónchinaqueMéxico
BRAULIO CARBAJAL

EstadosUnidosrecibe160 veces

másinversiónextranjeradirecta
IED deChinaqueMéxico reveló

MarceloEbrard titular de la Se
cretaríadeEconomía SE luego
de unaseriede señalamientosde

funcionarios estadunidensesy
canadiensessobrequeMéxico ha
invitadoainvertir aChinay seha

convertidoensu puertatrasera
paraenviarsin arancelessuspro
ductosaesasnaciones

Enunareuniónconunospocos
mediosdecomunicaciónnaciona

les el funcionariocompartiódatos
sobreIED del giganteasiáticoen
lostrespaísesEntre2016y 2023
segúnla informacióndifundida
China ha invertido en América

del Norte alrededorde 395 mil

millonesde dólaresde los cuales
269 mil millonesdedólares 68 1
porciento tuvieroncomodestino
EstadosUnidos 124 mil 639 mi
llones 31 5 por ciento Canadá
y sólomil 684millonesdedólares
0 3 porciento México

Que revisen los datos De
quéhablan Whatareyoutalking
about Hayqueevitarquenoscon
fundanyalesmandélosdatos

Haceunosdías DougFord pri
merministrode Ontario Canadá
insinuóquesupaísdeberíaavanzar

enunacuerdocomercialbilateral

conEUsiMéxiconotomamedidas

enérgicascontralas importacio
nesdeautoschinosqueingresana

AméricadelNorte posteriormente
DanielleSmith primeraministra
deAlberta declaróestar mil por
ciento deacuerdoconsucompa
triota debidoa que México está
invitandoaChinaainvertir

EbrardCasaubóndestacóque
México hasido un aliadoleal el
máslealqueEUhayatenido don
dejamáshahabidoun solo caso
derobodepropiedadintelectual

Tambiénrechazólas recientes

declaracionesdeJoséMedinaMo

ra presidentedelaConfederación
PatronaldelaRepúblicaMexicana
entornoaque lareformaalPoder
Judicialtieneenvilo 35 mil millo

nesdedólaresenIED aMéxico
Espelearnosconlascifras es

tarinsistiendoenqueno También
le voy a mandarcopiaa Medina
Mora quesepongaaestudiarlas

cifras Cómo35 mil millonesde
dónde De qué hablan Nunca
habíamosrecibido tanta IED
apuntóal destacarque al cierre
del tercertrimestrede 2024 se

tieneunaIED sinpresentesde37
mil 737millonesdedólares9 por
cientomásqueenel mismolapso

delañopasado

Sincomplejodeinferioridad

Parael titular de la SE pesea las
amenazasdelfuturopresidentede
EU DonaldTrump Méxiconolle
ga eninferioridadala revisióndel
T MEC pactadapara2026 dado
quesehaconvertidoensumayor
sociocomercial tantoenexporta
cionescomoenimportaciones

Nuestropoderde negociación
esrelevantecualquieracciónque

pongaenriesgola relaciónsetra
duce enafectacionesa miles de

empresasDebemosasumirnues
tropapeldequesomosmásimpor
tantesel peorerrorquepodemos
cometeresllegar ala revisióndel
T MEC sintiéndonoseninferiori
dad apuntó

Enfatizóenquela partemexi
canaestámentalizadaaquehabrá
unatendenciaproteccionistamuy
fuertedelgobiernoestadunidense

No obstanteseñalóque lane
gociaciónno serátanduracomo
en 2018 cuandose encontróa
un DonaldTrump señalandoque
el entoncesTratadode Libre Co

merciode Américadel Norteera

el peoracuerdocomercialde la
historia porlo cualteníala inten
ciónnoderevisarlo sinoinclusive
deeliminarlo
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La negociacióndelT MECno
serátanduracomoen2018
confíael secretariode

EconomíaMarceloEbrard
FotoSE
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MejorDama
deHierroque
blandengue
Buenrostro

RAFAEL MONTES CIUDAD DE MEXICO

LatitulardeFunciónPú

blicaanunciaexámenesdecon

fianzaparalosfuncionariosde
altonivel LasecretariaARACELi LÓPEZ

Latitulardelafuturasecretaríaanticorrupciónanunciacontrolesdeconfianzaparafuncionariosdealtodenivel y
adviertequehabrásancionesmásfuertes inclusopenalescontraquienesponganenriesgoalosciudadanos

RaquelBuenrostro

PrefieroquemellamenDama
deHierroqueblandengue

Entrevista
RAFAEL MONTES

CIUDAD DE MEXICO

LapróximaSecreta
ríaAnticorrupcióny
BuenGobiernoapli
caráevaluacionesde

controldeconfianza

afuncionariosdelaltoniveldel

gabineteque porel cargoque
ocupanpuedanserproclivesa
cometeractosdecorrupción

anuncioRaquelBuenrostroti
tulardélaFunciónPública

Hastaahoraesasevaluaciones

seaplicansoloapolicíasy con
sistenenlapruebadelpolígrafo
yexámenesmédicostoxicológi
cosypsicológicos

Conocidadesdequeencabe
zóelServiciodeAdministración

Tributaria SAT comoLaDama
deHierro motequenolemolesta
enabsolutocomosíleincomoda

ríaelde blandengueBuenros
troadvirtióquecastigaráseve
ramenteaquienesporactosde

corrupciónarriesguenlavidade
losciudadanos

Cómoaplicaquevengan san
cionesmásfuertes

Estamostrabajandoiniciativas
paralasleyesdeAdquisicionesy
deObrasyvienensancionesmás
fuertesSiporunanegligenciao
porunactodecorrupciónsepo
neenriesgolavidadeunaper
sonatienequesancionarsemás
fuerte No soloporlavíaadmi
nistrativatambiénporlapenal
Queremospresentarlainiciativa

yqueseapruebeenestemismo
periodoparaempezarelprime
rodeenero

Quéameritaunasanción
ejemplar
Porejemploeldesabastosimu
ladodemedicamentosal que
nosenfrentamosmuchoEsopo
neenriesgolasaludy lavidade
laspersonas

Quésignificasermáspreven
tivaymenoscorrectiva
Estamoshaciendocreceruna

SubsecretaríadeBuenGobierno

convariosejesUnoeslaprofe
sionalizacióndelservidorpúbli
co Tambiénvaahaberunárea

deevaluacióndeconfianza qué
quieredecir quelosservidores
públicosenpuestosdealtoríes
gooproclivesalacorrupciónvan

apasarporexamenesdeconfian
za EsoesnuevoTambiénvamos

atenerunáreadeacompaña
mientoaproyectosprioritarios

Estamosidentificandocam

biosdeley porqueluegotraeco
sasquesonimposiblesdecum

plir Porejemplolaleydiceque
antesdeconstruiruntrendebes

tenerelproyectodefinitivo Eso
noexistetodoeltiempoestásha
ciendoautocorreccionesEnton

ces paraquéponemosenlaley
cosasquenosepuedencumplir
Mejor quitemoslosestorbos

Quépasaráconel Sistema
NacionalAnticorrupción
Secrearonmuchasfiguraspara
laburocraciadoradaquenodie
ronresultadosEscomocuando

tepeleasconalguieny luegole
quierespedirunadisculpay le
dasunpresenteDependiendo
delpresenteasífuelaculpa no
Crearonmuchosaparatosde
transparenciaporqueelgobier
noeramuyopacoyqueríanjus
tificar coninstitutosquenoso
lucionabanelproblemaEl SNA
tambiénestáahí peroenreali
dadnohayunacoordinación
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Coincideconqueel Institu
toNacionaldeTransparencia
INAI debedesaparecer

Yo noveoqueel INAI genereun
valoragregadoLafacultadmáxi
maquetieneesteinstitutoessiel
servidorpúbliconiegala infor
maciónreiteradamentey el ins
tituto laexige elasuntopuede
pasaralplenoy sehaceladesti
tucióndelfuncionarioperoeso
nuncahapasado

El INAI nodestituyefunciona
rios Davistaalosórganosde
control

Sí si tú desacatastresveces la
solicituddeinformación enla
tercerasevaalplenoypuedeha
cerladestitucióndelfuncionario

Seargumentaqueesteorgano
debeserautónoma

EnEstadosUnidosnoexisteun

órganoautónomodetranspa
renciaNi siquierahayunente
quejuntelassolicitudesni un
entetécnicoespecializadoEn
Canadáesigual Prácticamente
ningúnpaístieneórganosautó
nomosdetransparencia

Esmatemáticay maestraen
economía Porquécreeque
superfil fiie atractivoparaen
cabezarestasecretaría

Esunamezcladelperfil y de ex
perienciaTengomásde28años
trabajandoenlaadministración
pública enlaSecretaríadeHa
ciendatantoenel SAT comoen
la SubsecretaríadeEgresosy
enPemex

Suvocacionmatematicale

ayudaenestecargo
Lasmatemáticasmeayudanaes
tructurarmuyrápidounproble
ma entenderlomásfácil y bus
carlesolución

Quele encargolapresiden
taClaudiaSheinbaumenesta

nuevasecretaría

Queseaunasecretaríamás
proactivaNo el clásicoauditor
quenadamásvaenlapartesan
cionadoraNo hayqueesperar
aquehayacorrupciónquere
mosprevenirla

Lacorrupciónescultural

No creo Haygenteconprinci
piosyéticasólidosquenuncase
vaavertentadaconla corrup
ciónypersonasdébilesosinvalo
resEsunacuestióndeprincipios
ydeoportunidad

Entoncessi alguientiene
bajosrecursosymuchaoportu
nidaddecometerunactodeco

rrupción lo vaacometerNues
trafunciónesidentificaraser

vidorespúblicosconprincipios
éticosy cuandoalguienrompa
esecomportamientoquehaya
sanciones ysancionesfuertes
Queremosqueseamáscarovio
larlaleyquecumplirla Y esono
soloesparaservidorespúblicos
tambiénparaprivados

LegustaquelediganLaDa
madeHiemfí

Digamosqueno memolesta
prefieroquemediganLaDama

deHierroy cobrarimpuestosa
quemediganblandenguey no
cobrarnada

Sehadichoqueenel sexenio
pasadoseabusódelaadjudi
cacióndirecta escierto
Hayqueverel temaconcalma
porquela subastanoexisteen
ley En2019 cuandofui Oficial
Mayor hicealgunaspero pasa
bancomosi fueraunaadjudica
cióndirectaMe explico si íba
mosacomprarunparacetamol
hacíamosunainvestigaciónde
mercadoytomábamoselprecio
másbajoydecíamosVamosasa
lir conesteprecioy empezabala
subastaCadaempresapodíaco
nectarseveíaelpreciomásbajoy
pujabahaciaabajo cadatresmi
nutosysino paraba

Cuandosedejabalapuja el
precioyaestabamuyabajoyen
esemomentosecerrabaysepro
cedíaconla compraComono
existelafiguradesubastaseha
cíaunacompraconadjudicación
directaysejustificabaporqueel
precioestabamuypordebajode
todaslascotizacioneshasta70
porcientomásbaratas

Esmejorqueunalicitación
Lassubastascuandoelbienestá
definido noshantraídomuchos
ahorrosLo quequeremosesha
cerlotransparenteyponerenla
leyestafigura

ElprogramaAlertadoresdela
Corrupcióncreadoenelsexe
niopasado semantendrá
Lo estoyrevisandoNo hemos
vistolosresultadosAhoritaes

tamosenlaetapadediagnóstico
loquesíesquetodolo quefuncio
nahayquemantenerlo

Porquécambiarleel nom
brealaactualSecretaríadela
FunciónPública

Porquehayquetenersiempre
presenteesquegobernamos
paralagentey la rendiciónde
cuentassehacehaciaelpueblo
Y cuandoalguiendice laSecre
taríadelaFunciónPúblicanadie

sabeaquéserefiere Quéhace
especialo diferenteaesasecre
taría Noseentiendeyexplicarlo
cuestamuchotrabajoCreoque
quedamásclaroAnticorrupción
yBuenGobierno

Todoesterediseñoespro
puestasuyaydesuequipo
Sí nosotroslatrabajamospero
tambiénobedeceaestándares

internacionalesOseahayrefe
renciasentodoelmundodequé
eslo quehacenlassecretaríasde
BuenGobierno

EndíaspasadoslaCámarade
Diputadosavalóreformasy adi
cionesalaLeyorgánicadelaAd
ministraciónPúblicaparacrear
lasecretaríasdelasMujeresyde
Cienciaademásdetransformar
ladeFunciónPúblicaenAntico

rrupciónelproyectofueturnado

alSenado

Forjadacomo
matemática
tieneel encargo
presidencialdeser
másproactiva
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ROGELIO RAMIREZ DE LA O

Defienderecorte

al gastoenSalud
y Seguridad
FELIPE GAZCÓN

fgazcon elfinancierocommx

El titular dela SecretaríadeHa

cienday CréditoPúblico SHCP
RogelioRamírezdela O explicó
que ladisminucióndelgastoen
lassecretaríasdeDefensade43 8
porciento enSeguridadde36por
cientoyenSalud de34porciento
sedebeengranpartealaconclusión
deobrasimportantesyaltraspaso
deresponsabilidades

No bajael gastodela Secreta
ríadeSeguridadlo quebajaesque
el paquetedegastodela Guardia
Nacional queyanodependede
SeguridaddependedelEjército
precisóenentrevistasparamedios
electrónicos

Enel casodeDefensatambién

disminuyeelpresupuestoporque
sebajanlosprogramasdeinversión
elTrenMayayotrosprogramasque
pesabantantoqueenelconjuntose
vecomounabaja peroenrealidad

todoel gastodela GuardiaNacio
nal queademásestácreciendo
comocuerpoarmadoestásiendo
transferidodela SecretaríadeSe

guridada SedeñaEntoncesenel
conjuntoel gastodeSecretaríade
SeguridadmásSedeñaenrealidad
nodisminuyesi hacemosel ajuste
delasobras enfatizó

Porotraparte expusoquela
Secretaríade Saludsedeshizo

delaparatooperativodeloshos
pitalesde salud quepasaronal
IMSS BienestarEl presupuesto
parael IMSS Bienestarestácre
ciendoytieneunniveldegastomuy
altoporqueabsorbegranpartedel

presupuestodeSalud
El funcionariodefendiólapro

yeccióndecrecimientodelPIBentre
2 y 3 porcientoprevistaporelEje
cutivopara2025 alseñalarquelos
analistasnoobservanqueel gasto
socialsetraducedirectamenteen

consumotansoloel presupuesto
paraadultosmayoresseráde483
mil millonesdepesosen2025

Sobrela previsióndel tipo de
cambio de 18 5 pesosparael cie
rrede2025 argumentóquecon
sideranunaparidaddeequilibrio
quepermitecrecery planearcon
estabilidad

Descartóquevayaarenunciar
enunpardemesescomoseespe
culó enalgunaspublicacionesal
señalarquevaaestaracargodela
dependenciaporelperiodoquese
lo pidalapresidentaSheinbaum

FOCOS
PresupuestoEl titular dela
SecretaríadeHaciendaseñaló

queel PaqueteEconómicode
2025esel mejorposibley muy
realistaconsideróquenoseexa
geraen la bajadegastoy brinda
certidumbrelo queafianzala
confianzaen la economía

Ajustes No bajael gastodela
SecretaríadeSeguridadlo que
bajaesqueel aportedegastode
la GuardiaNacional queahora
dependedel Ejército

PemexLa tasadederechosde

Pemexestabaen 65 y Hacien
dala unificaráen 30 en un solo

derechopara2025
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FirmanpensiónuniversalenMorelos
Ariadna Moritiel

destacóque la
Federaciónaportará
50 y la otra mitad
el gobiernoestatal
PORERNESTOMÉNDEZ

ernestomendez glmmcommx

La titular de la Secretaríade

BienestarAriadna Montiel

Reyes y la gobernadorade
Morelos MargaritaGonzález
Saraviafirmaronunconvenio

paravolver universalla pen
siónparalaspersonascondis
capacidadpermanenteen el
estado

De estaforma la Federación
aporta50porcientodelos re
cursosy laotramitadelgobier
nodeMorelos

En Cuernavacala encar
gadade la políticasocialdel
paíscelebróqueen la tierra
del generalEmiliano Zapata
la RevoluciónMexicananos

dejóunaConstituciónSocial
quehoyestamosrecuperando
conlasreformasqueestánha
ciendoloslegisladoresy enlos
hechosel gobierno

Explicó queesteconvenio
esunaalianzaqueensumo
mentoplanteóel presidente
AndrésManuelLópezObra
dorconlosgobiernosestatales

paraextenderlapensiónalas
personascon discapacidad
que en2024 otorgatresmil

100pesosbimestralesdema
neradirectay sin intermedia
rios a travésde la tarjetadel
BancodeBienestar

Porsu parte la goberna
dora de Morelos Margari
ta GonzálezSaraviadestacó
la importanciadelafilma del
conveniodeuniversalidadque
contribuyeamejorarlacalidad
de vida de las personascon
discapacidad

Añadióqueenlassiguien
tessemanaslasy losintegran
tesdesugabineteparticiparán
en el registrode mujeresy

hombresde 30 a 59 añosde

edadque padezcanálguna
discapacidadpermanente
paraintegrarlosal padrónde
beneficiadosAdemáslacon
vocatoriaoficial serálanzada

enlos próximosdías y podrá
serconsultadaen la página
www morelosgobmx

0
La RevoluciónMexicana

nosdejó unaConstitución
Socialquehoyestamos
recuperandocon las reformas
queestánhaciendolos
legisladoresy en los hechos
el gobierno

4 HMEl MA M0NTIEl
secretariade BIENESTAR
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La titular de la Secretaríade Bienestary la gobernadorade
Morelos MargaritaGonzález enla firma del acuerdo
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I ALICIA BARCENA IBARRA

Méxicoantelahoracrucial

justiciay acciónclimática
enlaCOP29
Labrújulaquemarcael pre

sentey orientael futuro de
nuestraregióny delmundo

es clara el bienestarde nuestros

pueblos sólo puede fortalecerse
con la proteccióndel medio am
bientecomopilar fundamentalde
la prosperidadcompartida

Con estaconvicción que guía la
políticaecológicay ambientalhuma
nistadela presidentaClaudiaShein
baumPardoMéxicoparticipaactiva
menteen la 29a Conferenciade las

PartesCOP29delaConvenciónMar
codelasNacionesUnidassobreCam

bio ClimáticoenBakú Azerbaiyán
El llamadodelsecretariogeneral

de las NacionesUnidas Antonio
Guterresesinequívocoabordarla
emergenciaclimática como una
historia de injusticia evitable La

COP29 se presentaasí como una
oportunidadúnica para renovar
nuestrocompromisoen la lucha
contrael cambioclimático

Esnecesarioliderarconelejemplo
en la implementaciónnacionalde
políticasalineadasconlos objetivos
acordadosenestamateriay abogar
a nivel internacionalpor alcanzar
nuevosacuerdosglobales Comolo
planteórecientementela presidenta
Sheinbaumse debecontemplarla
propuestade reorientarel presu
puestomundialutilizado en arma
mentohaciala reforestacióny sus
tentabilidaddel planeta

México estáhaciendolo que le
correspondeEl reciénanunciado
Plan Nacional de Energía por
ejemplo buscaaumentarnuestro
porcentajedegeneracióneléctrica

confuenteslimpiasporencimadel
40 para2030

Por partedel sectorambiental
buscaremoscompensaremisiones
mediantesolucionesbasadasenla

naturalezarestaurarecosistemasy
manglaresy reforestarzonasde
gradadasparagarantizarunama
yor absorciónde carbonoy otros
gasesde efectoinvernadero

Impulsamosalapar políticaspú
blicasparaavanzarhacialadescarbo
nizaciónde nuestraeconomíay al
canzarunaneutralidaddecarbonoen

2050Concretarlametadeprotección
del30 delterritorionacional ma

rinoyterrestre para2030esotrade
nuestrasprioridades

Estamosimplementandoun am
biciosoproyectodeeconomíacircu
lar laexpansióndeldesarrollodepro
yectosferroviariosconenfoqueinter
modal y la electrificacióndel trans
porte Asegurarquelas obrasde in
fraestructuradelGobiernodeMéxico

cuentencon criterios de sostenibili

daddesdeuninicio esotradenues

trasprincipalesencomiendas
Buscamosrobustecerla coordi

naciónintersectorialparaapunta
lar lossistemasdevigilancia alerta

tempranay protocolosparala re
ducciónderiesgosy respuestaante
los desastresnaturales

Continuaremosapostandoporsis
temasdeprotecciónsocial comoel
accesoaesquemasdeaseguramien
to parareducirlaspérdidasy daños
asociadosal cambioclimático

Todolo anteriorseveráreflejado
enla actualizaciónde la Contribu

ciónDeterminadaanivel Nacional

NDC porsussiglaseninglés que
México junto contodoslos demás
países actualizaráen 2025 Este
instrumentoreflejaráun aumento
delaambiciónclimáticadelpaísen
todossuscomponentes

La cienciahadejadoclaro quela
trayectoriaglobal actualno esfavo
recedoraNoobstanteaúnhaytiem
poparalimitarelaumentodelatem
peraturapromedioglobala1 5 Cpara
finales de estesiglo Todavíapode
mosactuarparatransformarel mo
delodedesarrolloextractivistaymul
tiplicador de las desigualdadesque
nostrajo hastaaquí

México estaráala alturadel de

safíoy haceunllamadoaaumentar
drásticamentela ambiciónde las

NDC en estepróximo ciclo de ac
tualización Ésta es nuestrahora
crucial la horade actuarparaga
rantizarunmundomásjusto más
inclusivoy mássostenibleparato
dasy todos

SecretaríadeMedioAmbiente

y RecursosNaturales

 .  2024.11.20



Pág: 223

ConmemoraDefensa

79añosdelretorno
delEscuadrón201
CESARARELLANO GARCIA

SANTA LUCIA MEX
ENVIADO

La Secretaríadela DefensaNacio

nal Defensa colocóunaofrenda
floral en la explanadade la base
aéreamilitar número1 de Santa

Lucía estadodeMéxico enhonor
alosintegrantesdelEscuadrónAé
reo201 delaFuerzaAéreaMexica
na porel importanteservicioala
patriaquesuselementosprestaron
y cuyatrascendenciahistóricame
recegratitudy admiración

El generaldedivisiónpiloto avia
dor deestadomayorRománCar
monaLandapresidiólaceremonia
del 79 aniversariodelRetornoala

Patriade la FuerzaAéreaExpedi
cionariaMexicanaEscuadrón201
estuvoacompañadoporGuadalupe
BalderasCisnerossubsecretaríade
Gobiernozonanor oriente enre
presentacióndelagobernadoradel
estadode México Delfina Gómez
Álvarez

Enestelugar unadelasmodera
dorasexpusoqueson precisamen
te lasaccionesdenuestroscompa

triotasy el sacrificiomostradoen
batallalasquehanllenadodegloria
anuestranación perotambiénde
ja un legadodevoluntadférreay
admiraciónparalasgeneraciones
actualesy venideras

El Escuadrón201estuvointegra
dopor208personasy participóen
apoyoal grupo58 decombatede
la fuerzaaéreadeEstadosUnidos
luegodequeel 28demayode1942
el entoncespresidenteManuel
Ávila Camachodeclarólaguerraa
Alemania Japóne Italia integran
tesdelaspotenciasdelEje debido

a queenmayode eseañolas em
barcacionesmexicanasPotrerodel

LlanoyFajadeOrofueronatacadas
enaguasdel Golfo de México por
submarinosalemanes

Despuésde haberrealizado2
mil 842 horasdevuelo enopera
cionesde combatey trasel final

dela SegundaGuerraMundial los
militaresmexicanosregresaronel
13 denoviembrede1945aSanPe

dro California enEstadosUnidos
Unadesusmayoresbatallasfueen
juniode1945 cuandoparticiparon
enla liberacióndela islamadrede

Luzón Filipinas
Duranteel actosellevó acaboel

pasede lista y el toquede silencio
pararecordara los cinco pilotos
quefallecieronencombatePablo

RuizRivasMartínez JoséEspinoza
FuentesHéctorEspinozaGalván
Mario FernandoLópezPortillo y
FaustoVega Santanderseguido
delgrito unísonode Murió por la
patria queexclamaronlastropas
queacudieronal homenaje

Recordamosconrenovadofer

vor patrioy sentimientodenostal
giael regresodeesteselectogrupo
de valientessoldadosmexicanos

quedieronexactocumplimientoa

laarengapronunciadaporelgene
ralFranciscoUrquizo antesdepar
tir a la zonadehostilidades Que
estabanderavuelvacon ustedes
desgarradaquizá porlasbalasdel
enemigoperocolmadadegloria

No debemosolvidar quemien
traslaFuerzaAéreaExpedicionaria
Mexicanaestuvoenservicio cinco
denuestrospilotosofrendaronsuvi
da endefensadeMéxicoenelLeja
noOriente añadiólamoderadora
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En la baseaéreadeSanta
Lucíasecolocóunaofrenda

floral pararecordara los208
mexicanosqueparticiparonen la
SegundaGuerraMundial
Foto Cuartoscuro
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Putinabrelapuertaaemplearsupoderatómico

AtacaUcraniaa
Rusiaconmisilesde

largoalcancedeEU
El presidente

rusorenuevaley
prevé disuasión
si hay amenazas

Kremlin escalóla

tensiónporagregar
tropasdeNorcorea
afirmaWashington

La CasaBlanca

aúnnovenecesario

cambiarsupolítica
dearmasnucleares

Rechazael

Pentágonoque
detonela tercera

guerramundial

JIM CASON DAVID BROOKSY JUAN PABLO DUCH CORRESPONSALES
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PrimeraofensivaconproyectilessupersónicosAtacms

De acuerdoconfuentesestadunidensesy rusasUcranialanzó
seismisilesbalísticosde largoalcancecontraobjetivosmilitaresen
la regióndeBriansk El domingopasadoseinformó queel presidente
JoeBidenautorizóel ataquemientrasVladimir Putinadvirtió que
sólo la OTAN podíaoperarla logísticaparadispararlosEl demócrata

aprobóademásel suministrodeminasterrestresantipersonasa
Kiev luegodequeel Pentágonoanuncióqueenviaráal menos275
millonesdedólaresennuevoarmamentoImagentomadade un
videopublicadoayerenTelegramen un canalafiliado al ejército
ucranio FotoAp
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UCRANIA LANZA MISILES ATACMS CONTRARUSIA

Putincambialos

protocolosparausar
lasarmasnucleares
Segúnla nuevadoctrina seemplearíanpara repeler
cualquierataquequeamenacesuintegridadterritorial
JUAN PABLO DUCH

CORRESPONSAL

MOSCÚ

HorasdespuésdequeRusiasufrió
enun territorio reconocidointer

nacionalmentecomopartesuya el
primerataquedeUcraniaconmisi
lesdelargoalcanceAtacms defa
bricaciónestadunidenseagresión
que se produjocuandola guerra
fratricidaqueenfrentaaestosdos
puebloseslavoscumpliómil días el
presidenteVladimir Putinpromul
gó el decretoquefija desdeayer
la entradaenvigor de la renovada
doctrinanuclearrusa

En opinión de expertos esta
doctrinadejaabiertala puertaa
queRusiapuedainvocarunfunda
mentolegalsi porunarazónu otra
consideranecesariorecurrira su

arsenalatómico

Porqueajuicio dequieneshan
estudiadoafondoel textodeldecre

to presidencialsusformulaciones
sonlos suficientementeambiguas
paraquequedeunampliomargen
ala interpretacióndela únicaper
sonaqueestáfacultadaparadecidir
si llegóelmomentodedarlaorden
de activarla respuestanuclear el
titular delKremlin Vladimir Putin

Rusiaporejemplopodríaestimar
quesudoctrinalepermiterecurrira

lasarmasnuclearespararepelerun
ataqueinclusoconarmasconven

cionaleso dronesquerepresenten
unaamenazacríticaa la soberanía

y o integridadterritorial de Rusia
y Bielorrusia su aliado pero co
mentan nodefinequéentiendepor
amenazacrítica ni cuántosdrones

omisilesconvencionalestienenque

serlanzadosal mismotiempopara
merecerunarespuestanuclear

Ladoctrinarenovadaquereem
plazaalapromulgadaen2020 esta
blecequesevaaconsiderarun ata
queconjunto laagresióndeunpaís
queno tengaarmasatómicasque
recibael respaldode unapotencia
nuclearimpliqueo noeseapoyosu
participacióndirectaenelconflicto

Pareceunpárrafoechoa la me
dida del respaldoen armamento
y finanzasque a lo largode estos
mil díasdeguerraestárecibiendo
Ucraniade EstadosUnidos Gran
BretañaFrancia potenciasconar
senalesatómicoslos tres y otros
aliadossuyos aunquemásallá de
calificarlodeun ataqueconjunto
los expertosno creenqueel Kre
mlin searriesgueaunintercambio
dedevastadoresgolpesnucleares

Tambiénsedice queRusiaapli
carámecanismosde disuasiónnu

clear cuandoun enemigopoten
cial léaseOrganizacióndelTratado
delAtlánticoNorte OTAN desplie

gue cercade susfronteras siste
masdedefensaantiaéreamisiles
dealcancecortoy medio armasno
nuclearesdealtaprecisióny drones
artilladosDeigualmaneraseráca
talogadadeamenazalacreaciónde
nuevasalianzamilitaresoelacerca

mientoasusfronterasdelainfraes

tructurabélicade lasya existentes
léasedenuevo laOTAN Quétipo

de disuasiónnuclear aplicaráen
esoscasosquedasinprecisión

Lamayoríadeanalistasdestacan
queel documentoaclaraque Ru
sia sólova a recurrira su arsenal

nuclearcomomedidaextremay
cuandonoquedeotra lo cual por

un lado significaqueno esinmi
nenteque Moscú usesusarmas
nuclearesalnoexistirunavincula

ciónautomáticaconcircunstancias

perfiladasagrandesrasgosy por
el otro dejaenmanosdelKremlin
unaherramientade presiónpara
amenazarconla eventualposibili
daddedarungolpenuclear

Enel escenariodela cumbredel

G 20enRíodeJaneirocorrespon
dió alcancillerSergueiLavrov que
representaaPutinahí responsabi
lizaraEstadosUnidosy Ucraniade
quererunaescaladadelaguerra

El hechode queestanochese
utilizaron varios misiles Atacms

en la región de Briansk es clara
señaldequeellos EstadosUnidos
y Ucrania quierenescalarla gue
rra Y sin los estadunidensessería

imposibleemplearesosmisilesde
altatecnologíacomohaseñalado
elpresidentePutincuandoadvirtió
quesecambiaríanuestrapostura
encasodequesedierapermisopa
rausararmasdelargoalcancehas
tade300kilómetros afirmódesde

Brasileljefe deladiplomaciarusa
El analistamilitar Nikolai Mitro

jin noseexplicaporquéirrita tanto
aMoscúqueUcraniahayaatacado
conmisilesestadunidensesla re

gión de Briansk a 110 kilómetros
de la frontera cuando sostiene
desdehacemásde un añolanza

esosmismoscohetescontraDo

nietsk Lugansk Jersóny Zapori
yia regionesqueyaincorporóasu
Constitucióny sesuponequeson
partedeRusia Y sepregunta O
esqueunasregionessonmásparte
deRusiaqueotras

Lavrov decualquiermodo conde

 .  2024.11.20



Pág: 229

nóelataquedeUcranialamadruga
dadeayerconseismisilesestaduni
densesAtacmscontraun depósito
dearmamentoenla regiónrusade
Briansk segúnreportóelministerio
rusodeDefensaSetratódelprimer
golpedeestetipo desdequela Ad
ministracióndeJoeBidenautorizó

al gobiernodeVolodymir Zelensky
a usarsusarmasde largoalcance
hasta300kilómetrosdedistancia

CriticasilenciodelG 20

El presidenteucranio Volodymir
Zelenskyenconferenciadeprensa

enKiev lamentóqueloslíderesdel
G 20 no hayandichounapalabra
sobreel decretopromulgadopor
Putin Los miembrosdel G 20 se

reunieronenBrasil Dijeronalgo
Nada

El mandatarioucranio en el
contextodelos mil díasdeguerra
subrayóque Ucraniano se va a

rendiry lucharáhastaimponera
Rusiauna pazjustay duradera
al tiempoqueel portavozdel Kre
mlin Dimitri Peskovreiteróque
la operaciónmilitar especial va
acontinuar hastaalcanzartodos

susobjetivos

A Volodymir Zelensky
presidentedeUcrania ayeren
ruedadeprensaen Dinamarca
FotoAfp

 .  2024.11.20



Pág: 230

A El presidenteVladimir Putin
en imagendearchivo esel

únicofacultadoen Rusiapara
ordenarunaagresiónnuclear
FotoAp
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RechazaelPentágono
quehayaestalladola
terceraguerramundial
Hijo deDonaldTrumpcriticaal
ComplejoMilitar IndustrialdeEU
JIM CASON Y DAVID BROOKS

CORRESPONSALES

WASHINGTON Y NUEVA YORK

La decisiónde Ucraniade usar

misiles estadunidensesAtacms

Army TacticalMissile Systems
contraobjetivosenRusiaesuna
escaladade la guerraprovoca
da segúnWashington por la
decisiónde Moscúde agregar11
mil militaresnorcoreanosasues

fuerzobélico peroel Pentágono
aseguróayerquenoesel inicio de
la terceraguerramundial

Estemartesenel Pentágonoa
lavoceraSabrinaSinghle pregun
taronen conferenciade prensa

Estamosyaenlaterceraguerra
mundial Respondió no diría
eso Pocodespuésenfatizóque
ciertamenteno caracterizaría

mosla situaciónasí Reporteros
insistieronenel punto pregun
tandopor la decisióndelmanda
tario rusoVladimir Putinde fir
marun documentocodificando
cambiosen la doctrinanuclear

rusaquereduceel umbralpara
el usodeesasarmas

No estamossorprendidospor
laactualizacióndeladoctrinanu

clearrusaesoesalgoquehanve
nidohaciendopormuchotiempo
juntoconretóricairresponsable
declaróSingh No tenemosnin
gunaindicacióndequeRusiaestá
planeandousararmasnucleares
dentrode Ucraniay no vemosla
necesidadde cambiarnuestra

políticanuclearEsalgoquecon
tinuaremosmonitoreando

EnelDepartamentodeEstado
elvocerodio unarespuestapare
cidaala noticiadeayer

Aunquefuncionariosestaduni
denseshanconfirmadoavarios

mediosaquíqueUcraniausóseis
misilesAtacmscontraun objeti
vo militar enRusia Singhrehusó
comentarsobreel ataquefrente
a las cámarasPero sí dijo que
funcionariosestadunidenseshan

advertidoque si Rusiaoptapor
escalarla guerraintroduciendo
fuerzasnorcoreanasa la lucha

EstadosUnidosseaseguraráde
que Ucraniacuentecon lo que
necesitaparadefenderse

Vocesendesacuerdo

Perootrosestánendesacuerdo
incluidas voces sorprendentes
El ComplejoMilitar Industrial

parecequererasegurarquelogren
iniciar la terceraguerramundial
antesde que mi padretengala
oportunidaddecrearpazy salvar
vidas declaróDonaldTrumpJr
el hijo del futuro presidenteel
domingo Tienenqueconseguir
esosbillones La vida valenada

Imbéciles Ladiputadaderechis
taaliadadeTrump Marjorie Ta
ylor Greenagregóque aldejarel

cargo JoeBidenestáintentando
peligrosamenteiniciar la terce
raguerramundialal autorizara
Ucraniael usode misilesestadu

nidensesde largoalcancecontra
Rusia Los mercadosbursátiles

mundialestambiénbajaronal

abrir ayerdespuésde la noticia
dequeUcraniadisparólosmisiles

Trumphadichoqueunadesus
primerastareasdegobiernoserá
ponerfin alaguerraenUcraniala
cual afirma esundesperdiciode
recursosestadunidensesComo

resultadoel gobiernode Biden
estáplaneandoenviarel restode
los 7 1 mil millonesdedólaresen

armasqueel Congresohaapro
badoparaUcraniaantesdeque
Trump lleguea la CasaBlanca
el 20 de enero Peroesoaparen
tementepodríaserinsuficiente
Singhreconocióque laguerrano
hasidofácil paraUcrania

EnestecontextoescribeMark
Episkopos investigadoren el
QuincyInstituttefor Responsa
bleStatecraftenWashington se
estabaesperandoqueelgobierno
de Biden incrementaríasuses

fuerzoshastafinalesdeesteaño

enhacerlo másdifícil y costoso
paraqueunnuevogobiernobus
que un caminodiferentesobre
Ucrania

JoeBiden
autorizamás
armasaKiev
WASHINGTON El salien

tepresidentedeEstados
Unidos JoeBiden autori
zóel suministrodeminas

terrestresantipersonasa
Ucrania informóayerel
WashingtonPost luegode
queel Pentágonoanunció

queenviaraala república
exsoviéticaal menos275

millonesdedólaresen

nuevoarmamentoasegu
raronfuncionariosesta

dunidensescitadosporla
agenciaAp
Porlo pronto TheTimes

reportoqueUcraniadis
ponedeunos50misiles
Atacmsparaatacaren
profundidadel territorio
ruso aunqueaclaróque
no setratadedatosoficia

les yaqueel Pentágonono
hadadocifras

ReinoUnidoasignara
unos9 49millonesdedó

laresparaproporcionara
Ucraniadronesdeataque
y reconocimientodio a
conocerel ministeriobri

tánicodeDefensa

Ap y Sputnik
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Autodeterminacióndelospueblos
NIKOLAY SOFINSKIY

Laautodeterminacióndelos

pueblosesunodelosprincipios
fundamentalesdelderecho

internacionalcontemporáneo
Estáconsagradocomonorma

imperativaenel artículols dela Carta
dela ONU y desarrolladoenunaseriede
documentosinternacionalesEnvirtud

delprincipiodeigualdady autodetermi
nacióndelos pueblostodoslos pueblos
tienenel derechodedeterminarlibre

mente sin interferenciaexternasues
tatuspolítico crearunEstadosoberano
e independienteunirselibrementeaun
Estadoindependienteintegrarseconél o
establecercualquierotroestatuspolítico
y dellevaracabosudesarrolloeconómi
co socialy cultural

Actualmentecuandosehabladela
necesidadderesolverel conflictoenUcra

niasobre labasedela Cartadela ONU
los paísesoccidentaleseligenaquellos
artículosquelessonconvenientesy ha
cenreferenciaal principiodeintegridad
territorial Sinembargoenla Cartadela
ONU ademásdela integridadterritorial
y antesdequesela mencionesecontie
neel requisitoderespetarel derechode
los pueblosala autodeterminaciónFue
precisamenteestederechoala autodeter
minaciónel queinspiróatodosaquellos
quellevaronacaboel procesodedescolo
nización especialmenteenel continente
africano Enaquelentoncesla Unión
Soviéticafue unodelosprincipalesimpul
soresdeesteprocesoA iniciativanuestra
en1960seadoptóla correspondiente
declaración

Ya enel siglo pasadolaAsambleaGene
ral deNacionesUnidascomenzóadebatir

sobrequéeramásimportantela integri

dadterritorialo el derechodelospueblos
alaautodeterminaciónDespuésdelargas
negociacionesseadoptóen1970una
Declaraciónsobrelosprincipiosdederecho
internacionalreferentesa lasrelacionesde
amistady cooperaciónentrelosestadosde
conformidadcon laCartadelasNaciones
Unidasdela ONU unextensodocumento
Lapartepertinentedejaclaroquetodos
estánobligadosarespetarla integridad
territorialdelos estadoscuyosgobiernos
respetanel derechodeunanaciónala
autodeterminacióny portanto repre
sentanatodala poblaciónquevive enel
territorio

Y quéocurrióenUcraniahace10 años
Losneonazisquellegaronal poderen
Ucraniatrasel golpedeEstadoen2014
organizadoconel apoyodeEstados

Unidosy la UniónEuropea quéfue lo
primeroquehicieron Anunciaronla eli
minacióndelestatusdel idiomarusoen

Ucraniay enviaronescuadronesarmados
paraasaltarel edificio delConsejoSupre
mo deCrimeaconel fin dereprimir las
protestascontraestegolpeilegal Decla
raronaloshabitantesdelestedeUcrania

comoterroristasbombardearonDonbás
desdeaviones lo atacaronconartillería
y ademásdeclararonlaguerraala Iglesia
OrtodoxaUcraniana Representabaesta
nuevaautoridad ala poblacióndeestas

regionesdeestamaneraClaroqueno
EncualquierdeclaraciónsobreUcra

nia el Occidentecolectivo encabezado
porEstadosUnidos haconvertidoennor
maacusarnosdeagresiónignorandopor
completolo quehanhechoy enlo quehan
convertidoel paísenestos10 años

La Cartadela ONU no tratasólosobre

la integridadterritorial La integridad
territorialsemantienesiemprey cuando
no se suprima alos pueblosni seles
prohibaautodeterminarsesi lesresulta

insoportablevivir bajoaquellosquehan
llegadoal poderilegalmente

El artículols dela Cartadela ONU

tambiénexigerespetarlos derechos
humanosincluidoslos derechoslingüís
ticosy religiosos Porquéningúnlíder
occidentalni enEuropani enEU habla
dederechoshumanoscuandosetrata

deenfoquespararesolverla situación
enUcrania A EU le gustacadaaño
señalarlos problemasentodoel mundo
mientrasél seconsiderael mejor De
fiendelos derechoshumanosenRusia
Chinay muchosotrospaísesperonunca
venproblemasensímismosni ensus
satélites

DurantemuchosañosUcraniaha
legisladoel exterminiosistemáticodela
lenguarusaenla educaciónlosmedios
decomunicacióny lacultura y recien
tementeseprohibiópor ley la Iglesia
OrtodoxaUcranianaKiev viola flagran
tementela CartadelasNacionesUnidas
y los partidarios deresolverla crisisno
quierennotarlo

Quienesesténinteresadosenresolver
el conflictoenUcraniasobrela basedela
Cartadela ONU deberíanrevisardeteni

damenteestedocumentoy considerarel
requisitoderespetarel derechoala auto
determinaciónasícomootrosartículos
claves Unaresoluciónjustay duradera
dela crisisucraniaesimposiblesinabor
darsuscausasfundamentales

Insistimosenquela basedeunaeven
tualsoluciónpolíticadebeserla Carta
dela ONU No setratadeaplicarselec
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tivamenteaquellosartículosqueEU y la
OrganizacióndelTratadodelAtlántico
Norteconsideranconvenientessinode
implementartodoslosobjetivosy prin
cipiosdela Cartadela ONU ensutotali
dade interrelación

EmbajadordeRusiaenMéxico Porquéningún
líderoccidentalni
enEuropani enEU
habladederechos

humanoscuandose

tratadeenfoques
pararesolverla
situaciónen

Ucrania
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Cooperaciónmucho
másfuerteportráfico
dedrogasypersonas
pideembajadordeEU
MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL

TIJUANA BC

Paraenfrentarproblemascomoel
tráficodearmasdeEstadosUnidos

aMéxicoy el tráfico depersonaso
defentanilo queesdesuranorte
ambospaísesrequieren unacoo
peraciónmuchísimomásfuertede
laqueexiste serequieredelosdos
ladosde la fronterasunacoopera
ción de confianza señalóayerel
embajadorestadunidenseKenSa
lazar duranteunavisitaaTijuana

En un discursofrentea un pe
queñogrupode periodistasy ve
cinosdel RanchoLasFlores que
sonóa despedidael embajador
Salazardijo quelospueblosdeMé
xico y EstadosUnidossemerecen
un trabajomutuo deconfianza

quelespermitaenfrentarlos pro
blemasy fortalecerel comercio

El podioparaSalazarsecolocó
a un costadodel canal ahorase

co enlo quefue susegundavisita
a estacoloniadondeun grupode
vecinosseorganizaronconambien

talistasparacolocarrecolectores
debasuraTijuanatira millonesde
litros deaguasnegrasalmardesde
hacevarios añosy el embajador
estuvotrabajandode amboslados
paraencontrarunasolución

Hoyelpaísvecinoestáampliando
laplantadetratamientointernacio
nalqueselocalizaenSanYsidroy la
Defensacasiterminade construir
otraenSanAntoniodelosBuenos

Salazarsereunióconcomercian

tesde SanDiegopor la mañanay
despuésde mediodíaconlos colo
nosdeRanchoLasFloresparaun
recuentode lo logrado y aunque
dijo queno hayunafechaexacta
paraterminarconel problemade
lacontaminacióncostera estamos
enmuchomejor lugarahoraque
dondeestábamos

Aparte enunmensajedifundido
enredessocialessubrayóla impor
tanciadefortalecerlosintercambios
académicosentreambasnaciones

Aseguróqueenlosúltimosañosel
númerodemexicanosqueestudian
enEstadosUnidoshacrecidode14

mil a30mil Sinembargoagregóel
objetivoesllegara200mil

 .  2024.11.20



VIOLENCIA DE

GÉNERO



Pág: 236

CHIAPAS

Asesina

suparejaa
maquillista
PORGASPARROMERO

Corresponsal

nacional girnmcommx

TUXTLA GUTIÉRREZ

Una joven mujer que se
dedicabaal artedelmaqui
llaje fue asesinadapresun
tamentepor su parejaen
el interior de su domicilio

ubicadoen la delegación
Terán municipiodeTuxtla
Gutiérrez

Los hechosocurrieron

sobrela quintaoriente t n
tre séptimay octavacuan
do los vecinosescuchaii n

los gritosdeMónicaDelga
do y posteriormentela p i
rejade éstasalióy aboidu
unvehículotipo Suzuki

El vehículoenel cualha

bríahuidoel esposodeMó
nica DelgadoCastellanos
fue localizadoen unater

minal decortorecorridoen

el lado surde SanCristóbal

deLas Casassegúncirculó
enlasredessociales

La unidades un Ignis
Suzukidecolorblancopro
piedaddelahoyoccisay en
el cualhabríahuido Miguel
Ángel N el presuntoautor
materialdel feminicidio

Las primerasinvestiga
cionesarrojanqueel suje
to desconectólas cámaras

devigilanciaal filo de las
02 00 horasy posterior
mentecometióel crimen

contraMónicaDelgado

La maquillista de 35
añosdeedaddejóenla or
fandada dos menoresde

edadniñoy niña entantola

Fiscalíageneraldel estado
dio aconocerla integración
dela carpetade investiga
ciónporfeminicidio

De acuerdocon la Or

ganización50 1 con el fe
minicidio deMónicasuman

enChiapas33muertesenlo
queva del añodemujeres
Por lo quecondenaromel
arterofeminicidio

Mónica Delgadoy su pre
suntoasesino f
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INDUSTRIA DOMINADA PORHOMBRES

Másataquesy amenazas
amujeresentremejor
jueganenlínea encuesta
Muchasusan

nombresde

varonespara
evitarviolencia
señalacolectivo

ALEXIA VILLASEÑOR

El acosoy hostigamientoquepa
decenlas mujeresestápresente
también cuando participan en
videojuegosenlínea hastael gra
do de recibir amenazasen redes

socialesdebidoa quelascuentas
secomparteno sevinculanconel
mismousuarioeneljuego denun
ció el colectivoWomenin Gamex

En la industriadevideojuegos
lasbrechasdegéneroy laviolencia
haciaellassiguenpresentesy de
bendesaparecera pesarde que
casitodomundoesgamerendife

rentesnivelesy categoríasporque
todosjuegano hanjugado señaló
el colectivoaestediario

La industriadelatecnologíaestá
mayormentedominadapor hom
bresy ladelosvideojuegosnoesla

excepciónPorello hablardelabre
chadegéneroenambasindustrias
comoentodoslosotroscamposes
conla intenciónde rompery cam
biarlossistemassocioculturaleses
derribarlasideaspreconcebidasal
lograr mayor representaciónen
los diferentesámbitosde dicha

industriao inclusoenlashistorias
y lasnarrativasquesepresentan
destacó

De acuerdocon la encuesta

MujeresMexicanasen Videojue
gos elaboradapor el colectivoen
conjuntocon el Observatoriode
ComunicaciónVideojuegosy En
tretenimientode la Universidad

AutónomadeBarcelonaenMéxico
predominanlosjugadoresmasculi
nos con 72 4 por ciento 24 5 por
cientosonmujeresy 3 1 seidentifi
cancomonobinario

Sinembargoconsideróelcolecti
vo estosporcentajessonestimados
incluso el númerodelasjugado
raspuedeestarcasia la parqueel
de los hombres puesendiversas
ocasioneslas usuariasse ven en

la necesidaddeponersenombres
masculinosparaevitar serdiscri
minadasacosadaso agredidaspor
losparticipantessituaciónqueseda
principalmenteenjuegosenlínea
quetiendenasermáscompetitivos

Es másfácil queellasponganun
nombregenéricoomasculinoaalgo
quedenotelo femenino

El colectivoaseveróquea nivel
dejugadoreslaviolenciadegénero
está muy marcada puesdocu
mentóquemuchassufrenataques
o acosomientrasestánconecta

das En casodeserprimerizasal
no dominarlastécnicasy estrate
giasdeljuego sonagredidascon
discursoscontrasuhabilidadpero
entremásbuenasealajugadora

másodio suelerecibir

En lugar de disfrutar la parti
da la pasanfatal porquetienen
queestaral pendienteno sólo del
juego sinodelo quelosotroscom
petidoreslesdicenpormensajeso
de formapública Incluso relató
leslleganaescribirenredessocia
les amenazándolaspor haberles
ganado Es imposiblequedentro
deestosespaciostanpadrescomo
la comunidadgamerexistanestas
violencias aseveró

Womenin Gamexnaciódelane

cesidaddecrearcomunidadentre

lasmujeresquetrabajabanenlaesa
industriabuscapromovervisibili
zary sensibilizarelpapeldeellasen
la industriaenel entornonacional

y latinoamericanoalavezdecons
truir redesdeconfianzay apoyo
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Las batallasperdidasdel
feminismo1 2

VALERIA

LÓPEZ

LAS BATALLAS PERDIDAS

DEL FEMINISMO 1 2
PORVALERIA LOPEZVELA

Comotantasotraspersonasendife
rentespaísesy condicionessociales

hedejadodecomprenderlasrutasporlas
quetransitalahistoriaennuestrosdíasA
veceselsinsentido o lo queyopercibo
comotal meenojamedesesperame
cansaotrasmeentristece Últimamente
mesientoinsegurasiendomujervivien
doenMéxico enestostiempos

No quierodecirqueseaunproblemaexclusivodemi
país al contrarioelmachismoparecehaberdesempolva
dolavergüenzay haregresadoconmásfuerzaqueantes
No soytaningenuacomoparacreerqueenalgúnmomen
to desaparecióperohabíaciertopudor ciertaintención
decuidarlasformasy hayquereconocerlo algunos
avancesenrespeto

Compartoaquícuatrocasosdepaísessociedadesy
contextosdistintosquepuedeninvitarnosareflexionar

1 Irán Estepaísacabadereconsiderarla edaddecon
sentimientoparael matrimonio estableciendoquelas
niñasdenueveañossonaptasparaaccederala actividad
sexual consensuada segúnellos conespososque al
menostriplicansuedad Mi asombronoradicaenesta
propuesta cruel abusivay perversa sinoenel ensor
decedorsilenciomundial Enunmundodondelasluchas

feministasestuvieranconsolidadasIránhabríasidocon

denadoenérgicamentey sancionadohastarevertiresta
reformaEncambionada

2 EstadosUnidos La poblaciónvotómayoritariamen
teporDonaldTrump confiandoelpodertotaldesupaís

a unhombreacusadodeviolaciónconyugalmúltiples
señalamientosdeacososexualy unareputaciónconoci
dacomodepredadorsexualEnunmundoenel quelas
luchasfeministasestuvieranconsolidadasel PartidoRe

publicanohabríapropuestootrocandidatoo losvotantes
habríanrechazadoaTrump Encambionada

3 México Aunquela cifra defeminicidiosseoculta
sabemosquelasmuertesviolentasnocesanPorsi fuera
pocolosdatossobreviolacióninfantil sonespeluznantes
cadadía nueveniñasdeentre10y 14 añosseconvierten
enmadresY no noestamosenIránparaargumentarque
hubo consentimientoEnunmundodondelasbatallas

del feminismosehubieranconsolidadolaprimeraPresi
dentaenla historiadelpaístendríacomoejeprioritariola
proteccióny el empoderamientodemujeresy niñas En
cambionada

4 EspañaParacerraresterecuentodederrotasloslla
madosaliados delfeminismoseapropiandesulenguaje
mientrasperpetúanprácticasdehumillaciónmachistaUn
casorecienteesel deIñigo Errejón quien ademásculpó
desusaccionesa ideasgeneraleslaviolenciaestructural
el cansancioporel serviciopúblicoy elneoliberalismoEn
unmundodondelasbatallasfeministasestuvieranconso

lidadaselcasoEnejónhabríasidoseveramentesancionado
y habríaimpulsadocompromisossignificativosentreparti
dospolíticos Encambionada

Podríacontinuarconcasosemblemáticoscomolosde

HarveyWeinsteiny JeffreyEpsteinenlosquetampoco
hahabidocambiossustantivosMe atrevoapredecirque
el caso deP Diddy seráigual Quenadieseilusione nopa
saránadani cambiaránada

Porquénuncaocurrenadaaunqueenel discursopa
rezcaquetodohacambiadoLasleyes losprotocoloslas
denunciaslosprocedimientos tantoblablabláEnlapróxi
maentregaintentaréesbozaralgunasposiblesrespuestas
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